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SECRETARIO 
 

(B-025) Agricultura del futuro debe considerar la nueva relación entre el campo y las 
ciudades: Villalobos Arámbula 
Ciudad de México.-Las políticas públicas que se dirijan a la agricultura del futuro deben 
considerar el papel que juegan las ciudades intermedias, la agricultura periurbana, la movilidad 
laboral y los derechos de los jornaleros, así como el impacto de la migración, para avanzar 
hacia un campo más justo y equitativo, afirmó el secretario de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Víctor Villalobos Arámbula. Excélsior, 2 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001222nc.pdf 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/550898/Agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-
entre-el-campo-y-las-ciudades-Villalobos-Arambula.html#google_vignette 
https://imagenagropecuaria.com/2024/politicas-publicas-del-futuro-deben-considerar-derechos-
laborales-e-impacto-de-migracion/ 
https://diariocambio22.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-
las-ciudades-villalobos-arambula/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/550898/Agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-
entre-el-campo-y-las-ciudades-Villalobos-Arambula.html#google_vignette 
https://diariocambio22.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-
las-ciudades-villalobos-arambula/ 
https://www.voragine.com.mx/2024/01/17/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-
el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/ 
https://acustiknoticias.com/2024/01/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-
campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/ 
https://www.tierrafuerte.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-
las-ciudades-villalobos-arambula/ 
https://www.canal13mexico.com/estatal/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-
el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/ 
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/01/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-
entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/ 
https://plazapublica.com.mx/2024/01/18/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-
el-campo-y-las-ciudades-sader-por-alicia-valverde/ 
https://sicomnoticias.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-
ciudades-villalobos-arambula/ 
https://poderdelanoticia.com/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-
las-ciudades-villalobos-arambula/ 
https://encuentrodemichoacan.com/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-
campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-
campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/ 
https://hojaderutadigital.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-
las-ciudades-villalobos-arambula/ 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001222nc.pdf
https://www.hoytamaulipas.net/notas/550898/Agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-Villalobos-Arambula.html#google_vignette
https://www.hoytamaulipas.net/notas/550898/Agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-Villalobos-Arambula.html#google_vignette
https://imagenagropecuaria.com/2024/politicas-publicas-del-futuro-deben-considerar-derechos-laborales-e-impacto-de-migracion/
https://imagenagropecuaria.com/2024/politicas-publicas-del-futuro-deben-considerar-derechos-laborales-e-impacto-de-migracion/
https://diariocambio22.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://diariocambio22.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/550898/Agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-Villalobos-Arambula.html#google_vignette
https://www.hoytamaulipas.net/notas/550898/Agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-Villalobos-Arambula.html#google_vignette
https://diariocambio22.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://diariocambio22.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://www.voragine.com.mx/2024/01/17/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://www.voragine.com.mx/2024/01/17/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://acustiknoticias.com/2024/01/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://acustiknoticias.com/2024/01/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://www.tierrafuerte.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://www.tierrafuerte.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://www.canal13mexico.com/estatal/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://www.canal13mexico.com/estatal/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/01/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/01/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://plazapublica.com.mx/2024/01/18/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-sader-por-alicia-valverde/
https://plazapublica.com.mx/2024/01/18/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-sader-por-alicia-valverde/
https://sicomnoticias.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://sicomnoticias.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://poderdelanoticia.com/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://poderdelanoticia.com/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://encuentrodemichoacan.com/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://encuentrodemichoacan.com/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://hojaderutadigital.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
https://hojaderutadigital.mx/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-villalobos-arambula/
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https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/agricultura-del-futuro-debe-considerar-nueva-relacion-entre-
campo-y-ciudades/ 
https://reporte32mx.com/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-
ciudades-sader-por-alicia-valverde/ 
https://www.youtube.com/watch?v=Mw6el-xt7sE 
https://twitter.com/jrz3061/status/1747726105270796679 
https://twitter.com/mazinterac/status/1747818693566812423 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1747756572648812567 
https://twitter.com/PoderNoticiaPue/status/1747732362983510422/photo/1 
https://twitter.com/reporte32mx/status/1747793355784740865 
https://twitter.com/DiarioCAMBIO22/status/1747739029779493127 
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1747723347989786990 

 

(B-020) Mosaico rural / Mayor acercamiento México-China en beneficio de nuestro 
campo / Luis P. Cuanalo Araujo 
China es una potencia en muchos sectores y el agroalimentario no es la excepción. De ahí la 
importancia del reciente encuentro bilateral entre el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural 
dé México, Víctor Villalobos Arámbula, y el ministro de Agricultura y Asuntos Rurales de 
China, Tang Renjian. Ambos funcionarios acordaron fortalecer las acciones en materia de 
cooperación científica para impulsar la producción primaria, particularmente en la agricultura, 
acuicultura y pesca. Contra Réplica,  12 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000451nc.pdf 

 
Lo rural ha sido la cenicienta en los presupuestos públicos: Rossana Polastri 
"Es necesario actualizar la definición de lo que es rural, para tener mejores políticas públicas", 
dice la directora regional del Fondo de Naciones Unidas, e Rossana Polastri que se dedica al 
impulso del Desarrollo Rural. Polastri estuvo en México y participó en una mesa redonda en la 
sede de la Cepal, Nuevas Narrativas para una Transformación Rural en América Latina y el 
Caribe. En ella estuvieron Paloma Merodio, vicepresidenta del Inegi; Víctor Manuel 
Villalobos, secretario de Agricultura, Julio Berdegué, ex director de la FAO y Rodrigo 
Jiménez del Consejo Nacional de Población. El Economista, 34 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000665nc.pdf 

 

SECRETARÍA 
 
Bajo presupuesto para Senasica arriesga sanidad alimentaria 
La disminución sostenida del presupuesto asignado al Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) para 2024 genera inquietud sobre la 
capacidad del organismo para salvaguardar la seguridad alimentaria en México. Marte Vega 
Román, presidente de la Confederación de Asociaciones Agrícolas del Estado de Sinaloa 
(CAADES), expresó su inquietud ante la situación, señalando que la supuesta contaminación 
de melones en Sonora afecta a todos los productos mexicanos, perjudicando gravemente a 

https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/agricultura-del-futuro-debe-considerar-nueva-relacion-entre-campo-y-ciudades/
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/agricultura-del-futuro-debe-considerar-nueva-relacion-entre-campo-y-ciudades/
https://reporte32mx.com/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-sader-por-alicia-valverde/
https://reporte32mx.com/agricultura-del-futuro-debe-considerar-la-nueva-relacion-entre-el-campo-y-las-ciudades-sader-por-alicia-valverde/
https://www.youtube.com/watch?v=Mw6el-xt7sE
https://twitter.com/jrz3061/status/1747726105270796679
https://twitter.com/mazinterac/status/1747818693566812423
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1747756572648812567
https://twitter.com/PoderNoticiaPue/status/1747732362983510422/photo/1
https://twitter.com/reporte32mx/status/1747793355784740865
https://twitter.com/DiarioCAMBIO22/status/1747739029779493127
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1747723347989786990
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000451nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000665nc.pdf
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los productores. Por su parte, Juan Carlos Anaya, director general de Grupo Consultor de 
Mercados Agrícolas (GCMA), señaló que la disminución del presupuesto de Senasica es 
crítica, lo que resulta preocupante, ya que el organismo juega un papel vital en la seguridad 
nacional, garantizando la inocuidad y sanidad de los alimentos. El Financiero, 6 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001320nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 
Apuesta 4T por el desarrollo agrícola 
El líder del país, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), resaltó los logros de su administración 
en el ámbito de las obras hidráulicas y destacó la creación de 100 mil hectáreas de distrito de 
riego para la agricultura. Durante la conferencia matutina, el mandatario subrayó que esta 
iniciativa supera significativamente las 22 mil hectáreas construidas durante los seis sexenios 
anteriores, caracterizados por lo que el presidente denominó como "neoliberalismo'*, desde el 
mandato de Miguel de la Madrid hasta Enrique Peña Nieto. Basta, 3 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000166nc.pdf 

 
Conagua apuesta a la soberanía alimentaria con obras hídricas 
Al tomar la palabra, el presidente Andrés Manuel López Obrador comentó que desde hace 6 
años en México no se efectuaban proyectos hídricos tan importantes como estos. "Les dina 
que no se habían llevado a cabo en muchos años, el proyecto de instalar sistemas de riesgo 
para la agricultura en seis sexenios anteriores", remarcó. En ese sentido, el Labasqucño 
apuntó que al final de su sexenio en el país habrá un sistema de riego de 100 mil hectáreas 
para la agricultura, cifra que es mucho mayor a las 22 mil que se construyeron en las seis 
administraciones pasadas. Diario de México, 3/ El Heraldo de México, 17 / Contra Réplica, 11 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000267nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000436nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000442nc.pdf 
 

Corporativo / Crisis del agave / Rogelio Varela 
En los estados productores de tequila existe preocupación por un crecimiento exponencial en 
la producción de agave que ha desplomado los precios, y amenaza con crear problemas 
sociales en el campo. Como es público, la industria tequilera lleva varias décadas de éxito 
rotundo con aumento en sus producciones y la conquista de nuevos mercados de exportación. 
Para que tenga una idea, en 2017 el campo mexicano tenía 29 millones de plantas disponibles 
para la industria tequilera y para 2022 ese número creció a 375 millones de plantas. El Heraldo 

de México, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000429nc.pdf 
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Tamaulipas, líder nacional en Nodess 
La secretaría de Economía, Ninfa Cantú Deándar, señaló que desde el inicio de la 
administración del gobernador Américo Villarreal, en Tamaulipas se impulsa un modelo 
económico humanista que tiene en el bienestar de las personas su principal prioridad. Destacó 
la labor de las instancias del gobierno de Tamaulipas, como la Secretaría de Desarrollo Rural, 
Pesca y Acuacultura, que ha conformado 53 Nodess del sector pesquero y acuícola, lo que ha 
favorecido el desarrollo de actividades y trabajos en conjunto, rumbo a la construcción de 
nuevas estrategias de economía del bienestar en este sector productivo. La Jornada, 12 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000902nc.pdf 

 
Importaciones históricas de maíz (+13.9%) y frijol (272%) en 2023 
México compró del exterior un volumen récord de maíz y frijol en 2023, e incluso superó las 
propias expectativas del gobierno, de acuerdo con los datos de la Agencia Nacional de 
Aduanas y proporcionados por el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Las cifras 
revelan que durante el 2023 se importaron 19.7 millones de toneladas de maíz, un incremento 
de 13.9% respecto al 2022. El volumen histórico de estas importaciones superaron las 
estimaciones presentadas en el Quinto Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, ya que para 2023, se proyectaba un volumen récord de 17.6 millones de 
toneladas de maíz, superando así cualquier cifra registrada previamente. La Crónica, 16/ El 

Financiero, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000207nc.pdf 
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/01/17/importacion-de-maiz-y-frijol-en-mexico-rompe-
record-en-2023/ 

 
NESCAFE impulsa industria cafetalera en Veracruz 
Con más de 60 años operando en Veracruz, Nestlé México reitera su compromiso con el 
desarrollo económico y social de las comunidades cafetaleras en dicha región. Conscientes de 
la importancia del café mexicano como un recurso valioso, Nestlé se ha comprometido en 
apoyar a las y los caficultores desde su llegada a estas tierras, a partir de la capacitación en 
prácticas agrícolas sustentables, asesoría técnica y formación agroempresarial. Su propósito: 
trabajar en colaboración para que cada vez más productores se conviertan en socios 
estratégicos de la empresa. Excélsior, 3 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001147nc.pdf 

 
Empleadores buscan más talento verde 
El estudio sobre el impacto de la transición verde en el futuro del trabajo para empleadores y 
trabajadores destaca que la expectativa a nivel global es poder crear 30 millones de nuevos 
empleos para 2030, revela la firma de capital humano ManpowerGroup. Resalta que el proceso 
para alcanzar el objetivo de cero emisiones netas, como lo han demandado los organismos 
globales, no puede darse por sí mismo; así que "la promesa de un Futuro neto cero en energía, 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000902nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000207nc.pdf
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/01/17/importacion-de-maiz-y-frijol-en-mexico-rompe-record-en-2023/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2024/01/17/importacion-de-maiz-y-frijol-en-mexico-rompe-record-en-2023/
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001147nc.pdf
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transporte, agricultura, la vivienda y la infraestructura quedarán insatisfechas si la sociedad no 
considera el impacto en el empleo". El Economista, 25 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000547nc.pdf 
 

Ya cosechan cannabis para uso industrial 
En la comunidad de Santa Martha Chichihualtepec, Ejutla de Crespo, un grupo de campesinos 
realizó la cosecha del primer cultivo experimental de cáñamo de cannabis para uso industrial. 
Se trata de la primera recolección del cáñamo que eventualmente habrán de destinarlo para la 
fabricación de telas, hilos, mecates, jabones, entre otros productos industriales. Los 
campesinos forman parte de la Asociación Indígena de Productores de Cannabis (AIDPC), y 
algunos de ellos cuentan con invernaderos familiares para la extracción de aceites de 
cannabidiol, tratamiento efectivo para diferentes enfermedades, como actualmente ocurre en 
San Pablo Güilá. Excélsior, 15 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001245nc.pdf 

 

GANADERÍA 
 
Danone invertirá 100 mde este 2024 

Danone invertirá 100 millones de euros este 2024, informó Emilio Aguilar, vicepresidente de 
asuntos públicos y corporativos para la empresa en México, quien apuntó que la inyección de 
capital ayudará a crecer el negocio y lo mantendrá actualizado. "Siempre estamos 
evolucionando las líneas de producción, se puede jugar mucho en la planta de Irapuato, ahí 
es donde vamos metiendo, estamos empujando 50 proyectos de investigación", señaló Aguilar. 
La empresa cumple 50 años operando en México, donde apuntan que la pandemia ya es algo 
pasado. El Financiero, 20 / Excélsior, 1 / Milenio, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001361nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001217nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001187nc.pdf 

 
Inversiones / Grupo Rica 
Donan leche a los DIF de Pachuca y Cuautla Fundación Misión de Doña Margarita, del 
embotellador de Coca Cola Grupo Rica, que dirige Miguel Ángel Guizado, donó 7 mil 852 litros 
de leche al DIF de Pachuca y Cuautla para atender a 34 mil 250 personas y niños en situación 
vulnerable, como parte del Día de Reyes, que se sumó a sus acciones de cuidado del medio 
ambiente. Milenio, 18 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001203nc.pdf 
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ABASTO/PRECIOS 
 
Se encarecen los productos básicos en mercados de CDMX 
El 2024 arrancó con aumento de precios en más de una veintena de productos de la canasta 
básica en los mercados públicos de la Ciudad de México, espacios en los que una tercera 
parte de la población capitalina se abastece para llevar alimentos a la mesa de sus hogares. 
Arroz, harina, frijol, carne, así como algunas legumbres y frutas, se encuentran entre los 24 
alimentos cuyos precios se incrementaron en los mercados de la Ciudad durante los primeros 
días de enero. De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), 
en la Ciudad de México el alza anual de precios general llegó a 458% en diciembre pasado, 
ligeramente por debajo de 4.66% reportado a nivel nacional, mientras que la inflación en el 
Estado de México fue de 3.70%, la segunda tasa más baja entre todas fue entidades. El 

Universal, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001417nc.pdf 

 
La cebolla sube 50% en dos semanas 
El kilo de jitomate lo puedes encontrar en unos 20 o 25 pesos y en esta temporada está en 50 
pesos, y eso es solo por hablar de algunos productos", afirmó Raúl Garrido, padre de familia y 
chef de profesión. "De dos semanas a la fecha se incrementó el precio de la cebolla en más 
de 50%. Estaba comprándola en 15 o 20 pesos y ahora está como en 30 o 40, si bien te va", 
dijo Latra Duarte, ama de casa "Una o tiene que comprar menos o dejar de comprar para otras 
cosas para poder cocinar y comer bien". El Universal,  18 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001409nc.pdf 

 
Van a la Ceda por precios económicos 
Capitalinos acuden a la Central de Abasto (Ceda) en busca de precios más bajos en productos 
de la canasta básica, como el frijol y el arroz. En un recorrido que realizó el universal se 
cotizaron 10 productos básicos para una alimentación saludable, entre ellos se encuentra una 
porción de un kilo y sus respectivos precios: cebolla, 42 pesos; jitomate, 50; pollo-pechuga, 
95; huevo, 35 pesos; came-bistec de res, 164; azúcar normal, 35 pesos; chile, 15; papel 
higiénico (un paquete de cuatro rollos), a 25 pesos; frijol, de 21 a 46 pesos, y el limón, dos kilos 
por 35. El Universal, 18 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001416nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Gobierno reduce becas en el exterior y beneficia a Cuba 
En las últimas semanas se ha discutido en los medios si las becas para estudios en el 
extranjero otorgadas por el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías 
(Conahcyt) han disminuido drásticamente o no. Sin embargo, los propios datos del Conahcyt 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001417nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001409nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001416nc.pdf
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muestran que así es, a pesar de todas las declaraciones al contrario. La primera sorpresa es 
que Cuba es el país más caro para los becarios mexicanos. Nueve meses en Cuba le han 
costado a Conahcyt unos 363 mil pesos por estudiante, mientras que una beca durante el 
mismo periodo en el Reino Unido cuesta 271 mil pesos. En Estados Unidos la beca cuesta 270 
mil pesos. El Universal, P.p 1-23 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001249nc.pdf 

 
Dan revés a Aduanas por inconstitucional 
Un tribunal federal concluyó que es inconstitucional el decretazo mediante el cual el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador quitó al Servicio de Administración Tributaria (SAT) el control 
de las aduanas del País para que quedara en manos de las Secretarías de Defensa y Marina. 
La sentencia advierte que AMLO actuó ilegalmente al quitarle al SAT, sin reforma legal de por 
medio, las funciones de control aduanero para dárselas a una agencia creada por él mismo en 
2021. Fue el Primer Tribunal Colegiado en Materia Administrativa el que declaró 
inconstitucional, el 12 de enero, el Reglamento de la Agencia Nacional de Aduanas de México 
(ANAM), expedido por AMLO, pues el Congreso tenía que haber reformado la Ley del SAT 
para transferirle estas funciones al nuevo órgano, lo que no sucedió. Reforma, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001017nc.pdf 

 
Austeridad y recursos del INAI fondearán pensiones 
El costo que implicará para el gobierno aportar al nuevo esquema de pensiones provendrá de 
un nuevo plan de austeridad republicana, aseguró el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Además de las medidas de ahorro, dejó entrever que destinará a ese fin los mil 
millones de pesos que se asignan al INAI u otros organismos autónomos. Durante su 
conferencia, López Obrador ofreció algunos detalles más de las iniciativas de reformas 
constitucionales que enviará al Congreso el 5 de febrero: "Imagínense, el instituto de la 
transparencia, mil millones cuesta mantenerlo. La Jornada, P.p 1-19 

https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024000883nc.pdf 

 
Matan a fiscal en Ecuador; indagaba 
El Fiscal ecuatoriano César Suárez, a cargo de la investigación del ataque al canal TC, fue 
asesinado ayer en la ciudad de Guayaquil. Suárez fue asesinado a tiros cuando circulaba con 
su vehículo por un barrio del puerto del suroeste del país sudamericano. La agencia de noticias 
AFP reveló que el funcionario tenía como encargo determinar qué grupo criminal estuvo detrás 
de la toma en plena transmisión de un programa del canal TC, que fue parte de la ofensiva del 
9 de enero y dejó 16 muertos. Medios de comunicación locales difundieron imágenes de la 
camioneta de Suárez con varios impactos de bala en la ventana del conductor en una avenida. 
Excélsior, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/01Enero24/Imagenes_18012024/18012024001108nc.pdf 
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EN TÉRMINOS de fútbol, se acabó la pretemporada
para Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum. Hoy
la aliancista cerrará su precampaña en Guanajuato,
el último gran bastión panista. En tanto, la morenista
jugará de local con lo que se espera sea un megamitin
en el Monumento a la Revolución.

SI BIEN este periodo del proceso electoral está supues
tamente dedicado a convencer a militantes y simpa
tizantes, hay expectativa por ver qué clase de mensaje
mandará la candidata de la 4T. Dado que evidente
mente no compite con nadie de su bando, existe la
duda de si buscará ampliar el abanico de sus posibles
votantes, abriéndose a los grupos tradicionalmente
antiobradoristas o si, por el contrario, endurecerá
posturas para amarrar el apoyo de su base.

SEA COMO SEA, para hoy se espera en tomo a
Sheinbaum una enorme movilización, misma que
desde ayer comenzó en distintos estados del país.

YA DIJO el encargado de la Fiscalía capitalina, Ulises
Lara, que quiere ser tomado en cuenta para quedarse
en el cargo los próximos cinco años. Ahora sólo falta

saber qué propone el recién titulado abogado.

PORQUE, entre la falta de preparación de los policías,
la ausencia de peritajes científicos, la mala integra
ción de las carpetas de investigación y, por supuesto,
los jueces barcos, la procuración de justicia vive días
bastante negros. Diversos estudios señalan que el nivel
de impunidad de los delitos denunciados ronda el ¡99
por ciento!

A ESO se suma que Ernestina Godoy dejó una he
rencia de más de 200 mil carpetas de investigación
sin concluir y unos 20 mil presuntos delincuentes por
atrapar. Así, pues, resulta evidente que si Ulises Lara
quiere ser fiscal, necesita algo más que su título recién
impreso de abogado y su amistad con Martí Batres.

ESTE DOMINGO, en la segunda jomada de la Liga
Mx, los Tigres recibirán en el Estadio Universitario de
Nuevo León a las Chivas de Guadalajara. Hasta hace
poco, este encuentro era motivo de apuestas y hasta
de visitas mutuas entre los gobernadores Samuel
García y Enrique Alfaro.

PEEERO, fue cuestión de que Samuel, en medio de
un momento dorado entre botana y cerveza, destapara
a Jorge Álvarez Máynez como Candidato de MC
a la Presidencia, para que Alfaro tronara en su contra.

DE AHÍ que se ve harto complicado que haya visita
o apuesta de por medio para el encuentro entre
los ex compadres naranjas. ¡Fuera de juego!
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Javier Milei logró obligar a los entusiastas
de lo políticamente correcto a escuchar
una posición abiertamente liberal,
que nunca habían oído en Davos.

Milei contra Davos
"El capitalista es un benefactor social
que, lejos de apropiarse de la riqueza
ajena, contribuye al bienestar social...
Un empresario exitoso es un héroe".

Javier Milei

AVOS. Siempre me han dado
11 risa las explicaciones de los po

ImS líricos que se niegan a ir al Foro
Económico Mundial porque conside
ran que es un encuentro de empresa
rios y políticos de derecha. Solo quien
nunca ha acudido al Foro y yo asisto
desde 1994 puede decirlo. El WEF es,
si acaso, la reunión más políticamente
correcta del mundo.

Así, mientras el presidente López
Obrador se niega a asistir, el mandatario
izquierdista de Colombia Gustavo Pe

Itro lo hace porque "es importante que
la voz progresista se escuche en estos
espacios". Sin embargo, el presidente de
Argentina, Javier Müei, viajó a Davos
en un vuelo comercial en clase turis
ta para "plantar las ideas de la libertad
en un foro que está contaminado de la
agenda socialista 2030".

A mí, debo confesar, Milei me sor
prendió. Se me acercó de repente y me
saludó porque se acordaba de una en
trevista que le hice en 2018. Hablamos
unos momentos y después se fue a ha
cer su presentación en la sesión plena
ria, la cual inició con la frase: "Hoy estoy
acá para decirles que Occidente está en
peligra Está en peligro porque aquellos
que supuestamente deben defender los

valores de Occidente se encuentran
cooptados por una visión del mundo
que inexorablemente conduce al so
cialismo y en consecuencia a la pobre
za.. Los principales líderes del mundo
occidental han abandonado el modelo
de la libertad por distintas versiones
que llamamos colectivismo".

Señaló, como en su campaña, que
Argentina pasó de ser el país más prós
pero del mundo a fines del siglo XIX
al lugar 144 en la actualidad. Pidió a
los empresarios de Davos, tantas ve
ces avergonzados en el Foro por tener
empresas exitosas, que entiendan que
"el capitalista, el empresario exitoso, es
un benefactor social... Es un héroe".
Advirtió que el socialismo "es un fe
nómeno empobrecedor" y "además
asesinó a más de 100 millones de se
res humanos".

El discurso no fríe necesariamente
bien recibido por el público del Foro, el
cual es diverso, pero en su mayoría de
centroizquierda Hubo aplausos, pero
moderados. Milei, sin embargo, logró
lo que quería obligar a los entusiastas
de lo políticamente correcto a escuchar
una posición abiertamente liberal, que
nunca habían oído en el WEF.

Fue notable el contraste con Petra
En un panel con Bill Gates y varios polí
ticos afirmó que el mundo está viviendo
una "policrisis" que debe llevar "o a un
pacto global o a la barbarie". El princi
pal problema de hoy, para él, es ecológi
co: "Las chimeneas del C02 están en el
norte Lo que toca es apagar las chime

neas del norte Si no, las selvas del sur
se queman". Está visión fue rechazada
en el mismo panel por el primer minis
tro neerlandés, Mark Rutte, quien dijo
que es imposible acabar con la activi
dad industrial: "Si apagamos las chime
neas, abrirán en cualquier otro lugar".

El socialista Pedro Sánchez, presi
dente del gobierno español, atacó en la
siguiente conferencia a Milei, pero sin
mencionarlo por nombre: "No nos tra
guemos los viejos postulados que pre
sentan al Estado como ente puramente
extractivo que no genera valor, o que
afirman que la única responsabilidad
de las empresas es aumentar los bene
ficios de sus accionistas".

Al final del día, sin embargo, los
participantes no hablaban de las ideas
de Sánchez, habituales en el Foro, sino
que discutían, para bien o para mal, las
palabras de Milei: "Si se atenta contra la
libertad y contra la propiedad, estamos
condenados... Ustedes son benefactores,
ustedes son héroes... Si ustedes ganan
dinero es porque ofrecen un mejor pro
ducto a un mejor precio, contribuyen
do de esa manera al bienestar general".

• MACRON

El presidente francés, Emmanuel Ma
cron, declaró ayer en Davos que su país
construirá seis nuevos reactores nu
cleares y está considerando ocho más.
No gustó el anuncio a los ambientalistas
que dominan el Foro, pero es una parte
crucial de su plan para descarbonizar
la economía francesa
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Queremos
propuestas

ciudadanos sí podemos
hablar y plantear nuestras
aspiraciones y necesidades.
Queremos propuestas
sensatas para resolver los
problemas de seguridad, el
desmantelamiento del sistema

de salud y el abandono del
sistema educativo.

Queremos cuentas

claras, funcionarios expertos,
honestos, con vocación de
servicio y que conozcan la
ley y la respeten. Tenemos
derecho de exigir que el
gobierno no nos ofrezca
lo que no podemos pagar.
El progreso, la movilidad
social, la educación, la salud,
la seguridad nos cuestan y
queremos saber los costos,
los cómos y los cuándos.

Queremos oír propuestas,
no promesas.

María Gabriela Ruiz
de Velasco

Miguel Hidalgó,
Ciudad de México
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La presencia de Álvarez Máynez
en la campaña es artificiosa y solo
buscará quitarle votos a la oposición.

Otro esquirol
Se llamaba Perfecto Delgado.

Era el panadero del barrio. Gor
do, simpático, tenía trato afable,

como suelen tenerlo casi todos los
gorditos. Decía hablando de sí mismo:
"Ni soy perfecto ni soy delgado, y aun
que pertenezco al PRI vivo del pan".
Líder popular, no faltaba a ningún
mitin político, y siempre hacía uso
de la palabra, pues poseía un fuerte
vozarrón que le permitía hacerse oír
a pesar de que su prominente abdo
men lo alejaba bastante del micrófono.
En cierta ocasión estaba haciendo el
elogio de un candidato a alcalde. Dijo
de él que era hombre honrado. "Muy
pocas veces ha sido acusado de ro
bar", añadió para probar su afirma
ción. Sucedió, sin embargo, que el tal
candidato, feliz por la designación de
su partido, brindó de más en el Joc
key Club, la cantina de los políticos,
y animado por esas libaciones salió
a la Plaza de Armas, donde en esos
momentos la banda municipal toca
ba la serenata de los jueves, ordenó a
los músicos que lo siguieran ¿cómo
podían resistirse los filarmónicos al
mandato de su próximo patrón? y
al compás del corrido de Rosita Al
vírez entró con ellos en el Casino, el
sancta sanctórum de los ricos de Sal
tillo. Nunca lo hubiera hecho. Los di

nerosos señores pusieron el grito en
el cielo, en la tierra y en todo lugar
y se quejaron con el gobernador del
sacrilegio cometido por el candidato.
El gobernante defenestró ipso facto
al culpable de tamaño crimen, e in
continenti, a propuesta de los seño
rones, nombró a otro en su lugar. Eso
sucedió en el momento en que don
Perfecto hacía el elogio del candida
to que ya no era candidato. Llegó un
enviado al mitin, y quien lo presidía
le escribió apuradamente al orador
una tarjeta en la cual le daba a cono
cer el cambio y el nombre del nuevo
abanderado. Impávido, impertérrito e
incólume dijo don Perfecto: "¿Ya ven
ustedes lo bueno que es el candidato
del que les hablaba? ¡Pos todavía tene
mos otro mejor!". Y procedió a hacer
la alabanza del recién designado por
el pueblo... Algo parecido le aconteció
al esquirol Dante Delgado con su pri
mer esquirolito, Samuel García, quien
lo dejó colgado de la brocha por te
mor a que se cumpliera en él aquello
de "el que se fue a la villa perdió su
silla", Delgado, la nueva adquisición
de AMLO, se sacó de la manga a otro
esquirolete en la persona de Jorge
Álvarez Máynez, de quien bien pue
de decirse aquello de que "en su casa
lo conocen". Su presencia en la cam

paña electoral es artificial y artificio
sa, y sólo tiene como objeto quitarle
votos a la candidata de la oposición,
que ha suscitado temores en el caci
que y en su corcholata Es una pena
que el desconocido Máynez rompa
con su fingida participación lo que ha
bría sido, a más de interesante mano
a mano, un gran orgullo para México
al tener como candidatas presidencia
les a dos mujeres, sin presencia mas
culina en la contienda Pero el nada
perfecto Delgado hizo del MC una
mercancía, y puso a ese partido a la
altura más propiamente dicho, a la
bajura del Verde y del PT, y lo con
virtió en moneda de cambio para que
nada cambie en este país tan lastima
do por el populismo, la demagogia y
las aberrantes políticas a las cuales la
señora Sheinbaum promete ponerles
un segundo piso. Juntos la corcholata
de AMLO y el improvisado Máynez
tendremos que decir: "¿Ya ven ustedes
a esta candidata? ¡Pos todavía tene
mos otro peor!"... Usurino Matatías, el
avaro mayor de la comarca, contrajo
matrimonio. De luna de miel fue dos
días a la ciudad vecina A su regreso
les comentó, ufano, a sus amigos: "La
pasé muy bien". Preguntó uno: "Y tu
señora ¿qué tal la pasó?". Respondió
Matatías. "Ella no fue"... FIN.
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Este amigo mío con el que tomo la copa
varias los martes por la noche tiene una
gran desgracia: el beber lo hace pensar.
Yo, en cambio, tengo una gran fortuna:
el beber me hace sentir.

En todos los asuntos humanos, lo mismo
en el amor que en la guerra, el sentimiento
puede más que el pensamiento. El mucho
pensar conduce ya sea a la genialidad o
a la locura, y me temo que mi amigo está
más cerca de ésta que de aquélla. Eso
no se lo digo a él, porque le daría mucho
sentimiento, y el sentimiento no es lo
suyo.

Mi amigo declara que la materia es dócil
y sumisa. Obedece a leyes inexorables
de las que no puede apartarse. El espíritu,
en cambio, es libre, y por tanto rebelde,
pues la libertad lleva en sí el germen de
la rebeldía. Por eso quienes temen a las
rebeldías o sea a la libertad obligan
a quienes les están sujetos a hacer
juramento de obediencia, y los vuelven
materia dúctil, fiel. Y aun así exaltan más
al espíritu que a la materia, lo cual es un
contrasentido. Los pecados del espíritu
son más graves que los de la carne, y
duran más, y sin embargo las iglesias
condenan mayormente a la lujuria que
a la soberbia.

Yo no sé qué pensar de todo eso lo mío
no es el pensamiento, pero compadezco
a mi amigo. Piensa demasiado.

¡Hasta mañana!...
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PUES NO... no habrá
una nueva asociación

parlamentaria en
Donceles... ¡sino dos!

ADEMÁS de la que
propondrá Víctor
Hugo Lobo tras dejar
el PRD, cuentan que
el PAN también

está por solicitar la
creación de una más.

Y TODO porque con
estas microbancadas

hay más intervención
a través de los órganos
legislativos.

LO CIERTO es que
desde la presidencia
morenista de la

Jucopo, a la primera
le ven toda la razón,
mientras que a
la segunda no le
encuentran sentido.

¡Y ESO que servirán

para lo mismo!

SI LE SOBRA té de

tila, mándele unos
sobrecitos a Jesús
Esteva, el Secretario de
Obras capitalino, pues
vaya que ha tenido
días estresantes.

CASI tan fuerte como

el peso que venció una
grúa el martes es la

presión desde los dos
Palacios del Zócalo

para que concluya
el tramo que le toca
del Interurbano.

HASTA antes del

colapso, el funcionario
insistía en que la obra
física quedará en
febrero, pero a ras de
piso cuentan que se ve
muy difícil que sea... ni
para abril o para mayo.
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Rasuran la extorsión del informe
de seguridad de la mañanera
::::: Nos comentan que hasta por lo menos media
dos del año pasado, en los informes de seguridad
que se presentan en las mañaneras del presidente
Andrés Manuel López Obrador se incluía la in
cidencia de casos de extorsión. Sin embargo, el

martes de esta semana no se
presentó el dato. Nos recuerdan
que el tema ha cobrado relevan
cia tras el aumento considerable

de casos de cobro de piso en
varias regiones del país, con he
chos violentos que fueron muy
visibles. Es sabido que, tratán
dose de extorsiones, la cifra ne
gra es muy aha por las amena
zas del crimen y por la inacción

de autoridades de todos los niveles, e incluso así,
el número de denuncias se ha incrementado ¿Se
rá casualidad que la exclusión de ese delito en los
informes matutinos venga justo cuando el fenó
meno capta más atención periodística?

Rumbo a Washington, los titulares
de Marina Defensa, Seguridad
Pública y Migración

Los secretarios de Seguridad Pública, Rosa Ice
la Rodríguez; Defensa, Luis Cresenclo SandovaL
Marina, José Rafael Ofeda, y el director del Insti
tuto Nacional de Migración, Francisco Garduño,

viajarán mañana a Estados Uni
dos para reunúse una vez más
con una comisión de altos fun
cionarios del pais vecino y tratar
el tema migratorio. Nos aseguran
que los funcionarios mexicanos
presumirán los rescates de mi
grantes en las fronteras norte y
sur del país y esperan convencer
a la administración Biden de que
las acciones de contención están

funcionando y esto ha traído una disminución de
detenciones del lado estadounidense. ¿Será que en
Washington dan por buenos los datos que lleve la
delegación mexicana, cuando ellos tienen sus pro
pios números? Los otros datos no parecen ser bue
na estrategia más allá de la frontera..
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Rebatiña en la Comisión
Permanente del Congreso
::::: Donde los tiempos electorales atrasan con las
formas republicanas es en la Comisión Perma
nente, pues los bloques oficialista y opositor se
pelean con uñas y dientra las presidencias de las
comisiones primera, segunda y tercera. Morena y
PT se adueñaron de dos y le dejaron una at PAN.
El coordinador blanquiazul, nos cuentan, dio la
instrucción a los suyos de no presentarse al traba
jo interno mientras no se le dé al PRI la tercera,
como afirman que estaba acordado, pero los
guindas no tienen intención de soltarla. El tema
es que los opositores amenazan con demandar la
anulación de cualquier proyecto legislativo que se
apruebe en esas condiciones. Un día normal en el
Congreso en tiempos de campaña.

Vázquez Mota va a San Lázaro
::::: Nos cuentan que la senadora y excandidata
presidencial del PAN, Josefina Vázquez Mota,
no buscará la reelección en la Cámara Alta, pero
ya tiene trazada su ruta: buscará ser diputada fe
deral y ya se registró para ir por su distrito de to
da la vida, en el municipio mexiquense de Huix
quilucan. Desde ahora nos adelantan que buscará
la coordinación parlamentaria y espera tener la
fuerza suficiente al formar parte del equipo cerca
no a la precandidata presidencial de la alianza
opositora, Xóchitl Gálvez.
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Explota Pancho Domínguez por
escándalo de Marko Cortés
::::: El que "no se ¡a guardó nada" en Querétaro,
nos platican, es el exgobemador Francisco Do
mínguez Servlén (PAN), pues arremetió contra
el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés

Mendoza, por el escándalo que
se armó desde hace una sema

na por su "cartita de Reyes" pa
ra apoyar ai PRI en Coaliuila.
Nos relatan que don Francisco
señaló que había estado cerca
de don Marko: "Dizque líder de
mi partido y qué bueno que no
nos cruzamos, porque sí le hu
biera dicho, al estilo Xóchitl,
que es un pendejo"; agregó que
no entendía para qué pedir 6

notarías, pues "¿qué tiene 6 amigos o las iba a
vender?" y de filón afirmó que no dejará el PAN,
pero sí se pronunció por la salida de don Marko
del liderazgo blanquiazul. ¡Y sigue la inata dando!

Ayuntamiento muy familiar
::::: El que dejó "varias cejas levantadas en Puebla,
nos cuentan, es el alcalde de San Andrés Cholula,
Edmundo Tlatehui Percino (PAN), pues "tanto

le gusta el caigo" que busca
perpetuarse en el poder, a tra
vés de su familia. Nos detallan

que en su municipio (uno de
los más importantes de la zona
metropolitana) don Edmundo
anunció que buscará la reelec
ción (a la que por ley tiene de
recho), pero, "por aquello del no
te entumas" y la paridad de gé
nero, está impulsado a su espo
sa Guadalupe Cuautle Torres

(PAN) para que entre de emergente a la alcaldía si
no le llegara a tocar, por lo que varios no lo están
viendo con buenos ojos. Ni Carlos III lo planeó
tan bien. ¡Qué tal!
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Contendientes "vistos con reservas"
Desde Sonora nos comentan que varios aplau

den la definición de las fórmulas para el Senado,
de las cuales, por la coalición del PRI, PAN y PRD
va Manilo Fabio Beltrones (PRI) y Llliy Téllez
(PAN), mientras que por MorenaPTPVEM fue
ron designados los morenistas Lorenia Valles
Sampedro y Heriberto Aguilar Castillo y en
todos los casos le han puesto "peros". Nos deta
llan que a doña Lilly le critican su poco arraigo
en el estado, además de su falso acento norteño
cuando va para allá; don Manilo apenas se regis 
tró ayer, mientras que a los morenistas les cues
tionan que se aprovechan de sus cargos, como
doña Lorenia que es directora del DIF, y a don
Heriberto, como diputado federal y coordinador
estatal de campaña de Claudia Sheibaum Par
do (Morena). ¡Que empiecen los juegos!
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los críticos 3 km del tren
MéxicoToluca en la CDMX
::::: Nos cuentan que tras la caída de una dovela
que se utilizaría para la construcción del Tren In
terurbano MéxicoToluca, en la calzada Minas de
Arena, alcaldía Alvaro Obregón, revivió la inquie

tud de los vecinos por la seguri
dad, primero, del proceso de las
obras, pues nos aseguran que el
viaducto está prácticamente in
crustado en las pequeñas calles.
¥ es que, como indicó el secre
tario de Obras, Jesús Esteva,
ya están en la etapa final del
proyecto que lleva más de nue
vo años en proceso, y la técnica
constructiva es montar las do

velas —que son piezas de con
creto que se van apilando para formar la trabe—,
lo cual seguirá hasta llegar a la terminal de Ob
servatorio El funcionario tendrá que echar ojo y
confirmar que las empresas cumplan con los pro
tocolos de seguridad durante las labores, para no
poner en riesgo a los vecinos.

Rubafcava anda muy activo
con los candidatos de la 4T
::::: El alcalde de Cuajimalpa, el expriista Adrián
Rtlbalcava, anda muy activo con muchos actores
de la 4T. Más allá de haber anunciado su apoyo a
la precandidata única de Morena a la Presidencia
de la República, la exmandataria Claudia Sheiii
baum. tan sólo esta semana, don Adrián ha visi
bilizado reuniones con el jefe de Gobierno, Martí
Batres, pero, sobre todo, con candidatos de Mo
rena a diversos cargos. Primero, circuló una fo
tografía con el exsecretario de Seguridad Ciu
dadana y aspirante al Senado, Ornar García
Harfuch, y ayer, con el precandidato de More
na a la alcaldía Miguel Hidalgo, Miguel Torru
co, y el exdelegado Víctor Hugo Romo. ¿Será
que están armando el equipo para pelear el po
niente de la Ciudad de México a la oposición?
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Batres todavía no ie dice no al IECM
::::: Luego de que el Instituto Electoral de la Ciu
dad de México (IECM) aprobó solicitar una am
pliación presupuestal de 362,5 millones de pesos
para hacer frente a todo el año 2024, el jefe de
Gobierna Martí Batres, dijo que comentará la
petición con la Secretaría de Administración y Fi
nanzas para evaluarla "en función de la experien
cia". Sin embargo, el mandatario advirtió que es
tán más a favor de la austeridad republicana y no
perdió oportunidad de recordarle al órgano elec
toral que en otras ocasiones ya se lia. demostrado
que sí hay recursos, pero no se utilizan de forma
correcta. A un par de meses de que arranquen las
campañas, el asunto está en veremos, tal parece
que algunos tendrán que apretarse el cinturón en
esta jornada electoral.
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El Clan: ahora Daniel Asaf,
brazo derecho de AMLO

0 on qué cara el Pre
¦ sidente dice que

no es corrupto?
Cada vez son más integrantes
de su primer círculo, deí más
íntimo, los que están exhibi
dos en corrupción y tráfico de
influencias.
El más reciente, Daniel

Asaf, su hombre físicamente
más cercano, su brazo dere
cho, el que lo acompaña a to
dos lados, el que incluso se
sienta a su lado en los aviones,
el que le carga los papeles, su
asistente personal. Asaf es eí
protagonista del nuevo capí
tulo del serial de reportajes El
Clan que hemos presentado

en Latinus para evidenciar
—conaudíosy documentos—
cómo funciona la corrupción
en el gobierno de AMLO.
Asaf destaca en esta red de

"coyotes" como el engrane
que facilita reuniones, contac
tos y contratos de medicinas y
equipo médico, y también de
material para el TrenMaya, se
gún expone la pieza del repor
tero Maño Gutiérrez Vega. Na
da más el negocio de extraer,
ve nder y transportar el balasto
que se utilizaen las vías del fa
moso tren, les lia significado
unos 2 mil millones de pesos,
según se dio a conocer en la
entrega de El Clan que comen

té en estas Historias de Repor
tero el 10 de enero.
Dicen las fuentes de Pala

cio Nacional que Asaf es "eí
maestro" de los tres hijos del
presidente. El que les enseñó
la ruta para el tráfico de in
fluencias. El que les mostró
cómo se hacía.
En los audios revelados en

el reportaje de anoche, Amíl
car Olán —amigo íntimo de
los López Beltrán, al que con
virtieron en empresario mul
timillonario este sexenio dán

dole jugosos contratos— ha
bla una y otra vez de Daniel
Asaf, a quien apodan El Gallo.
De sus múltiples citas. De có
mo ciérralos negociosconély
con el hijo deí Presidente. "Vi
ne a hablar con Daniel Asaf".

"Voy averal Gallo". "Voy auna
comida con El Gallo". "Ahori

ta le voy a mandar mensaje al
Gallo". "Ni siquiera el Bobby

(Gonzalo López Eeítrán), es
con El Gallo". Amí! car remata:
"Es el que manda aquí".
Pero eí Presidente tiene el

descaro de seguir diciendo que
se acabó la corrupción. Ape ñas
ayer ensu mañanera soltó: "yo
no soy rata, yo no soy corrupto,
somos distintos". Ya son de
masiados casos en su entorno.
Ya no puede decir que no sabe.
Los audios muestran que él es
tá enterado. El círculo de co
rrupción y tráfico de influen
cias rodea íntimamente a Ló

pez Obrador. Sus hijos José Ra
món, Artdy y Bobby. Ahora su
asistente personal Daniel Asaf.
Antes sus dos hermanos, Pío y
Martín, en videos recibiendo
dinero en efectivo. Y también

su secretario particular, Ale
jandro Esquer, en video ha
ciendo un carrusel de casli en
sucursales bancarias. >

l)ístorí(isreportero@gnxii(xom

AMLO tiene el descaro de seguir dicien
do que se acabó ia corrupción, pero ya
son demasiados casos en su entorno.
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Contracorriente
Cíouthier y Zaldivar:
hacer visible /a
incongruencia

MATE AZUELA
Evadir podría ser sin duda el verbo que marcó

la última parte de laprecampaña de Claudia
Sheinbaum. Si no, veamos cómo en las úl

timas semanas el equipo cercano de la abanderada
presidencial de Morena ha comenzado a partic ¡par
activamente en distintos medios de comunicación,
como no lo habían hecho nunca.

Arturo Zaldivar, el exministro, ha sido quien se es
trenó hace unos días como opinador/analísta sema
nal en el programa radiofónico de Ciro GómezLeyva
por la Mañana. Su primera colaboración se dio en
medio de la discusión legislativa sobre la ratificación
de Ernestina Godoy como Fiscal de la Ciudad de Mé
xico. A ese respecto, Zaldivar ofreció declaraciones
determinantes con las que avaló a Godoy "tina Fiscal
que sí había funcionado, que sí había hecho su tra
bajo". Llama la atención que su declaración haya ob
viado el caso que conoció a fondo cuando el 28 de
marzo de 2022 el pleno de la SCJN discutió el caso
de Laura Moran y Alejandra Cuevas (parientes per
seguidas de Gertz Mañero). Recordemos que ambas
fueron detenidas, llevadas a prisión y judicializadas
nada más y nada menos que por la Fiscalía de la Ciu 
dad de México, en tiempos de Ernestina Godoy.
¿Zaldivar olvidó convenientemente queMorány

Cuevas fueron liberadas gracias a la decisión de la
Suprema Corte que él mismo presidia?¿La amnesia
borró de su mente el hecho de que Godoy presentó
pruebas del delito supuestamente cometido por
Laura Morán? ¿En su nuevo papel de opinador se
hace de la vista gorda mientras tuvo pleno cono
cimiento de que la figura de "garante accesoria" con
la que la Fiscalía de Godoy acusó a Alejandra Cue

vas es una figura inexistente en la ley?
El segundo caso es el de Tatiana Cíouthier, quien

esta semana fue entrevistada por Femando del Co
llado en Tragaluz. Con Fernando las respuestas de
ben ser rápidasy concisas. Cíouthier así lo hizo, pe
ro agregó el descaro a la fórmula. Collado entra al
tema de la violencia: "Al terminar el día se matarán
a 31 mujeres"; y responde Cíouthier "sí las cifras lo
dicen así es"; Collado continúa "otros 80 asesinatos
más se registrarán al concluir este día" y empieza
el descaro de Cloudiier "no entiendo la pregunta,
o me lo está afirmando o es un dato que usted da".
Buena parte de la entrevista la facilidad de Tatiana
Cíouthier para responder con plena indiferencia y
mostrar incluso desprecio ante las problemáticas
planteadas. Con ello, la líder de la vocería de Mo
rena deja mudos no solo a los espectadores, sino
que sacude la indignación de las víctimas.
La participación de políticos como Zaldivar y Cíout

hier en los medios de comunicación sería una buena
noticia si se dedicaran a generar debate^ compartir
diagnósticos y, sobre todo, ofrecer propuestas ante la
realidad del país que a la debacle de sus predecesores
ha sumado cifras catastróficas. Son personas inteli
gentes, sin embargo han aceptado esos espacios para,
como diría el filósofo español Emilio Iiedó; ser "pro
fesionales de la ignorancia y la mentira". »

@Mafte/\zue/a

La participación de Zaldivar y
Cíouthier sería buena noticia si

se dedicaran a generar debate.
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Al/ín terminaron ías
precampañas
Si Xóchitl lo hizo muy

bien, gran discurso, bue
na recepción, la Arena

Ciudad de México a reventar, di 

cen que despertó, que revivió,
que Xóchitl vuelve a ser Xóchitl,
puede ser, aunque yo vi a otra
Xóchitl, la candidato presiden

cial que toma, por fin, las rien
das de su campaña.
Hoy cierra Claudia Shein

baum, seguro que el evento será

gigantesco, masivo, mañana los
malquerientes hablarán de aca
rreados y los amlovers la com
pararán con colosos políticos, el
Monumento a la Revolución se

llevará varias primeras planas y
habrá quien, con justa razón,
acuse a los periódicos de una co
bertura sin piso parejo.
El lunes descansaremos un

ratito de la alharaca que nos
tiene a muchos fastidiados, de

ia polarización ridicula que
nos deja estancados en medio
de mensaje estridentes, pero
huecos y para el primero de
marzo arrancarán las campa
ñas hasta que votemos en ju
nio, ojalá que llenos de pro
puestas con sentido más allá
de la visceral ¡dad política.
Cerramos las precampañas

con una cierta claridad en los
números con los que arranca
rán ías candidatas, claramente
Shfiinbaum va a la cabeza y Gal 
vez en segunda posición, ya sin
Samuel García no parece que de
momento Jorge Álvarez Máy
nez sea un riesgo para nadie o
cambie algo el escenario, no al
menos mientras luchan en MC

para lograr mayor conocimien
to de su candidato.

Sin embargo, si bien el primer
y segundo lugar son claros, los
números no lo son tanto, Méxi

co Elige coloca a Claudia Shein
baum con50.9% de las preferen

cias contra 40.1% de Xóchitl Gál
vez, son solo diez puntos que
bien pueden ser remontados y
cerrar rápidamente la elección,
sin embargo el promedio de en
cuestas refleja una distancia de
unos 30 puntos y generan la
sensación de una elección de
trámite, un sentimiento de ine
vitabilidad sobre el triunfo de la

4T por otro sexenio.
Las encuestas se han equivo

cado muchas veces, nadie apos
tó que en 2021 se perdería la mi
tad de la Ciudad como un severo

castigo ciasemediero a las ma
jaderías del presidente contra el
aspiraciotiismo, así como tam
poco nadie imaginó la paliza
que sufriría el PAN en Baja Ca

lifornia Sur. Las encuestas se

equivocan y se equivocan mu
cho y muy frecuentemente.
Quizá los próximos días, lo

que nos queda de enero y fe
brero, serán los últimos re
mansos de paz antes de que vi
vamos una polarización inédi
taen el país, ¿se acuerda cuan
do en 2006 hubo familias que
se dejaron de hablar por culpa
del naciente lopezobradoris
mo?, me temo que la cosa será
mucho peor.
Aunque, en una de esas, suce

de el milagro de ver a una clase
política que por primera vez se
atreva a buscar el bien común....

¡Nah!, esto va a ser un muladar.
DE COLOFÓN'. Banco Azte

ca, de Ricardo Salinas Pliego, va
a demandar y denunciar a los
autores intelectuales y materia
les que emprendieron campa
ñas digitales en su contra y
apostaban al quiebre de la ins
titución. No es tema menor, el
famoso "Tío Richie" lia defen
dido la libertad de expresión al
máximo en sus redes sociales,
liabrá quien vea esto como una
contradicción y un intento de
censura.

Pero más allá del debate so
bre si publicar cosas contra un
banco puede o no generar una
desestabilización de país, hay
algo más interesante, porque la
campaña de desprestigio contra
Banco Azteca se dio en medio

de las diferencias que hay entre
el empresario y la 4T, ¿y si los
autores intelectuales trabajan
para el Palacio Nacional?
Y todavía faltan 257 para que

termine el sexenio. >
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La cuerda del ciudadano
Sergio García
Ramírez (19382024)
~in memoriam

EMILIO RABASA GAMBOA
En su libro "Del Alba al Crepúsculo", don Ser

gio, como lo conocíamos con afecto en el
Instituto de Investigaciones Jurídicas de la

UNAM, su última y amada morada laboral, dejó un
"Pliego de Anticipaciones" por el que ejqpresa su
voluntad en una "carta a quien deba tomarme a su
cargo cuando ya no me cuente en el mundo de los
vivos" (pp. 7617) sobre lo que deseaba y no deseaba
post martem,
Misiva a su amadísima esposa doña Carmen Va

lles, por él nombrada como "CarmenYutzil" ('mu
jer hermosa' en lengua maya) y de quien se despide
con una frase cincelada con su excelsa prosa: "Gra
cias, sobre todo a Carmen, que ha hecho de mi largo
otoño una luminosa primavera" (p. 759)

Pero quienes liemos sido beneficiarios de su singular
inteligencia, enonne sensibilidad y honradez en ei más
amplio sentido deí término, virtudes sumadas asu amor
por la UNAM y patriotismo por México, respetuosa
mente también podemos "tomado a nuestro caigo",
con un reconocimiento a un singular jurista y gran hu
manista, un hombre deí Renacimiento que destacó con
EXCELENCIA en la gran variedad de actividades que
desarrolló a lo largo de sus 85 años de asistencia.
En la academia, despegó como alumno brillante

de la Facultad de Derecho de la UNAM, titulado con
Mención Hono rífica en la lioenc iatura en1963 y pri 
mera mención Magna Cuín Laude en el doctorado
en 1971. En la docencia fue inspirador maestro so
bre todo de derecho procesal penal.

Enía investigación nos legó más de 40 textos eníibros
y artículos entre los que destacan ai Quiso de Derecho
Procesal Penal, Derecho Penal, El sistema penal mexi
cano, Justicia itetai y Cuestiones penales v criminoló
gicas contemporáneas. Ríe presidente y fundador del
Instituto Nacional de Ciencias Ffenales, y miembro de
la Junta de Gobierno (te la UNAM en donde alcanzaría
el merecido reconocimiento de Maestro Emérito.

En el servicio público, figuró como subsecretario
en las secretarías de Gobernación, Educación, Pa
trimonio y Fomento Industrial, llegando a ser se
cretario del Trabajo y ocupando ambas procuradu
rías General de Justicia del DF y General de la Re
pública, Director del Centro Penitenciario y de la
Cárcel Preventiva de la CDMX, cargos en los cuales

se desempeñó con eficacia y probidad.
En ei ámbito internacional fue juez y presiden

te de la Corte Interamericana de Derechos Hu
manos de ía OEA en Costa Rica. Y en el ámbito
electoral fue consejero del INE.
Dotado de una certera mente analítica nos deja

una clara síntesis visionaria del gobierno actual. Des
taco algunas frases: 'En el curso de la campaña po
lítica el candidato mostró su perfil autoritario... Otros
factores se agregarían: amargura, resentimiento, en
cono social. Mala combinación para el jefe de Estado
en una república que necesitaba un estadista y que
no lo lia tenido" (p. 746).
Y agregó: "el caudillo que reside en Palacio Nacio

nal... lia destruido instituciones y dispersado esperan 
zas". También escribió: "'López Obrador tiene tina ma 
nifiesta aversión por el "Estado de Derecho'... No hay
ley que lo resista y norma constitucional que no re
monte... instrucciones perentorias al Poder Legisla
tivo y asedio sistemático al Poder Judicial... Todo hace
suponer que AMLO no cejará en su empeño de arrui
naría estructura electoral construida a lo largo de mu
chísimos años y sustituiría por un mecanismo flexible
administrado por ejecutores dóciles de la voluntad
presidencial", (pp. 7489).
Días antes de morir elaboró un artículo "Dere

chos Humanos, la cuestión mayor para 2Q24" para
EL UNIVERSAL, donde sentenció: "En ios últimos
años hemosobservadolaerosiónde estos derechos

a ciencia y paciencia de los sujetos obligados a res
petarlos y garantizarlos".
Consciente de su inminente partida redactó esta

frase sublime: "Estoy muy lejos del alba, queapenas
recuerdo, y en la inmediata cercanía del ocaso
Disto de aquella y transito en éste cerca del punto
en el que el crepúsculo se convierte en ocaso y eí
ocaso en oscuridad y silencio".
Descanse en paz este gran mexicano: ei Dr. Ser

gio García Ramírez. •
Docente''iriwes(jgadoret) fo UIMJW
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Rayuela
De que está partidizcida
la Corte, ya lo sabíamos...

lo único es que no
mostraba su color.
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ASTILLERO
Beltrones: denso retorno # Safiro, Andorra,
Aburto # Salinas Pliego, Sarmiento, Mílei/f
Banco Azteca: "ataques"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
CANTADA ESTABA, PERO ahora

se ha confirmado, la vuelta a escena
de Manlio Fabio Beltrones Rivera,
quien busca ser nuevamente sena
dor por Sonora, entidad que gober

nó como parte de una dilatada carrera política
en el Partido Revolucionario Institucional, de
cuya cartelera más criticada forma parte.

EL DENSO PESO político de Beltrones abre
de inmediato una nueva vía de interlocución
ante el desgastado liderazgo formal de Alejan
dro Moreno, quien se ha reservado el primer
lugar de la lista privilegiada de aspirantes a un
escaño.

EN LA RUTA de esta reaparición de Beltrones
ha de anotarse como punto crítico el eventual
avance de investigaciones judiciales sobre el
papel que habría jugado durante un presunto
interrogatorio extraoficial a Mario Aburto el
día en que Luis Donaldo Colosio Murrieta fue
asesinado.

SU HIJA, SYLVANA, quien actualmente es
senadora por Sonora, ha sido señalada como
depositaría de 10.4 millones de dólares entre
2009 y 2010, cuando ella tenía 26 años de
edad y ese país mantenía un secreto bancario
blindado. Las amplias investigaciones perio
dísticas de José María Irujo y Joaquín Gil en
el diario español El País apuntaban en julio de
2013 que "la justicia de Andorra ha reabierto
la causa por blanqueo de capi tales" contra Bel
trones y su hija (https://goo.su/9bETr).

EN CHIHUAHUA, DURANTE la adminis
tración del panista Javier Corral, ahora incor
porado al equipo de Claudia Sheinbaum, se
desarrolló una fragorosa batalla judicial por el
caso denominado Safiro (sic), relacionado con
la triangulación de fondos federales (con Luis
Videgaray como principal operador) a gobier
nos estatales (el del priísta César Duarte, en

especial), para financiar campañas electorales
del PRI (durante el liderazgo de Beltrones, por
lo cual fue encarcelado el secretario adjunto
a esa presidencia partidista, Alejandro Gu
tiérrez). En octubre del año pasado, la Corte
frenó las indagaciones y virtualmente sepultó

el caso (nota de Zedryk Razyel: https://goo.su/
aKMAg).

EN DAVQS, DURANTE el Foro Económico
Mundial, Sergio Sarmiento, conductor de pro
gramas en radio y en Televisión Azteca, saludó
al nuevo presidente de Argentina, Javier Mlei, a
quien años atrás había entrevistado. Sarmiento
invitó a Milei a venir a México en 2025, según
las notas periodísticas del caso. Vale recordar
que el principal accionista de Grupo Azteca,
Ricardo Salinas Pliego, coincide con los plantea
mientos de los libertarios y ha apoyado la fallida
aventura política de Eduardo Verástegui.
SALINAS PLIEGO MANTIENE una creciente
confrontación con la administración del presi
dente López Obrador, a causa de impuestos no
pagados que están bajo litigio, según ha seña
lado el propio tabasqueño. Salinas Pliego, que
forma parte del consejo asesor del Presidente
en temas empresariales, suele denunciar a los
"gobiernícolas" y mantiene una obscena pelea
constante en redes sociales con ciertos perso
najes de la llamada Cuarta Transformación.
POR CIERTO, AYER, en otro asalto de esta
pelea de largo alcance, Grupo Salinas informó
que ha instaurado demandas "en contra de
posibles autores intelectuales y materiales, así
como quienes financian las campañas de des
prestigio con recursos inexplicables" respecto
a Banco Azteca, señalado en redes sociales en
proceso de constantes pérdidas, incitando a los
ahorradores a retirar sus fondos. Grupo Sali
nas afirma que hay un "terrorismo financiero"
en contra del citado banco.
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Astillas

OMAR GARCÍA HARFUCH estaría disponible
para ser secretario de Seguridad Pública en un
gobierno encabezado por Claudia Sheinbaum;
ayer hubo puntualizaciones de quien es virtual
candidato morenista al Senado. Dijo que Ge
naro García Luna no fue su mentor pero, que
de haberlo sido, no lo negaría... Los votantes
de la Ciudad de México por Morena al Senado
podrían quedar en poco tiempo con suplentes
en lugar de titulares si García Harfuch pasa al
gabinete federal y Ernestina Godoy (en caso de
que triunfen ambas candidaturas) a la fiscalía
federal u otra posición federal... ¡Hasta mañana!
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La instalación de las nuevas <
taciones del sistema Ecobici
Cuauhtémoc, Miguel Hidalgc
Coyoacán fue concluida.
iltt'estas demarcaciones

sumaron 427 cicloestacione::
repartidas en 50 colonia.

•Mientras la Alcaldía Cuai

i^émoc cuenta con 250 pun
de Ecobici, Miguel Hidalgo al
canzó 140.

Coyoacán, en qonde el s
tema comenzó a expandirse
marró de 2023, cuenta con •
estaciones.

"Con el término de insta
rión de Ecobici en estas tres
caldías, el sistema ya cuenta
í in tota! rio R&d (¡rlrmctarirr
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que la Comisión Perma
nente del Congreso de la Unión
citó a la presidenta de la CNDH,
Rosario Piedra, a presentar su
cuarto informe de actividades
el próximo miércoles 24, aun
que la mayoría integrada por
Morena, PT y PVEM decidió
blindar a la funcionaría ante
cuestionamientos de la oposi
ción. De esta forma, los grupos
parlamentarios solo tendrán
derecho a una intervención de
10 minutos cada uno, pero sin
derecho a preguntas y, confor
me al formato avalado a mano
alzada, "en ningún caso se auto
rizarán intervenciones distin
tas a las previstas en el acuer
do". Defensa siciliana.

Que si bien Guadalupe
Taddei comenzó a acelerar los

nombramientos en las direc
ciones vacantes del INE, la ruta
de Roberto Félix a la Secretaría
Ejecutiva tiene por delante un
obstáculo legal infranqueable.
Como se reveló en este espacio,
la consejera presidenta intentó
revivirlo para ese puesto y ahora
no podrá colocarlo ahí sin pasar
por encima del Consejo General,
pues el fallo reciente del Tribu
nal es claro al señalar que solo
podrá elegir entre las personas
que tenían un cargo al momen
to de la sentencia, así que su co
laborador no pasará.

Que en oficinas del gobier
no federal cuentan que la Fisca
lía General de la República, que
encabeza Alejandro Gertz Ma
ñero, está a punto de judiciali
zar una carpeta de investigación
contra otra persona implica
da en el caso de corrupción de

Odebrecht. Aseguran que el Mi
nisterio Público federal trabaja
con sigilo para dar un golpe cer
tero que llamará la atención. Por
cierto, en este caso la dependen
cia no ha podido echarle el guan
te a Ricardo Anaya, el prófugo
ex líder nacional del PAN.

Que el ex j efe de la policía ca
pitalina, Ornar García Harfuch,
se descartó para participar como
aspirante a la Fiscalía de Ciudad
de México, cargo vacante luego
de que Ernestina Godoy no fue
ratificada. "Ya tengo una enco
mienda, voy como candidato al
Senado", aseguró el ex funciona
rio en un desayuno en un hotel
de la ciudad. Y sobre su interés
por la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana, solo
respondió que será decisión de
Claudia Sheinbaum. mmm
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Elnegacionismo
de Trump

Desde hace años, Trump atenta contra
la credibilidad de la democraciaenEs
tados Unidos. En 2016, ni él ni sus se

guidores estaban dispuestos a conceder la derrota,
en caso de perder: apenas uno de cada tres decía te
ner confianza en que serían limpias las elecciones,
según Associated Press. Al final, sorpresivamente,
ganó la elección a Hillary Clinton. Pasaron cuatro
años que parecieron eternos. En2020, una vez más,
Trump volvió a poner en duda la credibilidad de la
democracia en su país. "La única manera en que po
dríamos perder esta elecciones conun fraude", dijo,
a pesar de que todas las encuestas favorecían a Joe
Biden. Al ocurrir su derrota, lanegó,comoeraprevi
sible, pero fúe secundado, para sorpresa de muchos,
por elPartido Republicano. El gobernador de Texas,
apoyado por 17 estados gobernados por republica
nos, y refrendado por 126 miembros del Congreso,
trató de revertir la elección en varias de las enti
dades donde había perdido su candidato sin éxi
to, pues la iniciativa fue rechazada por la Suprema
Corte de Justicia
La concesión de la derrota, como sabemos, es

fundamental para la democracia. Con ella con
cluye un proceso que divide al pueblo: la elección,
y comienza otro que lo reúne: la formación de un
gobierno para todos. La concesión de la derrota es
uno de los rituales más importantes de la democra
cia en Estados Unidos. "La concesión no tiene fuer
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za legal", afirma el New York
Times, "pero tiene un valor
considerable como una afir

mación de que el proceso de
mocrático es más importante
que el resultado".
La campaña de desinfor

mación de Trump, tras perder
laelecciónen2020,hasidoun
éxito, en parte por haber sido
avalada por el Partido Repu
blicano. Las encuestas en Estados Unidos muestran
que la mayoría de los republicanos tiene dudas res
pectoalalegitimidad del triunfo de Biden Solo31por
ciento cree que la elecciónfúe limpia, dice un sondeo
reciente del Washington Post Este limes, Trump ga
nó por 30puntoslasprimariasde Iowa. Arrasó. Ganó
98 de los 99 condados del estado. NBC News realizó
una encuesta de salida entre los republicanos que
participaron: 90 por ciento de los que votaron por
Trump afirmó que Biden no había ganado, legítima
mente, la elección de 2020 (contra 40 por ciento de
los que votaron por Ron DeSantis y 19 por ciento de
los que votaron por Nikki Haley). Los republicanos
que trataron de confrontar este negacionismo, fraca
saron todos: Chris Christie, el ex gobernador de Nue
va Jersey, suspendió su campaña antes de laprímaría
enIowa,yAsaHutchinson,exgobernadordeArkan
sas, suspendió la suya el martes, al día siguiente de su
desvanecimiento en Iowa
Trump ha convertido los esfuerzos de la ley de

hacerlo responsable en un instrumento para exaltar
a sus seguidores. Tras haberlos convencido de que le
robaron la elección de 2020, hoy argumenta que las
acusaciones en su contra son, en realidad, una for
ma de persecución. A sus seguidores les hace sen
tido. Biden ha centrado su campaña alrededor de la
idea de que Trump es un peligro para la democra
cia en Estados Unidos. Pero es difícil que tenga éxi
to. Es él la verdadera amenaza para la democracia,
le responde Trump. Ya nos robó la elección unavez,
en2020. —
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Tal vez ahora, por las dudas re
currentes sobre la probidad
y credenciales académicas de
personalidades del sistema
judicial, se ha reparado en la
formación de los licenciados

en derecho. El tema es de interés público,
pero no es una novedad.
La información del segundo trimestre

del año 2023 de la Encuesta Nacional de

Ocupación y Empleo mostró que, de los
11 millones de profesionistas ocupados en
México, tres áreas de especialidad eran las
de mayor volumen de ocupación: adminis
tración y gestión de empresas; derecho, y
contabilidad y fiscalización.
A su vez, los datos del Inegi de 1990

(Atlas de los profesionistas en México),
indicaban que, en ese entonces, había ca
si 1 millón 900 mil profesionistas y 56 por
ciento del total se concentraba en una de

cena de profesiones. El primer lugar lo
ocupaba contaduría, después medicina y
en tercer lugar derecho.

En realidad, el área de las ciencias socia
les y administrativas, desde hace décadas,
y casi las mimas profesiones, han estado
a la cabeza de la lista. Una parte de la ex
plicación tiene que ver con la transforma
ción, cada vez más acelerada, de su cam
po de desempeño, pero otra parte está en
el desarrollo histórico de las profesiones
y en la instauración de las instituciones
educativas encargadas de su enseñanza.
Los abogados, esos profesionales del

derecho, la defensa en los tribunales y la

aplicación de la ley, se han desenvuelto con
naturalidad en el poder judicial, uno de los
ámbitos que requiere un conocimiento del
sistema jurídico y dominio sobre la pro
blemática de la procuración de justicia,
pero no se han limitado al terreno judicial.

Desde el inicio del siglo XX, en la épo
ca prerrevolucionaria, era notable la pro
porción de abogados en el nivel superior
de la élite. Según los niveles de ocupación
de esas élites, documentados por Peter H.
Smith (citado en Arce Gurza, Francisco,
et al. Historia de las profesiones en Mé
xico), los abogados tenían una participa
ción relativa de 44.4 por ciento, la mayor
proporción; le seguían en proporción los
maestros de escuela y los profesores uni
versitarios. El dominio de los abogados en
la política y la burocracia continuó, no fue
así con otras profesiones.
La influencia de los abogados se ex

tiende a diversos ámbitos, porque tam
bién se han desempeñado y desempeñan
con soltura en el poder legislativo, en la
administración pública federal, así como
en los sectores privado y social. A menudo,
incluso, sin mayor regulación, combinan
do su labor en varias esferas, el borde o en
un claro conflicto de interés.

No por nada en el mundo de la política
y de la vida pública, casi quedó reservado

el título de "licenciado" para referirse a los
abogados, con independencia de los gra
dos académicos que acumularan o de que
el título de licenciatura fuera el mismo pa
ra otras especialidades profesionales. No

todo es reconocimiento social, a muchos
abogados se les llama leguleyos, para ha
cer notar su formación improvisada, sus
trapacerías y descrédito.

Según los anuarios estadísticos de la Anuies,
en 1970había 209 mil estudiantes de licen
ciatura en las instituciones de educación su

perior en México. De ese total: 41 por cien
to estaba matriculado en alguna carrera de
las ciencias sociales y administrativas; otro
32 por ciento en ingenierías y tecnologías;
19 por ciento en ciencias de la salud; luego,
con porcentajes de tres por ciento o menos,
estaban otras tres áreas.

En el ciclo escolar 20222023, la ma
trícula se ha incrementado de forma no

table, suman 4.5 millones de alumnos en
la licenciatura universitaria y tecnológica
(modalidad escolarizada y no escolariza
da). Las áreas de especialidad (campos
amplios de formación) se han ajustado,
ahora un área la integra administración
y negocios con una matrícula de 989 mil
alumnos y otra es la de ciencias sociales
y derecho con 832 mil alumnos. Si se su
man ambas áreas representan el 40 por
ciento del total.
Si únicamente se considera la licencia

tura en derecho y criminología, en total
suman 432 mil alumnos. O sea, la carrera
concentra 9.6 por ciento de la matrícula to
tal del nivel. La proporción es alta, aunque
agregada no es muy ilustrativa.
Actualmente el sistema de educación

superior, respecto de hace cincuenta años,
es muy distinto. Los campos profesiona
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les se han diversificado, tanto como las
habilidades y paquetes de conocimiento
necesarios para el ejercicio profesional.
Lo mismo ocurrió con el servicio público
y el perfil de sus cuadros profesionales. No
obstante, es de notar la persistente concen
tración de las preferencias vocacionales.

Vale la pena aproximarse con mayor
detalle a lo que ocurre en las institucio
nes formadoras de los profesionales y el
comportamiento del mercado profesional.
Por ejemplo, en el caso de los abogados, a
los esquemas de regulación, a la enorme
cantidad de programas e instituciones que

ofrecen esos estudios, las modalidades
educativas que se han ensayado, o bien, a
la brecha de prestigios entre instituciones
públicas y privadas o a los mecanismos de
reconocimiento de validez oficial de estu
dios. Allá iremos.
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Política de la pureza

En nuestra mala relación con lo político, creí
mos que unos cuantos años sin régimen de
partido nos hacía democracia Mientras la es
quizofrenia nacional da por sentado que aquel
sistema desapareció, éste se restablece día a

día con sus practicas y diferente nombre. La retórica más
burda dice ir contra él y actúa como si su reincorporación
a la vida pública fuese inevitable.
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Medios y periodistas, analistas, académicos, miem
bros de eso que nos hacemos llamar la comunidad cultu
ralybuenaparte de los actores públicos, se adaptaron fá
cilmente al viejo juego del poder mexicano. Los halagos
combinados con la esporádica crítica templada.
El deterioro de la democracia se da

con la pérdida de conceptos que per
miten aspirar a ella. La institucionali
dad en el monopolio de la violencia, de
la seguridad. En los límites del poder.
La institucionalidad en la rendición
de cuentas.

Hemos normalizado las desapari
ciones al punto de no ver la dimensión
del horror en la existencia de colectú
vos de madres buscadoras. Esta semana, a una de ellas
la secuestraron y asesinaron a su familia; otras más le
pidieron al crimen organizado una tregua para seguir
el rastreo de sus hijos.
Esa realidad no figura enlos cálculos de quienes repiten

una disculpa que quiere imponerle al oficialismo cualida

des inexistentes. Negaciones aptas para justificar su apo
yo. El espíritu de reinstauración al sistema hegemónico
disfraza a su candidata con nociones moderadas, acepta
ción a lo técnico o a lo científico. ¿Dónde?, ¿entre Batres,
Craviotos y Merinos? El país de la relativización es el de 1

impunidad estructural
El equilibrismo que llegó a criticar

al Presidente ve en su candidata pure
zas que prescinden de lecturapolítica.
Decir que ella sí viene de una izquier
da verdadera es negar la naturaleza de
esa izquierda mexicana. Imposición
de virtudes por la tontería identitariá*r
de una etiqueta que ahora abraza mi
litares y perpetuó estrategias que lle

van a mujeres a desenterrar fosas.
Esa pureza no necesita enaltecer los vacíos del po

pulismo, el carisma, ni sobresimplificar la democracia.
La cuna de pertenencia a su movimiento y no a la peda
gogía partidista es aún más peligrosa. Depende única
mente del dogmatismo.— .
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La dovela conservadora
La verdad hay que tener el cinismo muy alto en la sangre para decir
que la caída de aquella cosa forma parte de una campaña de la prensa

y los periodistas; ¡castapasanda!, como dicen los jóvenes...

Gil leyó la noticia con los ojos
de plato y plata: en la esta
ción Observatorio donde

se construye el Tren Inter
urbano MéxicoToluca, en

la calzada Minas de Arena, una enorme
pieza de concreto se desprendió desde
los alto, al parecer desde una grúa con
fidelidad a la 4T, pero sin experiencia
la dejó caer. Aquello era una piedra co
mo de las pirámides de Keops. Y ¡mole!
¡Fuera abajo! ¡Cataplum! De milagro no
ocurrió una tragedia. A esa piezas de ce
mento armado se les llama dovelas, ele
mentos prefabricados de hormigón ar
mado que se atornillan entre sí forman
do un anillo troncocónico. Gil escribe
así porque fue un gran ingeniero civil en
otra vida. Pues a la dovela la tienen que
llevar a terapia intensiva.
Desde luego los medios de comunica

ción dieron noticia de este hecho en sus
plataformas y portales. ¿Y qué creen?
Adivinaron. El Presidente acusó a los pe
riodistas de este hecho más o menos serio
en la construcción del tren México Tolu
ca: "Nada más les falto decir: lástima que
no se murió nadie", dijo el Presidente.
La interpretación de Liópez ha sido

monumental, como una dovela de cien
cia ficción: "Es vergonzoso, pero sí tene
mos que estar advirtiendo que hay esta
campaña, es una guerra sucia, muy in
tensificado porque estamos en tempo
rada electoral". Un momento, ¿de qué
hablamos? ¿La caída de aquella piedra
bíblica forma parte de una guerra su
cia contra Liópezy Morena en tiempos
electorales? Dios de bondad. ¿Hay un
psiquiatra entre ustedes?
Gil lo leyó en su revista Proceso en una

nota de Dalilia Escobar: "Sin más explica
ción sobre la afectación de la caída de esta
estructura que dejó daños materiales en
tre vecinos de la zona, aseguró: 'Vamos a
seguir informando, replicando sobre to
das estas mentiras, campaña de calum

nias que tiene el propósito de ayudar al
bloque conservador, a los que se oponen
a la transformación, a los que quieren que
regresen los que saquearon al país'".
O sea, la dovela no cayó nunca desde

las alturas, todo es parte de una campa
ña de calumnias, lo que Gil y todos uste
des vieron es una calumnia. La verdad
hay que tener el cinismo muy alto en la
sangre para decir que la caída de aquella
cosa forma parte de una campaña de la
prensa y los periodistas. ¡ Castapasandal,
como dicen los jóvenes.
Según el Presidente, la reacción alre

dedor de esta falla, dice la nota de Pro
ceso citando a Liópez, se debe a que es
tán desesperados, se quedaron muy mal
acostumbrados y repitió que sí quie

re que regresen pero lo que se llevaron.
También dijo que seguirá "alertando"
a la ciudadanía "porque LópezDóriga,
Ciro y Loret están en modo amarillismo,
modo sensacionalismo, modo nota roja".
Gil imaginó a Gómez Leyva, Loret de

Mola y LópezDóriga en una reunión:
¿Quién tira la primera piedra? Pero tie
ne que ser una piedra grande, intervino
Gómez Leyva. Propongo, añadió Loret,
una dovela. Y LópezDóriga, gran lector,
dijo: ¿una dovela de Taibo? Sí, mal chis
te. Pues todos a sus puestos, nadie lim
piará esta campaña sucia: allá vamos.
Hay días en que Gil quisiera, ¿qué qui
siera? Nada, no quisiera nada.

NetoyTitina
Por cierto, el Presidente salió en defen
sa de la aspirante presidencial Claudia
Sheinbaum al expresar que "no hay títe
res con poder", porque cuando se llega a
un cargo público nadie acepta ser mani
pulado. Ándale, que conste. El Presidente
mordió el anzuelo, oh, sí, al responderle a
Xóchitl Gálvez, quien ayer encaró a la as
pirante presidencial de Morena por me
dio de un video: "A ver Claudia, si ya te die
ron permiso, te reto a un debate". Y Lió
pez: "no, miren, ni Claudia o diría Claudia
menos, en general (sic) está demostrado,
esto paralos jóvenes en política los que as
piran a ejercer este noble oficio: no hay tí
teres con poder, nadie acepta cuando llega
a un cargo público ser manipulado, se dan
cosas de manera esporádica". Gilga no en
tendió bien, pero sí comprendió.
El Presidente dijo: "No es así, todos so

mos libres y ya saben qué opino yo de Clau
dia, ¿quieren que lo repita?".
Este era un gato con los pies de trapo y

las patas al revés.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Johnson: "El patriotismo es el último refu
gio de los bribones".*»*»

Gil sien va
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Estupefacto:
Sandra Cuevas y
la ultraderecha

nr
antas cosas absurdas e ini
maginables hemos nor

_H_ malizado en la vida del
país que el evento de Sandra Cuevas,
alcaldesa de Cuauhtémoc en Ciudad
de México —que no es cualquier alcal
día—, no es mayor escándalo.
Hace unos meses, mi compañero Ri

cardo Raphael había escrito en estas pá
ginas que "exageración es la palabra que
mejor sirve para definir aestamujer. No
puede pasar sin ser notada porque su
personalidad desborda los límites más

Eduardo Verástegui, se unieron a San
dra. Va un ejemplo: "Muy pocos ponen
el nombre de Dios en alto en la vida pú
blica de México. Por eso Y QUE VIVA
CRISTO REY felicita a @SandraCue
vas_y le pedimos a Dios que lasigaben
diciendo. Para los que no lo sabían, ella
es PROVIDA y no le da pena decirlo. Si
queremos un cambio: APÓYALA".
En minutos, muchas cuentas afines de

ultraderecha comenzaron a postear lafoto
delaalcaldesacon Verás
tegui, al que acompañó a
EU a una reunión de una

organización cercana a
CPAC, la ultra estaduni
dense, y a quien después

alabó por su reciente película, que dij o que
rría que todos los habitantes de la delega
ción la vieran.
Y entonces regresé al evento. El nom

bredelaorganización: "FamiüaySeguri
dad". Los colores de su logo: los mismos
de CPAQ la acompañó una banda mili
tar —¿eran militares o solo así se vistie
ron?—. Y sí, bajó la escalera con "Eye of
theTiger",lacandónfavoritadeladere
cha estadunidense. ¦¦

conocidos de la política. Sandra Cue
vas es una experta en llamar la atención
porque ha trabajado una personalidad
pública excesiva".
El evento de hace unos días no solo

confirma lo dicho por Ricardo, sino que
rebasa cualquier calificativo. Confieso,
quedé estupefacto. El exceso, el narcisis
mo, el espectáculo chafa... en fin.
Pero si el evento en sí me dejó un poco

pasmado, más lo que ha sucedido después.
Ese día la alcaldesa

tuiteó: "Estoyagradeci
da con Dios por darme
la oportunidad de ser
presidentadeestanue
va 'Organización Políti
ca jxjrlaFamiliaylaSeguridad de México'.
¡OrguUosadeservirami país como funcio
nariayseguircontribuyendoala sociedad
civil! #SandraCuevasAlcaldesa".

No es la primera vez que Sandra Cue
vas responsabiliza a su dios de estar don
de está, ya lo había hecho cuando perdió
el respaldo de cualquier partido.
Después de su post, de repente las

cuentas de redes sociales de la ultra
derecha mexicana, las adoradoras de
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Tan sencillo como
gobernar bien

La mejor manera de ga
nar unas elecciones sería,
después de todo, ofrecien

do buenos resultados. Uno se podría
preguntar, entonces, por qué el ré
gimen de doña 4T no dedica sus es
fuerzos a reparar, ya en los hechos,
las carreteras de este país o a atender
asuntos de la más suprema urgencia
como la seguridad de los ciudadanos
o a ofrecer, ya de veras, buenos servi
cios de salud.

sionismo proclamado desde la supre
ma tribuna de la nación.
Por ahí va, y por ahí sigue, la estrate

gia del oficialismo: no cambian ni mo
difican nada sino que se emperran en
sus acusaciones y denuncias en lugar
de plantear una estrategia diferente
que pudiera servir para agenciarse las
voluntades de quienes no son, en estos
momentos, los seguidores del régimen.
Cuenta, el mentado aparato de la

4T, con la aceptación de amplios sec
tores de la población, según parece.
  Pero, más allá de las

alegres cifras de las
encuestas a modo, el
gran tema es la go
bernabilidad y la ca
pacidad de un siste
ma de brindar satis

factores a los ciudadanos.
Los datos, más allá de que los se

guidores del régimen respondan
emocionalmente a las cotidianas
proclamas palaciegas, son lo que ver
daderamente importa. Pero, qué ca
ray, a millones de mexicanos les sigue
embelesando la siniestra magia del
discurso populista.«

Imaginen ustedes que el supremo
gobierno de Estados Unidos Mexica
nos diera un giro de 180 grados y que,
en vez de seguir ofreciendo abrazos a
los canallas que asesinan y secuestran
yextorsionananuestros compatriotas,
se aplicara en combatirlos de verdad y
terminara por alcanzar unos resulta
dos, digamos, como los de Nayib Buke
le en la nación salvadoreña. No habría
ahí ya más necesidad de recurrir a retó
ricas ni bravatas ni enfurecidas dema

gogias sino que la mera realidad de los
logros bastaría para
conquistar la volun
tad de los votantes.

Ocurre, sin embar
go, que esa opción, la
de corregir el rumbo,
no figura en la agen
da de los actuales encargados de la co
sa pública. En sus cabecitas no aparece
la disyuntiva de ponerse a gobernar de
manera eficiente ni de satisfacer ne
cesidades reales para reforzar su ofer
ta de cara alas elecciones que tendrán
lugar en junio sino que se solazan en la
machacona denuncia de sus opositores
y siguen rentabilizando el nefario divi
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Quién es quién,
de verdad, en
las mentiras

Nunca serás más joven que hoy.
Florestán

Ayer, después de que la vocera ma
ñanera de las mentiras dijera que
miento como respiro por afirmar

que Acapulco sigue en crisis, que su vida no ha
vuelto ala normalidad y que no han entregado la
ayuda alas más de 350mil familias que perdieron
casa y algunos más negocios, dijo que iba a pre
sentar un video donde estaban reconstruyendo
decenas de casas, lo que retrata la desatención,
pues cuando se habla de cientos de miles de casas
y negocios, unas decenas es nada
Luego, López Obrador se refirió directamente

a mí, hasta la víspera, de acuerdo con Spin de Luis
Estrada, me había mencionado 219 veces en las 2
mil 258mañaneras, lo que es una expresión de su
acoso, vina vez a la semana, llamándome a probar
mi dicho, de lo que me relevó, retóricamente, de
la carga de la prueba de lo que él se iba a encargar
y, acto seguido, presentó una lámina donde tenía
sus datos de la ayuda a los damnificados de Aca
pulco que, dijo, la secretaria del Bienestar, Ariad
na Montiel, me iba a hacer llegar para que corri
giera, lo que al mediodía no había sucedido, por lo
que en el programa de Fórmula la invité para que
asistieray allí, de cara a todos, demostrara que yo,
y no él ni sus funcionarios, mentía
Por la tarde, llamaron de su oficina para acep

tar la invitaciónyestar hoy con todas suspruebas
de que el gobierno ha cumplido supalabra con los

más de 900mil damnificados de Acapulco.
También dijo el Presidente que es falso que lo

engañen sus funcionarios, como dije, y lo empi
nen: puede pasar, pero no está tan fácil, pues es
toy al tanto de todo.
Sin embargo, cuando va a Acapulco sigue

sin salir del búnker de la base naval, nunca se
ha asomado al desastre ni pisado el devastado
Acapulco ni hablado con los damnificados, y
dijo que seguiría así: no voy a ir a exponerme a
una colonia si están molestos los conservadores
corruptos y pueden prepararme una emboscada
para ofenderme y que se convierta en una gran
noticia nacional.
De ese tamaño la distancia con la realidad.

RETALES

L PASADO. En un momento, López Obrador se
refirió a mi futuro profesional y de pasada men
cionó la palabra familia. Yo solo le pregunto: Pre
sidente, ¿ya nos vamos a meter con la familia? Le
pregunto solo para saberlo;
2. CIERRE. Esta tarde Claudia Sheinbaum cie
rra su precampaña en el Monumento a la Revolu
ción. El reto es ver si provoca entre los asistentes
la misma emoción que produjo Xóchitl Gálvez el
domingo; y
3. TRIBUNAL. En el Tribunal Electoral aplican
la máxima de que alos amigosjusticiaygraciay a
los enemigos justicia a secas. El magistrado Fe
lipe de la Mata mandó para la semana que viene
la discusión de la multa por 61 millones de pesos
a Morena por el cierre, hoy, de su precandidata
única Me refiero a Claudia Sheinbaum, de Mo
rena claro—

Fecha: 18/01/2024

Página: 3

Area cm2: 212

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 28,338

Página 34 de 190 Índice



Sheinbaumy
la continuidad

Desde el punto de vista del
discurso, la opción de la
continuidad adoptada

por Claudia Sheinbaum es débil frente
a la del cambio y la defensa de valores
fundamentales: vida, verdad y libertad,
de Xóchitl Gálvez.
La opción "más de lo mismo" está

atada a los resultados del gobierno, re
sultados pobres en crecimiento econó
mico y en reducción de pobreza extre
ma; catastróficos en violenciay salud.
La opción "más de lo mismo" no só

zonte de una dictadura. La apuesta a
no corregir sino a duplicar lo hecho,
"ponerle un segundo piso", es la op
ción de la continuidad. Xóchitl Gálvez
encontró un discurso de oposición
que desafía con vigor esta oferta.
La cancha dispareja en que se da la

elección puede inducir al oficialismo
a desdeñar la nueva narrativa oposi
cionista, pensando que puede acallar
la en los medios y dejarla sonando en

el vacío.
Desoír los aciertos

del opositor está en la
lógica de la prepoten
cia, inherente a una
elección de Estado co

mo la que el gobierno
busca restablecer en México.
Pero la democracia tiene sus propios

escondrijos y los ciudadanos el poder
de votar. La imposición tiene un límite
y uno de esos límites es la rigidez, lafalta
de frescura, larepeticiónofensivade los
"otros datos" que imperaen el gobierno.
Veremos hoy, en su cierre de campa

ña, lo que Sheinbaum tiene qué decir o
qué callar al respecto.»»

lo se plantea defender muchas cosas in
defendibles, sino ponerles un segundo
piso, duplicar el daño.
También se impide a sí misma hablar

de cosas nuevas porque, salvo en el mar
gen, ya todo está trazado, no hay más
que seguir el camino de López Obrador,
que ahora incluye someter al Poder Ju
dicialy alas instituciones electorales.
Es la oferta de una Presidencia que

busca controlar las elecciones y, a tra
vés de ellas, alos otros
poderes. Una oferta
de corte dictatorial.

Del otro lado, Xó
chitl Gálvez está Ubre
de restricciones dis
cursivas. Puede decir;

"México está peor que cualquier país
en estado de guerra. Con un millón de
muertos, ¿cómo pueden ofrecer con
tinuidad? Continuidad es impunidad.
Continuidad es mediocridad. Conti

nuidad es inseguridad".
Los discursos no ganan eleccio

nes, pero tampoco puede ganarlas la
apuesta por el quietismo, por la dupli
cación de políticas ruinosas y el hori

Del otro lado,
Xóchitl está libre de

restricciones discursivas
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461Tetengo
ubicado",
amenaza el militar

Las imágenes son inquie
tantes. Un comandante

del Ejército pega de gritos
acusando a la población civil de co
barde. Mientras los soldados llevan

pasamontañas, el militar de mayor
rango exige a los líderes de la comu
nidad retirarse el paliacate que cubre
su rostro.

"No se esconda", levanta enfure
cido la voz porque lo están grabando.

"Te tengo ubicado", amenaza con el
dedo índice.
Un vocero de la comunidad de

Chicomuselo, Chiapas, responde con
prudencia y en voz baja: "lo que que
remos, comandante, es que no se ge
nere violencia. Aquí el problema es
que, como sucedió la vez pasada, des
alojaron a la gente".
La confrontación registrada en ese

video, entre los pobladores y el Ejérci
to, es por la convicción de los primeros
sobre la complicidad que vincula a los
militares con una de
las bandas del crimen

organizado que pro
voca violencia.

Aseguran los po
bladores que ya su
cedió antes: prime
ro ingresa el Ejército y luego, tras los
hombres de verde, viene el cártel Chia
pasMaíz, ligado al Cártel Jalisco Nue
va Generación
Desde hace un par de años la or

ganización delictiva ChiapasMaíz
extorsiona a agricultores, transpor
tistas, juntas vecinales, vendedores
ambulantes o taxistas sin que la au

toridad haya intentado protegerles
de ese flagelo.
Por este motivo hay convicción,

entre esos vecinos de la frontera con
Guatemala, de que los criminales no
actúan solos. Episodios anteriores ha
cen pensar que el Ejército juega en es
te conflicto del lado de los malos.

Ciertamente el desplante del co
mandante, en el video registrado la
mañana del pasado martes, no provo
ca confianza en las fuerzas armadas. El
tono déspota y la actitud sorda frente

al decir de los pobla
dores producen una
distancia insalvable.
Los manifestantes,

con PaIos y piedras,
se negaron a que el
Ejército y la Guardia

Nacional cruzaran los linderos de su
pueblo. Les imputan ser la avanzada
del crimen organizado.
Zoom: ¿Con esta prepotencia quie

ren que se apruebe la reforma consti
tucional que mantendría la subordi
nación de la Guardia Nacional al Ejér
cito? Las imágenes de ese video, en
efecto, son muy inquietantes.»»»
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GN: nada fácil
castigar el desacato
0

iendo evidente el desacato a la sentencia
1 de la Suprema Corte de Justicia para que
IC. J desde el 1 de enero la Guardia Nacional
saliera del Ejército y quedara nuevamente bajo el
mando de la Secretaría civil de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, todo lo contrario: tortuoso, turbio,
en extremo técnico y de improbable ejecución es
que a los responsables se les llegue a castigar.
Y peor cuando arranca el más telúrico y efervescen

te año político y los ánimos están tan exacerbados.
En cualquier caso, el primer mandatario no sería

sujeto de sanción, pero sí alguno o algunos de sus se
cretarios de Estado:

"El Presidente de la República no podrá ser con
siderado autoridad responsable o superior jerárqui
co", según el artículol92 de la Ley de Amparo (regla
mentaria del 103 y 107 de la Constitución).
Aquello de "¡al diablo con sus instituciones!", que

profirió en 2006 el entonces candidato perdedor a
la Presidencia como reacción al reconocimiento del
Tribunal Electoral al triunfo de Felipe Calderón,
se actualiza hoy en referencia a la Suprema Corte,
blanco principal del asedio, los ataques y la infiltra
ción del oficialismo.
La demoraen el retomo del control administrati

vo, presupuestaly operativo de laGN al ámbito civil
bien puede continuar y el desacato quedar impune,
pero en teoría lo conducente sería iniciar un pro
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cedimien toen el que el Senado, como la parte que
 a través de las bancadas de la

oposiciónpromoviólaacción
de inconstitucionalidad, tie
ne que solicitar a la ministra
presidenta de la Corte, Nor
ma Lucía Piña Hernández,
que requiera al Ejecutivo o a
la Sedeña para que de inme
diato informen sobre el cum

plimiento pendiente.
Si dentro de las 48 horas siguientes alanotificación

de tal requerimiento éste no se cumpliera, no se halla
se en vía de ejecución o se tratara de eludir su acata
miento, Piñaturnaríael asunto aun ministro ponente
paraquesometaalplenoelproyectoporel cual se apli
que el último párrafo del artículo 105 constitucional:
un proyecto de incumplimiento de sentencia.
Así, los 11 ministros deberán de analizar si se in

cumplió la sentencia con dos posibilidades: a) que
se haya incumplido de formajustifícada o b) que el
incumplimiento sea injustiñcado.
Si es justificado, se otorgará un plazo razonable

para el cumplimiento, que podrá ampliarse según
lo requiera la naturaleza del asunto a consideración
de la autoridad conminada a obedecer.

Pero si es injustificado, entonces se procederá a
separar del cargo al titular de la autoridad respon
sable y se le consignará ante un juez federal.
O sea que el desacato abre laposibilidad de que se

llegue ala destitucióny consignación de los servido
res públicos responsables de que no se cumpla con
la sentencia de la Corte (lo cual está previsto por la
Constitución en su artículo 107, fracción XVI).
¿Estarán preocupadas las secretarias de Seguri

dad y de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez y Luisa
María Alcalde, respectivamente, o el general secre
tario Luis Cresencio Sandoval?
Seguro que no...
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Quizá no veamos cambios en los resultados de las campañas, pero sí en cómo transcurrirán; si la estrategia de Gálvez es
centrarse en los ataques a la 4T, llevará a AMLO a asumir un papel más activo y eso puede quitarle algunos votos a Sheinbaum

¿Para qué alcanza la
"resurrección" de Xóchitl?
Gonmásde 20 mil per

sonas, un discurso
bien pensado y acer
tadamente leído, el
de Xóchitl Gálvez fue

un buen cierre de precampaña
Sobre todo, porque contrasta con
el preocupante desplome que ex
hibían sus bonos en las últimas
semanas. Las encuestas habían

comenzado a mostrar preocu
pantes signos de estancamiento e
incluso de retroceso, algo funesto
considerando que faltan menos
de cinco meses para la elección y
la candidata de la oposición ten
dría que remontar una desven
taj a mayor a 20 puntos.
Con tan desesperanza

doras perspectivas, es ex
plicable que los críticos
de López Obrador quie
ran interpretar el acto
de este domingo como
un posible punto de in
flexión y como una se
ñal de que la campaña
no será un paseo triunfal
para Claudia Sheinbaum
En una palabra, un aviso de
que "hay tiro" en la disputa por la
Presidencia Vuelvo a creer en ella,
dijo Guadalupe Loaeza en sus co
lumnas, Brozo dio un encendido
espaldarazo a su figura y Héctor
Aguilar Camín afirmó, con cierta
lógica, que el discurso de Xóchitl

era el primero realmente serio
de su campaña y que había
encontrado su narrativa,
pues incluía un diagnós
tico de los fracasos del
gobierno y un tono de
combate que no tenía.
Y, es que, en efecto, hasta ahora

no parecía existir diseño alguno
en el mensaje de Xóchitl más allá
de exhibir su estilo campechano
y coloquial o presumir su trayec
toria de vida. Pero tras las prime
ras semanas, luego de su destape,
esa fórmula parecía agotada. Peor
aún, comenzaron a cobrar un pre
cio los inevitables deslices de una
política de comunicación basada
en improvisaciones ingeniosas y
chabacanas. Lo de este domingo,
en cambio, permite observar un
propósito de fondo, una estrate
gia cuidadosamente pensada para
explotar las debilidades de la 4T y
ofrecerse como la alternativa de
mocrática en contra del continuis

mo d^ "un ré{|imen autoritario".
Lo del domin

go incluyó también un claro des
linde, de cara a la tribuna, con
respecto alas desacreditadas di
rigencias de PAN, PRI y PRD que
la lanzaron. Para nadie es un se
creto que los tres partidos viven
sus horas más grises en materia
de autoridad moral de sus líde
res. Todo acto público de la can
didata pasaba por el momento
vergonzoso en el que alguno de

ellos tenía que levantar la mano
a la supuesta esperanza de la de
mocracia y la honestidad. En el
mitin del domingo, para fortuna
de Xóchitl, no pasaron por la tari
ma. Alguien hizo su trabajo.
¿Para qué alcanza esta aparen

te rectificación de rumbo? Para

saberlo a ciencia cierta
habrá que esperar las prime

ras encuestas, pero lo más proba
ble es que permita al menos de
tener la percepción de desplome
que comenzaba a generalizarse.
El impacto real lo sabremos a lo
largo de la campaña.
Y sin embargo, los datos de fon

do apenas se modifican. La pola
rización de la sociedad mexicana
con respecto al lopezobradoris
mo parece bastante cosificada. La
imagen del Presidente, de More
na o el apoyo a su candidata mués 
trauna impermeabilidad probada
a lo largo del sexenio, sin impor
tar los descalabros y escándalos,
reales o impostados, o el natural
desgaste de gobernar. Eso no va a
cambiar en cuatro meses. La ma

parte de la
población aprue

ba al gobierno de López
Obrador, muchos reciben un

beneficio de su administración y
se sienten proclives a votar por la
continuidad El grueso de ellos no
vaamodificar su intención de vo
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to por una sonriente Xóchitl y me
nos por el membrete de PRI, PAN
y PRD que aparece ráenla boleta.
Y con todo, algo puede cambiar.

No el resultado, pero sí la manera
en que transcurra la campaña.
Una mayor consistencia de Xó
chitl Gálvez, particularmente si la
estrategia está centrada en el ata
que al gobierno de la 4T, llevará a
López Obrador a asumir un papel
más activo. Primero, porque sue
le reaccionar de manera inten
sa a toda crítica que lo perjudica
o que obedece a la mala leche y la
propaganda. Segundo, porque si
interpreta que el mensaje de la
opositora puede quitarle algunos
votos a Sheinbaum, sean pocos o
muchos, intentará compensarlos
de una u otra manera. Ninguna

ventaja es suficiente para López
Obradoren términos de la carrera
presidencial que está en marcha
De allí su interés de pasar un pa
quete de reformas destinado a ser
rechazado pero pensado, entre
otras cosas, para atraer votantes, o
suobvioempeñodeconseguiruna
candidatura atractiva para Movi
miento Ciudadano (que no consi
guió). Alapostre no me parece que
una mayor intervención del líder

de Morena sea conveniente para
la figura de Claudia pero depen
derádetonoycircunstancias.
Un segundo efecto podría ser

sobre algunos sectores
medios, intelectuales,
profesionales y uni
versitarios que ha
biendo votado por
AMLO en 2018 se han

distanciado por una ra
zón u otra. Resulta evi
dente la intención de
Claudia Sheinbaum de
establecer puentes y
recuperar a estos gru
pos. Después de todo,
y a pesar de su críti
ca, muchos de ellos
mantienen reticen

cia para sufragar por
los partidos tradicio
nales, a los que ya ha
bían dado la espalda Y
mucho menos lo harían

en caso de percibir una
candidata insustancial,
como parecía ser el caso

hasta antes del domingo.
Imposible saber si lo de Xó

chitl es una resurrección o un
estertor pasajero; si es tan solo

una espuma mediática como fue
la primera vez, o tiene un impac
to social más amplio entre estos
grupos medios. Habrá que ver
cómo se desenvuelve fuera del te
leprompter, en qué medida las di
rigencias de los partidos de opo
sición se disciplinan o no, la natu
raleza de la respuesta de Claudia
para neutralizar su ataque y la
reacción de López Obrador para
desgastar a la candidata Algo in
fluirá el tino y calidad de los men
sajes mediáticos, su desempeño
en actos públicos y los debates.
El desenlace no va a cambiar,

insisto. Hayun voto duro antilo
pezobradorista que va a inclinar
se por Xóchitl, sea buena o mala
candidata; y hay un voto duro,
dos veces más grande, que lo ha
rá por Claudia baj o cualquier cir
cunstancia. Los que se encuen
tran entremedio e indecisos po
drán hacer más o menos holgada
la derrota Pero, como en el fút
bol, no importa cuán débil sea el
rival o la incapacidad de cambiar
el marcador, preparación y una
buena disposición se traducen,
al menos, en una disputa entre
tenida Veremos.^*
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Una gota de agua
en el desierto

nía vísperadelinicio del gobierno de AndrésE Manuel López Obrador, la primera caravana
salió de Honduras el 13 de octubre de 2018

con miles de migrantes con destino a la frontera de Mé
xico con Estados Unidos, cuando el presidente Donald
Trump amenazó con imponer aranceles a México si no
frenabael río humano.
No se supo quiénes era los organizadores de la carava

na convocada enredes sociales. Las imágenes difundidas
por la cadena Fox de televisión, afín a Trump, mostraban
la "invasión" sin contención alguna por parte de México
en su marchahacia Estados Unidos.
Marcelo Ebrard, quien aún no tomaba posesión del

cargo de secretario de Relaciones Exteriores, se dobló al
chantaj e de Trump en una reunión secreta con el secreta
rio de Estado, Mike Pompeo, celebrada el 15 de noviembre
en Houston, al aceptar recibir en México a los migrantes
deportados por los estadunidenses, acuerdo conocido co
mo Quédate en México.
Efectivamente se quedaron en México cientos de mi

les de migrantes, hombres, mujeres y niños, hacinados en
la frontera en condiciones inhumanas sin que el gobier
no tuviera la capacidad para recibirlos y menos garantizar
sus derechos humanos, como ocurrió con el trágico incen
dio de la estación migratoria en Ciudad Juárez, donde mu
rieron 40 migrantes.
Desde entonces comenzó la debacle migratoria en la

que nos encontramos ahora, sin que Ebrard y AMLO mi
dieran las consecuencias para México, país atrapado entre
dos fuerzas contrarias, EstadosUnidosy Centroamérica.
Los retos son mayores ahora porque el tema migrato

riodefinirálareelecdónentreJoeBidenyDonald Trump
y de cierta manera el fiel de la balanza está en manos de
López Obrador.
El 9 de diciembre de 2021, el portal hondureño Contra

Corrienteyel mexicano Animal Político difundieron una
amplia investigación conjunta sobre el programa Jóvenes
Construyendo el Futuro en Honduras, financiado por la
Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el
Desarrollo, órgano de la Secretaría de Relaciones Exterio
res ("Meses trabaj ando gratis, plazas vacantes y precarie
dad las fallas de 'Jóvenes construyendo el futuro' en Hon
duras"/ contracorriente.red).
La investigación periodística reveló las fallas del progra

ma; meses trabajando gratis por no recibir la beca a tiem
po, plazas vacantes y precariedad para los casi 4 mil jóve
nes hondureños becados por el gobierno de México (4 mil
lempiras equivalentes a 180 dólares), que equivale sola
mente ala mitad de un salario mínimo en Honduras.
El principal objetivo de Jóvenes Construyendo el Fu

turo en Honduras, como en Guatemala y El Salvador, es
desalentar la migración a Estados Unidos a través de crear
mejores oportunidades de empleo.
Sin embargo, una encuesta levantada a principios de

2023reveló que 48 por ciento de los hondureños encues
tadospiensaenemigraraEstadosUnidosdebidoalafalta
de oportunidades económicasyla inseguridad ("Hondu
ras: Background andUS, Relations", Congressional Re
search Services).
Las remesas por 8 mil500millones de dólares envia

das por los migrantes a Honduras equivalen a 27 por cien
to del PNB, principal fuente de ingresos.
México aporta 150 millones de dólares a Centroamé

rica, incluyendo a Honduras, que según dijo el Presidente
se aplican exitosamente a los programas Jóvenes Cons
truyendo el Futuro.
La realidad es otra, el programa insignia de López

ObradorenHonduras, pomo decir en El SalvadoryGua
temala, ha sido un fracaso a la luz de los resultados.
Comounagotadeaguaeneldesiertoseevaporaronl50

millones de dólares otorgados por México para nada. ¦
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1 Disposición absoluta. Alguien en el gobierno
•federal que puede responder y sin titubeos ante

una invitación al Congreso es Rosa Icela Rodríguez,
secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana. No
tiene problema para responder las inquietudes de los
legisladores, por el contrario, le interesa que exista
una buena comunicación entre el Legislativo y la
administración federal. Sin embargo, todo tiene que
manejarse en tiempo y forma. Invitaciones forzadas
no son convenientes, pues no pueden coordinarse
las agendas. Cuenten con ella. No tiene nada que
esconder.

2 Evolución. Los toluqueños se hicieron sentir
•en el segundo foro organizado por Arturo

Zaldívar, sobre la necesidad de una reforma al
sistema nacional de justicia. Zaldívar subrayó
que las instituciones no son infalibles, sino más
bien perfectibles, por ello, pueden discutirse y
replantearse con apertura cuando se trate de mejorar
su funcionamiento. Reunió de forma presencial a
un nutrido auditorio durante más de nueve horas
en la Universidad Autónoma del Estado de México,
y alrededor de ocho mil personas se mantuvieron
conectadas. Hay interés en la reforma judicial que
propondrá Claudia Sheinbaum. Es un tema vital.
3 Operación cicatriz. Delfina Gómez,

•gobernadora del Estado de México, asistió hace
unos días a la toma de posesión del general brigadier
diplomado de Estado Mayor, Claudio Edmundo
HuizardelaTorre, como comandante del Mando
Especial Texcaltitlán, como parte de la estrategia de

seguridad, a fin de regresar la paz en la región sur de
la entidad mexiquense. El 13 de noviembre pasado,
el presidente Andrés Manuel López Obrador y el
titular de la Secretaría de la Defensa Nacional, Luis
Cresencio Sandoval, se comprometieron con este
mando especial, y hoy es una realidad. ¿Violencia y
extorsión? Que no vuelva a suceder.
4 Daño exponencial. La violencia en Michoacán

•bajo el gobierno de Alfredo Ramírez
Bedolla crece peligrosamente. La incapacidad del
mandatario para contener al crimen organizado, con
un saldo de 95 personas asesinadas en la primera
quincena del año, refleja la impunidad que impera.
Bedolla olvida que la delincuencia en Michoacán
no sólo afecta a la población civil, sino que también
atenta contra la infraestructura, como en el caso de
las torres de telecomunicaciones, pero, sobre todo,
deja empeñado el futuro de la entidad. Hay temor
de los inversionistas por fincarse en la región. Nunca
Michoacán estuvo en peores manos. Véanlo.

5 Normal. Lo que sucedió ayer en el Tribunal
•Electoral del Poder Judicial de la Federación

nada tiene que ver con un acto de presión de Morena
para posponer la discusión sobre una multa millonaria
en su contra. Todo fue producto de una solicitud de
audiencia dirigida al magistrado Felipe de la Mata,
autor del proyecto, quien en apego de las normas
aceptó escuchar en fecha próxima los argumentos de
representantes de Morena, que impugna la sanción
del 1NE. El asunto, sin duda, seguirá ganando presión
y la atención pública, pero que el tema se tratará en el
Tribunal, es un hecho irrefutable.
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Una vez contadas las locuaces anécdotas,
habrá que volver a las frías y duras cifras de
los balances financieros. Han pasado 25 años
de aquellos días, en los que el banquero de
casa, Jorge Lankenau, afrontó duros cues
tionamientos que no pudo superar. En aquel
entonces, sus asesores legales, cercanos a las
altas esferas del poder, pero lejanos al foro
judicial, dijeron que no pisaría la cárcel, sin
embargo, en pocos días llegó a Topo Chico.

Era un grueso sujeto, bonachón y simpáti
co, que desarropó un ingenioso, pero riesgoso
esquema, en el que se combinaban registros
oficiales, con los que no lo son, arbitrando
irregularmente ventajas. Pero, más que eso,
supo capitalizar la connivencia de funciona
rios encargados de la supervisión bancaria,
quienes vieron, pero callaron, hasta que fue
demasiado tarde.

Llegó un momento en el que las bonda
des de su esquema se esfumaron y comenzó
a generarse una cuenta impagable que lo llevó
a tomar decisiones arriesgadas. Se hizo en
tonces urgente hacer crecer el balance, para

así financiar quebranto. Ya atrapado por las
circunstancias, advirtió que el ser apoyador de
un popular equipo de fútbol le granjeó ines
peradas simpatías, fue entonces cuando co
menzó a incursionar en la filantropía y otras
actividades de alto impacto social. Supo ser el
generoso soporte de actividades que le otor
garon un lugar de privilegio. Compró tiempo,
rodeándose de aplaudidores. Así, dejó claro
que no es casual que quienes por largo tiempo
flotan en el mar de los números rojos, sue
len ser sujetos dotados de gran carisma, sin
tal atributo, simplemente no llegarían lejos,
como tampoco conseguirían la complicidad
de aquellos a los que había beneficiado.
Ante la debacle de su esquema, un im

portante grupo de asesores, operadores y
promotores se vieron de pronto sin trabajo,
pero afortunadamente apareció un nuevo
emprendedor que los llevó a casa y les de
volvió el trabajo, éste sabía que conocían a los
personajes clave de la región, y no sólo eso,
que también conocían sus más profundos y
guardados secretos.

Hoy, a cinco lustros de la revisión profunda
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del sistema financiero, no es sólo convenien
te, sino también obligado, volver al escritorio
a revisar con cuidado los reportes financieros,
ya que las abultadas utilidades de algunos in
termediarios, lejos de ser motivo de regocijo,
deben ser foco ámbar.

Parece ser que la CNBV debe mirar ha
cía la sultana del norte, ya que, una vez más,
no sólo se pueden encontrar alegres valua
ciones de activos que aparentan acreditar el
cumplimiento de estándares internacionales
en materia de capitalización, sino que, ade
más, resulta perceptible que han mantenido
a la sombra inconvenientes relaciones que se
adentran en lo más negro de la política. Se ha
llegado al extremo de mezclar balances, para
mantener vigente cartera que ya debió haber
sido quebrantada. Sí, hay posiciones acreedo
ras que no pasan la prueba de la risa.

Es, sin duda, importante corroborar, ante
el cambio de administración, que los enormes
caudales que se confiaron a VALUE, por parte
de estados y municipios, y hasta por la Fede
ración, están respaldados por sólidas inver
siones y papel líquido que les permitirá hacer
frente a los compromisos de corto plazo que
éstos deben atender. También, en el caso de
Azteca, debe tomarse en cuenta que la me
dición no se limita a sus escuetos balances,
dado que la valoración de su compleja situa
ción financiera debe comprender una proyec
ción que incluya una variación significativa en
la captación y medios de fondeo, pero, sobre
todo, el impacto que pudieran tener decisio
nes adoptadas por autoridades del exterior,
ya que cualquier limitación o restricción para
operar remesas provocaría un impacto rele
vante a considerar.

La descapitalización de recursos humanos
calificados que sufrió la CNBV, así como la lle
gada de quienes dijeron conocer los merca
dos financieros, pero que no son sino meros
recomendados, la coloca en un cíclico mo
mento de definición. Podrá callar, cuidando
la elección, pero asumirá, quien la dirige, una
grave responsabilidad, así como el histórico
descrédito, por lo que pase. El estado de vola
tilidad es perceptible, pero ha preferido mirar
sólo a donde no está el problema.
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En los procesos electorales más recientes en
México hemos sido testigos de un progre
so notable en la participación política de las
mujeres que ha marcado un hito en materia
de inclusión en el ejercicio de la democra
cia y en paridad de género en el marco del
sistema electoral y, en 2024, como en los
procesos electorales más recientes, jugarán
un papel decisivo en la toma de decisiones
políticas.
Uno de los avances más desta
cados ha sido, sin duda, alcan
zar un equilibrio más justo en
la representación de mujeres en
cargos legislativos pues, cabe
mencionar, en la LXIV Legis
latura (20182021) 241 curules
fueron ocupadas por mujeres,
mientras que, en la actual LXV
Legislatura (20212024), por
primera vez se logró la confor
mación paritaria de la Cámara
de Diputados, con 250 legisla

doras y 250 legisladores.
Si bien durante los prime

ros pasos en esta ruta, la incor
poración de las mujeres como
candidatas de los partidos po
líticos para las cámaras del
Poder Legislativo se dejó a la
voluntad de cada uno, hoy en
día es un deber de quienes par
ticipamos en los partidos políti
cos y hasta de las autoridades, pero, aunque
ello representa avances importantes, la pos
tulación de las mujeres como candidatas a
cargos públicos debe ser vista como un de
recho que tienen ellas, mismo que todas las
personas estamos obligadas a respetar y no
sólo a mantener como una obligación que se
cumple por norma.
Asimismo, la paridad de género en las

candidaturas de los partidos políticos debe
apreciarse en correspondencia a su impor
tante participación política, pues, de acuerdo
con datos de la consejera electoral del 1NE
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Dania Paola Ravel, antes presidenta de la
Comisión de Género de dicho organismo,
actualmente hay más mujeres que hombres
afiliadas a los partidos políticos.
De acuerdo con la información, hasta

estas primeras semanas de enero, Morena
cuenta con un millón 328 mil 465 afiliadas;
PRI, con 924 mil; PRD, con 650 mil 277; el
Verde, con 425 mil 983; PT, con 279 mil 726;
MC, 228 mil 508, y PAN con 149 mil 290.

Es claro que las mujeres juegan un papel
decisivo en la toma de decisiones políticas,
pues basta recordar que, en el pasado pro

ceso electoral, su participación
superó a la masculina por ocho
puntos porcentuales, lo cual,
además, destaca la importan
cia de abordar los temas que
preocupan a las mujeres y la
necesidad de políticas públi
cas que reflejen sus intereses y
preocupaciones.

Si bien persisten desafíos en
materia de paridad, sobre todo
en lo que respecta a la parti
cipación de mujeres pertene
cientes a sectores indígenas y
rurales en la política, su lide
razgo y participación sigue de
rribando obstáculos y, como ya
se pronostica, este año el país
podría dar un gran salto con lá
¡legada de la primera mujer a la
silla presidencial, con el perfil
de una gran líder, una persona
preparada, capaz, inteligente,

con experiencia y con gran amor por México,
como lo es la doctora Claudia Sheinbaum.

Las mujeres siguen emergiendo como una
fuerza impulsora del cambio político y de
participación activa, logrando la transfor
mación en nuestro país. Y, como hombres,
debemos reconocer su trabajo y tenderles
la mano, pues, independientemente del gé
nero, México debe seguir mejorando en la
arena política.

De acuerdo
con datos de la

consejera INE
Dania Paola
Ravel, antes

presidenta de
la Comisión de
Género de dicho

organismo,
actualmente hay
más mujeres que
hombres afiliadas

a los partidos.
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Permítame comenzar con una historia muy personal. Ayer hu
biera cumplido 126 años mi abuela Ada. Usaba su apellido de
casada, Menéndez, pero había nacido como Castipopulo, en
un pueblo perdido en las laderas del volcán Etna, en Sicilia, en
unos años donde la pobreza y la violencia se habían ensañado,
una vez más, con la hermosa isla del Mediterráneo. Cuando mi
abuela Ada tenía 13 años, su madre (sola, no se le conocía pa
reja), con enormes esfuerzos, le consiguió a mi abuela un boleto
en barco de ida a Buenos Aires, y a su hermano, que era uno o
dos años mayor, otro pasaje a Nueva York, para que huyeran
de la pobreza y no regresaran a Sicilia. Usted se preguntará por
qué no envió a los dos hermanos juntos: por una sencilla razón,
nadie podía prever, decía mi abuela, cuál iba a ser su futuro.
Buenos Aires y Nueva York eran los dos destinos preferidos de
los italianos, quizá los únicos viables entonces porque tenían
economías boyantes con sed de migrantes y trabajadores.

Mi abuela nunca volvió a tener contacto con su familia. Na
vegó durante tres semanas, sola, en la cubierta inferior de un
barco repleto de migrantes tan pobres como ella y llegó a Bue
nos Aires sin hablar español y sin saber siquiera a qué lugar del
mundo arribaba. Como referencia llevaba un papel y una carta
para una familia que había migrado unos años antes del mis
mo pueblo siciliano a Buenos Aires. En esa época, cada barco
que llegaba a la capital argentina desde Nápoles o Sicilia era

esperado en los muelles por personas que tenían la esperanza
de reconocer algún familiar o amigo. Así, mi abuela logró en
contrar a alguien que conocía a esa familia cuyo nombre traía
en un papel y allí la recibieron.

Lo demás es historia, Ada trabajó desde el mismo día en
que llegó, logró estudiar un poco, aprender español, se casó
con otro inmigrante, español, de Vigo, enviudó muy joven y
formó una familia. Fui su nieto mayor y cuando tenía 19 años
yo también me convertí en un migrante. En mi caso, tuve la
enorme suerte de llegar a México hace 45 años y construir
aquí, como lo había hecho mi abuela en Argentina, mi vida.
Pero ésa es otra historia.

Todo este largo relato personal viene a cuento porque ayer
estuve en la presentación de un programa que se llama Ojos en
el cielo, en el que participan numerosas asociaciones civiles,
entre ellas Fundación Azteca, la aerolínea Volaris y la cadena de
hoteles Presidente, y al que ojalá se incorporen muchos más. La
base de trabajo es sencilla: establecer protocolos reales para fre
nar en lo posible el tráfico de niños, niñas y jóvenes que son uti
lizados en trata de personas, con fines de prostitución y abuso.
Son decenas de miles los niños y niñas que terminan viajando
solos, migrando, como hace más de un siglo lo hizo mi abuela
en un mundo muy diferente al de hoy, sin saber cuál es su des
tino y buscando huir de la pobreza, la represión y la violencia.
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Y, en el mundo actual, muchas veces ese tránsito termina con
niñitas y jovencitos, capturados por grupos del crimen orga
nizado dedicados al tráfico de personas y al comercio sexual.

Ese tráfico y ese comercio, muchas veces se realizan utili
zando líneas aéreas y hoteles, sobre todo en zonas turísticas.
Es clave que a las organizaciones que se ocupan de combatir
la trata se hayan unido aerolíneas y hoteles porque, con proto
colos muy específicos, que en este caso ya están en marcha, se
pueden descubrir casos de menores que están en situación de
trata o explotación sexual para resguardarlos, protegerlos y, si
es necesario y posible, repatriarlos (van unos 134 casos que se
han descubierto de esta forma). Para ello se requiere también
la participación de las autoridades locales y federales con el
fin de atacar un fenómeno cada día más extendido, más grave
y, desgraciadamente, más impune.

¿Se imagina el destino que hubiera tenido una niña como mi
abuela en el mundo de hoy, en las migraciones movidas por la
misma necesidad, pero explotada por los grupos criminales? Es
muy fácil condenar a los padres que envían solos a sus hijos a
un destino incierto. Lo que sucede es que muchas veces, en sus
lugares de origen, el peor de los destinos ya está escrito. Ojos en
el cielo es una pequeña contribución para luchar contra la trata
de niños y niñas, pero es invaluable cuando tanto falta por hacer.

O
CARLOS ROJAS
Fue el creador, durante el sexenio de Carlos Salinas de
Gortari, de Solidaridad, el primero y creo que el más exitoso
programa social con sentido comunitario que hemos tenido
en México. Carlos Rojas fue un hombre clave del sallnismo,
pero fue mucho más, era un funcionario serio, responsable,
honesto. Su vida política, como muchas otras, fue sesgada por
el asesinato de Luis Donaldo Colosio. Con Zedillo se quedó
unos meses como secretario de la Sedesol, pero sus visiones
eran antagónicas en términos de política social.

Muchos se han preguntado —es un ejercicio inútil y fasci
nante— qué hubiera sucedido si Colosio, como todo parecía
indicarlo, después de su destape, en noviembre de 1993, hu
biera designado a Carlos Rojas como su coordinador de cam
paña en lugar de a Ernesto Zedillo. Muchos colaboradores
cercanos a Colosio dicen que la campaña hubiera sido diferen
te y, si de todas formas no hubiera sobrevenido a la tragedia,
hubiera sido Carlos Rojas el sucesor. Lo cierto es que Zedillo
fue el candidato y ése fue también el fin del salinismo y del
programa Solidaridad.

Sirva para recordar a Carlos Rojas, uno de esos hombres que
honraban el servicio público. Ayer falleció muy prematuramente.
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"La política no es, sino va siendo". La frase se la escuché a
Dante Delgado, dirigente nacional de Movimiento Ciudadano
(MC). Me parece ingeniosa. Efectivamente, la política es hija de
las circunstancias que van cambiando con el tiempo.

En este sentido, me temo que nada bueno está ocurriendo
en MC estos días.

Se les cayó el esquema que tenían previsto para la elección
de 2024.

Ya sea porque llegaron a un acuerdo con López Obrador
para dividir el voto opositor, y así facilitar el triunfo de Claudia
Sheinbaum, o porque legítimamente estaban convencidos de
que lo mejor era presentar una tercera vía al electorado, MC
tenía en mente lanzar a un candidato presidencial
potente.

Dicen (a mí no me consta) que Dante quería
que fuera su amigo Marcelo Ebrard. Yo siempre
sostuve que esta tesis no me convencía porque
no veía a Ebrard saliéndose de Morena para irse
a competir en contra de Sheinbaum o, en todo
caso, hacerle el trabajo sucio de allanar su vic
toria. No vislumbraba a Marcelo terminando su
carrera política de esta forma.

Ebrard compitió en contra de Sheinbaum en
la interna de Morena. López Obrador la eligió a
ella, Marcelo se enojó, hizo una pataleta y amagó
con salirse del partido. No lo hizo porque no es
idiota. Tenía mucho que perder y nada que ganar
si hubiera tomado ese camino.

Si Dante efectivamente se esperó para ver si Ebrard saltaba
de barco, pues se equivocó. Insisto: yo no lo sé, pero el hecho
es que la candidatura de Marcelo no ocurrió.

Péro MC tenía otra buena opción: el gobernador de Nuevo
León.

Como muchos previmos, porque era absolutamente lógi
co, la oposición panista y priista en ese estado le harían la
vida de cuadritos a Samuel García si decidía lanzarse como
candidato presidencial de MC. Ya parece que iban a dejarlo ir
vivo cuando les quitaría muchos votos en la elección de 2024

afectando al PAN y PRI.
Era previsible y sucedió. Samuel se lanzó a la candidatura

presidencial, rápidamente logró un momentum electoral, la
oposición tomó nota y lo amenazó: si tú te vas contra nosotros
en la presidencial, en Nuevo León dejamos a un gobernador
interino nuestro; tenemos los votos en el Congreso del estado,
ahí tú decides.

Y García decidió. Prefirió quedarse como gobernador nue
voleonense, lo cual es muy revelador de posibles esqueletos
en el clóset que tenía el mandatario estatal.

Resultado: MC se quedó sin candidato presidencial.
Al final de las precampañas, Samuel destapó a su com

padre Jorge Álvarez Máynez como el candidato sustituto. Al
igual que el gobernador de Jalisco, el otro gran líder de MC,
yo no podía creer la frivolidad y estulticia de la escena. Así lo
describió Enrique Alfaro en un tuit:

"En una mesa con botana y cerveza, el gobernador (de Nue
vo León) se asumía como líder de nuestro movimiento y nos
dictaba instrucciones sobre el camino a seguir. Quienes usan
la idea de lo nuevo para disfrazar lo absurdo, los que nos me
tieron en el callejón de la banalidad, el callejón de la no polí
tica, no son los líderes de este proyecto ni mucho menos del
movimiento social que construimos en Jalisco".

En un video posterior, García le entregó un
par de tenis naranja fosfofosfo a Álvarez como
heredándole el cargo. La banalidad característica
de Samuelito.

En fin, que el compadre Jorge será el candida
to presidencial de MC. El problema es que nadie
lo conoce. En cuanto lo destaparon, al calor de
unos tequilas en una elegante casa sampetrina,
le pregunté a varios encuestadores cuál era el re
conocimiento de nombre de Álvarez Máynez en
las encuestas.

Me contestaron que no lo habían medido. Esto
a seis meses de la elección presidencial. Salvo
uno, Francisco Abundis de Parametría. En su en
cuesta de diciembre pasado, reporta que sólo 6%
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de los ciudadanos conoce su nombre. Dice Abundis:
"Por ello su reciente nominación no aumenta las preferen

cias por MC. A diferencia de Samuel García, quien era ya un
personaje muy conocido por haber contendido y ganado la
elección de Nuevo León, su estado; Álvarez Máynez hoy día
no le aporta nada a su partido. Ello no significa que no lo pueda
hacer eventualmente. El problema es que tiene poco tiempo
para crecer, y se ve poco probable que llegue a los niveles de
conocimiento de sus competidores". »

Pues sí porque, cuando está comenzando su campaña, ten
drá que detenerla. Por culpa de nuestra estúpida ley electoral,
iniciará una veda donde los candidatos deberán callarse hasta
el próximo primero de marzo. Al final. Jorge tendrá tres meses
para darse a conocer y subir en las preferencias.

No se ve nada bien cómo viene siendo la política para MC
estos días.

En fin, que
el compadre
Jorge será
el candidato

presidencial
de Movimiento
Ciudadano. El

problema es que
nadie lo conoce.
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Defiiagogia populista
en tiempos electorales
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* Adrián Alcalá es el.goasejero presidente del Inai. Le pe
dimos una reacción sobre las declaraciones del Presiden
te. No comparte la visión de López Obrador. Su respuesta
fue cauta, pero firme: el Inai debe conocer los alcances de
las reformas que va a proponer el Presidente. Una vez que se
conozcan (el 5 de febrero) estará dialogando y debatiendo.

"El diálogo será para establecer la utilidad esencial que
el instituto representa para la ciudadanía. No puede estar en
duda el papel del Inai, que garantiza dos derechos humanos
fundamentales: a la información y a la protección de los datos
^rsnnales. Sabemos que eso es incómodo para los sujetos

os/entre ellos el gobierno".
ímisionado presidente del Inai considera que el tema

eraciones y análisisen foros ad hoc. No es nada
1 pronunciamiento en una conferencia diaria.

El instituto está abierto al análisis de la iniciativa.
* Julen Rementería, coordinador de los senadores.del PAN,
también le entró al tema de asignar los mil millones de pe
sos que cuesta el Inai al fondo de pensiones. Puso cara de
sorprendido y dijo: "Es una payasada. Él ha de creer, perdón
que lo diga así, que todos somos sus pendejos. Habla de una
cifra que no tiene ningún significado frente a lo que estamos
hablando. ¿Mil millones de pesos? Yo no le oí decir eso, pero
sí lo dijo, realmente es una cosa increíble", puntualizó.
* Mucha inconformidad provocó Morena entre la oposición
que forman parte de la Comisión Permanente del Congreso.
No sólo impone los temas de la agenda política en las sesio
nes de la Permanente —ayer se debatió el acuerdo PRIPAN
en Coahuila—, sino que de las tres comisiones de trabajo que
debe tener ese órgano del Congreso, se quedó con dos y en
la otra impuso al PT, que representa sólo 5% de la integración
legislativa. "En pocas palabras, Morena y sus aliados se están
quedando con todo, además de que están bloqueando to
dos los espacios en los que la oposición podría actuar como
contrapeso", nos dijo la senadora emecista Laura Ballesteros.
* Manlio Fabio Beltrones se registró ayer como aspirante
a senador de la coalición que forman PRI, PAN y PRD. Ayer
entregó la documentación ante la comisión de procesos in
ternos del PRI en Sonora. Lilly Téllez también está apuntada
por el PAN para buscar la reelección en Sonora. Ella va por
las dos vías: es la número cuatro en la lista pluri del azul, pero
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también busca llegar por mayoría. El muy posible regreso de
Manlio Fabio al Senado es una muy buena noticia. Sabe hacer
política y construir acuerdos con los adversarios. Algo que no.
hemos visto en el Congreso en los últimos cinco años y pico.
En declaraciones que hizo en su registro, Manlio habló sobre
la importancia de las elecciones de 2024:

"Nos estamos jugando, no sólo la Presidencia, sino la
construcción de una democracia moderna. O regresamos a
las formas y fórmulas del pasado, que ya demostraron que
están muy superadas, o vamos hacia adelante y eso es lo que
venimos a proponer, sobre todo a los jóvenes".
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Samantha
• Su asesinato envía un mensaje claro a las personas
trans que aspiran a participar en la vida política: que
su vida está en riesgo sin importar lo que hagan o
para quién trabajen.

El asesinato de Samantha Fonseca, activista trans y as
pirante al Senado por Morena en la Ciudad de México,
es un terrible transfeminicidio que además es violencia
política y electoral.

Samantha era una mujer valiente y comprometida con
la lucha por los derechos de las personas trans. Fue una
de las fundadoras de la organización Transmasculinidades
Unidas de la Ciudad de México (TMUCD), y trabajó incan
sablemente para visibilizar la violencia que enfrentan las
personas trans en nuestro país.

Su asesinato es un recordatorio de que la violencia con
tra las personas trans es una realidad cotidiana en Méxi
co. De acuerdo con cifras del Observatorio Nacional de
Crímenes de Odio contra Personas LGBTTTIQ+, en 2023
se han registrado 78 transfeminicidios en el país, lo que
representa un aumento del 25 por ciento con respecto al
año anterior.

Pero insisto: el asesinato de Samantha Fonseca tam
bién es un acto de violencia política y electoral. Samantha
era una aspirante de Morena, el partido en el poder en
México y su asesinato envía un mensaje claro a las perso
nas trans que aspiran a participar en la vida política: que
su vida está en riesgo sin importar lo que hagan o para

quién trabajen, o qué luchas y colectivos te arropen y te
proyecten.

Es urgente que las autoridades mexicanas investiguen
a fondo el asesinato de Samantha Fonseca y que se haga
justicia. También es necesario que se tomen medidas para
prevenir la violencia contra las personas trans en nuestro
país. Y contra los candidatos y candidatas de todos los
partidos.

La violencia contra las personas trans es una forma de
discriminación que viola sus derechos humanos. Es ne
cesario que todos los sectores de la sociedad nos com
prometamos a combatir esta violencia y a garantizar que
las personas trans puedan vivir libres de discriminación
y violencia.

En el caso de Samantha Fonseca, su asesinato es una
pérdida irreparable para su familia, sus amigos y para la
comunidad trans. Su legado nos obliga a seguir luchando
por los derechos de las personas trans y por un México
más justo e igualitario.
Samantha Fonseca no era sólo una aspirante al Se

nado; era una voz valiente que buscaba representar a
una comunidad históricamente marginada. Su activismo
transgredía las fronteras de la discriminación, y su pos
tulación era un paso adelante hacia la inclusión política
y la visibilidad de la diversidad de género. Cuidar a las
mujeres y a las comunidades más vulnerables es cuidar
vidas (obligación del Estado), pero también cuidar a nues
tra democracia (obligación del Estado). Y si el Estado no
cumple con sus obligaciones, ¿cómo nos exigen que los
ciudadanos cumplamos con las nuestras?
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Máynez y el "voto
macho" de MC

La pretensión de Dante Delgado de lanzar una campaña
presidencial disruptiva de Movimiento Ciudadano se cebó,
como en los juegos artificiales, por la mecha de los petardos
caseros. La idea tan en boga en el mundo de ofertas de rup
turas bruscas para avanzar en las urnas desembocó en algo
más parecido a un sketch de entretenimiento. Pero lo que
sí puede romper es la imagen de moderación y agenda de
causas que ha tratado de construir para abrirse paso como
tercero en discordia de una elección polarizada.

Desde que el líder sempiterno comenzó a acariciar una
campaña "rompedora", la ancló en la idea de lo "nuevo" fren
te a la vieja política de los partidos tradicionales. Decía querer
diferenciarse, pero las definiciones concretas de eso bailaban
entre un perfil sodaldemócrata y de una vaga defensa de la
legalidad, sobre todo electoral, mientras no tuvo candidato.
Al fin llegaría Samuel García, pero su aspiración presiden
cial frustrada echó por tierra el rostro con qué encarnar esa
marca de la "novedad" en atributos genéricos como la edad,
sexo y generación del candidato de las redes y el reality show.

Como en viejos tiempos, sus estrategas de mercadotec
nia los convencieron de que su oportunidad de posicionar
se como segunda fuerza pasaría por diferenciarse con un
candidato hombre frente a dos mujeres de otra generación
y, además, cansadas. El gobernador de Nuevo León pasó la
estafeta a Jorge Álvarez Máynez, que también podía encajar
en ese perfil y enviar el mensaje de que los del PRI/AN, que
descarrilaron su candidatura, se "metieron con la generación
equivocada", pues no lograron tumbar a la dupla o tripleta,
sumando a la Influencer Mariana Rodríguez en la proa de
la campaña. Se habrán invertido los papales. ¿García será
ahora su coordinador de campaña, además de gobernador?

Una demostración de ello es que García lo destapó y le
entregó, en un video difundido en sus redes, los "tenis fosfo" y
dos camisetas de MC como si fuera el bastón de mando para
arrancar su campaña. La escena de dos jóvenes "compadres"
bebiendo cerveza para anunciar al nuevo candidato, más
que disruptiva, levantó ámpula en la dirigencia emecista y

una crítica demoledora del gobernador Enrique Alfaro, de
Jalisco, por usar "la idea de lo nuevo para disfrazar lo absur
do, toda mi vida luché contra las imposiciones", sentenció.

En efecto, ni la designación ni la trayectoria de Álvarez
Máynez tienen nada de nuevo. En las Ultimas dos décadas ha
pasado por el PRI, el Verde, el PRD y, finalmente, MC, donde
ha sido diputado local y coordinador de los diputados fede
rales; también candidato a alcalde en Guadalupe, Zacatecas,
bajo el apoyo de su paisano Ricardo Monreal, cuando ocupó
la coordinación emecistas en el Congreso.

Detrás de la campaña pergeñada de ropa deportiva y co
lores fosforescentes hay cálculos electorales que dicen que
el 16% del electorado nunca votaría por una mujer y que los
jóvenes prefieren a MC. En efecto, alcanzar ese nicho le per
mitiría aspirar a segunda fuerza desde el 5% de su actual peso
electoral y convertirse en bisagra en el Congreso. Pero no
dejan de ser números alegres de sus encuestas internas que,
además, no reparan en el abstencionismo de los jóvenes y
creen que el activismo en redes sociales se traduce en movi
lización a las urnas. Pero los mayores riesgos de su estrategia
no están sólo en la comprensión de su público objetivo y los
atributos para diferenciarse, sino en que se traduzcan en una
campaña de exaltación del voto "macho" que se estrelle con
el muro del "tiempo de mujeres" que permea en las otras
campañas en una elección entre dos opciones. Contrario a
sus cálculos, ese posicionamiento podría cerrar el paso al
tercer partido en discordia y reducir el alcance de su tentativa
de dividir el voto a su favor y abrir la elección a tres bandas,
algo que se antoja aún más difícil de pensar.

La apuesta por el "voto macho" desdibuja el perfil de par
tido de centroizquierda moderado con una agenda polí
tica de causas progresistas como el feminismo. Dicho sea
de paso, caras internas que se identifican con ellas, como
Martha Tagle o Patricia Mercado, parecen lejanas o rele
gadas en la campaña; y de otras personalidades, como la
senadora Indira Kempis, que impugnó a Álvarez Máynez
por negársele el derecho a registrarse por la candidatura, a
pesar de presentarse como partido de la legalidad.
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Adrián Rue<to
«4»

Martí se sube al tabique
• Lo envalentona el haber ayudado a bajar a Ornar
Hamid García Harfuch de la candidatura de la capital.

Tan mareado anda en el tabique Martí Batres, que busca
despacharse con la cuchara grande con candidaturas lo
cales, sobre todo en algunas alcaldías en las que mueve
desesperadamente sus hilos.

No es novedad que quiera empujar en la Gustavo A, Ma
dero a Arnulfo Cravioto, uno de sus pajes, pues le encanta
ría hacerse de la segunda alcaldía más grande de la capital,
para tener su propio territorio.
Él insiste, pero se sigue topando con la oposición de

Francisco Chíguil, quien, no está dispuesto a soltar el feudo
donde ha gobernado los últimos seis años, más año y medio
entre 2006 y 2008, hasta que fue echado por la tragedia
del News Divine.

Batres intenta también colocar a Gerardo Villanueva, su
colaborador de toda la vida, como candidato en Coyoacán,
pero ahí la batalla ya se la ganó la titular federal de Bienes
tar, Ariadna Montiel, quien impulsa a la expriista Hannah
de Lamadrid.

Como ve en chino estas alcaldías, ahora quiere catafixiar
su bono por Tlalpan, donde va con la diputada local Xóchitl
Bravo, exesposa de Carlitos (Hernández) Mirón. La pareja
sueña con la alcaldía, pero no les
alcanza.
De hecho, Claudia

Sheinbaum los ha tenido cas

tigados, pero como la exjefa de
Gobierno no las trae todas con

sigo, Batres busca imponer a
Xóchitl sobre Gabriela Osorio,
cercana a la doctora, y que en
2021 perdió ante la actual alcal
desa, Alfa González.
Para todo mundo es cla

ro que Martí busca atascar
se, jugándole las contras, tanto a Claudia como a Clara
Brugada, así como a la tardanza en enviar la tercia de can
didatos para sustituir a Santiago Taboada en Benito Juárez,
tras dejar el cargo.

Es obvio que el retraso en BJ es para pegarle al PAN
en su bastión, en especial a Taboada, pero también trae
¡iribilla interna, pues sabe bien que si provoca a los panis
tas, reaccionarán retrasando la sustitución de Brugada en
Iztapalapa.
¿Y qué gana Martí con eso?, pues raspar a los panistas

en el territorio que ni él se ha podido meter, y administrar
la bronca en Iztapalapa para ver si en una de ésas mete a
uno de los suyos como sustituto en el territorio más grande
de la capital.

Lo envalentona el haber ayudado a bajar a Ornar Hamid
García Harfuch de la candidatura de la capital e imponer
a su excuñado Ulises Lara al frente de la Fiscalía General

de justicia de la CDMX, que sin ningún rubor Morena asaltó
para ir detrás de sus opositores.

Apenas el martes dio muestras de que no se le ha quita
do lo porro, al ordenar al fiscal cuñado difundir información
sobre el presunto Cártel Inmobiliario de la Benito Juárez y,
aunque no faltó el panista que se tensara, la mayoría ignoró
el ataque; que por cierto era esperado.

La 4T debería tomar nota de lo que intenta Martí, pues
dicen que cuando la perra es brava, hasta a los de casa
muerde, y como que le están dando demasiadas croquetas.
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tras dejar el cargo.

Es obvio que el retraso en BJ es para pegarle al PAN
en su bastión, en especial a Taboada, pero también trae
¡iribilla interna, pues sabe bien que si provoca a los panis
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en el territorio que ni él se ha podido meter, y administrar
la bronca en Iztapalapa para ver si en una de ésas mete a
uno de los suyos como sustituto en el territorio más grande
de la capital.

Lo envalentona el haber ayudado a bajar a Ornar Hamid
García Harfuch de la candidatura de la capital e imponer
a su excuñado Ulises Lara al frente de la Fiscalía General

de justicia de la CDMX, que sin ningún rubor Morena asaltó
para ir detrás de sus opositores.

Apenas el martes dio muestras de que no se le ha quita
do lo porro, al ordenar al fiscal cuñado difundir información
sobre el presunto Cártel Inmobiliario de la Benito Juárez y,
aunque no faltó el panista que se tensara, la mayoría ignoró
el ataque; que por cierto era esperado.

La 4T debería tomar nota de lo que intenta Martí, pues
dicen que cuando la perra es brava, hasta a los de casa
muerde, y como que le están dando demasiadas croquetas.

O
CENTAVITOS

Parece que algunos aliados de Sheinbaum en la capital del
país creen que las próximas elecciones son más una pasare
la, que una lucha en las urnas. Porque quienes presumen de
galanes se están dando vuelo en las redes, subiendo fotos
con filtro, para que luzcan con la piel más tersa y los dientes
relucientes de blancura. Al menos eso quedó de manifiesto
en la foto que el expriista Adrián Rubalcava subió en sus
redes con Miguel Garza y Víctor Hugo Romo. Sólo que en
la de Instagram se ven con los dientes amarillentos y hasta
con uno que otro barrito; ya en Facebook subieron la mis
ma foto, pero retocada. Como que decidieron tirar rostro,
porque de propuestas, pues nomás no.
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PEPSI Y LAS RAPITAS

Don Alfred. ¿qué se sabe acerca de que las grandes cade
nas mundiales de supermercados ya no van a vender pro
ducto Pepsi por sus altísimos precios, como los refrescos y
las papitas?
R. Don Uriel, en efecto, esa noticia se está difundiendo por to
dos lados y con razón, como notamos cuando vamos al súper
a comprar una simple bolsa de papitas fritas y los precios son
insostenibles. Le comparto que Pepsi y Lay's se quedaron con
las ganas en Carrefour. una de las cadenas de supermercados
más grandes del mundo, aunque ya no estén en nuestro país.
El pleito: Carrefour acusa a PepsiCo de subir los precios "de
manera inaceptable", un sentimiento que seguramente com
parten muchos compradores que enfrentan la inflación.
Carrefour, jugando duro, decidió sacar Pepsi, Lay's, Doritos y
Lipton (nada de té helado para ellos) de sus filas.
El impacto. si bien PepsiCo podría perder algunos ingresos
impulsados por papas fritas, Carrefour se arriesga a alienar
a los clientes que anhelan sus botanas inflamantes, pero que
aún tiene muchísimas opciones.
El panorama general: este enfrentamiento pone de relieve la
creciente tensión entre proveedores y minoristas en un con
texto de inflación. Todos están sufriendo las consecuencias
y las subidas de precios se están convirtiendo en una papa
caliente. La audaz jugada de Carrefour podría inspirar a otras
cadenas de supermercados a tomar una posición, lo que podría
llevar a una guerra de precios y, con suerte, a un alivio para
los bolsillos de todos.

Al final: la industria de los supermercados está en espera, ¿se
guirán otras cadenas el ejemplo de Carrefour? ¿PepsiCo se
rendirá o seguirá con los dientes apretados? Y, lo más im
portante, ¿dónde conseguiremos nuestra dosis de Doritos con
queso nacho? Sólo el tiempo lo dirá, pero una cosa es segura:
esta pelea en el supermercado tiene el potencial de sacudir el
pasillo de las botanas para siempre y a favor del consumidor.

Carrefour, jugando duro, decidió sacar Pepsi, Lay's, Doritos y
Lipton (nada de té helado para ellos) de sus filas.
El impacto. si bien PepsiCo podría perder algunos ingresos
impulsados por papas fritas, Carrefour se arriesga a alienar
a los clientes que anhelan sus botanas inflamantes, pero que
aún tiene muchísimas opciones.
El panorama general: este enfrentamiento pone de relieve la
creciente tensión entre proveedores y minoristas en un con
texto de inflación. Todos están sufriendo las consecuencias
y las subidas de precios se están convirtiendo en una papa
caliente. La audaz jugada de Carrefour podría inspirar a otras
cadenas de supermercados a tomar una posición, lo que podría
llevar a una guerra de precios y, con suerte, a un alivio para
los bolsillos de todos.

Al final: la industria de los supermercados está en espera, ¿se
guirán otras cadenas el ejemplo de Carrefour? ¿PepsiCo se
rendirá o seguirá con los dientes apretados? Y, lo más im
portante, ¿dónde conseguiremos nuestra dosis de Doritos con
queso nacho? Sólo el tiempo lo dirá, pero una cosa es segura:
esta pelea en el supermercado tiene el potencial de sacudir el
pasillo de las botanas para siempre y a favor del consumidor.

CAMINAR

Señor La Mont, en muchas columnas menciona usted que cami
nares de los mejores ejercicios que podemos hacer, pero le pre
gunto, ¿hay alguna velocidad óptima para nuestras caminatas?

R. Buena pregunta y motivo de debate entre "aquellos a mi iz
quierda" y yo. Caminar rápido vale la pena: un estudio vincula
el ritmo ágil con un menor riesgo de diabetes, por ejemplo, y
la clave está en la palabra "ágil".
Caminar puede ser sencillo, pero una nueva investigación su
giere que acelerar el paso podría reducir significativamente
el riesgo de diabetes tipo 2. El estudio, publicado en el British
fournal of Sports Medicine, analizó las velocidades al caminar
y su impacto en el riesgo de diabetes.
Hallazgos clave:
* 3.2 a 4.8 km/h o más rápido (caminata promedio/brisk), re
lacionado con menor riesgo de diabetes.
* 6.4 km/h o más rápido (brisk/striding), asociado a un 39%
menos de riesgo en comparación con caminar lento.
* Los autores piden cautela, debido a las limitaciones del
estudio.

Si bien se necesita más investigación, el mensaje es claro:
abandone el paseo lento, aumente el ritmo y aproveche los
beneficios para la salud de una caminata rápida.
Extra:

4 km/h se considera ejercicio de intensidad moderada, así que
apunta a eso o más rápido.
100 pasos por minuto es un buen ritmo.
Si puedes hablar cómodamente, con algo de dificultad para
respirar, probablemente estés caminando a un ritmo mode
rado, pero rápido
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Cargo Crane
y la dovela derrumbada
Pasan las horas tras la caída de una estructura de concreto del

Tren Interurbano, en la alcaldía Alvaro Obregón, y comienzan
a salir datos que, de rascarle más, podrían destapar una cloaca.
Ayer se supo que la empresa responsable de la obra en el tramo
afectado es Cargo Crane, SA de CV, con domicilio en un depar
tamento. Sí, leyó bien, departamento o casa habitación, en San
Mateo Ateneo, Estado de México. A esa empresa le dieron por
adjudicación directa un contrato por 719.5 millones de pesos
para "el transporte y montaje de elementos prefabricados, obra
civil y mitigación de impacto ambiental" en el tramo 3, que
incluye el tramo afectado el martes. Esperemos que, en aras de
la transparencia, se aclare toda esta situación.

Las reformas
son viables, señala Zaldívar
Si las instituciones del país no se pudieran tocar, nunca habría
avances... lo dijo así Arturo Zaldívar durante el foro abierto
que organizó en Toluca para hablar sobre la necesidad de una
profunda reforma a la justicia. El ministro en retiro sabe de
lo que habla, pues en sus cuatro años como presidente hizo
cambios sustanciales en la defensoría pública, el nepotismo y
la honestidad. Hoy enmarcados en un pleito entre la Corte y el
Ejecutivo, hay gran desorden en el Poder Judicial y sólo salen
ganando quienes quieren que la falta de controles reine para
darse un gran festín con asuntos delicados y de mucho mucho
dinero.
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Panistas meten

demanda en FGJ
Y aunque el Presidente los tilde de 'zopilotes' y el jefe de Go
bierno los llame 'oportunistas carroñeros', ayer, luego del per
cance en la obra del Tren Interurbano, Santiago Taboada,
precandidato del PAN a la Jefatura de Gobierno, y la alcaldesa
de Alvaro Obregón, Lía Limón, interpusieron una denuncia
ante la Fiscalía de la CDMXsí, esa que persigue a los panistas
por el llamado 'cártel inmobiliario' por "negligencia, daño al
asfalto, a las viviendas y vehículos" por el desplome de la estruc
tura. Hay tiro.

Ahora Blinken recibirá
visita de los mexicanos
A finales de esta semana se llevará a cabo una nueva reunión

entre autoridades de México y de Estados Unidos para tratar los
flujos migratorios sin precedentes. Este nuevo encuentro será en
seguimiento a la visita del secretario de Estado, Antony Blinken;
el de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, y la asesora de
Seguridad Nacional, Elizabeth SherwoodRandall, que vinieron
a México a finales del año pasado. Encabezados por la canciller
Alicia Bárcena, la delegación mexicana corresponderá la
visita en Washington. El tema central desde hace meses es fre
nar el número de personas que llegan a la frontera entre ambos
países. Tema delicado en estos momentos en los que el expresi
dente Trump, que mantiene un duro discurso antiinmigrante,
avanza en sus aspiraciones de reelegirse.

'Cordón umbilical'
Con un desangelado mensaje, Mariana Rodríguez Cantú,
precandidata de MC a la alcaldía de Monterrey, hizo un llamado
a asistir al acto público de cierre de precampaña y único acto
en realidad de Jorge Álvarez Máynez hoy en Monterrey.
Será a espaldas del Palacio de Gobierno de Nuevo León. Bonita
metáfora, tomando en cuenta que el aspirante naranja parece
estar echando por delante al gobernador Samuel García, para
ver si así se le pega algo de su popularidad. Claro que el INE ya
puso un primer freno, entonces va a tener que encontrar una
nueva estrategia y cortarse el 'cordón umbilical'.
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Operadores del sistema
de justicia: también les fallamos

El programa de gobierno
que sostendrá Claudia
Sheinbaum incluirá una

propuesta de reforma al sistema
nacional de justicia. Dicha
propuesta se está elaborando
por el ministro Arturo Zaldívar
y su equipo, con información
obtenida en foros y mesas de
trabajo que nos están llevando a
un diagnóstico a partir del cual
trazaremos una ruta de accio

nes y soluciones.
En este contexto, el pasado

10 de enero se llevó a cabo
el foro "Fallas del Sistema de
Justicia", en el que se brindaron
testimonios y participaciones
de la ciudadanía, de la acade
mia, de expertos en materia de
justicia y de personas operado
ras del sistema. El resultado fue
alarmante.

Bety—quien sobrevivió años
de prisión en las Islas Marías
casi sin alimento, sin artículos
de higiene personal, sin comu
nicación con sus seres queridos,
aferrada solamente a un lápiz
labial— nos da una radiografía

de nuestro sistema penitencia
rio: la tortura y el trato inhu
mano son la regla. Alejandro,
Claudia y Dulce lo confirmaron
al compartir sus historias llenas
de violaciones por parte de las
autoridades.

Da lo mismo si son culpables,
chivos expiatorios, perseguidos
políticos o inocentes. El sistema
penal y las condiciones carce
larias en México no solamente

privan de la libertad, en la
mayoría de los casos, arrancan
la dignidad y las ganas de vivir.

Por su parte, Irinea nos llevó
a las lágrimas contando el
feminicidio de su hija Mariana.
Expuso la negligencia generali
zada de las fiscalías locales y la
complicidad entre autoridades
y delincuentes. Nos enseñó que,
en este país, una madre que
pierde a su hija por muerte vio
lenta no puede sentarse a llorar
su duelo, tiene que levantarse y
buscar justicia con sus propios
medios.

También tuvimos relatos de

mujeres que han sido maltrata
das laboralmente; violentadas
por sus exparejas a través de sus
hijos; hombres y mujeres que
han tenido que hacer el trabajo
de las autoridades.

El anterior, era un diag
nóstico presumible. Las y los
ciudadanos que van en busca
de auxilio de sus autoridades,
se encuentran con un enemigo
mayor: un sistema que no puede
llamarse de justicia.

Hay mucho trabajo por hacer
y sin duda propondremos alter
nativas que pongan en el centro
a las víctimas.

Sin embargo, las participa
ciones de la última mesa del

foro que ahora relato, lleva
ron a una nueva reflexión: los
cuerpos policíacos y las y los
funcionarios públicos también
son víctimas; sí, víctimas invi
sibles del sistema de justicia en
México.

Al estar del lado de la ope
ración del sistema, a nuestras y
nuestros servidores públicos se
les exige trabajo y resultados;
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como debe ser. Sin embargo, a
las y los operadores desde las
fiscalías y los cuerpos policía
cos, se les exige sin primero
dotarlas de condiciones y herra
mientas de trabajo.

Ellas y ellos que han ve
nido arrastrando los vicios de

corrupción y negligencia; que
trabajan sin capacitación ni es
pecialización; que cuentan con
deficiencias salariales y condi
ciones poco dignas de trabajo;
que se arriesgan sin protocolos
de seguridad; que están reba
sados por brutales cargas de
trabajo; que no cuentan con
personal ni equipos adecuados
de investigación; que no tienen
el respaldo institucional. Ellas y
ellos también son víctimas.
Tenemos un sistema fractu

rado en donde la ciudadanía
no confía en las instituciones

de justicia y las instituciones de

justicia no están equipadas para
hacer su trabajo. Las alterna
tivas de solución se pondrán
sobre la mesa como ruta hacia
la construcción de un México

justo.
Mientras tanto, propongo

que como sociedad y como
usuarios del sistema, intente
mos ver a nuestras autoridades

desde sus propias limitaciones
y necesidades no cubiertas. Les
invito a tener una percepción
más empática, y desde ahí, exi
gir la mejora de estas áreas de
oportunidad como parte de la
demanda de un sólido sistema

de justicia. Con ello, lo que
sugiero es que apreciemos las
dos caras del sistema y enton
ces, ahí, busquemos un punto de
encuentro para avanzar.

"El sistema penal
y las condiciones
carcelarias no
solamen te privan
de la libertad,
(...) arrancan la
dig nidad y las
ganas de vivir"

"... los cuerpos
policíacos y las y
los funcionarios
públicos también
son víctimas; sí,
víctimas invisibles
del sistema de

justicia en México"
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El INE y el TEPJF,
en entredicho

Cuántos ciudadanos se pos
tularán para competir por
los más de 20 mil cargos

de elección popular que estarán
enjuego en las elecciones del 2
de junio de este año y cuántos
de ellos serán candidatos del

crimen organizado porque en
varias entidades fueron postula
dos, está totalmente documen
tado, por los propios partidos
políticos en los pasados comicios
estatales y municipales.

Desde luego, no es responsa
bilidad total del INE blindar la

elección contra la penetración
de los criminales en los procesos
electorales, ya con candidatos
propios, ya con apoyos eco
nómicos y de movilización o
simplemente con amenazas para
impedir a la población acudir a
las urnas el día de la votación,
como ocurrió en Sinaloa, en
los pasados comicios en los que
se eligió al morenista Rubén
Rocha Moya como gobernador;

sin embargo, debe revisar el
instituto electoral con lupa la
lista de los nominados de todas

las fuerzas políticas y dar parte a
las fiscalías estatales y federales
para que realicen las pesquisas
correspondientes en torno a esos
sospechosos que podrían tener
antecedentes y vínculos con per
sonas de dudosa reputación.

Ante la presencia de las
elecciones más concurridas de

la historia, el INE marcha a paso
de tortuga para tener a punto su
maquinaria electoral que per
mita llevar a cabo los comicios

con pulcritud y profesionalismo
en aras de fortalecer la inci

piente democracia.
A cuatro meses y medio de la

cita con las urnas, apenas este
instituto apoyado por el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF), está
destrabando los nombramientos

del titular de la Secretaría Ejecu
tiva y de varios directores de las
áreas que estaban acéfalas y que
son vitales para el buen desarro
llo de las elecciones, sorteando
con ello las diferencias evidentes

que existen entre los consejeros
del INE y que ponen en entredi
cho su gobernabilidad interna.

El árbitro de la contienda elec

toral carga con la desconfianza
generalizada por el sesgo parti
dista a favor del oficialismo que
prevalece en varios consejeros,
entre ellos, el de la presidenta de
ese organismo, Guadalupe Tad
dei, y a ello hay que agregar que
van desfasados en la ruta crítica

que deben seguir para llegar al
día de la elección con toda la lo

gística a tope para la instalación
de las casillas y el conteo de votos
que debe dar los resultados pre
liminares con toda objetividad la
misma noche del 2 de junio.
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Desde ahora diremos que la
elección presidencial y de varias
entidades federativas, así como
innumerables distritos en donde

estarán enjuego las diputaciones
federales y las del Senado, se
definirán en los tribunales elec
torales federal y estatales; y qué
cree, estimado lector, también
en el TEPJF persisten las diferen
cias entre los magistrados y la
misma presidenta, Mónica Soto,
es parte de ese eje legislativo
electoral alineado al oficialismo.

Entonces, como se aprecia,
salvo que haya una votación
desbordada en favor de Xóchitl
Gálvez con una diferencia de dos
dígitos porcentuales, el obrado
rato tiene todo preparado para
impedir que haya alternancia en
el poder.

El juez, el VARy todo el
andamiaje institucional que vela
con imparcialidad los comicios
de junio, serán, ahora más que
nunca, vigilados por los obser
vadores internacionales que,
precisamente, se convertirán en
valiosos testigos de las eleccio
nes mexicanas.

Se ha dicho hasta el can
sancio que será en la arena
legislativa donde se realizará la

madre de todas las contiendas

electorales, en la conformación
de la LXVI Legislatura Federal
en las Cámaras de Diputados y
Senadores, ya que si la mayoría
es del mismo bloque de la candi
data ganadora, pues en menudo
lío estaría metido el país por los
próximos seis años, porque sin
contrapesos legislativos al Poder
Ejecutivo, continuarán los cole
tazos del autoritarismo.

MARKO CORTÉS Y LOS DAÑOS
COLATERALES AL PAN

La publicación de la lista de
candidatos del PRI y aliados
para competir por las senadu
rías y las diputaciones federales
en Coahuila, está conformada
principalmente por miembros de
ese partido, dejando a un lado
a los suspirantes panistas que
podrían haber tenido alguna
nimia posibilidad de triunfo en
los comicios del 2 de junio. Con
ello, los azules de esa entidad
siguen pagando las consecuen
cias de la falta de oficio político
de Marko Cortés, que no solo
dejará a su partido sin legisla
dores en la próxima legislatura,
sino que también le restará votos
a Xóchitl Gálvez.
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¡Qué contraste!

En mi columna anterior ha

blé de aquello por lo que vo
tarán quienes sufraguen en

favor de Claudia Sheinbaum. Co

menté lo que significa construir
el segundo piso de la 4T, como
lo ha repetido incansablemente
la candidata de Morena. Vale la

pena contrastar esos objetivos y
políticas con las delineadas por
Xóchitl Gálvez en sus reuniones

con la gente y en su discurso de
cierre de precampaña del fin de
semana pasado. El contraste es
notorio y nuevamente dedico
esta columna a quienes aún se
encuentran indecisos por quién
van a votar en junio próximo.

Sobre la concentración de
poder en la Presidencia que pre
tenden Sheinbaum y la 4T, con un
Poder Judicial cooptado, sin con
trapesos que acoten o limiten los
excesos de poder en detrimento
de las personas, Xóchitl ofrece un
gobierno democrático, el fortale
cimiento del Poder Judicial y su
independencia, el fortalecimiento
de las instituciones que están
para proteger nuestros derechos,
para hacerlos efectivos. Desde
el derecho de elegir a nuestros

gobernantes (en lugar de destruir
al INE), hasta el derecho de poder
transitar sin miedo por las calles,
a emprender un negocio sin que
se lo coma, el cobro de piso por
el crimen organizado, o respirar
aire limpio. La garantía de que
podamos gozar de esos derechos
depende de la fuerza del Estado
y de sus instituciones. Y por eso
la visión de Xóchitl, que pretende
fortalecerlas y aprovechar a la
sociedad civil y la participación
ciudadana, contrasta con el
segundo piso de Claudia, quien
desea acumular toda la autoridad

y hacer lo que le plazca, a quien le
plazca y como le plazca.

Vivir en la mentira, con "otros
datos", y utilizar el dinero público
como si fuera personal, con
dispendio y sin que nadie sepa
cuánto costaron las obras y si
fue el mejor precio que se podía
conseguir, como lo ha hecho
López Obrador y ahora Claudia
pretende darle continuidad. Esto
contrasta con la vocación de la

precandidata Gálvez por rendir
cuentas a los mexicanos, de
manera transparente y fortale
ciendo (no debilitando) al INAI

y al Sistema Nacional Antico
rrupción. Se trata de trabajar con
evidencia, con datos fidedignos
y confiables, en lugar de rasurar
los censos de los desaparecidos,
manosear o de plano, dejar de
producir las cifras oficiales del
medio ambiente, del desempeño
escolar, de los niños y un largo
etcétera como ha ocurrido en es
tos últimos años. Es un contraste

como el agua y el aceite.
Con prudencia, pero con clari

dad, Xóchitl ya les envió un men
saje a las Fuerzas Armadas que,
de manera concertada, regresa
rán gradualmente a sus tareas
propiamente militares y deberán
dejar actividades civiles que este
gobierno les ha entregado. Aquí
radica una diferencia mayúscula
entre ella y Claudia Sheinbaum.
Mientras el segundo piso de la 4T
implica más presupuesto, funcio
nes y poder a los militares, que
se mueven con impunidad y sin
que nadie pueda pedirles cuentas,
Xóchitl ya mencionó que tendrá
que haber un regreso. No será
fácil ni rápido, pero la tendencia
a la militarización debe detenerse

antes que sea demasiado tarde,
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como lamentablemente ocurre

en Egipto, en Venezuela o en
Corea del Norte. En esos países
los ciudadanos no cuentan, las
personas y familias no son rele
vantes, la pérdida de derechos es
casi total, y no hay quien se pueda
poner frente a la cúpula militar.
La consecuencia cotidiana de ese

hecho es simplemente la reduc
ción de las personas a su mínima
expresión, sin libertad de pensar,
transitar o decir. Simplemente, la
gente cuenta para pagar impues
tos, pero sin poder cuestionar en
qué se gastan ni que se gasten
bien. Y lo peor es que en esas con
diciones la gente no puede casti
gar y echar a un mal gobierno. Si
esa tendencia no se recompone
pronto, pasarán 30,40 o 50 años
antes de que la gente pueda vol
ver a decidir cómo desea que sea
su sociedad y su gobierno.

Las posturas de Sheinbaum
y Gálvez también contrastan en
su visión de cómo se relaciona

el gobierno con la sociedad, en
cómo se debe apoyar a los más
vulnerables de manera efectiva.

Mientras que el segundo piso
de la 4T llama a multiplicar las
clientelas electorales a través del

empobrecimiento, pues su parti
cipación es parte de la estrategia
política, para Gálvez lo impor
tante es promover a las personas,
familias y grupos para prosperar,

para desarrollarse y avanzar
en sus niveles socioculturales

y económicos. El contraste es
claro también en la manera de
seleccionar a los funcionarios

públicos: 90% lealtad al presi
dente en la 4T, versus capacidad
y experiencia con Xóchitl. Y esta
diferencia se refleja directamente
en el bienestar de las personas,
en la vida diaria: ¿funciona la
macrofarmacia para todo el país?
¿Funcionan las escuelas para me
jorar el aprendizaje de nuestros
niños? ¿Podemos transitar con
tranquilidad en la calle? ¿Fun
ciona el sistema de salud?

Y podría seguir con muchos
otros contrastes entre ambas

precandidatas a la Presidencia.
Tenemos ya mucha información y
evidencia. No habrá sorpresas en
el tipo de gobierno, de sociedad y
de país que tendremos en México
de ganar la elección presidencial
una, o la otra. Quienes votemos
lo vamos a decidir.

44Sobre la concentración de poder en la
Presidencia que pretenden Sheinbaum
y la IT, (...) Xóchitl ofrece un gobierno
democrático y el fortalecimiento del l\f"
"Las posturas de Sheinbaum y Gálvez
también contrastan en su visión de cómo

se relaciona el gobierno con la sociedad,
en cómo apoyar a los más vulnerables"
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¿Cómo llenar
las intercampañas?

En una colaboración ante
rior escribí sobre el anhelo
de las clases medias de ser

desagraviadas ante los irracio
nales y estúpidos embates que se
hacen en su contra un día sí y otro
también por parte del presidente
López Obrador. Entre esa colabo
ración y esta sucedieron varios
eventos que ponen en perspectiva
esa afirmación y que la hacen más
vigente que nunca. Parece ser que
la candidata del Frente Amplio
por México —o como sea que se
llame esta semana— asumirá de
manera clara en su discurso esta

defensa y, ojalá que así sea. Lo
malo es que viene un periodo de
silencio: las intercampañas.

Dicho periodo se convertirá
en una partida de ajedrez en
la que, paradójicamente, no
pueden intervenir las jugadoras.
Por esas normativas anticuadas

de una ley electoral muy supe
rada por la realidad, se abre un
periodo que tendría que ser de
vacío sobre el tema electoral

pero que no puede —ni será—
desaprovechado por las bancas
de las jugadoras. Es claro que el
dueño del balón, del estadio, de
los árbitros, de las regaderas, de
la afición y hasta de los vende
dores de cerveza en el estadio

Morena, es el presidente López
Obrador. Sólo ellos creen que sus
candidatos —a todos niveles—

pueden conducirse solos y con

criterio propio. Entonces, es de
esperarse que el entrenador de
la Sra. Sheinbaum aproveche
este periodo de silencio para
hacer tanta bulla como pueda
y llamar así la atención sobre
las propuestas que ordenará
a su candidata defender y que
se presentarán por medio de
iniciativas de reformas, algunas
legales, algunas constituciona
les. Así, el dueño de Morena hará
que se siga hablando de temas
electorales —pensiones, salario
mínimo, reforma al Poder Judi
cial— en tiempos no electorales.
¿Es ilegal? No, porque el pre
sidente de la República puede
presentar iniciativas de ley en
cualquier momento y así lo hará.
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López Obrador va a hacer uso de
una prerrogativa constitucional
con una intención electoral en el

periodo de intercampañas.
¿Y del otro lado? Es una

genialidad la convocatoria que
se hace para la megamarcha
del próximol8 de febrero en la
Ciudad de México, en la cual la
sociedad civil marchará por la
democracia. Esa marcha —al

igual que las anteriores— tendrá
como participantes mayoritaria
mente a las clases medias libres

de dádivas oficiales y hartas de
las ofensas y agravios de AMLO.
Coincidentemente, es el público
electoral de Xóchitl, pero no es
convocatoria ni de Xóchitl ni de

los partidos que la apoyan. ¿Es
ilegal? Tampoco lo es, aunque
el presidente de Morena, Mario

Delgado, esté buscando la forma
de que se declare ilegal. No va a
suceder, porque se trata de un
derecho constitucional de la ciu

dadanía. En este sentido, se tiene
que tener cuidado de que no con
curran a dicha marcha los líderes

de los partidos políticos para
evitar suspicacias. Alguien con
mucha paciencia y gran capaci
dad pedagógica deberá explicar
al lerdo de Markito Cortés que no
debe de asistir, aunque lo mejor
sería que los panistas se deshi
cieran de él como presidente del
partido antes de que comenta
otra estupidez y haga que Xóchitl
cargue con el costo político.

¿Quién llenará mejor el vacío
de las intercampañas? ¿AMLO o
la sociedad civil? Me inclino por
la segunda que, además, tendrá

la oportunidad de mostrar que
la fuerza real que trae, no se co
rresponde necesariamente con
la de las encuestas, a modo que,
dicen, se ordenan desde Palacio.
En todo caso, las campañas se
ponen buenas.

EN ANEXO

El pasado martes, el Senado de
la República hizo un reconoci
miento a la Academia Nacio

nal de Periodistas de Radio y
Televisión, ANPERT, por sus 20
años de existencia. Los discursos

de Miguel Ángel López —pre
sidente actual— y Enrique Laz
cano —presidente fundador—,
son testimonios del periodismo
valiente e independiente ante el
poder. Felicidades y larga vida a
la ANPERT.

Fecha: 18/01/2024

Página: 26

Area cm2: 372

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Javier González

Costo: 82,881

Página 68 de 190 Índice



La supuesta guerra sucia

Una y otra vez durante la
última semana, voceros
del oficialismo, militan

tes de Morena y líderes de la 4T,
han insistido en que existe una
guerra sucia en su contra.

Entiéndase "guerra sucia"
como una campaña orquestada
en redes sociales y medios para
criticar, denostar, incluso cues
tionar a la 4T.

Afirman, víctimas sensibles,
que no es justo, que los atacan de
forma vil y rencorosa.

La primera respuesta obligada
es señalar que vivimos en tiem
pos de campañas electorales. La
etapa precisa en que los ataques,
las críticas, los señalamientos
y profundos cuestionamientos
no solo aparecen, sino que se
utilizan por partidos con énfasis
y repetición, para acusar y dañar
al adversario en la percepción
pública.

Se enoja el presidente pública
mente (hace tres días) porque un
reportero de Radio Acir, en el es
pectáculo matutino, le reproduce
un audio de una ciudadana que
llama a la célebre Megafarmacia

y solicita un medicamento: le
responden que no lo tiene.

El presidente enfurece, dice
que es falso, que es una campaña
para desprestigiarlo y luego,
lanza una retahila de insultos,
agravios, descalificaciones en
contra de los medios de comuni

cación y periodistas.
¿Qué le pasa? ¿Por qué pierde

el juicio por una pregunta de un
reportero?

La carencia de medicamen

tos es real, no es un invento de
los malos neoliberales. Este

gobierno, que apunta a su fin,
reinventó cuatro veces el sistema

público de distribución de medi
camentos en clínicas y hospitales
gubernamentales.

Primero, fue la ONU —re
cordará usted— cuando en sus

primeras ocurrencias solicitó a
las Naciones Unidas que se hicie
ran cargo de operar un sistema
justo y equilibrado en medicinas;
el segundo fue el Insabi de corta
duración y nefasta memoria por
su incapacidad e ineficiencia,
luego vino Birmex, para que ellos
distribuyeran a todo el país y

finalmente la Megafarmacia.
Todos fracasos rotundos, que

se niegan a aceptar y pretenden
ocultar. Pero el presidente dice
que es guerra sucia desde los
medios.

Mario Delgado y Epigmenio
Ibarra han señalado que es
injusto hablar del sangriento y
criminal clima de inseguridad
que vive México como responsa
bilidad de este gobierno.

¿Y entonces de quién? ¿Repe
tir la misma cantaleta del pasado
y sus errores? ¿Qué no prometie
ron arreglarlo? ¿Qué no prome
tieron mandar a los soldados a
sus cuarteles?

México va a cerrar este sexe
nio con casi 200 mil muertes en
seis años. Más del doble de Peña

Nieto y casi el triple de Calderón.
Esos son los datos, por cierto, de
sus propios organismos de regis
tro y contabilidad.

También dicen que es injusto
porque ellos no iniciaron el
problema, que se detonó desde
el 2006 con Calderón. ¿Y luego?
¿Eso justifica que se haya desbor
dado bajo su gestión?
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La ausencia de una estrategia
clara para el combate al crimen o
la contención de la violencia, ha
producido este desastre nacional
que tiene al país ensangrentado.

Pero hablar de ello es guerra
sucia, es atacar indebidamente al
gobierno.
Todo cuestionamiento crítico

proviene del neoliberalismo.
Toda interrogante respecto al
presupuesto, las obras públicas,
el fracaso y el éxodo educativo en
educación media, el derrumbe
del sistema nacional de salud, es
considerado obra de una cam

paña estratégica para dañarlos.
Señores y señoras de la 4T, no

hace falta estrategia ni campaña
alguna. Ustedes pueden solitos.

Pero el presidente se descom
pone y lanza insultos y amenazas
cuando algunas figuras de los
medios hablan de corrupción,
de las investigaciones en torno
al negocio de sus hijos, y de las
empresas en manos de amigos
de sus hijos. Contratos multimi
llonarios en sistemas de salud,
como proveedores de servicios o
de artículos en múltiples entida
des y dependencias.

Eso también es guerra sucia.
Por qué cuando la izquierda

estaba en la oposición —si
Morena puede considerarse de
izquierda— sí era válido criticar
al gobierno en turno; señalar los
excesos, los oscuros desvíos de
fondos y presupuestos, la com

prometedora conducta cómplice
y silente del gobierno de Peña.

Ahora que ellos están en el
poder, esos cuestionamientos no
son válidos, es mala leche, están
animados por el rencor y la insi
dia que pretende polarizar.

El primer generador de polari
zación en el país se llama Andrés
Manuel López Obrador. Consi
guió, con éxito para sus fines de
continuidad en el poder, partir a
este país, dividirlo: en liberales
y conservadores, entre neolibe
rales y morenistas amorosos al
pueblo y múltiples categorías
más. Ahí están sus miles de horas
frente a las cámaras cada ma

ñana por más de cinco años.
Vivimos en una campaña elec

toral, tiempo para el contraste
de propuestas y de soluciones a
problemas. Tiempos de promesas
y visiones, y también de críticas y
preguntas.

¡Aguántense! Ustedes eran
peores cuando estaban en la
oposición.

"Entiéndase guerra sucia como
una campaña orques tada en redes y
medios para criticar, denostan incluso
cuestionar a la I I "
"Todos fracasos rotundos, que se niegan
a aceptar y pretenden ocultar. Pero el
presiden te dice que es g uerra sucia desde
los medios "
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Murió Carlos Rojas,
el artesano de Solidaridad
Ayer en la mañana el

país perdió a uno de sus
grandes hijos, Carlos Rojas

Gutiérrez, un hombre discreto, de
probidad a toda prueba y un cora
zón enorme como su talento.

Es una lástima que haya dejado
de latir, a los 69 años de edad,
quien tenía mucho para dar en
un país que a pasos agigantados
pierde valores, sentido de comuni
dad, congruencia en sus lideraz
gos y vocaciones en la noble tarea
de servir.

Fue el organizador y el prolijo
artesano de Solidaridad, el pro
grama social del presidente Carlos
Salinas, en el que las comunidades
se organizaban para decidir cuáles
eran las obras prioritarias y el
gobierno aportaba los recursos.

Para hacer Solidaridad y tejer
sus 260 mil comités en todo el
país, Carlos Rojas recorrió pueblo
por pueblo, ranchería por ranche
ría y ciudad por ciudad.

Se destinaron, bajo su batuta,
50 mil millones de pesos (18 mil
millones de dólares de ese enton

ces), para obras que no fueron de
relumbrón ni pago a burócratas,
sino a infraestructura educativa,
en que maestros y padres de fami
lia rehabilitaron 120 mil escuelas
públicas, 900 mil becas a estudian
tes de nivel técnico y superior, ser
vicio eléctrico a 5 mil 230 colonias
populares y a 14 mil comunidades

rurales. Agua potable, alcantari
llado, caminos rurales...

Pero lo más importante de So
lidaridad fue haber organizado a
las comunidades y haberles dado
poder de decisión.

Si en lugar de desaparecer
Solidaridad para repartir dinero
a destajo, sin compromisos ni pa
drón, lo hubieran perfeccionado,
las redes de relaciones humanas

que se tejían en las comunidades
no habrían dado lugar a la cruel
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dad criminal que hoy vemos en
Guerrero, Michoacán, Morelos...

Murió Solidaridad y ayer murió
su amoroso hortelano.

Dos años duró la lucha de

Carlos Rojas contra la muerte, en
los que brincó de manera impre
sionante todos los obstáculos, me
dijo su médico, salvo el final.

Dejo aquí su carta de despe
dida, y la que recibió por respuesta
de su exjefe y amigo, el presidente
Carlos Salinas.

"Amigos:
Llegamos hasta donde se pudo.

Nos vamos sin dolores ni sufri

mientos, más bien, marchamos
con alegría, contentos de haber
hecho siempre lo que nos tocaba,
lo que nos gustaba.

Nos vamos agradecidos con la
vida por la generosidad con la que
nos trató y, más aún, por haber
coincidido con ustedes.

Muchas gracias a todos a
ustedes y a nuestro equipo médico
por su profesionalismo y empatia
(Wolpert, Huitzil, Rosas, Gua
jardo, Galindo, Chávez, Noguez,
Demichelis, Amaya, Nahum y José
Manuel Balboa, incluyendo a las
enfermeras de quimio y radio por
todas sus atenciones y al personal
administrativo y de servicios del
hospital ABC).

Les deseo lo mejor. Los voy a
extrañar..

De su exjefe y amigo, Carlos
Salinas:

"Querido tocayo tu mensaje
me estr ujó y lo único que alivió

un poco el dolor de saber de tu
partida es la serenidad con que lo
escribes, pero sobre todo la huella
profunda que dejas en nuestro
México.

Tu trabajo en Solidaridad hizo
posible que una idea fuera reali
dad, que hiciera una diferencia
en la vida de uno, varios, cientos,
miles, millones de mexicanas y
mexicanos.

Con tu honestidad y compro
miso con la justicia, incluyente y
tolerante, permitiste que ellas y
ellos vivieran con dignidad y or
gullo su lucha diaria y tuvieran re
sultados de su esfuerzo colectivo.

Fuiste un auténtico 'compañero y
camarada' de cada uno de ellos.

Por mi parte rindo tributo de
admiración y agradecimiento
por tu trabajo solidario en el que
tú y yo compartimos inmensas
alegrías al convivir con la felicidad
de esos millones de mexicanos de

nuestro pueblo.
Gracias, muchas gracias por tu

inmenso trabajo. Ya nos veremos
nuevamente y volveremos a recor
dar juntos la hazaña social de la
que fuimos parte.

Te vas cuando eres más necesa
rio en la reconstrucción de nuestro

México. Pero dejas la lección de
tu ejemplo, muy difícil de emular,
pero indispensable de intentarlo.

Te abrazo con enorme afecto y
cariño queridísimo tocayo.

Para tu familia mi más sincero

pésame y todo el cariño que te
guardo a ti".
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(t ttNo hay títeres con poder
Quizá lo que sucede es que hay una probable Pero aun si lo fuera,

estaría totalmentesobrestimación de la autonomía que pueda
acotadatener y quiera ejercer la hoy candida ta

Entrón a todas las cosas,

de las que sabe, de las que
no sabe y de las que se le

antojan, que son casi todas, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador salió al quite de su
candidata presidencial, Claudia
Sheinbaum, y le respondió a la
opositora Xóchitl Gálvez, que se
mofó de la morenista y la retó
a debatir con ella, siempre y
cuando le dieran permiso, recha
zando de manera indirecta que
la mangoneara. "En política...
no hay títeres con poder", dijo

López Obrador. "Nadie acepta
cuando llega a un cargo público
ser manipulado".

Gálvez recogió el pensa
miento convencional de que
Sheinbaum no es nadie sin López
Obrador, y no tendría aspiracio
nes serias para ser presidenta si
detrás de ella no está su creador.

La doctora ha alimentado las

percepciones, al repetir lo que el
Presidente dice, ensalzar lo que
hace, no actuar con iniciativa
propia incluso las que apa
rentemente ha tomado, las ha

consultado antes con él y actuar
como un clon o un megáfono de
sus dichos.

Sí parece Sheinbaum la títere
de López Obrador, pero no lo es.

Nadie espera que Sheinbaum,
en caso de ganar la Presiden
cia, prepare el camino para el
regreso de López Obrador a la
oficina de la más alta investidura
nacional, como hizo Manuel
González, a quien hizo presi
dente su compadre Porfirio Díaz,
a quien le entregó el control de
las principales secretarías de
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Estado y cuatro años después
le preparó el camino para que
regresara para un segundo man
dato. Por ahí no van las cosas.

López Obrador ha dejado
muy claro que sueña ser el mejor
presidente de México, y está
sentando bases que parecen muy
sólidas, en caso de que Shein
baum gane la elección, porque
uno piensa que sería imposible
que tirara a la basura los libros
de texto lopezobradoristas, y eli
minar de esa forma el registro en
sus páginas a su epopeya política
que está reforzando un grupo
de intelectuales coordinados por
su esposa, para algo similar a lo
que hizo Jacqueline Kennedy en
una entrevista con la revista Life
tras el asesinato de su esposo que
dio origen al mito de "los mil días
de Camelot", la sobreestimación
de John F. Kennedy como líder,
pese a que los resultados alcan
zados lo colocaban como uno de

los peores presidentes estadouni
denses del siglo pasado.

Sheinbaum, uno puede anti
cipar, no le quitará su autoinclu
sión en la Historia de México, lo
cual no afectaría de manera letal

a su eventual gobierno como
si pueden hacerlo otras cosas
que le está dejando armadas y
enmarañadas, como un gabinete
transexenal de cuando menos

seis secretarios de Estado, que
la dejan atada de manos para
armar su equipo o cumplir com
promisos que tampoco objetó, o
cuando recibió sin rebatir los 10
puntos con las instrucciones que
tendrá que obedecer en Palacio,
que se detallaron en este espacio
en noviembre pasado.

Hay otros ingredientes de
control en la cocina que quiere
dejar el Presidente instaurados,
como las reformas constitucio

nales que anticipó el martes y
reiteró el miércoles, que incluye
la del Poder Judicial jueces
y magistrados por elección
popular, las de las pensiones,
la nacionalización de ferrocarri

les, la del salario mínimo, la del
bienestar y la reforma electoral
reducir gastos de campaña y
eliminar las plurinominales,
para lo cual necesitará tener la
mayoría calificada en el último
mes de su sexenio.

López Obrador tendrá en su
historial haber escogido candi
data, organizado la simulación
de un proceso, establecido los
tiempos del proceso y los temas
de discusión, para posterior
mente fijar los temas de la
campaña electoral, someterla
al ala dura del lopezobrado
rismo, entregarle el programa
de gobierno donde han parti
cipado sus hijos mayores José
Ramón y Andrés, dejarle en las
calles a las Fuerzas Armadas,
que han asumido el papel de los
principales constructores del
país, controlan los puertos y son
los garantes de la estabilidad
presidencial, aunque no del país.
Igualmente, le deja una nación
con el crimen organizado en
creciente expansión y poderío,
con la exigencia implícita de no
combatirlos.

¿Para qué querría un títere
López Obrador en el poder? No
estuvo en su diseño, por lo que
se está viendo y tendrá que irse
demostrando con el tiempo, si
gana Sheinbaum, tener en la
Presidencia a quien ejecutara
las órdenes que le fuera dando
desde Palenque. Lo que buscó
es que quien heredara el poder
fuera incondicional, no para
regresarlo a Palacio Nacional,

sino para preparar la sucesión
de 2030, porque el poder no se
entrega, se defiende. Sheinbaum
era la persona más dúctil para
llevar a cabo su propósito porque
piensa como él quizás es más
dogmática que López Obrador,
le debe todo a él y sin él su futuro
no sería en la política, sino la
academia. Sheinbaum le garan
tiza la continuidad y la protec
ción transexenal.

Hay quienes sostienen que
una vez que se cruza la banda
presidencial, el nuevo Ejecutivo
absorbe en automático todo el

poder, inversamente proporcio
nal a como el saliente lo pierde,
aunque esta reflexión utiliza las
categorías que se ceñían a las
reglas políticas del sistema que,
aunque sigue vigente, sus valo
res entendidos los rompe López
Obrador cada vez que las cosas
no salen como las tenía pensa
das. Quizá lo que sucede es que
hay una probable sobrestimación
de la autonomía que pueda tener
y quiera ejercer la hoy candidata.
Pero aun si lo fuera, estaría total
mente acotada y su capacidad de
maniobra sería mínima.

López Obrador sostiene que
se enclaustrará en su rancho

y no hablará de política ni con
sus hijos. Como dice, todavía
estoy buscando quién le crea. Un
animal político de su tamaño no
se retira; lo retiran, pero no es
algo que uno creería haría Shein
baum. Aun sin estar López Obra
dor estará, como hoy, donde está
en la boleta electoral sin estar.

Pero dejemos abierta la eventua
lidad de que Sheinbaum actuara
con independencia; López Obra
dor tiene la espada de Damocles
sobre su cuello: la revocación de

mandato, por si todo lo demás no
fuera suficiente.
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El país vive una inocultable
crisis de violencia. Es cierto

que esta crisis no empezó
en esta administración. También

es cierto que la espiral violenta no
es consecuencia directa de un ga
rrotazo al avispero del crimen or
ganizado, sino a la metamorfosis
de sus incentivos y de su modelo
de negocio. México nunca en su
historia moderna ha experimen
tado una paz nórdica. La violencia
se ha ocultado bajo la alfombra
del autoritarismo y de nuestra
crónica debilidad institucional:

siempre ha existido para sustituir
los vacíos de Estado. Los vacíos

provocados por la incapacidad
de la autoridad para gestionar el
conflicto, y los vacíos creados por
la imposibilidad de someter el
monopolio estatal de la fuerza a la
razón de la legalidad.

La Revolución y su derivación
en el presidencialismo de partido
hegemónico instalaron un régi
men político, no un Estado eficaz
y funcional. Ogro filantrópico con
pies de barro. La transición de
mocrática insertó la competencia
pluralista en las formas de acceso,
distribución y ejercicio del poder
para legitimar a la autoridad
política. Falló, sin embargo, en
encauzar el nuevo pluralismo
de la responsabilidad a través de
instituciones sólidas, permanen
tes y estables. Los modelos de
seguridad y de justicia se reducen
a experimentos sexenales. La
nostalgia por la paz narca sigue
latente. La disparidad de capa
cidades inhabilita la respuesta
oportuna y pertinente de cada

Violencia electoral

órgano de gobierno. El desfibrila
dor militar, ese aparato de excep
ción frente a situaciones críticas,
es la terapia prescrita hasta para
los estornudos. El país se juega su
viabilidad entre dos extremos de

paramilitarización: la del Estado
y la de los delincuentes.

En un contexto generalizado
de violencia, de presencia crimi
nal y de debilidad institucional,
la renovación de las autorida

des electivas implica un riesgo
sistémico en un doble sentido:

para la libertad y la autenticidad
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del voto, y para la autonomía del
poder político. La violencia falsi
fica la elección porque propaga
el miedo. La ley de plata o plomo
es el instrumento de captura
criminal sobre porciones del
Estado. Los criminales dosifican

violencia para contener la presión
del gobierno, para desplazar
competidores, para controlar
mercados, para apropiarse de las
rentas lícitas de la sociedad, pero
también para liquidar o silenciar
a los perfiles que incomodan y
para imponer a sus propios ge
rentes gubernamentales de plaza.
La violencia electoral no son

anécdotas del México bronco que
disputa salvajemente el poder: es
un método, un recurso, de expan
sión criminal.

Esa forma dolosa de violencia

registra una tendencia al alza y
responde a un patrón de compor
tamiento más o menos predeci
ble. En cuanto a la tendencia: en

el proceso electoral 20172018
fueron asesinados 48 precandi
datos o candidatos (Hernández
Huerta, CIDE, 2021). La elección
intermedia de 2021 dejó un saldo
de 239 incidentes de violencia
con 179 víctimas mortales, de los
cuales 36 eran aspirantes o candi
datos (Integralia, 2021). De julio
de 2023 a febrero de 2024, se
han registrado 57 asesinatos de
personas potencialmente vincula
das al proceso electoral (Datalnt,
2024). Por patrón: las agresiones

no parecen asociadas a la intensi
dad de la competencia partidaria
(Hernández Huerta); las víctimas
son en mayor proporción aspi
rantes a cargos municipales; hay
una correlación positiva entre
presencia de crimen organizado
en la entidad o comunidad y la
intensidad de eventos violentos

en contra de políticos.
Si la tendencia es clara y

el patrón es predecible, no se
explica por qué no se han adop
tado medidas preventivas para
contener el fenómeno. Sólo desde

la indolencia, la complicidad o
la negación de la realidad, se
obvia el elefante que el país tiene
en la sala. Por cierto, ya la Sala
Superior del Tribunal Electoral
advirtió de este riesgo y vinculó
al INE en dos precedentes a
celebrar convenios de coordina

ción con autoridades de seguri
dad pública, generar y difundir
mapas de riesgo, crear filtros de
investigación sobre infiltración
criminal en las campañas y ela
borar protocolos de actuación de
autoridades para la salvaguarda
de personas en zonas de riesgo
(SUPJRC166/2021 y SUP
JRC01012022).

El INE ha dicho que eso no
le toca y sigue sin cumplir las
sentencias. La autoridad federal

anda en sus abrazos. Los partidos
no exigen anticipaciones institu
cionales a la violencia electoral.

Pero de algo nadie se puede
librar: según estos precedentes,
las elecciones sí se pueden anular
por violencia electoral. Si queda
país, claro.
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Claudia, ¿en riesgo por los debates?
Para fortuna suya, pues hace

tiempo que no bateaba de
hit, Xóchitl Gálvez copa es

tos días la prensa sembrando la
idea de que Claudia Sheinbaum
rehúye los debates y que su líder,
YSQ, no la dejará asistir. Se
entiende el garlito, pero ¿tiene
fondo?

Es común que quien va detrás
en una campaña demande
encuentros cara a cara. No por
nada el emecista Álvarez Máy
nez, muy atrás de Sheinbaum y
de Gálvez, pidió el martes al INE
debates semanales.

La táctica de la senadora con

licencia es igualmente obvia
en su otro objetivo. Le importa
no sólo instalar la idea de que
Claudia perdería ventaja al ser
confrontada, sino proyectar en
el electorado que la precandi
data de Morena no tiene inde

pendencia.
Veremos la respuesta de

Morena y su precandidata al
golpeteo de Xóchitl, que si bien
se puede quejar de que en las
portadas de muchos diarios la
desaparecen, no ha tenido malos
días en la radio.

En lo que llegan esas reac

ciones morenistas, que superen
las salidas en falso de Tatiana

Clouthier, al revisar el récord de
Claudia en los debates de la cam

paña de 2018, cuando compitió
por la Jefatura del Gobierno
capitalino, resulta que esas citas
no fueron determinantes ni

pesarosas para ella.

Hubo tres ese año. En ellos,
Sheinbaum fue acusada de
negligencia por la tragedia del
Tec de Monterrey CDMX y del
colegio Rébsamen, con víctimas
mortales en el terremoto del 19
de septiembre de 2017. Como
alcaldesa de Tlalpan, dijeron sus
oponentes, tenía responsabili
dad.

Claudia contestaría no sólo
negando tal acusación, sino de
nunciando que usar la tragedia
era una vileza.

Por cierto, en el marco de esa
campaña, a Sheinbaum también
se le acusó de "subordinación" a

Andrés Manuel López Obrador.
Alejandra Barrales, su con

tendiente bajo las siglas de PAN,
PRD y Movimiento Ciudadano,
destacaría en una entrevista con

Reforma: "Esta ciudad necesita
a una mujer determinada, a esta
ciudad no le sirve una mujer que,
sin desearlo, de repente la hayan
mandado a ser candidata, pen
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sando en un proyecto nacional
(...) A mí no me mandaron a ser
candidata, no me sacaron de
ninguna lista, no hubo un dedo
designador y, menos, vengo de
una tómbola".

Y al definir a Sheinbaum,
Barrales remataría: "Hablaría

de inexperiencia, hablaría de
subordinación, hablaría de opa
cidad". (29/04/18)

Tras el primer debate, Clau
dia mostró una encuesta que la
daba por ganadora. Nada nuevo,
de hecho, una nota de El Finan
ciero (https://www.elfinan
ciero.com.mx/elecciones2018/
deacuerdoaloscandidatos

quienganoelprimerdebate
chilango/) expone que todos los
candidatos se dijeron satisfechos
de su desempeño en esa cita de
abril de 2018. Y en general, esa
fue la tónica de los tres encuen
tros.

En conclusión, Sheinbaum
fue atacada entonces por lo que

la han atacado siempre in
cluido el videoescándalo de su

exmarido, y su campaña no lo
resintió. Terminó como favorita

y ganó.
La exposición de un debate

nacional es muy distinta a la de
uno capitalino. Encima, Claudia
será cuestionada por su gobierno
en la ciudad, y por errores y
excesos de la administración
AMLO.

Xóchitl ya tendrá ocasión
de demostrar que es mejor que
Barrales o Mikel Arrióla, candi
dato priista en 2018, para hacer
tropezar a Claudia como en su
momento Fox a Labastida, o
Diego a Zedillo y Cárdenas.

En 2018, con AMLO enfilado a
la Presidencia, Sheinbaum tenía
mucho qué perder y sobrevivió.

En 2024 Xóchitl tendrá que
estar a la altura de su reto,
no vaya a terminar haciendo
una Purificación Carpinteyro,
que, histriónica, quiso ganar
el debate capitalino al encarar
a Sheinbaum con el "internet

de las cosas" y sólo terminó en
burlas y memes.

La exposición de un debate nacional es muy distinta a la de uno
capitalino. Encima, Claudia será cuestionada por su gobierno en
la ciudad, y por errores y excesos de la administración AMLO
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El día de Martin
Luther King
Hoy en nuestro país comienza la intercampa

ña, cualquier cosa que esto sea dentro del
enmarañado proceso electoral. Entiendo que
durante esta etapa las y los aspirantes a un
puesto de elección deben seguir simulando,

como lo han hecho hasta ahora, que no están haciendo
labor de proselitismo, sino dándose a conocer con la
ciudadanía. Y sí, están dándose... pero dándose hasta
con la cubeta.

Mientras sabemos, bien a bien, lo que legalmente pue
de hacerse y lo que se va a disimular en la intercampaña,
esta columna rinde un homenaje a un ser humano entraña
ble para la humanidad.
El pasado lunes en Estados Unidos fue uno de los 13

días que son oficialmente considerados festivos en el año:
El día de Martin Luther King Jr., figura destacada en la
lucha por los derechos raciales, económicos y sociales de
los afroamericanos en el país vecino del sur y que amplió
su combate por los derechos humanos en cualquier parte
del planeta.

Según diversas fuentes consultadas, nuestro personaje
se distinguió por exigir que el American Dream (el sueño
americano) ya no fuese la pesadilla de los negros y que,
por fin se realizase el ideal estadounidense prometido por
los fundadores de la nación.

Su ideología social y política es posible resumirla en
su visión sobre el capitalismo: "No me opongo tanto al
capitalismo como para no ver sus relativas ventajas. Su
objetivo inicial fue oponerse a los monopolios comerciales
controlados por los nobles. Pero como en la mayoría de los
sistemas humanos, fue víctima de lo mismo contra lo que
luchaba. De esta manera, el capitalismo se ha convertido
en el sistema que toma lo que necesita del pueblo para
ofrecer lujo a las clases acomodadas".
Hijo y nieto de pastores de la iglesia de Ebenezer en

Atlanta, Luther King también lo fue de la iglesia baptista

en Montgomery, Alabama, donde sus sermones, más que
religiosos fueron políticos y filosóficos

Fue en Montgomery donde se dio el caso del encarcela
miento de Rosa Parks por no cederle el asiento a un blanco
en el bus. Martin emprendió la lucha jurídica para liberar
a la insumisa y al mismo tiempo organizó un combate
económico convocando a un complot para asfixiar a la
administración de los autobuses. Primer combate, primera
victoria, cuyas enseñanzas aplicó en las luchas futuras
sobretodo las libradas en Birmingham, capital del racismo
y de la segregación. "Bombingham" llegaron a decirle por
las bombas arrojadas por el Ku Klux Klan.
El 28 de agosto de 1963, se llevó a cabo la famosa

marcha sobre Washington por el trabajo y la libertad,
que reunió a 250,000 personas de todas las razas frente
al Capitolio, a los pies de la estatua de Abraham Lincoln.
La fecha no se eligió al azar. Era el año del centenario en
pro de la abolición de la esclavitud. En esa ocasión Martin
Luther King pronunció su célebre discurso "I have a dream"
(Tuve un sueño).
Fueron 13 años de lucha por la reivindicación de los de

rechos de los afroamericanos y de los pobres del mundo.
En ese lapso, Luther King sufrió violencia física y verbal,
detenciones y ataques. Combatió de manera pacífica
por la igualdad, contra la pobreza y se opuso a la guerra
de Vietnam. El 14 de octubre de 1964 se convirtió en el

galardonado más joven con el Premio Nobel de la Paz.
El 4 de abril de 1968 fue asesinado por un segregaáo

nista blanco, James Earl Ray —se especuló que sólo era un
peón—, en el Lorraine Motel en Memphis, Tennessee. Ese
día hubo una oleada de motines raciales en 60 ciudades de

Estados Unidos. 300,000 personas asistieron a su sepelio.
Fue el presidente Reagan —quien lo dijera— el que

estableció en 1983 la celebración, el tercer lunes de enero,
del día de Martin Luther King, que esta vez cayó justo en
el día de su cumpleaños 15 de enero.
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Muro militar
en Texcaltitlán,
todo por el legado
Públicamente Palacio negó trascendencia al

asesinato de 11 sicarios de la banda del

crimen organizado a manos de habitantes
de Texcaltitlán, pero la realidad ha forzado
a crear una suerte de muro militar en el sur

del Estado de México,

Escogieron para comandar las tropas en esa re
gión del Estado de México al general brigadier Clau
dio Edmundo Huízar de la Torre, quien estará a cargo
de enérgicos operativos para impedir la expansión
de las bandas criminales.

Un ajuste a regañadientes, sólo porque la inacción
dañaría gravemente la imagen del gobierno lopezo
bradorista y porque el presidente López Obrador no
olvida sus palabras de junio de 2021: "Si fracasamos
en seguridad, se perderá nuestro legado".

A ciegas, la plenaria
de senadores morenistas
Dentro de 13 días, el 31 de enero, en algún lugar de
CDMX encabezará el senador Eduardo Ramírez su úl

tima reunión con sus correligionarios de Morena, pues
él se va el primero de febrero y dejará la coordinación.
Como sea, anunció que asistirán, por supuesto, la

candidato presidencial del partido oficial, doctora
Claudia Sheinbaum, y las titulares de Gobernación,
Luisa María Alcalde, y la de Educación, Leticia Ramírez.

Dice que hablarán de las reformas del Presidente,
o sea, visita guiada para ciegos, pues hasta el 5 de

febrero las revela el Presidente, además de que ahí
sabrán si Palacio decidió devolverle a Ricardo Mon

real la coordinación de la bancada guinda.

¿La Cofece al rescate de la SHCP?
En medios financieros se afirma que todavía no ha
podido tener el titular de la SHCP Rogelio Ramírez
de la O los suficientes recursos para pagarle a la
española Iberdrola y cerrar la operación por la cual
se adquirieron sus plantas.
Sin embargo, ha anunciado la Comisión Federal

de Competencia que todavía no termina su dictamen
sobre la operación. Advierten los especialistas que
ese dictamen favorable es indispensable para cerrar
la operación.
Mucho ha sudado el titular de la SHCP para ob

tener el financiamiento. El atraso de la Cofece le da

más tiempo, y, quien sabe, hasta le daría la coartada
por si las condiciones del mercado atrasaran más el
financiamiento.

Notas en remolino
Si ganara, la doctora Claudia Sheinbaum enfrentará
el "fait accompli" de un gobierno casi anémico por
la mítica austeridad republicana... Hace ya casi
tres años que Indira Vizcaíno ganó la gubernatura
de Colima, uno de los Estados más pequeños de la
República. Pues bien, hoy Colima ocupa un primer lu
gar con la tasa más alta de homicidios. 9.3 porcada
100,000 habitantes... Absurdo el argumento del ofi
cialismo de que es ¡legal la marcha convocada para
febrero por organismos de la sociedad civil. ¿Qué
sigue?... Hace casi dos décadas, el entonces Jefe
de Gobierno del DF, Andrés Manuel López Obrador,
comentó con un dirigente del PRD que los organismos
autónomos hacían que a los presidentes cada día les
fuera más difícil gobernar. Ese es el real argumento
contra los contrapesos. Lo demás es choro... "La
política consiste en escoger entre lo desastroso y lo
desagradable", dijo John Kenneth Galbraith ...
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Otra vez el gas
La ola gélida en Estados Unidos vuelve a po

ner sobre la mesa las carencias en seguridad
energética de México. Aunque en la mañanera
se repite ad nauseam que recuperamos "la
soberanía energética", la realidad dista de lo

que se pregona en Palacio Nacional y de lo que dice
la CFE. Y si algo puede salvarnos de este fenómeno
climático, es nuestra interdependencia con Texas.
La clave para entender esta situación es el gas

natural que, aunque es un combustible fósil, dentro
de este grupo es el más limpio y eficiente. México
genera casi 60% de electricidad con gas natural
en las centrales de ciclo combinado y turbogas,
además del uso industrial. Actualmente importamos
más de 80% de nuestro consumo de gas natural de
EU, ya que cada vez producimos menos por la falta
de inversión de Pemex en proyectos de gas, ya que
tienen menor rentabilidad que el petróleo crudo, y
quemamos prácticamente todo el gas asociado a la
extracción de petróleo en yacimientos marinos.
Podemos hacer esto por dos factores. En primer

lugar, el gas natural estadounidenseespecialmente
en Texas en los yacimientos de Haynesville, Permian
e Eagle Fordes el más barato del mundo, brindando
a México una ventaja comparativa crucial. En segun
do lugar, nuestra infraestructura de gasoductos da ac
ceso a la molécula de gas a precios atractivos. Estos
gasoductos se empezaron a construir y liberalizaren
los años 90, y en el sexenio pasado se ampliaron de
forma significativa, algunos concluyéndose en esta
administración tras la renegociación, que terminó
siendo más costosa para los mexicanos. Estas inver

siones, junto con plantas de ciclo combinado como
Tamazunchale II, de las más eficientes del mundo,
explican el éxito de la industria mexicana en el Norte
y Bajío en los últimos lustros.

En febrero de 2021, la tormenta invernal Uri pro
vocó temperaturas extremas que congelaron parte
de los equipos para bombear el gas en los ductos,
causando apagones en México y EU y más de 250
muertes en Texas. En México el problema fue la falta
de gas, muy costoso por estas circunstancias. La dife
rencia actual radica en las acciones tomadas desde

entonces. Texas, con un sistema eléctrico indepen
diente al del resto de EU, invirtió en almacenamiento
de baterías de 0.3 a 5 GW de capacidad, en
renovables pasando de 37 a 61 GW de capaci
dad, implemento reducción de consumo en etapas
críticas y mejoró el acondicionamiento para evitar
congelamientos en equipos de gasoductos, además
de aumentar su capacidad de almacenamiento de
gas natural.

En contraste, en México tenemos aproximadamen
te 4GW de capacidad solar lista sin interconectar
por trabas del Cenace, no se invierte en almacena
miento tenemos apenas 2 días de capacidady aún
no sabemos si CFE Internacional adquirió coberturas
ante el aumento de precio; la vez pasada esta omi
sión costó 65,000 millones de pesos.
Es probable que el impacto en México sea menor

esta vez que en 2021. Pero gracias a las medidas
texanas que asegurarán el suministro de este vital com
bustible a nuestro país. Esto es una muestra de cómo
esta ¡dea de soberanía energética es anacrónica. No
podemos ser autosuficientes porque no hace sentido
económico, está bien depender del gas texano, pero
es crucial invertir en nuestra seguridad energética. Eso
se logra con capacidad de almacenamiento, genera
ción renovable y urgentes inversiones en transmisión
que necesita el sistema eléctrico. Es evidente que el
Estado mexicano no va a tener los recursos, aún sin
reforma a las ya emproblemadas pensiones.
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El botín
Las democracias representativas

se basan en los partidos políticos
para su funcionamiento efectivo.
La sociedad civil o sea la plura
lidad ciudadana, encuentra en

ellos a las instituciones a través de las

cuales se obtiene el poder. Durante las
últimas décadas la burocratización de

los partidos los ha hecho ver como un
estorbo para la organización de la ac
tividad políticodemocrática, frente a la
autenticidad de una supuesta ciudada
nía independiente y ajena a los males
partidistas.
Sin embargo, no hay hasta hoy una

alternativa real a los partidos políticos
como instrumento para llegar al poder
a través del voto. Pero su desprestigio los
obliga a caminar detrás de las candida
turas y no como vanguardia de una cam
paña electoral. Xóchitl Gálvez obtuvo la
representación de los tres partidos en
contra de la aspiración de sus dirigentes,
pero ante una realidad que los obligó a
aceptara la hidalguenseante la ausen
cia de opciones propias.
Pero esto no fue suficiente para que

PANPRIPRD entendiesen que debían
ubicarse detrás de Xóchitl y no por enci
ma de su apuesta ciudadana. El pleito
entre el gobernador de Coahuila, Ma
nolo Jiménez, y Marko Cortés, demues
tra la incapacidad de las dirigencias
partidarias de entender que el objetivo
superior es ganar la Presidencia y no
pelearse por las migajas de acuerdos
incumplidos, más allá de lo ¡legitimo

de éstos.

Y en el otro bando, la denuncia de
Sanjuana Martínez sobre un desvío de
fondos para la campaña de Claudia
Sheinbaum demuestra que ni siquiera
el férreo control que AMLO ejerce sobre
Morena es suficiente como para que una
de sus integrantes comprenda el daño
que causa con su denuncia de corrupción
y chantajes por parte de otra funcionaría
de alto nivel del gobierno federal.
Si los partidos son organismos resis

tentes a los malos liderazgos, las can
didaturas no lo son, y son ellas las que
pagan los platos rotos de una guerra in
terna producto de intereses particulares
contrarios al objetivo superior.

Para Xóchitl y para Claudia, los parti
dos que las apoyan son armas indispen
sables para un eventual triunfo, pero su
deterioro termina por dañarlas al meter
las al lodazal de la mezquindad política
partidista.
Así, si ambas no son capaces de con

trolar la disputa por el botín electoral
que parece ser lo que más interesa a
sus liderazgos de los partidos, entonces
estaremos ante la presencia de una cam
paña en donde las candidatos tendrán
que pelear en una doble guerra. Una
contra su adversaria y otra contra los
bandidos que dentro de sus propias for
maciones partidistas están dispuestos a
reventar la candidatura presidencial a
cambio de mantener el negocio político
de siempre. Así estamos.
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FAQUIR. Otro
hecho de tortura

de la que forma
parte ks Secreta
ría de: la Defen
sa Nacional. La
CNDH llevó a
cabo una investi

gacióirpn la que
concluyó que el
personal militar
vulneró grave
mente los dere
chos humanos de

la SiiStíma, consis

tente en tortura,
para obtener una
confesión de ac
tos ilícitos. Los he
chos se remontan

al 4 de agosto:
de 2009, cuan
do elementos mi
litares detuvieron
a un individuo, su:
amigo, esposa g
hipen Cancún.
La víctima denun

ció que fue gol
peada y tertü ra
da por soldados
del Ejército Mexi
cano., quienes:
buscaban que
aceptara su res
ponsabilidad en
diversos dllos.
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Panorama
de mercados 2024
ÍPARTE 2 DE 2
En la más reciente edición de Sin Fronteras hi

cimos un breve recuento de los factores detrás

de la fuerte recuperación en los mercados
accionarios en el 2023.

En dicha edición concluimos que el buen
desempeño en casi todas las clases de activos (con ex
cepción de las materias primas) se explica por la creciente
percepción de que la economía global, y en especial la
de Estados Unidos, lograrán un aterrizaje suave y que las
autoridades monetarias entrarán en un importante ciclo
de recortes a las tasas de referencia ante una continua

disminución en la inflación y una desaceleración relativa
mente moderada en la actividad económica.

Asimismo, la fuerte alza en el Magnificent Seven reve
la una optimista apuesta por el avance tecnológico y en
especial lo relacionado a la Inteligencia Artificial. El alza
de 24% en el S&P 500 en el 2023, que llevó al índice
a 4,772.17 puntos, superó con facilidad al consenso de
expectativas para dicho índice al inicio de ese año de
4,031 puntos (que implicaba un incremento de tan sólo
4.5% contra el cierre de 2022).

El desempeño también superó a los pronósticos más
optimistas cuyo objetivo para el S&P 500 era de 4,400
puntos (que implicaba un alza de 12% en el año). Para
este 2024, el consenso de especialistas arroja un ob
jetivo de 4,850 puntos para el 2024, con un mínimo
de 4,200 (de J.P. Morgan) y un máximo de 5,200 (de
Oppenheimer, aunque Goldman, Deutsche Bank, y
Citibank tienen un objetivo de 5,100).

El rendimiento esperado por el consenso es de 1.6%
respecto al 2023, mientras que el mínimo implicaría una
contracción de 12% y el máximo un alza de 9 por ciento.
Los pronósticos más optimistas están anclados en un
crecimiento en las utilidades por acción de las empresas
que componen el S&P 500 de aproximadamente 10% y

un múltiplo precio/utilidad estable alrededor de 19 veces.
Históricamente es difícil encontrar años consecutivos

con alzas superiores a 20% para el S&P 500.
De acuerdo con la publicación Barron's, el S&P ha

tenido un rendimiento anual de 20% o más en 26 oca

siones, pero solamente ha habido nueve en las que la
racha duró dos años. Sin embargo, Barron's apunta que
algunos de los años en los que eso sucedió, como 1982
y 1983, fueron precisamente años en los que las tasas
de interés venían a la baja y en los que la economía
siguió creciendo.
Si las tasas de interés bajan como lo espera el merca

do y la economía sigue creciendo a un ritmo razonable,
algunos especialistas argumentan que podríamos ver un
desempeño en el S&P 500 por arriba del rango optimista,
anclado en una expansión del múltiplo precio/utilidad.
Sin embargo, la opinión de este columnista es que el

mercado está pecando de optimista con su expectativa
de que la tasa de fondeo tendría hasta seis recortes en
el 2024, finalizando el año en nivel cercano a 3.50
3.75 por ciento. Asimismo, es importante resaltar que el
2024 se está perfilando como uno de los años de mayor
complejidad geopolítica en tiempos recientes.

En un muy interesante artículo, el legendario inversio
nista estadounidense Ray Dalio (fundador de Bridgewater
Capital), argumenta que cada cierto número de años se
presentan eventos que marcan el curso de la historia (por
ejemplo 1914, 1917, 1929, 1933, 1939, 1941, 1944,
1971, 1982, 1989, 1991, 2001, 2008 y 2020). Estos
años representan puntos críticos en el arco de la historia
y para Dalio, 2024 podría ser uno de estos años.

Para Dalio, los riesgos de conflicto geopolítico, tanto
domésticos, como internacionales, así como los riesgos
de eventos naturales catastróficos son los principales
factores que podrían descarrilar el desempeño de los
mercados.
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Según la revista TimeOut, presen
te en 333 ciudades en 59 países,

las mejores ciudades desde el pun
to de vista de la oferta cultural son:

Ciudad de México, Praga, Ciudad del
Cabo, Buenos Aires, Atenas, Edim
burgo, Viena, Madrid, Florencia y
Melbourne.
¿Es la capital mexicana tan grandiosa en términos cultura
les? Sí, por sus museos de arqueología mesoamericana, de
arte popular y de surrealismo (Frida Kahlo), sin olvidar otras
colecciones importantes de pintura universal (Soumaya),
arte contemporáneo (MUAC, Jumex) y un largo etcétera di
fícil de abarcar con un solo adjetivo. Además, está la gastro
nomía tradicional y los nuevos chefs con muchas estrellas.

Si Londres y Roma no están en esta lista de las primeras
20 ciudades, en términos culturales, es porque entraron
Edimburgo y Florencia. Sólo una urbe por país. París fue

relegada al 11° lugar tal vez para hacer enojar a los france
ses, porque sigue cerrada la catedral de Notre Dame y por
sus altos precios.

Si estás ahorrando para pasar unas vacaciones en una
gran ciudad del extranjero, considera mejor quedarte.
Los vuelos internacionales contaminan mucho, aunque
pagues para descontar la huella de carbono de tu pasaje.
Aunque agregues al costo de tu boleto unos 350 pesos
para "compensar" tu vuelo trasatlántico, estás pagando
principalmente para liberarte de la culpa. Las compañías
que ofrecen conservar las selvas tropicales no son comple
tamente efectivas.

Se acaba de publicar en la revista Science un estudio
que sugiere que más del 90% de las supuestas "compen
saciones de carbono" no logran cumplir con lo ofrecido.
Reforestar la selva tropical no es un negocio sencillo. Aun
que las empresas certificadoras rechazan estos resultados,
el artículo les ha costado la cabeza a algunos altos ejecuti
vos. El riesgo es que las personas sigamos volando, pero ya
ni siquiera paguemos por, al menos, tratar de compensar
nuestra huella de carbono. Lo mejor es abstenerse de vue
los frivolos.

La joven activista Greta Thunberg nos pide no compar
tir en las redes sociales fotos de lugares exóticos, porque
contribuimos a que la gente viaje en avión. No es sorpren
dente que Greta haya experimentado depresión a los 11
años, cuando le decían en la escuela que la situación del
planeta era gravísima, pero su mamá cruzaba el mundo en
avión para encerrarse en exóticos retiros de yoga.

Para darse una idea de lo que significa volar: Platón
tenía 5 esclavos al momento de morir; viajar en avión equi
vale a usar la fuerza de un millón de esclavos. En La Re

pública, el filósofo griego describe que los atenienses más
ricos tenían máximo unos 50 esclavos. El jet set contem
poráneo, es decir, las élites que viajan en jet, también es
clavizan a millones de personas del sur global, de manera
indirecta. Centroamericanos, africanos y otros residentes
de regiones tropicales abandonan sus parcelas y tratan de
viajar al norte por la falta de agua y las altas temperaturas
que genera el cambio climático.

La Ciudad de México está lejos de serla Atenas del siglo
XXI, pero mientras no hayamos visitado todos sus museos,
no deberíamos ir al Louvre, al British Museum o al Prado.
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POSTELECTORAL"

DEBATES
PRESIDENCIALES!

POR PATRICIO BALLADOS V.

La práctica de debates es una de
las mejores herramientas que

tiene la democracia. Supone, en
primer lugar, una pluralidad de vi
siones. Implica el reconocimiento
de la persona con la que se debate
como un interlocutor válido. Por

último, supone un mínimo de civi
lidad para que se lleve al cabo.

Los debates son, además, un buen termómetro
de cómo van las campañas. Casi siempre, exige de
bates quien va abajo en las encuestas. Es sabiduría
popular que en los debates se puede ganar poco y
perder mucho. Por eso no sorprende los llamados a
debatir al final de las precampañas por parte de los
perseguidores y el bateo de la puntera. En Estados
Unidos, por ejemplo, Donald Trump ha declinado
participar en los debates de los aspirantes republi
canos a la nominación presidencial. Recientemente,
la segunda en las encuestas, Niklcy Haley, ha decidi
do ausentarse del siguiente debate si no participa
Trump bajo el cálculo de que supone más riesgos
que oportunidades.

En realidad, sin embargo, la historia de este tipo
de ejercicios durante las campañas electorales ha
demostrado que no suelen modificar la intención
de voto de manera relevante. La excepción a esta
regla es en el caso de la negativa a presentarse a de
bates ya pactados —como en el caso de Cuahutémoc

Cárdenas en 2000 y Andrés Manuel López Obrador
en 2006—, en donde sí se observó un movimiento
sensible en las encuestas.

En México, después de décadas de debates fran
camente aburridos dado lo acartonado de las reglas
establecidas, en 2018 el INE modificó radicalmen
te el diseño y producción de los debates, logrando
multiplicar la audiencia y el interés de la ciudadanía
incluyendo, particularmente, la población joven.
Posteriormente, los debates a las gubernaturas entre
2019 y 2023 han representado generalmente una re
gresión (salvo por el caso de la elección extraordina
ria en Puebla).

El INE ha avanzado en la aprobación de formatos
y sedes para los debates en 2024 a realizarse en abril
y mayo. Por ejemplo, en el primero se permitirá la
participación ciudadana mediante preguntas seg
mentadas en tres regiones (norte, centro y sur), y en
el segundo cuatro (norte, bajío y costa oestre, centro
y sureste). No obstante, está pendiente la definición
de los aspectos clave para garantizar el éxito de éstos.

Quizá el mayor reto de los primeros dos debates
es establecer reglas claras y confiables para determi
nar qué preguntas se realizarán a las candidaturas.
¿Quién hará la curaduría de las preguntas recibidas?
¿Quién tendrá acceso a éstas? ¿Será el azar o las y los
moderadores quienes determinarán cuáles se for
mulan? La construcción de estas definiciones será

compleja y el INE deberá privilegiar la utilidad para
la ciudadanía sobre las posiciones partidistas. Será
indispensable, también, entregar el control final a las
personas moderadoras, por lo que su selección será
también crucial. El diablo está en (estos) detalles.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Más pronto de lo que se esperaba,
comenzó el jaloneo entre el ex

magistrado presidente del Tribunal
Electoral de Poder Judicial de la Fede

ración, Reyes Rodríguez Mondragón,
y sus tres colegas que lo obligaron a
que renunciara a ese cargo, entre ellos
quien lo sucedió, Mónica Soto, al pos
ponerse la discusión sobre las multas
por más de 60 millones de pesos a
Morena, por irregularidades detecta
das en el proceso que definió la coor
dinación de sus Comités de Defensa

de la 4T, que estaba agendado.
El extitular del máximo organismo electoral preguntó
si esa decisión de última hora fue por versiones de que

"hubo una llamada a la sede" del mismo para solicitarlo, y
ese tema no se ventilara la víspera del cierre de precampa
ña de la precandidata presidencial de la coalición Sigamos
Haciendo Historia, que será esta tarde en el Monumento a
la Revolución, y quiso saber si hubo tal llamada al señalar
que "sería delicado estarse administrando la lista de asun
tos con intervenciones externas".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
La designación del general de brigada Claudio Ed
mundo Huízar de la Torre como Comandante de Mando

Especial en la zona sur del Estado de México, con base
operativa en Texcaltitlán, coincidió con la aparición de
siete de las 14 personas que desaparecieron tras el en
frentamiento entre habitantes de ese municipio con si
carios de La Familia Michoacana que los extorsionaban,
el pasado 8 de diciembre.
El fiscal ecuatoriano Carlos Suárez, que investigaba
la irrupción de hombres armados y encapuchados al
canal de televisión TC en Guayaquil, el 9 de este mes, fue
ejecutado por un grupo de la delincuencia organizada,
vinculada con cárteles mexicanos, a la que el presidente
de ese país, Daniel Noboa, le declaró la guerra,
Xóchitl Gálvez no le quita el guante a Claudia
Sheinbaum y le insiste en un debate, antes de que ésta
cieñe hoy su precampaña y que espera que le responda
ella y no sus voceros, Tatiana Clouthier y Gerardo Fer
nández Noroña, que fueron los que lo hicieron.
Manlio Fabio Beltrones está de vuelta en la política
electoral y ayer se registró como precandidato a senador
de mayoría del PRI, partido que liderara nacionalmen
te y del que fuera diputado federal, coordinador de las
bancadas del tricolor en ambas Cámaras del Congreso y
gobernador de su natal Sonora.
Otros exgobernadores del tricolor que también bus
carán contender por senadurías de mayoría en las próxi
mas elecciones federales de junio son Miguel Ángel
Riquelme, de Coahuila, y Héctor Astudillo, de Guerrero,
amén de los actuales dirigentes del tricolor, Alejandro
Moreno y Rubén Moreira, exmandatarios también de
Campeche y Coahuila.

Fecha: 18/01/2024

Página: 7

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 33,831

Página 87 de 190 Índice



Llega crucero e ilusiones a Acapulco
Una muy buena noticia, nos dicen, es la llegada del primer crucero de la temporada a
Acapulco, lo que es una muestra de que el puerto está en camino de estar de pie tras
la devastación que provocó el huracán Otis. El barco Norwegian Bliss atracó a las 7:40
horas de ayer con más de cinco mil 400 personas, la mayoría de las cuales descendió
y caminó por varias zonas del puerto, y muchos de ellos consumieron alimentos y be
bidas en los negocios abiertos. La noticia es buena, nos comentan, porque decenas de
acapulqueños se beneficiaron económicamente con los servicios prestados a los tu
ristas que llegaron en masa y porque el arribo del crucero envía un mensaje hacia el
exterior de que ya hay condiciones para turistear en Acapulco. Por cierto, el recorrido de
los paseantes estuvo protegido por elementos del orden de los tres niveles de gobierno,
para garantizar su seguridad.

Decisiones en Texcaltitlán

Así que la instalación, ayer, del Mando Especial para Texcaltitlán, con un militar de alto
rango al frente, es una muestra más de la contundencia con la que el Estado mexicano
respondió a la violencia registrada en una comunidad de ese municipio el pasado 8 de
diciembre. La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, encabezó la toma de
protesta del general Claudio Edmundo Huízar de la Torre, como comandante de este
mando, que tendrá la función de garantizar la seguridad en la región de Tierra Caliente.
Se trata de un esfuerzo en el que están comprometidos el Gobierno federal y los de los
estados de México, Michoacán y Guerrero, lo que implica todo un reto en cuanto a coordi
nación institucional. La estrategia conjunta rindió sus primeros frutos con la localización,
el martes, de siete personas que estaban reportadas como desaparecidas, nos comentan.

Castigan búsquedas
Así que los ajustes que se han presentado en la Comisión Nacional de Búsqueda, que
han sido objeto de cuestionamientos, se quedan cortos comparados con lo que ocurre en
varios estados, en donde los organismos similares padecen la asfixia financiera por parte
de los gobernadores y los Congresos locales. Es el caso de Morelos, en donde a la Comi
sión Estatal ni siquiera le han asignado presupuesto para este 2024, a pesar de que las
desapariciones en lo que va del gobierno de Cuauhtémoc Blanco ya casi triplican todas
las del sexenio anterior. En Colima y en Zacatecas no cantan mal las rancheras, pues con
desapariciones al alza, las comisiones de búsqueda están castigadas económicamente.
No estaría mal, nos dicen, que los activistas que han criticado lo que ocurre en la CNB, le
echen un ojo a lo que ocurre en algunas entidades federativas. Ahí el dato.
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MC pinta su raya
Más se tardó Morena en otear la posibilidad de, en las próximas semanas, tratar de con
vencer a Movimiento Ciudadano de que acompañe alguna o de plano toda la batería de
iniciativas que el Presidente dará a conocer el próximo 5 de febrero, que las cabezas del
partido naranja aclarar que no van a apoyar las que peguen a la independencia del Poder
Judicial ni las que debiliten al árbitro electoral. Fue el coordinador de ese partido en el
Senado, Clemente Castañeda, quien así se posicionó ante el escenario que comenzó a
configurar el morenista Eduardo Ramírez Aguilar. Sobre la iniciativa que Clemente optó
por reservarse su opinión hasta no verla es la de pensiones, aunque no dejó de expresar
las sospechas que le genera el que la 4T haya decidido plantearla hasta el final de la ges
tión, porque es un tema complejo que amerita discutirse a fondo.

En el Foro Económico Mundial

Y quien desde esta semana participa en el Foro Económico Mundial, que se realiza en
Davos, Suiza, es la gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila. Quienes se en
cuentran en el prestigioso evento nos aseguran que la mandataria estatal ha resaltado en
diversos encuentros y reuniones las ventajas que actualmente ofrece el país y su estado
en materia de inversión, aprovechamiento del nearshoringy el potencial que implica ser
un socio fundamental de Estados Unidos en materia comercial. Ayer lo hizo en el panel:
"El Realismo Económico de América Latina", donde no obvió destacar "el gran momento
que está viviendo México y Baja California, el cual estamos construyendo de la mano
con nuestro Presidente Andrés Manuel López Obrador".

Elección indirecta

Y fue el exministro de la Corte, Arturo Zaldívar, el que dio algunas pistas de lo que con
sidera que debería aplicar cuando se habla de que los ministros sean electos por voto
popular. No es que cualquier persona se pudiera anotar para buscar el cargo, más bien
se trataría de una especie de elección indirecta. Y además se tendría aún qué revisar
si aplicaría eso también para jueces, magistrados y para integrantes de la Judicatura.
Lo que es un hecho es que quien fuera presidente del máximo tribunal constitucional
considera que en el mundo no existe ningún sistema de selección que impida a mi
nistros, magistrados o jueces, tener una cercanía excesiva con algún partido político o
con un determinado actor político. "Lo cierto es que al final todos los sistemas son fali
bles, porque los seres humanos somos falibles", ha señalado. Ahí las consideraciones de
quien se encarga de trabajar una propuesta en materia de justicia dentro de la campaña
presidencial de la 4T.
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El derecho de piso es desde hace varios años
una calamidad abrumadora que lleva a mu

chas familias a estar entre la vida y la muerte.
Lo que parecía circunscribirse únicamente a zonas domina

das por los cárteles de la droga, en los últimos años se ha extendi
do al grado de que pequeñas bandas se vengan dedicando a ello.

Hace como 10 años conversábamos con regularidad con di
ferentes dueños o encargados de pequeños negocios —tiendas,
fondas, cervecerías, paleterías, por mencionar algunos— en el
Centro Histórico de la capital. Nos buscaron para denunciar lo
que estaban viviendo. Nos encontramos en diversas ocasiones
y nos contaban cómo vivían auténticamente sometidos por
bandas o por grupos que se acreditaban como cárteles de dro
gas exigiendo cantidades de dinero que eran materialmente
imposibles de pagar.

Varios de estos negocios tuvieron que cerrar a pesar de haber
presentado denuncias, las cuales por más que hayan sido aten
didas en una oficina nunca llevaron a que la autoridad tomara
cartas en el asunto. Para muchos de estos comercios fue impo

sible mantener las puertas abiertas. Tuvieron que cerrar y en al
gunas ocasiones, incluso, entregar sus negocios a las bandas que
además de todo se encargaban de reabrirlos o rentarlos.

No han cambiado mucho las cosas, más bien las cosas se
han agudizado. Hay un mayor control en algunas zonas, pero
prevalece la ley de la selva en donde los problemas de plano se
resuelven en negociaciones porque los dueños de negocios, por
pequeños que sean, saben que en la mayoría de los casos preva
lece la impunidad.

Si esto pasa en la capital en pleno Centro Histórico, imagíne
se lo que se puede vivir en muchas regiones del país. El derecho
de piso se ha convertido en una forma de vida. Así lo asumen
quienes lo padecen y quienes lo ejercen. Los ciudadanos se en
cuentran aislados porque la autoridad en el extremo les pide de
nuncias como si pudieran poder identificar a quienes llegan con
una pistola en la mano o con amenazas de muerte a las familias.

Lo que pasó en Texcaltitlán es la manifestación del hartazgo
ciudadano. Los pobladores plantearon un hasta aquí al cártel
de la Familia Michoacana que exigía cantidades de dinero bajo
amenazas de muerte en medio de una situación apremiante de
los habitantes.

Cada vez hay más casos como éste. A pesar de que haya ante
cedentes y denuncias de lo que está pasando en un gran número
de casos la autoridad es omisa o decide llegar días después para
tratar de apagar fuegos, cuando ya no los hay.

En Guerrero la situación está al límite. Acapulco en medio
de su tragedia está metido en un lío en el cual la autoridad le
exige a los transportistas que circulen mientras que éstos son
amenazados por grupos de la delincuencia organizada que les
exigen un derecho de piso.

Lo que se ha hecho en la mayoría de los casos es "resolver",
en la medida de lo posible, los problemas sin hablar con la
autoridad.

Las cosas han llegado a tal nivel que son los afectados quie
nes tratan de atemperar los ánimos negociando con los delin
cuentes. Les han pedido buscar soluciones que lleven a no aca
bar con la "gallina de los huevos de oro".

Buscan negociar, porque llevar las cosas al extremo en cuan
to a las exigencias de la delincuencia llevaría en muchos casos
al cierre de negocios, restaurantes y pequeños hoteles. No hay
manera de que las autoridades no estén al tanto de todo esto. Al
igual que en otros estados se dejan pasar las cosas o están en
franca complicidad con las bandas o los cárteles de la droga.

El derecho de piso está ahogando y matando a un buen nú
mero de comunidades, lo que incluye las grandes ciudades.

RESQUICIOS.
En un capítulo más de meterle el pie al Inai e ir desapareciendo
los institutos autónomos, el Presidente propone quitarle parte
de su presupuesto para utilizarlo en las pensiones, las cuales
quiere que sean administradas por su Gobierno.
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BAJOSOSPECHA

LA TRATA DE PERSONAS Y EL CRIMEN ORGANIZADO
POR BIBIANA BELSASSO

Cada día aumenta el

número de niñas, ni
ños y adolescentes que
han sido secuestrados por
el crimen organizado para
explotarlos principalmen
te para trabajos sexuales.

Lo que este delito genera en ganan
cias económicas es enorme: cada menor

de edad puede representarles unos mil
500 pesos diarios a los tratantes. Si
eso lo multiplicamos con la cantidad
de niños y niñas que son forzados a
hacer este tipo de trabajo, son millo
nes de pesos en ganancias para estos
criminales.

México se encuentra en primer
lugar en el delito de pornografía infantil
y a diario mil 600 depredadores sexua
les andan en busca de niños, niñas y
adolescentes, según datos de organiza
ciones civiles.

Además, México está en los prime
ros tres lugares del mundo con mayor
explotación infantil, solamente des
pués Tailandia y Camboya, donde más
turismo sexual se da. Y cada niño o niña

cooptado por las redes de tratantes son
vidas perdidas, llenas de sufrimiento y
de violencia.

Hoy, el crimen organizado no sólo
se dedica al trasiego de drogas, en la
explotación infantil han encontrado un
negocio muy lucrativo y cada día son
más hábiles para poder cooptar y robar
se a menores de edad para prostituirlos.
Casi 80 por ciento de los casos de trata
de personas en nuestro país es maneja
do por organizaciones criminales muy
estructuradas.

Erradicar la trata de personas está en
las prioridades de la agenda de Nacio
nes Unidas, que advirtió en su reporte
de 2021 que en los últimos 15 años se
ha triplicado el número de víctimas me
nores de edad por el delito de trata con
fines de explotación sexual, pasando de
10 por ciento al 30 por ciento.

Ha bajado la denuncia del delito,
pero en realidad el aumento en las
niñas, niños y adolescentes es expo
nencial. Lo cierto es que cada día es
más difícil detectar el delito porque los
criminales se van perfeccionando.

Y también las sentencias contra tra

tantes de personas han reducido, pero
no porque el delito disminuya, sino
porque a muchas víctimas les cuesta
trabajo denunciar, tienen miedo, son
amenazadas y por ello, cuando son li
beradas, evitan llevar a cabo procesos
legales.

Lo que este delito genera en ganan
cias económicas es enorme: cada menor

de edad puede representarles unos mil
500 pesos diarios a los tratantes. Si
eso lo multiplicamos con la cantidad
de niños y niñas que son forzados a
hacer este tipo de trabajo, son millo
nes de pesos en ganancias para estos
criminales.

México se encuentra en primer
lugar en el delito de pornografía infantil
y a diario mil 600 depredadores sexua
les andan en busca de niños, niñas y
adolescentes, según datos de organiza
ciones civiles.

Además, México está en los prime
ros tres lugares del mundo con mayor
explotación infantil, solamente des
pués Tailandia y Camboya, donde más
turismo sexual se da. Y cada niño o niña

cooptado por las redes de tratantes son
vidas perdidas, llenas de sufrimiento y
de violencia.

Hoy, el crimen organizado no sólo
se dedica al trasiego de drogas, en la
explotación infantil han encontrado un
negocio muy lucrativo y cada día son
más hábiles para poder cooptar y robar
se a menores de edad para prostituirlos.
Casi 80 por ciento de los casos de trata
de personas en nuestro país es maneja
do por organizaciones criminales muy
estructuradas.

Erradicar la trata de personas está en
las prioridades de la agenda de Nacio
nes Unidas, que advirtió en su reporte
de 2021 que en los últimos 15 años se
ha triplicado el número de víctimas me
nores de edad por el delito de trata con
fines de explotación sexual, pasando de
10 por ciento al 30 por ciento.

Ha bajado la denuncia del delito,
pero en realidad el aumento en las
niñas, niños y adolescentes es expo
nencial. Lo cierto es que cada día es
más difícil detectar el delito porque los
criminales se van perfeccionando.

Y también las sentencias contra tra

tantes de personas han reducido, pero
no porque el delito disminuya, sino
porque a muchas víctimas les cuesta
trabajo denunciar, tienen miedo, son
amenazadas y por ello, cuando son li
beradas, evitan llevar a cabo procesos
legales.

Otras víctimas huyen sin recibir ningún
tipo de atención o seguimiento, porque
quieren estar lejos de sus captores; mu
chos pertenecen a círculos de poder, por lo
que difícilmente son detenidos o llevados
ajuicio.

Pero, además, hacen falta leyes más cla
ras para poder sancionar a estos delincuen
tes que se roban la vida de los niños y niñas.

Una de las formas en cómo los grupos
criminales trafican con los menores de

edad es a través de vuelos comerciales. Por

ello es de suma importancia el rol que jue
gan las aerolíneas, al igual que sus emplea
dos, desde pilotos, sobrecargos y trabajado
res tenestres.

Ante esta situación, se ha logrado esta
blecer un frente en la lucha contra la trata

de niños, niñas y adolescente, a través de
Ojos en el Cielo, que cumple 10 años, una
iniciativa de Volaris, a la que se sumó hace
seis años Fundación Azteca y que busca
ayudar a pequeños en peligro.

Esto se debe a que más de tres millones
de personas viajan por todo el mundo con
la intención de explotar sexualmente a me
nores de 18 años, así lo documenta ECPAT
México, que también ha hecho alianza con
la iniciativa de Volaris y quienes tienen un
movimiento mundial cuyo objetivo es lo
grar el fin de la prostitución, la pornografía
y la trata.

El protocolo The Code que usa Volaris
es de ECPAT y se aplica no sólo en México,
sino en países de Centro y Sudamérica.

El trabajo de la Red ECPAT es orientado
por la agenda para la acción derivada de
la Declaración de Estocolmo contra la ex

Otras víctimas huyen sin recibir ningún
tipo de atención o seguimiento, porque
quieren estar lejos de sus captores; mu
chos pertenecen a círculos de poder, por lo
que difícilmente son detenidos o llevados
ajuicio.

Pero, además, hacen falta leyes más cla
ras para poder sancionar a estos delincuen
tes que se roban la vida de los niños y niñas.

Una de las formas en cómo los grupos
criminales trafican con los menores de

edad es a través de vuelos comerciales. Por
ello es de suma importancia el rol que jue
gan las aerolíneas, al igual que sus emplea
dos, desde pilotos, sobrecargos y trabajado
res tenestres.

Ante esta situación, se ha logrado esta
blecer un frente en la lucha contra la trata

de niños, niñas y adolescente, a través de
Ojos en el Cielo, que cumple 10 años, una
iniciativa de Volaris, a la que se sumó hace
seis años Fundación Azteca y que busca
ayudar a pequeños en peligro.

Esto se debe a que más de tres millones
de personas viajan por todo el mundo con
la intención de explotar sexualmente a me
nores de 18 años, así lo documenta ECPAT
México, que también ha hecho alianza con
la iniciativa de Volaris y quienes tienen un
movimiento mundial cuyo objetivo es lo
grar el fin de la prostitución, la pornografía
y la trata.

El protocolo The Code que usa Volaris
es de ECPAT y se aplica no sólo en México,
sino en países de Centro y Sudamérica.

El trabajo de la Red ECPAT es orientado
por la agenda para la acción derivada de
la Declaración de Estocolmo contra la ex

plotación sexual de niñas, niños y adoles
centes con fines comerciales, adoptada en
1996 y reafirmada en 2001 por 154 gobier
nos. Se quiere lograr que en todas partes
del mundo las niñas, niños y adolescentes
disfruten de sus derechos humanos, libres
y a salvo de la explotación sexual.

Y es que el tema no es menor, pues más
de 12 mil 700 menores de edad víctimas

del delito de trata de personas recibieron
asistencia de la Organización Internacional
para las Migraciones en los últimos 20 años.
Estos pequeños procedían de 120 países y,
de acuerdo con los datos, poco más de 45
por ciento eran originarios de América La
tina y el Caribe. Son miles de personas ex
puestas a ser víctimas de trata.

Sólo en un año, de 16 mil a 20 mil niños
pueden ser blanco de explotación sexual
comercial, según cifras de la Secretaría de
Turismo de México.

La trata infantil es un tema que debe
ser responsabilidad de todos; empresas,
gobiernos y población deben trabajar en
conjunto.

Estas redes de colaboración deben ser

incluyentes para atacar el fenómeno de ma 
ñera integral. A través de Ojos en el Cielo, lo
que se busca en Volaris es hacer una alianza
estratégica, que ellos llaman alianza moral,
con los gobiernos federal, estatales, socie
dad civil, Naciones Unidas, y empresas
hoteleras, como Grupo Presidente, para
detectar y evitar que se sigan dando casos
de trata de personas.

Se busca capacitar a toda la gente, que
todos seamos ojos para poder detectar si
un niño, niña o adolescente está en peligro.
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UNIDOS POR LA INFANCIA

volaris *¦

Si todos abrimos Sos ojos,
cambiaremos el destino de muchos

más niños, niñas y adolescentes.

YA VAS /azón
AZUL

CARTEL de la campaña Ojos en el Cielo, de Volaris, que busca combatir la trata de menores
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¿Dónde está Elba Esther Gordillo?
¿Exiliada, autoexiliada?

Hoy nos falta una actora importante
de las pasadas elecciones.
Como dirigente magisterial sir

vió al priismo hasta 2000, cuando
estuvo del lado delpanista ganador Vicente Fox.
En 2006 operó para Felipe Calderón, tam

bién panista, quien la retribuyó con cargos:
la Lotería Nacional, el ISSSTE, diputaciones,
senadurías...

Varias grabaciones fueron difundidas en
tonces para exhibir cómo operó con gober
nadoresyun solo objetivo: derrotar a Andrés
Manuel López Obrador.
En 2012, enojada con Josefina Vázquez

Mota, regresó a los brazos del priismo e hizo
campaña a favor de Enrique Peña.
Pero la suerte se le volteó en febrero de

2013, cuando fue detenida al arribar al aero
puertode Toluca en unjetparticulary enviada
a la cárcel.
En octubre de 2017 celebró una alianza con

López Obrador: pondría su influencia en el
SNTE y otros gremios como la Fedessp.
Su yerno Fernando González me explicó

entonces en el hotelFourSeasons:

Para mí las instrucciones han sido simples:
hace seis años (en 2012), era detener atoda
costa a López Obrador. Ahora el objetivo es
otro: hacer Presidente aLópez Obrador.

ELBA ESTHER GORDILLO

Hoy por primera vez no aparece Elba Esther
Gordillo.
¿Dónde está?
¿En Inglaterra, como se dice, para no estar

al alcance en un territorio cercano como Esta

dos Unidos, donde tiene propiedades?
¿Está fuera del país por voluntad propia?
¿Cuándo la perdonaron a fines del sexenio

pasado le pidieron, como se rumoró, no par
ticipar en la política nacional?
¿Nofue bien vista desde el poder cuando, en

2013, quiso retomar el control del SNTE y el
régimen optó por establecer una gran relación
y entendimiento con el líder Alfonso Cepeda?
¿Se asomó después, al lanzarse la campaña

de las corcholatas, y estableció alianzas con
quien ella coincide y pueden servirle para salir
del ostracismo?
¿Se entrevistó con Xóchitl Gálvez, aban

derada de Fuerza y Corazón por México,
porque está en desacuerdo con la política
actual del país?
¡ Ah, caray!
Si es así, y ante la posibilidad de un exilio

discreto, entonces volteemos la información
y reordenemos las respuestas de atrás para
adelante.

YCONTROLDEDAÑOS
1.  El Tribunal Electoral ha iniciado un control
de daños.

Sí fue a petición de Morena cuya simbio
sis con el gobierno es evidente por lo cual

no se discutió ayer la multa a ese partido en
víspera del cierre de precampaña de Claudia
Sheinbaum.

Hubo una llamada, citó el magistrado po
nente Felipe de la Mata, y queda pendiente la
sanción de 61.5 millones de pesos por distor
siones en el reporte de las corcholatas.
Esta prórroga "es parte de la garantía del

derecho de acceso a la justicia y una práctica
común en el Tribunal", señaló De la Mata.
Hasta ahilos datos y la sospecha.
Y 2.Banco Azteca presentará denuncias

contra quienes desde plataforma digitales
atacan a esa institución y hacen terrorismo
contra el sistema financiero.
"De manera falaz y con dolo se han difundi
do acusaciones sin sustento que contrastan
con los informes periódicos del sistema ban
cario nacional", dice el texto del director de
Estrategia Editorial de Grupo Salinas, Lucia
no N.Pascoe.

Van, subraya, contra "autores intelectua
les y materiales, así como quienes financian
campañas de desprestigio con recursos inex
plicables".

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los SSffiWStis sBft
independientes y no reflejan necesariamente

9i .Bjnijf'flS vijfeit 24 HORAS.

Fecha: 18/01/2024

Página: 3

Area cm2: 260

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 37,219

Página 93 de 190 Índice



Cuentas claras
Al interior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF) no dan "vuelta a la página" y las heridas
siguen abiertas en pleno proceso electoral, para muestra
las declaraciones de Reyes Rodríguez en la sesión de ayer,
quien dejó entrever que había algo turbio en la decisión de
cancelar la discusión sobre las multas por 62 millones de
pesos a Morenay aunque sus compañeros lo negaron, la
duda fue sembrada. ¿Será?

Ni cómo defender
Luego de que salió a la luz otro presunto caso de moche
y corrupción en el PRI nacional manej ado por Alito
Moreno, ahora revelado por la diputada federal del propio
tricolor, Monserrat Arcos, rápido se intentó un control de
daños. Las responsables del Organismo Nacional de Mu
jeres Priistas (ONMPRI) descalificaron las afirmaciones
de su todavía compañera, pero centraron la defensa de su
líder en el tema de la violencia política de género del que
fue acusado ante el INEy el trabajo de Arcos... pero nada se
dijo de los presuntos moches millonarios que pidieron a ese
Organismo, con el argumento de que no han podido revisar
los estados financieros. ¿Será?
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Cálculo político
Dicen que el presidente López Obrador tiene muy bien
medido el tema de las reformas constitucionales y, justo
en el proceso electoral, le resulta de importancia avivar
el discurso sobre la reforma de pensiones. Lo anterior
porque, aunque sabe que las modificaciones que plantea
son casi imposibles de cumplir porque no hay recursos
para ello, y por ende novan a pasar en el Congreso, en la
discusión pública le podría generar buenos dividendos a su
movimiento político; en contraste, los partidos de la oposi
ción cargarían con el costo de impedir que los mexicanos se
jubilen"con el 100 por ciento de su sueldo". ¿Será?

Preocupación en el INE
En las oficinas del consejero electoral Jaime Rivera el am
biente se ha descompuesto en las últimas horas. El michoa
cano mostró su preocupación ante los rumores de que su
compadre, el líder nacional del PAN, Marko Cortés, pueda
dejar la dirigencia antes del proceso electoral como se ha
comenzado a rumorar. El consejero sabe que su llegada al
INE tiene su origen en esa relación de amistad y compadraz
go que, dicen por ahí, nada tiene de malo hasta que llegan
las votaciones por consigna en el pleno del consejo. ¿Será?

Derecho, no presión
Será el próximo lunes cuando Morena ejerza su derecho
de audiencia con la magistratura ponente del proyecto de
resolución del Tribunal Electoral, que propone ratificar
la multa impuesta por el INE referente a omisiones en los
reportes y comprobaciones de gasto en su proceso para
elegir la Coordinación Nacional de los Comités de Defensa
de la Cuarta Transformación. Este fue el motivo por el cual
ayer el Tribunal Electoral pospuso la discusión del asunto,
untema de derechosy no de presiones externas. ¿Será?
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Acapulco, el
transporte público
y la improvisación

@juliopatan09

Acapulco lo que deja ver, lo que ejem
plifica, es la capacidad de improvi
sación del segundo Presidente más
popular del mundo y, por extensión,

del brillante equipo de luchadores sociales que
lo rodea, lo mismo en su gabinete, que en las
cámaras, que en las gubernaturas. Primero,
agarras, deshacesalaPolicíaFederalycre as una
Guardia Nacional que, en combinación con los
abrazos, va a terminar dices con la insegu
ridad. ¿Que el problema de inseguridad no se
resuelve todavía y Acapulco, desde hace rato
y más desde que pasó el huracán está lleno de
maleantes con armas largas en las calles? ¿Que
los maleantes se dedican a extorsionar a la ciu

dadanía trabajadora? ¿Que, en consecuencia,
el puerto se ha quedado sin transporte público?
No hay problema. Mandas a la Guardia Nacio
nal que, diligente, se dedica a transportar en
camiones de redilas a las personas que ya no
tienen transporte público. O sea, a sustituir al
transporte público.
El Doctor Patán quiere pensar que con este

asunto, como con tantos otros, se han hecho
críticas muy injustas a la 4T. A la oposición des
esperada me tienta a decirle lo mismo que el
Presidente: no traten de sacar raja política del

sufrimiento del pueblo.
Lo que probablemente hace el Gobierno,

sutil, ajedrecísticamente, es ahogar al crimen
organizado por la vía de quitarles las fuentes de
fínanciamiento.
Así, cuando Acapulco se quede sin taquerías,

ahogadas por el mismo cobro de derecho de
piso, veremos al Ejército friendo garnachas en
la calle, y luego preparando cubas para el spring
break, y, por fin, alojando a los turistas gringos
en los cuarteles, con acuaeróbics conducidos
por un sargento con micrófono de diadema.
Así, sin alardear, sin echar mano de las armas,
como se hacía en el neoliberalismo genocida,
es como le das la vuelta a la situación y vuelves
irrelevante que, para todo fin práctico, el crimen
organizado cumpla con las funciones de una
presidenta municipal que decidió ausentarse
más o menos desde que Otis hizo de las suyas. O
sea, que el crimen organizado gobierne lo que
la gobernadora Evelyn Salgado llama Hogar
del Sol. Muy poético, dicho sea de paso. A ver
si papá Macedonio se avienta una canción con
ese título.

Lo que vale para Acapulco, vale para la Ciu
dad de México. Idea ganadora, cortesía de su
Doctor: ¿ven las 11 toneladas de concreto que
se les cayeron en Constituyentes? Pinten la pie
za de morado, pónganle el logo de Morena,
métanle un toldo y que el Ejército la use para
repartir cubetas de agua, que anda escaseando.

Las op¡niones expresadas por loscolurmistas son
¡ rfgftpenáientes yjwreflej an.necesariaTijepte el purftoíie

vista de 24 HORAS.
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El partido "moderno" que nunca fue

• Dónde diantres está Dante

¿Delgado?
El dueño del partido Mo

vimiento Ciudadano no se

ha dejado ver en público desde que
tuvo que aceptar, de mala gana, la
candidatura de Jorge Álvarez Máy
nez a la Presidencia, cargo que él
acariciaba obtener.

La desaparición pública de Dante
ha coincidido con el desplome de
la campaña que el partido naranja
había montado en medios, ofrecién
dose como la opción moderna de la
política.
Se les acabó el impulso.
Álvarez Máynez no entusiasma

ni a sus vecinos, no solo por su pa
sado multipartidista sino porque se
ve chiquito junto al car go por el que
compite.
Es prácticamente un desconocido

para la mayoría de los mexicanos.
El MC desperdició todo el tiempo

de la precampaña en un proceso que
pintaba para sernovedosoyterminó
siendo una especie de comedia.
Tan así, que el propio Dante evitó

levantarle la mano a su candidato

pr esidencial, en una forma de pro
testa pasivoagresiva que no pasó
desapercibida para nadie.
El MC no es lo que prometía y qui

zá hasta ponga en riesgo su registro
nacional con esa candidatura.

A menos, claro, que postule a can
didatos a diputadosy senadores que

realmente levanten la votación na

ranja, porque de los 11 puntos que
presumía valer, ahora si bien le va
tendrá 4 o 5 en las encuestas.
Caro le salió al partido soltarle la

rienda a Samuel García, ya fuera
por conveniencia económica o po
lítica, o por que no hubo manera de
contenerlo.
Pero si el M C se ha caído, en buena

medida se lo deben agradecer al go
bernador fosforescente.

• • • •

Grupo Salinas informó que inter
pondrá una demanda penal en con
tra de los autores intelectuales de

la campaña en redes sociales que
cuestionaban la solidez financiera
de Banco Azteca.

El Grupo calificó como "actos de
terrorismo financiero" dicha cam

paña pues, explicó en un comuni
cado, pusier on en duda la solidez
del sistema bancar io nacional, lo
que pudo haber perjudicado a las
personas.
Como sabe, por lo menos desde

diciembre pasado, en las redes so
ciales, principalmente enX, se desa
tó una campaña en la que se incitaba
a la gente a sacar su dinero deposita
do en Banco Azteca "porque estaba
en quiebra".
La información era (y es) absolu

tamente falsa, como lo demuestra
el reciente reporte a la Comisión Na
cionalBancariay de Valores (CNBV)

en la que se establece que, al tercer
trimestre del 2023, Banco Azteca
tuvo ingresos por 23,694 millones
de pesos, lo que representa un incre
mento de 4,208 millones de pesos
con r especto del mismo periodo del
año anterior.

Los ingresos por intereses en ese
periodo sumaron 949 millones de
pesos.
Así que lo que era un duelo de

declaraciones en redes pasará a los
tribunales.

Ricardo Salinas, CEO del Grupo,
acusó al vocero presidencial Jesús
Ramírez de ser el autor de la cam

paña negra.
¿Será que lo veremos en tribu

nales?
• • • •

Morena se está tardando en dar a

conocer los nombres de algunos de
sus candidatos a las alcaldías de la

capital debido a la pr esión que ejer
cen René Bejarano y Dolores Pa
dierna.

Padierna se niega a aceptar que no
será la candidata en Cuauhtémoc y,
junto con el titular de la Autoridad
del Centro Histórico, Manuel Oro
peza, presionan para quedarse con
el botín.

Sin embargo, a pesar del pataleo,
el grupo que encabeza la pareja dejó
detener, hace años, el peso que algu
na tuvo dentr o del PRD.

A pesar de ello, siguen espantan
do a algunos líderes ingenuos con
el petate del muerto a ver cuántas
posiciones pueden obtener para sus
allegados.

Las 0p¡n¡aiéíé3¿f)tessglas perlMcolüftniSfSs
son independientes y no reflejan

BteesarigBHpte
fil. SUftófevJsiwe 24 HORAS.
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¿Qué pasa en
Puebla?

En las elecciones del próximo 2 de ju
nio, Puebla, representa el 11.64 por
ciento de los 19 mil 634 cargos de
elección popular a nivel nacional, los

poblanos votarán por 2 mil 286 candidatos,
sin contar diputaciones federales, senadurías
y Presidencia de la República. Según datos
del Instituto Nacional Electoral (INE), en la
entidad, la lista nominal es de 4.8 millones de
ciudadanos.

El proceso registra hasta el momento, según
diferentes estudios demoscópicos, la preferen
cia de los ciudadanos por Morena y aliados. Su
candidato a la gubernatura, hasta el momento,
cuenta con una importante ventaja.
Los poblanos aspiran a la estabilidad. En seis

años han tenido ocho gobernadores. Rafael
Moreno Valle fue el último gobernador que ter
minó su mandato. En 2018, su esposa, Martha
Érika Alonso, es la primera mujer en gobernar
Puebla, asume el cargo el 14 de diciembre y diez
días después, el 24 de diciembre, muere en un
accidente de helicóptero, y a la fecha no hay una
investigación convincente.
Ante el dramático hecho, Jesús Rodríguez

Almeida fue designado encargado de despacho
y posteriormente el Congreso poblano designó
a Guillermo Pacheco Pulido, a quien encargó
la organización de la elección en la que Miguel
Barbosa, resultó gobernador para el periodo
20192024.
El 13 de diciembre de 2022, por problemas

de salud, muere Miguel Barbosa. El Congreso
local nombró a Ana Lucía Hill como encargada
de despacho y horas después, los 41 legisla
dores designaron a Sergio Salomón Cespedes
como Gobernador sustituto hasta diciembre
de este año.

Sin embargo, militantes radicales de Morena
insisten en que sus representantes salgan de

sus filas. Reprueban la posibilidad de postular
a personajes recién incorporados a su movi
miento, como José Chedraui, Jorge Estefan y
Guadalupe Vargas, que les están ganando el
mandado. Pero también cuestionan a su candi

dato a la gubernatura, Alejandro Armenta, por
su origen priista.
En Puebla no está todo resuelto. Si crece la

inconformidad de los morenistas, veremos
quien tiene mayores probabilidades de los opo
sitores. Eduardo Rivera de la coalición PRI, PAN
y PRD, a quien sus compañeros están dejando
solo para brincar a Morena. O Fernando Mo
rales, de Movimiento Ciudadano, quien por su
origen tiene un importante conocimiento de la
realidad poblana.
SUSURROS

1. Petróleos Mexicanos (Pemex), bajo la di
rección de Octavio Romero Oropeza, trabaja
duro en Tabasco, y es que la entidad del sureste
mexicano es uno de los protagonistas con más
campos petroleros nuevos, los cuales ya aportan
una tercera parte del total de la producción,
Esto se lo cuento porque desde finales del 2023
y principios de este año, el propio director de la
petrolera ha arribado al estado, que también es
su tierra, para verificar y dar seguimiento a los
trabajos de exploración que se llevan a cabo en el
campo Bakté, en donde se pronostican reservas
de 65 millones de barriles, y de paso también ha
visitado el campo Tupilco, en donde han pisado
el acelerador para concluir con los trabajos de
perforación de todos los pozos. Se nota que ya
es la recta final para esta administración y que
uno de los grandes aciertos fue el cambio en la
estrategia.
2. Hoy en la carrera presidencial se clausur an

las precampañas. Ya veremos cómo llevan los
precandidatos su reflexión.
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El desafío Trump

El 2024 sitúa a México y a Estados
Unidos ante un panorama electo
ral que definirá el futuro inmedia
to de ambos países. Sin embargo,

este año, marcado por los comicios en las
dos naciones (que incluirán la renovación
délas presidencias), también traen consi
go la sombra de la posible candidatura de
Donald Trump, cuyo retorno a la escena
podría transformar la dinámica geopolíti
ca en la región y el mundo.
Así, desde las elecciones presidenciales

en nuestro país, el 2 de junio, hasta los co
micios generales estadounidenses, en no
viembre, 2024 se perfila como un año en el
que las decisiones en las urnas determina
rán no solamente políticas, sino también
las relaciones y el curso de la economía en
ambos lados de la frontera. No obstante, la
posible participación de Donald Trump es
el elemento adicional que agita las aguas.
La presencia del expresidente repu

blicano en el escenario político estadou
nidense ha sido históricamente contro
versial, de tal suerte que hoy, a pesar de
enfrentar polémicas, juicios políticos y
desafíos legales, su persistencia y avance
en las recientes instancias, como el caucus
en Iowa, demandan una atención espe
cial por parte de México debido a varios
motivos.

En primer lugar, se encuentra el impacto
en las relaciones bilaterales, ya que las
decisiones durante su mandato dejaron
huellas profundas en ese ámbito; por ello,
México debe observar de cerca toda señal
que indique un retorno a políticas migra
torias y comerciales hostiles.

Asimismo, en política exterior y co
mercio, las medidas de la administración
Trump marcaron un antes y un después,
y cualquier cambio en su postura podría
afectar directamente la economía mexi
cana y los acuerdos comerciales.
Otro motivo es la vuelta a la retórica an

tiinmigrante y el recuerdo de las políticas
de seguridad implementadas anterior
mente, que generaron tensiones. De ahí
que la posible reinstauración de medidas
similares podría tener un impacto directo
en la seguridad y la crisis de migración que
prevalece en la actualidad.
Debido a su cercanía geográfica y es

trecha relación comercial, la incertidum
bre política en Estados Unidos podría re
percutir en la estabilidad en México. No
debemos olvidar que América del Norte
constituye una de las zonas económicas
más importantes del planeta y que, por ese
motivo, las decisiones políticas y económi
cas en ambos lados de la frontera tienen
impacto en los mercados internacionales.
Por lo anterior, la elección de este 2024

no será una más para México, ya que no
sólo se elegirá el futuro político, sino que
también se enfrentará al desafío que im
plica un eventual regreso de Trump a la
escena política. El seguimiento atento de
estos eventos nos permitirá tomar deci
siones informadas y prudentes ante cual
quier cambio que se presente en el vecino
país del norte.

Las op¡ n iones expresadas por los cólüWiistas soS
¡ ndepeniientés y™ reFlejarunecesariamente el punto de

tfistade 24 HORAS.
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En Davos, Zelenski advierte sobre
'conflicto congelado' con Rusia

En un importante discurso en el
Foro Económico Mundial en Da

vos, Suiza, el presidente Volodímir
Zelenski de Ucrania hizo un llama
do a los líderes mundiales, enfati
zando la necesidad urgente de un
mayor apoyo en el actual conflicto
de Ucrania con Rusia. A casi dos
años de la invasión, Zelenski ad
virtió que un "conflicto congelado",
que se prolongue por varios años,
no disuadirá las ambiciones ex

pansionistas de Vladímir Putin, y
advirtió que tal inacción podría
conducir a conflictos más extensos
en Europa del Este.
Al advertir sobre un impasse en

el campo de batalla y la creciente
urgencia de avances tecnológicos
para el ejército ucraniano, el jefe
de Estado destacó la necesidad de

un mayor apoyo occidental, com
prendido mayormente por Estados
Unidos, Canadá, Reino Unido y la
Unión Europea (UE).
En una medida audaz, Zelens

ki también sugirió la reasignación
de activos rusos congelados por
valor de miles de millones de dó
lares, actualmente en bancos de
América y Europa, para financiar
la reconstrucción de Ucrania. Esta

propuesta, sin embargo, enfrenta
el escepticismo de los banqueros
centrales europeos preocupados
por sentar precedentes legales pe
ligrosos y socavar la estabilidad del
sistema financiero global.

El 11 amado de Zel enski a imponer
sanciones más estrictas contra Ru
sia resonó entre los líderes de la UE

y la Organización del Tratado del
Atlántico Norte (OTAN), quienes
hicieron eco de la necesidad de un

apoyo militar y financiero sosteni
do para Ucrania. El Secretario Ge
neral de la OTAN, Jens Stoltenbergj
reforzó esta postura al afirmar que
continuar con la ayuda a Ucrania
eventualmente presionaría a Pu
tin para negociar una paz justa y
duradera.

La petición de apoyo del líder
ucraniano va más allá de la ayuda
militar. El político subrayó la ne
cesidad crítica de asistencia finan
ciera para mantener la estabilidad
económica. Y es que, en 2023, la
resiliencia económica de Ucrania

fue notable para un país invadido.
Según el Banco Nacional de Ucra
nia, en noviembre de 2023, la infla
ción "siguió disminuyendo en térmi
nos anuales hasta el 5.1% (frente al
5.3% en octubrey de acuerdo con
el Fondo Monetario Internacional

(FMI), "la proyección (...) para el
crecimiento delPIB real (de Ucrania)
en2023se ha revisado al alza hasta
el 4.5%".
La visita de Zelenski a Davos no

estuvo exenta de desafíos. A pesar
de los intentos de dialogar con fun
cionarios chinos, no se materializó
ninguna reunión, lo que subraya la
postura proPutin de Pekín.
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Acapulco, el
transporte público
y la improvisación

Acapulco lo que deja ver, lo que ejem
plifica, es la capacidad de improvi
sación del segundo Presidente más
popular del mundo y, por extensión,

del brillante equipo de luchadores sociales que
lo rodea, lo mismo en su gabinete, que en las
cámaras, que en las gubernaturas. Primero,
agarras, deshacesalaPolicíaFederalycre as una
Guardia Nacional que, en combinación con los
abrazos, va a terminar dices con la insegu
ridad. ¿Que el problema de inseguridad no se
resuelve todavía y Acapulco, desde hace rato
y más desde que pasó el huracán está lleno de
maleantes con armas largas en las calles? ¿Que
los maleantes se dedican a extorsionar a la ciu

dadanía trabajadora? ¿Que, en consecuencia,
el puerto se ha quedado sin transporte público?
No hay problema. Mandas a la Guardia Nacio
nal que, diligente, se dedica a transportar en
camiones de redilas a las personas que ya no
tienen transporte público. O sea, a sustituir al
transporte público.
El Doctor Patán quiere pensar que con este

asunto, como con tantos otros, se han hecho

críticas muy injustas a la 4T. A la oposición des
esperada me tienta a decirle lo mismo que el
Presidente: no traten de sacar raja política del
sufrimiento del pueblo.
Lo que probablemente hace el Gobierno,

sutil, ajedrecísticamente, es ahogar al crimen
organizado por la vía de quitarles las fuentes de
fínanciamiento.
Así, cuando Acapulco se quede sin taquerías,

ahogadas por el mismo cobro de derecho de
piso, veremos al Ejército friendo garnachas en
la calle, y luego preparando cubas para el spring
break, y, por fin, alojando a los turistas gringos
en los cuarteles, con acuaeróbics conducidos
por un sargento con micrófono de diadema.
Así, sin alardear, sin echar mano de las armas,
como se hacía en el neoliberalismo genocida,
es como le das la vuelta a la situación y vuelves
irrelevante que, para todo fin práctico, el crimen
organizado cumpla con las funciones de una
presidenta municipal que decidió ausentarse
más o menos desde que Otis hizo de las suyas. O
sea, que el crimen organizado gobierne lo que
la gobernadora Evelyn Salgado llama Hogar
del Sol. Muy poético, dicho sea de paso. A ver
si papá Macedonio se avienta una canción con
ese título.

Lo que vale para Acapulco, vale para la Ciu
dad de México. Idea ganadora, cortesía de su
Doctor: ¿ven las 11 toneladas de concreto que
se les cayeron en Constituyentes? Pinten la pie
za de morado, pónganle el logo de Morena,
métanle un toldo y que el Ejército la use para
repartir cubetas de agua, que anda escaseando.
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Pensiones y autónomos

Aunque la iniciativa formal de la
reforma al sistema de pensiones
será presentada tentativamente
el próximo 5 de febrero, el presi
dente López Obrador ha seguido
deslizando algunos detalles que
podrían formar parte de la pro
puesta Quizá la más importante
de las cuestiones es saber de dón

de saldrá el dinero para asegurar
los recursos, y aunque eso está
muy lejos de quedar aclarado, ya
el día de ayer el mandatario volvió
a poner sobre la mesa la desapa

Más bajas en la SCJN

Nos cuentan quecontinúan las
renuncias en el equipo de trabajo
de la recién nombrada ministra de

la Suprema Corte, Lenia Batres
Asesores y trabajadores de la
ponencia de Batres, al parecer
vieron con malos ojos la política de
austeridad con la que llegó a impo
nerse Batres, e incluso las formas
en cómo se ha conducido desde su

arribo al máximo tribunal, y han
optado mejor por dejar el puesto

en busca de otros horizontes.

A ver si no se genera una crisis
interna en la Corte ante las renun

rición del INAI, para destinar su
presupuesto al fondo de pensio
nes Falta por ver los detalles, pero
López Obrador no ha escondido
sus intenciones de liquidar al INAI
y a otros órganos autónomos y
reguladores y pareciera que la
iniciativa de pensiones le ha dado
una nueva oportunidad para cues
tionar su funcionamiento y su
propia existencia. La reforma, por
cierto, se ve más que complicado
que pase, pero el mero plantea
miento y el discurso para atacar a
los autónomos vaya que puede re
dituarle electoralmente, al menos

para fortalecer a sus bases.

cias que se han presentado en los
últimos días. ¿Será?

Presume a Baja

La gobernadora de Baja California,
Marina del Pilar Avila Olmeda,

participó en el Foro Económico
Mundial realizado en Davos, Suiza,
resaltando que la entidad es uno de
losestados.con mayor crecimiento
económico en México, el primer
socio comercial de Estados Unidos,
además destacó la importancia de
la región CaliBaja el corredor de
innovación que va desde Silicon
Valley a toda Baja California
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LA OPORTUNIDAD

DE Alvarez mAynez
El cierre de precampaña que
realizará este día el abanderado

de Movimiento Ciudadano (MC)

por la Presidencia de México,
Jorge Alvarez Máynez en la ciu
dad de Monterrey. Nuevo León,
probablemente servirá como un
termómetro para medir qué tanto
ha logrado convencer el zacateca
no al Grupo Jalisco que comanda
Enrique Alfaro Ramírez para
apoyar su proyecto político.:

En realidad, no han transcu

rrido aún ni siquiera 10 días des

de que el gobernador de Jalisco
lanzó una crítica feroz contra la

selección de Alvarez Máynez
como precandidato presidencial
del partido MC, así como contra
el mandatario de Nuevo León,

Samuel García Sepúlveda, por
una forma de hacer política
que el jalisciense calificó como
"banal"

Así que, con las aguas
apenas tranquilizándose tras
aquella tormenta que desató
Alfaro Ramírez, no habría que
esperar que ya tan pronto las
diferencias que han surgido
entre los dos grandes bloques
de ese partido se encuentren
solucionadas, sin embargo, el
evento de Alvarez Máynez sí
podría permitir avizorar si la
relación entre ambos está en

camino hacia una mejora o, por
el contrario, hacia una mayor
descomposición

En los últimos días los prin
cipales liderazgos del Grupo
Jalisco han estado enviando

mensajes en los que destacan su
unidad. Baste ver, por ejemplo,
los que ha publicado el precandi
dato de MC por el Senado de la
República. Alberto Esquer Gu
tiérrez, en su cierre de precam
paña realizado este 16 de enero:

"Esta noche demostramos

una vez más nuestra fuerza en

todo Jalisco con un cierre de

precampaña que refrendó la
unidad que define a cada uno
de los que buscamos lo mejor
para Jalisco y que recuperó la
voz de nuestro movimiento'.

Su compañera de fórmula por
el Senado, Mirza Flores Gómez,
escribió un mensaje similar: "Hace
más de 10 años iniciamos un pro
yecto para cambiar el rumbo de
Jalisco y con el paso del tiempo,
en medio de grandes retos y mu
cho trabajo, se formó una familia
que avanza en unidad y prepara
dos todos para lo que viene».

Justo por eso, habrá que estar
atentos al discurso que de Alva
rez Máynez el día de hoy, pues
podría ser una buena oportuni

dad para enviarle un mensaje
conciliador al Grupo Jalisco de
Alfaro Ramírez, el cual claramen

te ha estado demandando que
se le reconozca la relevancia que
tiene para el futuro político del
partido MC en lo nacional.

LEMUS Y LA CMIC

El precandidato de MC por la gu
bernatura, Pablo Lemus Navarro
se reunió con la Cámara Mexica
na de la Industria de la Construc

ción, Delegación Jalisco: "Estas
reuniones son fundamentales

para aprender de cada una de las
áreas estratégicas de nuestro
estado. Con todo lo que hoy apren
dimos, construiremos una gran
propuesta de obra pública para la
campaña constitucional», señaló.
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LAS RAZONES DE ADRIÁN
DE LA GARZA Y OLIVO SIN PESO

EN LAS DECISIONES

El exprocurador Adrián de la
Garza se perfila para buscar
nuevamente la alcaldía de

Monterrey a través de la
alianza conformada por el PRI,
PANyPRD.

Nos dicen que Adrián
podría ser el candidato de esta
coalición en el próximo proceso
electoral.

Existen varias razones,

la primera de ellas es que
Movimiento Ciudadano perfila
como candidata a la alcaldía

regia a Mariana Rodríguez,
una localidad que en su padrón
electoral cuenta con sólo el 14

por ciento de jóvenes, que es el
segmento que se inclinaría más
a votar por ella.

Otra razón está en las

mediciones internas del equipo
de Adrián, las cuales arrojan
que la administración del
emecista Luis Donaldo Colosio

Riojas ha tenido un fuerte
desgaste, además de que optó
por no buscar la reelección
para ir por una candidatura al
Senado de la República.

La última de ellas es que
Adrián, como candidato a la
gubernatura de Nuevo León,
superó en votos al mandatario
estatal, Samuel García, en
Monterrey.

La diferencia en este

proceso electoral es que el
exprocurador va en alianza con
el PAN, que tiene un importante
voto cautivo en la capital
neoleonesa.

DAVID OLIVO SIN PESO

EN LAS DECISIONES

David Olivo, coordinador
nacional de Proyectos
Prioritarios de Movimiento

Ciudadano, no obtuvo el peso
necesario para acomodar sus
propuestas a las diferentes

candidaturas en el próximo
proceso electoral.

Nos dicen que, en casos
como el del actor Sergio Mayer
y Alejandro Armendáriz,
David no pudo convencer ni a
la dirigencia nacional de MC, así
como a la estatal, de tomar en
cuenta a estos personajes.

La expriista, Pilar González,
quien se sumó a MC, así como
el actor, Arturo Carmona,
fueron quitados de la lista de
precandidatos. Otro al que
bajaron fue al regidor Derek
Sierra.

Nos aseguran que
Armendáriz, quien juntó 12 mil
firmas para la candidatura por la
diputación federal del Distrito
6, será bajado, para darle cabida
a la legisladora local, Iraís Reyes,
quien será la coordinadora de
la Segunda Circunscripción de
este partido.

Es decir, Reyes está en la mesa
de decisiones de candidaturas,
¿Acaso eso es piso parejo?
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> Reunión con gobernado
res de la llamada Cuar

ta Transformación tendrá

este jueves el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador 111 objetivo del
encuentro es que se coor
d i lien con su gabinete de
salud para dar el "últi
mo jalón" y apurar la im
plementación total del
IMSS Bienestar en los 23

estados que gobiernan. Y
es que el tiempo apremia
para el mandatario fede
ral, pues se fijó como pía
zo marzo de este año para
concretar ese sistema.

> Empuja Arturo Zaldívar la re
forma judicial para elegir en las
urnas a ministros, magistrados y
jueces. El ministro en retiro enca
bezó en Toluca un foro, en el marco
de los Diálogos por la Transforma
ción, donde especialistas, activis
tas, académicos y operadores de
justicia dieron argumentos en pro
en contra de ese proyecto.

> Hablando de foros, en el de Da
vos andan la gobernadora de Baja
California, Marina del Pilar Ávi
la, y sus homólogos de Sonora,
Alfonso Durazo y de Yucatán,
Mauricio Vila. Allá exponen las
ventajas de invertir en México y
las virtudes de sus entidades para
atraer capitales, sobre todo con el
neorshoring en puerta.
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> Mando especial
creó la Secreta

ría de la Defensa, a
cargo de Luis Cre
sencio Sandoval,
para el Edomex, en
especial Texcaltit
lán, donde el 8 de
diciembre pasado
pobladores se en
frentaron a sicarios.

El general Claudio
Edmundo Huízar
de la Torre fue

designado para esa
tarea y ayer rindió
protesta en una ce
remonia presidida
por la gobernadora
Delfina Gómez
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> Nos dicen que en
la bancada de Mo

rena en el Senado

se teje un acuerdo
para que Ricar
do Monreal reto
me las riendas de

la fracción y de la
Junta de Coordina

ción Política. Será el

31 de enero cuando

los senadores mo

renistas aprueben
el asunto y den una
cálida despedida
a Eduardo Ra

mírez, quien se va
como candidato de

la 4T al gobierno de
Chiapas.
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CONTRA LAS
CUERDAS

AHORA
ES NORMAL
DESAPARECER
MADRES
BUSCADORAS

Y nadie dice nada de que un grupo armado entre a
una casa para llevarse, por la fuerza y de manera
uiolenta, a una mujer frente a su hijo y su esposo

n México se volvió normal que en el sexenio
de Calderón las mamás dejaran su trabajo
o su casa para dedicarse a la búsqueda deE sus hijas, hijos, hermanas, hermanos, espo
sos. Se volvió normal que en el gobierno de
Peña Nieto se descubrieran fosas clandes

tinas en varios estados del país. Y se volvió
normal que en el gobierno de López Obrador desaparezcan
o maten a las madres buscadoras por hacerel trabajo que le
toca hacer a la policía, sin que se lleve a cabo.

Es normal y nadie dice nada de que un grupo armado entre
intempestivamente a una casa para llevarse por la fuerza y
de manera violenta a una mujer frente a su hijo y su esposo,
quienes al intentar impedirlo son asesinados a balazos.

Eso es loque reportaron los vecinos de la colonia Amplia
ción El Cerrito.en la calle Abedul, en Salamanca.Guanajuato.
Se trata de la señora Lorenza Cano Flores, quien llevaba casi
seis años buscando a su hermano y tío.

"¡Sean piadosos, no la maten!": clamó a los criminales otra
madre buscadora.

Cecilia Flores lanzó un mensaje a los grupos que secues
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traron a su com pañera y acepta que
siente miedo, pero que nova a dejar
el activismo. Cecilia fundó el colectivo

Madres Buscadoras de Sonora, quie
nes llevan encontrados más de dos

mil cuerpos en siete años. El diario
El País recuerda que la propia Flores
desplegó en el Ángel de la Indepen
dencia una manta con un mensaje. "A
los cárteles les pido piedad. No maten

ni amenacen a las Madres Buscadoras. Noqueremosjusticia ni
cárcel, solo arropara quienes parimosy un lugar donde rezarles".
También destacó que el 13 de enero ese grupo descubrió

19 fosas clandestinas con restos humanos en la playa del
Choyudo. Es sólo el comienzo: hasta fines de 2023, había
más 52 mil restos sin identificar. Ellas cosechan, el Estado
amontona. En el mensaje de la manta, Flores —que en 2021,
después de que una buscadora apareciera acribillada—, dijo:
"No buscamos culpables, no buscamos justicia; lo único que
queremos es traerlos de vuelta a la casa".

Es así como se han manejado entre ellas, porque en el
gobierno de Cuanajuato no oímos que condenen el secuestro
o se comprometan a resolver el hecho.

Esa indolencia local no solo se da en esa entidad del Bajío,
sino en Veracruz, Jalisco, Tamaulipas, Michoacán, Nuevo León
o donde sea, pero también lo es de la Federación, porque en la
mañanera de estejueves no habrá espacio para estos temas.
Sin embargo, el Presidente dedicará minutos a atacar a sus
adversarios y a disculparse con Lord Molécula, el youtubero
que pide jugar dominó con el presidente AMLO, pero que tras
ser rechazado seguirá el showdel perdón presidencial. 0 habrá
también 15 minutos para atacar a periodistas.

¡Sean
piadososos,
no las maten!,
claman a los

criminales
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SE DISPARA
2,000 MDP
EL PUENTE
NICHUPTÉ
— LPUENTEVEHÍCULAR Nichupté,que

E cruzará la laguna del mismo nombre
para conectar Cancún con su zona
hotelera, se perfila a ser de las prime
ras obras a inaugurarse el próximo
sexenio.

Pese a que se planeó para estar lista previo a
las próxima selecciones de junio, a fin de saca ríe
raja electoral a favor de Morena, apenas reporta
un avance de 37% en su edificación.

Esta misma semana funcionarios de la Se

cretaría de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes (SICT] realizaron un recorridoe insis
tieron en que el objetivo es entregarlo totalmente
funcional a finales de abril.
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De acuerdo con el con

trato que ICA firmó en
junio de 2022 con la
dependencia que
maneja Jorge
Ñuño, las obras
del Puente Ve

hicular Nichupté
debieron estarfina

lizadasamástardar

elide enero pasado.
Se le fincaron a la

constructora que dirige Gua
dalupe Phillips únicamente 550 días
naturales de trabajo, tiempo en el cual se ha al
canzado a construir una tercera parte.

En el documento foliado con el número

202223CEA021W002022, se estableció un
costo total de la obra,ya con IVA incluido, de 5 mil
570 millones 687 mil 932 pesos con 71 centavos.

Pero al igual que los tiempos, su costo también
se modificó, pues ahora el valortotal del proyecto
que reportan losfuncionariosde la SICTesdeV'mil
56 millones de pesos, eso es 27% más elevado.

El Puente Nichupté es una vía estratégica para
el desarrollo del estado de Quintana Rooy en par
ticular para Cancún, el principal destino turístico
del paísporel volumen de visita ntesque lo utilizan.

Tendrá una longitud de 8.8 kilómetros y co
nectará a la Boulevard Kukulcán, en la zona ho
telera, con un punto estratégico del municipio
de Benito Juárez, donde convergen las avenidas
BonampakyTulum.

El proyecto estuvo entre las prioridades del
pasado gobierno estatal de Carlos Joaquín
González, hasta que lo tomó la Federación y lo
concursó entre las mismas constructoras que
pujaban porelTren Maya.

Además de ICA, que resultó ganadora, se inte
resaron en su desarrollo Indi que capitanea Ma
nuel Muñozcanoy el Grupo México del magnate
Germán Larrea Mota Velasco.

En su construcción también participa el gru
po italiano Rizzani de Eccher. que igualmente
aparece como contratista del Tren Interurbano
México Toluca, al que se le quiere atribuir la caída
de una dovela.

En el caso del Puente Vehicular Nichupté, in
terviene a través de su filial Deal, que presume
utilizarsu tecnología estructuralista "TopDown"
para evitardañarel mangle de la laguna.

BANCO AZTECA ANUNCIÓ ayer que interpondrá
demandas en contra de los autores intelectuales

y materiales, así como los que están financiando
con recursos inexplicables, las campanas negras
contra el banco de Ricardo Salinas Pliego. "E
entorno favorable a la inversión con que cuenta
el país es de confianza". En ese contexto resulta
inaceptable la implementación de una narrativa
de terrorismo financiero que la socave. "México
vive hoy un entorno propicio para la creación

de valoryel crecimiento,
donde las inversiones

y el sistema bancario
se encuentran en

niveles favorables,
como lo muestran
los indicadores ma

croeconómicos". En
los últimos meses se

ha visto en redes sociales

una campaña dolosa que bus
ca dañar la credibilidad del sistema financiero.

Desde el anonimato, han sido difundidas men
tiras, así como manipulado distintas platafor
mas digitales para afectara Banco Azteca en lo
particulary al sistema financiero mexicano en
general. La publicación de falsedades, con la
fabricación de información manipuladay plagada
de exageraciones, puede generartrastornos en
los mercados nacionales, situación que podría
afectar los recursos de todos los mexicanos. Es

tos actos son tan graves que constituyen diversos
delitos con base en el Código Penal Federal. La
pretensión de provocar miedo y zozobra podría
generarclimasadversosa la economía nacional
y poner en riesgo el futuro y la prosperidad de
millones de familias y empresas nacionales.

TAL CUAL LE informé en

diciembre, el gobierno
del Estado de México

que encabeza Delfi
na Gómez concretó

su primera licitación
en materia de movi

lidad. Nos estamos

refiriendo al Trolebús

ChalcoSanta Martha,
que hará un recorrido
diario de aproximadamente
18.5 kilómetros. Tendrá un total

de 13 estaciones de servicio en una de las zonas

más densamente pobladas del país. Se la llevó
Mota Engil, que capitanea José Miguel Bejos,
tras ofertar2 mil 317 millones404mil pesos IVA
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incluido. Compitieron también Gami de Manuel
Muñozcanoque planteó3 mil 120 millones637
mil pesos, e Idinsa del recién fallecido VíctorOrtiz,
que propuso 3 mil 196 millones 202 mil pesos.
La intención es que este trolebús, que tendrá
una flota de 108 carros, inicie operaciones en el
segundo semestre de este año.

LA PRIMERA SALA de la Su

prema Corte acaba de
desechar el amparo
de que los accionis
tas minoritarios de

Desarrollo Logistik,
liderados por Juan
Carlos López Ro
dríguez y Marcelo
de los Santos Ana

ya. Intentaban revertir
la decisión del Primer Tri

bunal Colegiadoen Materia

y Administrativa, que declaró nula su asamblea
del 4 octubre de 2017 en la que tomarían hostil
mente el control del consorcio al regiomontano
de parques industriales a Fernando Villarreal
Cantú y a su familia. La decisión de la sala que
preside el ministro Jorge Mario Pardo Rebolle
do confirma que no cuentan con la legitimidad
para emprender procesosjudiciales contras los
mayoritarios, además de que podrían fincárseles
delitos por disponer ¡legalmente 400 millones
de pesos de la sociedad.
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TRES
EN

RAYA

¿Y AHORA HAY
QUE CREERLE
AL CRIMINAL
SÓLO PORQUE
ES FRANCÉS?

El expresidente francés Nicolás Sarkozy publicó
un libro donde cuenta sus andanzas. En el mismo

dedica 10 hojas a México y a Felipe Calderón

e darle abrazos a creerle a un delincuente

D—de esos que no se barren ni con la mejor
escoba—, pues ya no hay mucho trecho.

Nicolás Sarkozy, expresidente de Fran
cia, fue acusado de corrupción en dos jui
cios distintos. En el primero recibió una
sentencia detresaños.unodeellosa purgar

en la cárcel. En la segunda sentencia se le condenó aun año
de prisión domiciliaria, impugnó ambos casos y perdió.

Lo menciono porque Sarkozy publicó un libro donde cuenta
sus andanzas; sus "victorias"; su visión del mundo de la polí
tica que le tocó vivir. En el mismo dedica 10 hojas a México y
a Felipe Calderón. Veamos. Es sabido que ambos presidentes
se mantuvieron firmes en su convencimiento en torno al caso

Florence Cassezy que esto generó muchos dolores de cabeza
para la diplomacia de las dos naciones. Ahora, en su libro,
sostiene que Calderón prácticamente estaba a las órdenes
de su secretario de Seguridad Pública Federal. Naturalmente,
la 4t está de plácemes con esta publicación. Prefieren creerle
a Sarkozy (delincuente confeso y condenado) que a nuestro
ex mandatario.
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Pero regreso a Sarkozy. Él también
vive de sus traumas y, entre otras
cosas, ha dicho: "lo que me ha he
cho lo que soy es la suma de todas
las humillaciones sufridas durante

mi niñez", increíble que teniéndolo
todo, lo que le importa son las hu
millaciones que sufrió. Pero bueno...
Volviendo al libro: sus afirmaciones

sobre Calderón son cuestionables;
empezando porque Sarkozy no habla ni "j" de español y lo
que se refiere a la percepción se queda en eso... percepción.

Pero lo importante para el obradorismo es el material que
aporta para que López Obrador vuelva a la carga contra su
villano favorito: 'el comandante Borolas'. Digo, sabemos que
García Luna también es una de las "estrellas" más mentadas

en la mañanera. Y sin defender al hoy preso, sí me parece
increíble que la 4t prefiera tomarle la palabra a un delincuente
confeso, a un mentiroso redomado, a un probado corrupto,
con tal de poder señalar a Felipe Calderón.

Encima está curiosa la cosa: cuando se pensaba que el
tema de García Luna ya estaba juzgado, el Juez que dictó
sentencia está revisando los testimonios y poco a poco ha ido
concluyendo que quienes atestiguaron en contra de él eran
criminales que el otrora poderoso secretario había capturado,
lo cual invalida sus declaraciones... Si yo fuera cualquiera de
las candidatas a la Presidencia me iría con cuidado sobre el

tema. Lo digo porque Claudia Sheinbaum le pidió a Xóchitl
Gálvez que hablara sobre el exsecretario y esta última le
contestó diciendo que su opinión no era nada positiva y que
de igual manera le pedía que le preguntara a García Harfuch
qué piensa de él.... Aguas, una y otra. Cuando se tira una piedra,
se debe tener cuidado de que no regrese como bumerán.

Tendremos una nueva temporada en 'La mañanera' con
menciones a Sarkozy y a Calderón. A la par, sería bueno que
el pueblo de México se pregunte si hay que creerle al criminal
sólo porque es francés.

Sostiene que
Calderón
estaba a las

órdenes de
García Luna
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YUCATAN, OXIGENQ
PARA LA OPOSICION

El precandidato a ¡a gubernatura, Renán Bairera, ha
trabajado mano a mano con el gobernador Mauricio Vila

I PAN, aún con los recientes
E escándalos de su dirigente

Marko Cortés, cuenta con
cuadros valiosos como

Mauricio Vila, gobernador
de Yucatán, y el mejor eva
luado del país,quien mantie

ne en vigencia y con ánimo positivo
a la militancia blanquiazul.

El precandidatoagobernadorde
la oposición y actual alcalde de Méri
da, Renán Barrera, quien también
cuenta con alto reconocimiento de

aprobación ha trabajado mano a
mano con el gobernador Vila Dosal
a lo largo de casi doce años y han
logrado tener gran aprobación en
el estado.

Desde 2012, el equipo de Vila y Renán han
competido con el expanista y ahora de nueva
cuenta candidato de Morena para la gubernatura
Joaquín "Huacho" Diaz Mena.

La batalla por la gubernatura de Yucatán
no será un dio de campo para nadie, ya que la
ciudadanía se está guardando para el día de
la elección, aunque todo a punte a que hay una
ventaja panista, la situación no puede relajarlos,
ya que Morena cuenta con orsenoly estructura
electoral para darle un susto a cualquiera a
nivel nacional.

El tres veces alcalde de Mérida siempre ha
tenido números arrasadores, en 2018 regresó
a gobernar Mérida con más de 14 puntos de
ventaja; en 2021 se convierte en el primer alcalde
en la historia del estado en reelegirse y gana
por 19 puntos, ese efecto positivo les otorgó el

"carro completo" en la capital a la oposición,
que ganó todos los distritos locales y federales
y creó un efecto dominó en el estado, que les
permitió prácticamente duplicar el número
de alcaldías gobernadas, pasando de 23 a 41
para 2021.

A Barrera Concha, encuestas como la más
recientemente de Poligrania, lo ubi
can al frente con 39.4 por ciento de
las preferencias como candidato a
la gubernatura, esto por encima del
candidato de Morena.

Las cifras no mienten, estos nú
meros de aprobación son el resultado
de una buena gobernanza.

Mérida es una de las ciudades

más seguras del país y la adminis
tración de Renán está evaluada como una de

las mejores del territorio nacional, es más, el
mismo presidente Andrés Manuel López Obra
dor ha elogiado a Yucatán y lo ha presentado
como ejemplo y modelo a seguir en seguridad
nacional.

Mucho se juega en Yucatán, para Acción
Nacional y la oposición representaría una bo
canada de oxígeno puroy reposicionamiento
político tras las recientes derrotas electorales.

De ganar Joaquín "Huacho" Díaz Mena, el
obradorismo conquistaría el sureste completo,
lo que le permitiría a la Cuarta Transformación
explotar el desarrollo proyectado tras la in
versión histórica en esa región del país. Nada
está dicho....

Morena cuenta

con un arsenal

para darle un
susto a

cualquiera
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AGENDA
LEVANTINA

YEMEN Y
PALESTINA:
DESAFÍOS
PARA BIDEN

Si bien varios líderes republicanos en EU aprueban
el principio mismo de los ataques contra los hutíes,
exigen más firmeza contra Teherán

I viernes y el sábado pasados, en el marco
Ede una escalada de violencia en el Mar

Rojo, Estados Unidosy Reino Unido ataca
ron militarmente sitios de hutíes (milicias
de Yemen). Éstos, apoyados por Irán y en
muestra de solidaridad con los palestinos,
han aumentado los ataques con misiles y

drones contra barcos que se cree que están vinculados a Israel.
Casi simultáneamente, durante su gira por Medio Oriente,

eljefedela diplomacia estadounidense.Antony Blinken, alen
tó "reformas administrativas" en Ramala, en concordancia
con el deseo de Estados Unidos de ver nacer una "Autoridad

Palestina reformada"y una gobernanza palestina unificada,
incluido el enclave de Caza devastado por la guerra y ocupado.

El presidente de la Autoridad Palestina, Mahmud Abbas,
insistió en que eso sólo podría ocurrir después de la salida
de las tropas israelíes y como parte de un plan diplomático
para una solución de dos Estados.

Reducida desde hace varios años a un estado de latencia.la
Autoridad Palestina ejerce un poder limitado en ciertas partes
de Cisjordania. De Caza fue expulsada en 2007,y no conserva, en
teoría, ninguna presencia en la zona,
aunque los funcionarios públicos
empleados por la Autoridad antes
de 2007 continuaron recibiendo sus

salarios transferidos desde Ramala,
en Cisjordania.

Más aún, según una encuesta

realizada del 22 de noviembre al 2

de diciembre por el Centro Palestino

de Investigación Política y de Encuestas (PSR),42 por ciento
de los residentes de Caza apoyan a Hamas, frente a 38 por
ciento al comienzo de la guerra.

En Cisjordania, 44 por ciento de los palestinos dicen apoyar
al movimiento isla mista, frente a 12 por ciento en septiembre.
Estas cifras contrastan con el descrédito mostrado hacia

Mahmud Abbas, de quien 88 por ciento de los habitantes de
la franja de tierra y del territorio ocupado quieren la dimisión.

En su plan de restaurar a la Autoridad Palestina, Washin
gton volverá a estancar a la Autoridad Palestina en su papel
de subcontratista de la estructura de ocupación israelí, como
es el caso en Cisjordania desde la firma de los acuerdos de
Oslo (1993).

Cumplir las condiciones que plantea Abbas, suponiendo
que Biden y Blinken quisieran proponérselo, plantearía un
desafío ante el lobby proisraelí. Por su parte, si bien varios
líderes republicanos en Estados Unidos aprueban el principio
mismo de los ataques contra los hutíes, exigen más firmeza
contra Teherán, mientras que algunos parlamentarios pro
gresistas critican a Biden por su nula compasión hacia los
civiles palestinos y por apoyar incondicionalmente a Israel.

Los ataques en Yemen no deberían pesar mucho en la
campaña de Joe Biden, a menos, por supuesto, que se pro
duzca una escalada incontrolada. En el caso del tema pales
tinoisraelí, su política inclinará la balanza quizá de manera
determinante.

La Autoridad

Palestina

ejerce un poder
limitado
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EL DEBATE
SOBRE LOS
DEBATES

Xóchitl Gáluez logró meter en su agenda a su rival,
aunque de paso también subió al ring electoral al
presidente López Obrador, una apuesta arriesgada

ero debates frente a frente, más allá de los
C oficiales, aceptará la candidata de Morena

y del presidente Andrés López Obrador,
Claudia Sheinbaum para evitar dañar la
"ventaja amplia" que afirman tener en su
cuarto de guerra.

Y lo sabe Xóchitl Calvez, abanderada
del Frente Amplio por México, integrada por el PAN, el PRIy el
PRD, por lo q ue enfilará sus baterías en ese sentido a partir
del 1 de marzo cuando inicie en forma la campaña política por
la Presidencia de la República.

La discusión actual apenas es un ensayo de lo que ven
drá, pues la hidalguense de alguna forma retomó la exitosa
estrategia que aplicó Vicente Fox, el 23 de mayo de 2000,
al exigir debate "hoy, hoy, hoy" a sus contrincantes del PRD,
Cuauhtémoc Cárdenas; y del PRI, Francisco Labastida.

"A ver, Claudia, si ya te dieron permiso, te reto este miércoles
ojueves para hablar de seguridad, salud y corrupción. Estoy
segura de que a los mexicanos les encantaría, y a mí también.
¡Sería padrísimo! ¿No?", desafió Cálvez a Sheinbaum el martes.

La candidata moren ista respondió así: "No por mucho ma
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La hidalguense
abrió una

vena sensible

en Morena

drugar amanece más temprano;y no
por mucho provocarse crece en las
encuestas". Ala par.su coordinadora
de Vocería, Tatiana Clouthier, salió
a aclarar que Sheinbaum no deba
tirá con Xóchitl. "Te quieres subir al
primergradoponiéndotealtú portú
con Claudia. No son iguales, la neta
que no", alegó Tatiana, y hasta su
hermano Manuel se pitorreó de

esa respuesta en redes. Pero ahí no quedó. Xóchitl insistió
ayer, centrando a su rival: "yo le hablo a la señora Sheinbaum,
a Claudia, que conteste Claudia, ¿debatimos o no debatimos?"

Con esa estrategia copiada de Fox, la hidalguense abrió
una vena sensible en Morena, partido acostumbrado a impo
ner, aplastar con sus mayorías, no a debatir ni mucho menos
dialogar. Yalgo más importante: logró meter en su agenda
a su rival, aunque de paso también subió al ringelectoral
al presidente López Obrador, una apuesta arriesgada, pues
es un terreno que domina a la perfección el mandatario que
gustoso le está entrando al desafío de Xóchitl, sabedor deque
notendrá sanción más allá de los regaños del INE.

Pero si López Obrador no la doblo, Cálvez podría mantener
en la senda reactiva a Sheinbaum y a Morena, escenario no
contemplado porel oficialismo en su plan de campaña.

Por eso, desde ahora, en el equipo de Sheinbaum diseñan
la estrategia para los tres debates programados por el
INE: el 7 de abril, con preguntas de redes sociales; el 28
de abril, con preguntas directas de la ciudadanía; y el 19
de mayo, cara a cara. Tres debates que se irán calentando
como avance la campaña. Y de ninguna manera serán días
de compo para las candidatas.
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• El mexicano Isaac del

Toro consiguió su primera
victoria profesional en
el Tour Down Under,
en Australia, una de las
primeras competencias
ciclistas de este año. Es

el primer mexicano en
ganar una etapa de esta
competición.

• El gobierno de
EU anunció una sanción

financiera en contra del

expresidente guatemal
teco Alejandro Glam
mattei, a quien señala de
corrupción y de aceptar
sobornos durante sus

funciones públicas, que
terminaron el domingo.

• El cantante de corridos

tumbados Peso Pluma

fue criticado en redes

sociales, pues se le grabó
mientras vació una botella

de agua en el rostro de un
aficionado que se acercó
a verlo cantar en su show

en Arlington, Texas.
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ANIMALIDADES.

ENTRE EL CALOR INFERNAL Y EL FRlO ÁRTICO QUE PADECIÓ
BENITO, LE RESULTÓ PEOR LA PROFEPA

Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

El pleito político es una clara consecuen
cia de la asquerosa burocracia entre lo
estatal y lo federal. Los intereses y las

cosas que están y seguirán saliendo a la
luz son la razón por la cual ni con las

palabras del presidente de la República
a favor del traslado de la jirafa Benito a
PueblaJ al cierre de esta edición (1501
24) aún no se había logrado. Cada día
ha sido un (sic) tortura para el animal.

Susana Moscatel,
Columnista de MilenioDiario

Yes que así como le pasó a Su
si mi siempre querida ami
ga que en cuanto puede abo
ga por los compañeros anima
les creo que me sucederá a

mi también, ya que hasta la entrega (ayer)
del presente texto y pese al impulso presi
dencial, BENITO todavía andará por tie
rras chihuahuenses padeciendo el conge
lante clima, solo que ahora GAD bajo la
supervisión de los especialistas delAfricam
Safari cuya experiencia en rescates y tras
lados de megafauna es amplia y recono
cida, dado lo cual se llevarán a la criatu
ra con calma, paciencia y atendiendo pun
tualmente a lo que vaya aceptando para no
estresarla y a cambio hacerla sentirse segu
ra y confiada, aunque aquí entre nos, desde
que arribó al Parque Central en ese cacha
rro todo destartalado (violentando la nor
matividad respectiva), ese animalito dio

color de gran sociabilidad y adaptación,
lo que incluso quedó más que probado al
convivir en plena fase de adaptación con
albañiles y las rudas obras de construcción
dentro de su recinto. Tras aguantar lo an
terior y comer sin aparentes consecuencias
negativas los putrefactos alimentos que el
parque vendía para alimentarlo por parte
de los visitantes, a los que tampoco se les
vigilaba la higiene de las manitas con las
que se los proporcionaban, apuesto 10 a 1
a que ofreciéndole un simple ramillete de
acacia con rumbo al vehículo caerá redon
dito embarcándose por propia decisión, co
mo me ha tocado verlo en innumerables
ocasiones. Una de las más divertidas, la
sucedida durante el traslado de una des

cuidada y por ello malhumorada elefanta
del Zoológico San Juan de Aragón al de
Chapultepec. Mientras perfilábamos cómo
meterla al tráiler sin que nos planchara, la
CUQUI, recordando seguramente su histo
ria circense, simplemente dio unos pasos
e inspeccionando con la trompa el tráiler
(muy elegante y con piso de tablones pu
lidos y barnizados que me había prestado
precisamente un circo para el propósito),
en un pestañear se trepó al mismo colo
cándose incluso en posición para asegu
rarla. Igual pasó con la matriarca de los
hipopótamos de Chapultepec cuando es
tábamos cambiándolos de la antigua zona
a la nueva durante la reconstrucción de la

Institución. Habíamos programado su tras
lado al último por aquello de evitarle un

supiritaco al retirarla de su añoso recin
to, sobre todo a la avanzada edad que su
maba, pero cuál fue nuestra sorpresa que
estando en ello de repente vimos apare
cer al operador de la grúa que ya la traía
consigo, aprovechando que sólita se había
trepado a la canastillatransportadora. Así
mero espero que pase con BENITO, que se
gún, habrá de viajar por más de 48 horas

con paradas estratégicas para su revisión
hasta llegar a su nuevo hogar, donde to
do indica que será muy bien recibido tanto
por la Tribu AS como particularmente por
el grupo de jirafas al que será plenamente
integrado tan pronto libre la cuarentena.
Que así sea, pero...

Que este caso no pare ahí.
Hay muchos (irresponsa
bles mezclados, empezando
por quien desde la DGVSSe
MARNat aprobó el plan de
manejo para el lugar que
alojó a BENITO y que antes
sostuvo a su congénere MO
DESTO, de quien se dice, se
comenta y se rumora que se
le gangrenaron las puntas de
las orejas y parte de la cola a
causa de las heladas. Igual
mente habrá de analizarse

el proceder de una ProFePA
que primero aseguró que BE
NITO estaba bien y ya luego
reaccionó (¿políticamente?) a
decisión de su titular Blan
ca Alicia Mendoza, im
üidiendo su movilización al

son de que la vida silvestre no tenía ticket
de devolución y porque además había un
procedimiento abierto que no lo permitía,
lo que sí dejó pasar cuando el presuntuoso
Ernesto Zazueta, sí, el santón de la fau
na silvestre que vergonzosamente sostie
nen al frente de AZCARM, dispuso repar
tir y repartirse los felinos de BJWT, cor
tando de esa forma la cadena de custodia
de lo que fue un delito. Urge que se reto
men los programas de inspección/verifica
ción a las UMA y PIMVS y, aunque toda
vía tengo más tela de donde cortar en este
asunto, por hoy ya no dispongo de espacio,
así que continuaré en próxima ocasión»

producciones_serengueti@yahoo.com
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EL CRISTALAZO

La reforma de pensiones; otra ignorancia
La principal característica

presidencial (actuar como si
la realidad le obedeciera y
no obedecerle a la realidad),
subyace en la imposible re

forma pensionaria propuesta al cuar
to para las doce. Si fuera posible, lo
habría planteado antes y con seriedad,
no como recurso electorero.

Tomo un texto de Pedro Vásquez
Colmenares, especialista en este tema.
"La reciente propuesta del presi

dente de elevar las pensiones al 100%
del último sueldo del trabajador es un
objetivo con mucho brillo mediático,
pero esconde la realidad de este pro
blema estructural.
"No es cierto que las tasas de

reemplazo en México son del 30%;
son mucho mayores y algunos traba
jadores de menores salarios ya alcan
zan 70% o más.

"No es cierto que las pensiones son
100% del último sueldo en muchos

países. De hecho, de los 38 países de
la OCDE, en ninguno se pagan pensio
nes del 100% a todos los trabajadores.
"Siendo presidente electo, AMLO

declaró que el tema de pensiones se
vería en la 2a parte de su administra
ción. No fue así.
"Fueron el Consejo Coordinador

Empresarial y otras organizaciones
empresariales, en un intento por re
construir el diálogo con el Ejecutivo,
los que propusieron la reforma a la Ley
del Seguro Social de 2020, para ele
var el total del ahorro pensionario en
el SAR de 6.5% a 15% gradualmente
entre 2023 y 2030 solo con aportacio
nes patronales.
"El patrón

gobierno, res

pecto de ISSS
TE, guardó si
lencio.

"Si el Ejecu
tivo Federal hu
biera querido
atender el valor
de las pensiones de la Ley IMSS '97
hubiera podido ampliar desde 2020 la
cuota social del Estado. Pero prefirió
dedicar el esfuerzo presupuestal a las
pensiones no Contributivas (progra
mas socioelectorales, digo yo).
"Ahora propondrá algo que alguien

más pagaría como pueda.
"La crisis de pensiones en México

tiene muchas vistas, pero ni el Ejecu
tivo Federal ni la SHCP hablan de eso.
El verdadero problema de las pensio
nes es un monstruo de varias caras:

"Después de 80 años de creado el
IMSS, más de la mitad de la PEA no
tiene acceso a la seguridad social y a
una pensión vitalicia
"Las pensiones mínimas de vejez

(mal llamadas del Bienestar) que ya se
pagan a más de 11 millones de adultos
mayores no tienen sustento financiero

de largo plazo.
"Existen más

de 130 sistemas
de pensiones fe
derales, estata
les, y de univer
sidades públicas
que no están fon
deados y cuyas

pensiones carcomen cada vez más sus
presupuestos propios". Gangrena.
"•El tsunami de las pensiones en

México comenzó hace 3 décadas ori

ginado por la transición demográfica.
No es un fenómeno que llegará en el

futuro cercano, sino una realidad im
placable que ya compromete las finan
zas nacionales en este momento.

"El gasto nacional en pensiones para
2024 será de 2 billones de pesos de los
9 billones del presupuesto de egresos
de la federación, es decir que las pen
siones ya requieren un 22% del gas
to total. Este monto es la suma de 1.5
billones de pensiones contributivas y
subsidios a los regímenes desfinancia
dos, y casi medio billón de pensiones
no contributivas a los adultos mayores.
"Para 2024 el gasto en pensiones ya

es gigante: 99% de la recaudación to
tal de IVA+IEPS; 73% de la captación
total del Impuesto Sobre la Renta. 3
veces el valor de toda la nómina fede
ral (0.7 Bill); 50% mayor que las parti
cipaciones federales a estados y muni
cipios (1.3 Bill); casi 2.5 veces el valor
de toda la inversión física del gobierno
federal (0.88 Bill); y más que todo el
servicio de la deuda (1.7 Bill).
"Nada está creciendo más rápido

que las pensiones que ya son el com
ponente de gasto más grande del país.
(Metástasis). De estos temas debiera
hablar también el presidente y del por
qué no los hemos enfrentado como
país. En pensiones se requiere una re
forma estructural, no parches del mo
mento".

Ni ocurrencias imposibles»

"No es cierto que las tasas de
reemplazo en México son del
30%; son mucho mayores
y algunos trabajadores de

menores salarios ya alcanzan
v 0 mas...
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Marcela Rodríguez
Compositora

La OFCM planea el
estreno mundial de
Tríptico, de la com
positora mexicana
Marcela Rodríguez.
El estreno de su
obra, con ía Filar

mónica de la Ciudad de México, ayudará
a promover más programación de músi
ca contemporánea mexicana.

O Donald Trump
Ex presidente de EU

El bulo antimexica

no que lanzó tras
su victoria en Iowa

movilizó a grupos
extremistas que sa
lieron en Texas"a
defender la fronte

ra". El Partido Patriota Unido hace un lla

mamiento en las redes para que los "pa
triotas" detengan la "invasión".

SUBE Y BAJA
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Máynez, esfuerzo
supremo

El primer evento importante para Jor
ge Álvarez Máynez será el último de las
precampañas. La peculiar estrategia del
MC derivó en un retraso que obliga a
la gente del partido, comenzando por
su candidato presidencial, a realizar un
esfuerzo supremo para que su nombre
comience a circular en los medios y
llegue a los ciudadanos.
El evento se realizará esta tarde en

Monterrey, bastión del MC. Acompa
ñarán a Máynez, Luis Donaldo Colosio
y Mariana Rodríguez, en cuyas manos
está que la capital de Nuevo León siga
siendo naranja.
Jorge tiene que entrar ya a los te

mas sustantivos. Las generalidades
y los brindis quedaron atrás.
Tiene que dejar claro ante los ciu

dadanos que es "lo nuevo" en materia
de seguridad, militarismo, salud, edu
cación, relación con Estados Unidos,
para que se pueda apreciar con niti
dez la diferencia con lo viejo; además,
desde luego, de usar tenis fosfofosfo
y despreciar el telepronter.
Hoy mismo comenzarán a conocer

se los alcances de la candidatura del

MC y el papel que quiere tener en la
campaña.

Riquelme y Manlio ala boleta
El ex gobernador de Coahuila, Miguel
Riquelme, de los pocos priistas que
puede presumir haberle cortado

el cuero cabelludo a Morena en su
estado, ya entregó la documentación
para tratar de llegar al Senado de la
República por el PRI, en fórmula con
María Bárbara Cepeda.
El ex gobernador de Sonora,

Manlio Fabio Beltrones, quien fue
presidente del PRI y senador, entre
otros cargos, hizo lo propio en su
estado, ahora en poder de Morena.
Si consiguen llegar a la Cámara Al

ta ambos se ubicarán en los mejores
carriles para las futuras contiendas del
tricolor. El Senado volverá a ser epi
centro de la lucha política en México
y personas que dominan el oficio, co
mo Riquelme y Manlio, serán prota
gonistas.

EITEPJF aclara
No hay nada extraño en la decisión de
bajar el proyecto del magistrado De
la Mata sobre la multa a Morena. Lo

que ocurrió es que dirigentes de ese
partido pidieron audiencia al tribunal
y esa petición tiene que ser atendida.
Una vez que se desahogue esa dili

gencia el proyecto sobre las presuntas
irregularidades de Morena será vota
do. Ya ha ocurrido antes que un pro
yecto se detenga para escuchar a todas
las partes.

46 mil delitos en Morelos
La 4T entregará malas cuentas en

materia de seguridad. En algunos
estados existe la posibilidad del
maquillaje pero no en Morelos, donde
la fea realidad espanta a todos.

Cifras oficiales marcan que el 2023
fue el año más violento de lo que va
del gobierno de Cuauhtémoc Blanco,

que nunca pudo sobreponerse, y que
entregará a quien lo suceda un estado
peligroso.
Se tienen documentados más de

46 mil delitos, incluidos homicidios,
robos, violaciones, extorsiones, de
todo. El clamor allá es que la elección
sirva para cambiar la estrategia de se
guridad y terminar la complicidad en
tre delincuentes y autoridades de todos
los niveles.

Claudia y Rocío
Mientras en el altiplano sus rivales
en contienda presidencia se clavaron
en el tema de los debates, como una
forma de acortar distancias, la doctora
Sheinbaum recorrió varios rincones de

Veracruz acompañada de Rocío Nahle,
ex secretaria de Energía, que quiere ser
la nueva gobernadora del estado.
Fueron eventos concurridos y con

algarabía. Se les vía complacidas, lo
que no puede interpretarse como que
el arroz, a la tumbada, ya está cocido.
La propia Claudia lo dijo: nada de con
fiarse y de dar por hecha la victoria,
hay que trabajarle y solo así llegarán
los triunfos»

Pepe Grillo
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Apenas el encargado de la fiscalía capi
talina, Ulises Lara, puso sobre la mesa
su eventual intención de quedarse en el
encargo y ya hubo varios pronuncia
mientos para señalarlo como una per
sona no idónea para ser el fiscal. Tan só
lo la Barra Mexicana, de Víctor Olea, el
Colegio de Abogados de México, de Ar
turo Pueblita, y la Asociación Nacional
de Abogados de Empresa, de Nuhad
Ponce, manifestaron que el exvocero no
cumple con los requisitos legales para
dirigir al Ministerio Público de la Ciudad
de México, esto porque no tiene la anti
güedad de la cédula y título profesional,
ni la experiencia jurídica y de procura
ción de justicia como marca la ley.

El incidente de la caída de una dovela de
90 toneladas durante la construcción
del Tren Interurbano MéxicoToluca se
ha convertido en un foco de controver

sia y crítica hacia la gestión de seguri
dad en obras públicas. La reacción de
Santiago Taboada y Lía Limón, figuras
prominentes de la alianza "Va por la
Ciudad de México", al presentar una de
nuncia ante la Fiscalía General de Justi
cia de la Ciudad de México, destaca la
gravedad del asunto. La denuncia, que
abarca daños a la infraestructura, vehí
culos y posibles negligencias por parte
de la empresa constructora y funciona
rios, refleja una preocupación legítima
por la seguridad de los ciudadanos y la
integridad de su entorno.

***

La declaración de lesús Esteva, secreta
rio de Obras y Servicios, sugiere una po
sible falta de medidas preventivas ade
cuadas, especialmente en lo que respec
ta al confinamiento del área de trabajo.
Esta situación plantea interrogantes so
bre los estándares de seguridad seguidos
y la supervisión de las operaciones en
proyectos de gran envergadura. La insis
tencia de Taboada en la ausencia de pro
tocolos de seguridad adecuados y la ne
cesidad de irn confinamiento efectivo

del área de construcción resalta una po
sible negligencia que podría haber con
tribuido al accidente. Pero dicen los que
saben, también despertó muchos temo
res entre el equipo de Claudia Shein
baum, pues todo eso puede pasarle fac
tura y revive de inmediato el accidente y
muertos del Metro que han querido de
jar como si nunca les hubiera sucedido
en su gestión.

***

Que la resolución de la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF) contra el gober
nador de Oaxaca, Salomón Jara, marca
un precedente crucial en la defensa de
la imparcialidad y la equidad en el ám
bito político mexicano. Al confirmar la
sanción por uso indebido de recursos
públicos y por vulnerar principios de
mocráticos fundamentales en sus de
claraciones contra Xóchitl Gálvez, el
TEPJF no sólo censura una conducta

impropiada de un funcionario público,
sino que también envía un mensaje
contundente sobre la importancia de
mantener una separación clara entre la
gestión gubernamental y las activida
des partidistas. lx> cierto también es que
nadie cree que alguien haga caso.
La gobernadora de Campeche, LAYDA
SANSORES parece haber decidido participar
de lleno en la contienda electoral pues, desde
la semana pasada, comenzó a utilizar su
conocido "Martes del ¡aguar" para atacar
tanto a candidatos de la alianza "Va por
México" como a la dirigencia de los partidos
que la conforman. Dicen que la razón por la
que la mandataria estatal entró a la
contienda es porque desde la dirigencia
morenista se han priorizado los triunfos en
varias entidades, sobre todo en aquellas
donde el PRI, PAN y Movimiento Ciudadano^
llevan ventaja.
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Los soldados están enojados
Al cierre del sexenio existe un clima de psicosis al inte
rior de la cúpula militar en México que se gestó durante
cinco años a raíz de la acumulación de agravios, humilla
ciones y fracasos producto de la política de seguridad del
gobierno de Andrés Manuel López Obrador. El ambiente
que se vive en los pasillos de la secretaría de la Defensa
Nacional tiene que ver entre otros factores—con la mal
trecha imagen que ha quedado del Ejército este sexenio
ante la percepción general de que ha fracasado en su pa
pel para contener la violencia en el país.

Más allá de percepciones los datos muestran que en
este gobierno creció 67 por ciento las agresiones contra
soldados, guardia nacional y marinos. Nada más en el
año que acaba de concluir se registraron 486 ataques, 85
más que en 2022 cuando hubo 409.

Durante el sexenio el descontento se incubó a raíz de

la orden superior a los mandos operativos para no res
ponder a las agresiones civiles, algunos como primera lí
nea de la delincuencia organizada, en aras de sostener la
falacia hecha política sexenal de "abrazos no balazos". El
resultado se mide en el avance del control territorial del

crimen organizado en extensas regiones del país. Los nú
meros indican que tan solo en los primeros 16 días del
2024 iban 21 agresiones contra efectivos de alguna de las
tres corporaciones federales donde los soldados se llevan
la mayor parte. Un informe publicado esta semana en la
prensa de la Ciudad de México, precisa las cifras que es
taban dispersas pero que muestran que los delincuentes
le han perdido el respeto al Ejército, a la Marina y a am
bos con uniforme de Guardia Nacional.

Las torpezas del alto mando militar para aminorar los
costos de la fallida política de seguridad más allá del

coro oficial que proclama la disminución de asesinatos
pero oculta el crecimiento de las desapariciones forza
das—se evidencian ante la falta de experiencia operativa
de sus principales colaboradores.

El reflector está sobre el general Ricardo Trevilla
Trejo, jefe de Estado Mayor Conjunto de la Defensa Na
cional, quien lleva la voz cantante de las órdenes que
dicte y/o autorice el general Luis Cresencio Sandoval
González, secretario de la Defensa. Las pifias del gene
ral Trevilla quedaron exhibidas ante lo ocurrido en
Guerrero, Michoacán y Estado de México en las últimas
semanas. El regreso de la figura de Mando Especial,
ahora en la zona mexiquense que fue noticia por el lin
chamiento de testaferros del crimen a manos de pobla
dores de Texcaltitlán, es un reconocimiento tácito de
que fue un error desaparecerlo cuando operó hasta ha
ce un par de años desde el municipio de Iguala. El obje
tivo es el mismo: La Familia Michoacana.

Conocedor de los medios de comunicación por su pa
so en el área de comunicación social de la Sedeña, el ge
neral Trevilla sabe que la percepción que genera la infor
mación de que los criminales imponen sus reglas y se
mofan de la autoridad, le pasa factura al Ejército en bue
na parte del territorio nacional.

La tensión que se vive al interior de la milicia está
abonada también por la sucesión en la titularidad de la
Defensa Nacional, donde el general Trevilla se ve como
"sucesor natural" de su amigo y compañero de promo
ción al frente de la Sedeña. Se reeditan las grillas milita
res del 2012 ahora con un factor extra: el empoderamiento
del crimen ante la pasividad gubernamental
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Recuperación
progresiva y constante
de la seguridad
La semana pasada, el presidente Andrés Manuel López Obra
dor se refirió al tiroteo que tuvo lugar el 6 de enero en Petatlán,
Guerrero, a causa del cual perdieron la vida varias personas en un
palenque de pelea de gallos. Se presume como responsables de este
hecho a dos organizaciones criminales; una de ellas sería la Guardia
Guerrerense, y la otra, La Familia Michoacana, interesada en contro
lar la zona.

Para muestra de la voluntad del Gobierno de México en la lucha
contra el crimen organizado y el narcotráfico, cabe recordar la dismi
nución del 20 por ciento en homicidios entre diciembre de 2018 y di
ciembre de 2023. Además, no se debe soslayar la detención de capos
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El mandatario también se refi

rió al bloqueo que diversos
ciudadanos —entre ellos, ta
xistas, colonos y campesi
nos— realizaron el 9 de enero

en la carretera Acapulco
Zihuatanejo, a la altura de la comunidad
de Santa Rosa de Lima, municipio de Té
cpan de Galeana, demandando la libertad
de los detenidos por el asesinato de perso
nas que se encontraban en el referido pa
lenque.

Las autoridades locales señalaron que
los pobladores retuvieron además a diez
elementos de la Guardia Nacional (GN)
para pedir la liberación de Gregorio Rodrí
guez Villa y Nicandro Vázquez Candia, los
cuales —añadieron— tenían en sus manos

armas largas y fueron detenidos en la co
munidad de lululucha. en Petatlán, acu
sados de participar en los homicidios del
pasado 6 de enero.

El jefe del Estado mexicano reclamó
que algunas comunidades protejan a gru
pos criminales a cambio de "migajas" co
mo, por ejemplo, juguetes en Día de Reyes
y despensas. Agregó que los delincuentes
trafican con la pobreza de la gente, y re
pudió que se llevaran a cabo bloqueos en
las carreteras y se retuviera a elementos
de la GN tras el arresto de los presuntos
delincuentes.

La herencia que dejaron tras de sí 36
años de desestructuración institucional y
social del Estado, es decir, de neoliberalis
mo, asi como de abandono de las y los jó

venes de las comunidades y poblaciones
de nuestro país, dio como resultado, entre
otros factores, la expansión de bandas cri
minales y del narcotráfico, y su colusión
con autoridades de todos los niveles de

gobierno.
Lo anterior, aunado a una demanda

siempre presente de estupefacientes en
mercados, sobre todo del norte del plane
ta. Por ejemplo, en su informe anual 2021,
la Junta Internacional de Fiscalización de
Estupefacientes alertó del aumento de
muertes por sobredosis de drogas en Esta
dos Unidos y Canadá. Detalló, asimismo,
que en la Unión Americana fallecieron
por ese motivo más de 100 mil personas en
los 12 meses previos a abril de 2021.

El problema del crimen organizado li
gado al narcotráfico no ha sido un desafío
exclusivo de México. Lo que acontece, por
ejemplo, en países como Ecuador deja ver
también que el debilitamiento deliberado
del Estado, la desigualdad social, la au
sencia de políticas inclusivas y las medi
das económicas de corte ultraliberal deri

varon en el aumento de índices de insegu
ridad, disputas entre grupos criminales
por el control de cárceles y de territorios
para venta de estupefacientes, y hasta en
el magnicidio del excandidato presiden
cial Fernando Villavicencio.

Tanto en México como en Ecuador el

desafio del tráfico de drogas y de combate
al crimen organizado se resolverá (aun
que en nuestro país ya se ha venido resol
viendo) con un enfoque que privilegie la

distribución equitativa de la riqueza, el
combate a la pobreza y la atención a las y
los jóvenes. Todo lo anterior se comple
menta con cooperación bilateral con paí
ses como Estados Unidos o bloques como
la Unión Europea, que son lugares en don
de existe un alto consumo de estupefa
cientes.

Para muestra de la voluntad del Go
bierno de México en la lucha contra el cri

men organizado y el narcotráfico, cabe re
cordar la disminución del 20 por ciento en
homicidios entre diciembre de 2018 y di
ciembre de 2023. Además, no se debe sos
layar la detención de capos del narcotráfi
co como losé Roberto Stolberg (alias La
Barbie), Héctor Palma, Rafael Caro Quin
tero y Ovidio Guzmán, entre muchos más,
sin olvidar la cooperación con el Gobierno
estadounidense, plasmada, por ejemplo,
en el Entendimiento Bicentenario.

La recuperación progresiva y constan
te de la seguridad en México es una reali
dad. a pesar de años de desinstitucionali
zación estatal y abandono social.
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Consolidar el
derecho a saber
El Global Right to Information Rating elaborado por el Center for
Law and Democracy evalúa 139 naciones bajo siete dimensiones: de
recho de acceso a la información, alcance, procedimientos de solicitud,
excepciones y denegaciones, apelaciones, sanciones y amparos, así
como medidas promocionales.

De acuerdo con este análi

sis, nuestro país cuenta
con la segunda mejor ley
de acceso a la informa
ción en todo el mundo, lo
que, más allá de la honro

sa posición, nos invita a identificar las vir
tudes y los retos para consolidar nuestra
normativa. Por ello, conocer los detalles
de este ranking, que considera 61 indica
dores y que coloca a México con una pun
tuación general de B6 de 150 posibles, es
importante para dar cuenta de forma por
menorizada sobre las fortalezas que tene
mos en la materia.

Por lo que respecta a las dimensiones
de derecho de acceso y alcance, México
obtuvo la máxima calificación posible, lo
que acentúa la relevancia de contar con
un organismo garante autónomo e inde
pendiente para garantizar que se cumplan
los preceptos normativos. Sin este orga
nismo no se podrían articular programas o
políticas públicas a nivel nacional que

brinden una adecuada implementación
de la ley. Aunado a que la existencia del
Sistema Nacional de Transparencia se
presenta como un motor para coordinar
acciones y políticas con nuestros homólo
gos del ámbito local.

Por consiguiente, las funciones del
INAI han sido cruciales para acompañar
el robusto marco normativo, en paralelo a
una adecuada implementación en el país,
lo que ha sido fundamental para garanti
zar el derecho humano a saber, brindando
certeza y legalidad sobre su ejercicio.

Por otro lado, este estudio es también
una oportunidad para reconocer acciones
que permitan desarrollar y consolidar
nuestro marco jurídico mediante una ruta
para potenciarlo aún más, en cuatro áreas:

Primero, en la dimensión sobre el pro
cedimiento para solicitar información, se
puede mejorar en una tipificación más
clara y sencilla al momento de que las
instituciones declaren inexistencia de la

información y remiten al peticionario a

otro organismo público.
Segundo, en el área de excepciones y

rechazo a la entrega de la información, se
puede armonizar de mejor manera con los
estándares internacionales y hacer preva
lecer la divulgación de la información
cuando sea mayor el interés público de la
sociedad por conocerla.

Tercero, en la categoría de apelacio
nes, se requiere fortalecer las capacida
des institucionales del INAI para la su
pervisión de respuestas que otorgan las
instituciones sobre documentos que
consideren reservados o clasificados pa
ra corroborar que su respuesta esté ape
gada a la ley.

Cuarto, en la dimensión de sanciones,
encontramos una de las mayores áreas de
oportunidad, pues, de los ocho puntos po
sibles, sólo se alcanza la mitad. En tanto,
se podría contar con un sistema de san
ciones cuando hay instituciones que sis
temáticamente no divulgan información,
además de poder brindar inmunidad legal
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por actos de buena fe de conformidad con
la ley de acceso a la información.

Sin duda, México es una nación refe
rente en la materia a nivel mundial; sin
embargo, esto no debe significar dejar de
lado la oportunidad de incorporar refor
mas normativas y de fortalecimiento de
capacidades institucionales al INAI que
sean progresivas y favorezcan el ejercicio
y la garantía ese derecho humano.

México es una nación referen

te en la materia a nivel mundial;
sin embargo, esto no debe signifi
car dejar de lado la oportunidad
de incorporar reformas normati
vas y de fortalecimiento de capa
cidades institucionales al INAI

que sean progresivas y favorez
can el ejercicio y la garantía ese
derecho humano

Comisionada del INAI

(S)bl_ibarra
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Un poema de Kipling,
para empezar el año
Este año será complicado para México. Muchas cosas están en juego para nuestro
país. No obstante, debemos tener confianza en que superaremos los retos que nos im
pone el entorno.

En lo personal, cada uno de nosotros de
bemos estar preparados para un con
texto difícil. Por ello, me parece opor
tuno compartir con los lectores de este
espacio un poema del extraordinario
escritor inglés Rudyard Kipling.

Espero que la lectura de este poema, escrito hace
más de 100 años, nos inspire y nos prepare para en
frentar los grandes retos que nos depara 2024.

A final de cuentas, más que cualquier factor ex
terno, la actitud con la que abordemos nuestras cir
cunstancias personales determinará el resultado que
obtendremos.

Si

Si logras estar firme cuando en tu derredor
todo el mundo se ofusca y tacha tu entereza;
si cuando todos dudan, fías en tu valor
y al mismo tiempo sabes excusar su flaqueza;
si puedes esperar y a tu afán poner brida,
o blanco de mentiras esgrimir la verdad,
o siendo odiado al odio no darle cabida

y ni ensalzas tu juicio ni ostentas tu bondad.
Si sueñas pero el sueño no se vuelve tu rey;
si piensas y el pensar no mengua tus ardores;
si el triunfo o la derrota no te imponen su ley

y los tratas lo mismo, como a dos impostores;
si puedes soportar que tu frase sincera
sea trampa de necios en boca de malvados,
o mirar hecha trizas tu adorada quimera
y tornar a forjarla con útiles mellados;
si puedes mantenerte en la ruda pelea
alerta el pensamiento y el músculo tirante
para emplearlos cuando en ti todo flaquea
menos la voluntad que te dice; "Adelante".
Si entre la turba das a la virtud abrigo;
si marchando con reyes del orgullo has triunfado;
si no pueden herirte ni amigo ni enemigo;
si eres bueno con todos, pero no demasiado;
si puedes llenar los preciosos minutos
con sesenta segundos de combate bravio,
tuya es la Tierra y todos sus codiciados frutos,
y lo que más importa: ¡serás hombre, hijo mío!

Rudyard Kipling
Rewards and Eairies

1909

Presidente y Fundador de Grupo Salinas
Sitio: https://www.ricardosalinas.com/

Twitter: (SiRicardoBSalinas
Sitio: https://www.ricardosalinas.com/
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NOTA AL PIE

Sin límites

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

QueSuda frica haya acusado
a Israel en la CP1 por geno
cidio, y que lisiados Unidos
siga mandando a lo que equi
vale a su canciller (\ nthony
Blinken) 4 veces en 100 días
a Oriente Medio, para tratar

de desescalar un confliclo en el que las bajas
van 24 a 1, nos hace ver que este conflicto es,
más bien, el molde de algo poco convencional
incluso para esa región de mundo.
Occidente esta reáprendiendo a hacerse

cargo de los conflictos armados que, pese a
la retórica globalista, nunca se fueron del
lodo y hoy parecen regresar con bríos como
desiglo XIX/XX. En ese sentido, recordemos
también que hay algunas "reglas" que dentro
de los horrores de la guerra. se supone que
los países respetan, sin importar la situa
ción, tria de ellas, es la no mili/anón de ar
mas prohibidas, empezando, por supuesto,
por las armas nucleares. Pero otra de ellas
es la proporcionalidad en la respuesta a una
agresión, que si bien nunca tiene una me
d i f 1 a a bso 1 u t á ein co n i r o ve r i i b 1 e , s í es el a ro
cuando, como en este caso, la balanza ya se
fue completamente al otro lado.

Qiao Liang y Wang Xiangsui, dos corone
les chinos, en 19!)!), escribieron un libro, hoy
popular en las fuerzas armadas estadouni
denses, llamado "Unrestricted Wa liare". La.
idea principal, de hecho, profetizaba que
la guerra cada vez tiene menos parámetros
y límites claros, en lodos los planos, por lo

que los conflictos entre naciones, cada vez
se acercarían más a ser "conflictos totales*.
Esie se parece bastante a uno de esos, tanto
por la brutalidad con la que los atentados
iniciales de Hamás se cometieron, e incluso
sé filmaron, como por la respuesta, que no
hace distinción alguna, en realidad, enlre
objetivos militares y civiles.
El asunto se ha vuelto, como en el caso

de l cniii¡;i para Pulin, un asnino dí?. super
vivencia polílica para Benjamín Nelanyahu,
primer ministro israelí. El político apostó a.
una contraofensiva total, inmediata y per
mancille, lo que rápidamente le valió el
cambio de narrativas en la comunidad in

ternacional, pasando de víctima a victimario
en cosa de semanas.

V'iamahu es uno de lautos populistas
de libro de texto que hoy gobiernan en el
mundo, pero eso nos da elemenios desalen
i adores sobre su posible comportamiento
en el ful uro cercano. Netanyahu esperaba
que la unidad nacional que logró el día si
guiente de los ataques de Hamas, se man
i uviera durante toda la guerra,, sin importar
las decisiones que lomara ni su duración.
Eso fué ingenuo, siendo que ya era una fi
gura ampliamente polarizadora, y estaba en
confliclo con el poder judicial de Israel, que
es, tal vez, la inslilución de mayor confianza
ciudadana en ese país (por eso no se parece
nada al conflicto de AMLO con la S.CJN, así
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que ni hagan e' paralelismo, que se les va a.
notar la edad o el exotismo).

Las guerras como pretexto
de unidad nacional han
sido una herramienta

política milenaria. El
problema es que ja
no hay monopolio ni
verticalidad en la creación

de narrativas, distribución
de información, etcétera.
Lo peor para el primer
ministro, algunos militares
críticos de su gobierno
están impulsando la
versión de que fue su
ineptitud la que creó las
condiciones del ataque
de Llamas, al tratar "de
comprar a sus líderes

con dinero" mismo que
usaron para armarse
y atacar a Israel.
Esta narrativa es peligrosa, pues si bien

sirve a los opositores al primer ministro,
obliga a este úliimo a doblar su apuesta por
la escalarla mililar, que poco a poco se está
conviniendo en una operación de erradi
cación, y no de control, porque no quiere
ocupar nada, sólo dejar Craza como una
[ierra baldía. Luego de lodo lo expuesto, lo
que está por verse es qué lanío y ruamos
eslán dispuestos a pelearse, realmente, con
Israel. No serán muchos, porque una parle
importante del capital financiero global es,
precisamente, dinero judío. Y si se cree que
los últimos acontecimientos han reducido

el impacto de las acusaciones antisemitas,
basta revisar el caso de la ex redora de Har

vard que* siendo en apariencia intocable por
sus distintas identidades y vulnerabilidades
propias, tuvo que renunciar por su ambiva
lencia respecto de la condena de llamas,
aunque la razón oficial haya sido otra.
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Ilraditos
XOCHITL, CIERTO, VOLVIO
A SER LA MISMA XÓCHITL
*Ert el cierre de precampañas hay
algo evidente: el "fenómeno Xóchitl"
npprpndjá.Fue p.ólvora_mpjada.__
Globo inflado por
"intelectuales" de derecha, analistas
y comentaristas de radio, TV y de la
P .r cns a c on ven c i on al. E n sur ecuento
tras las primeras jornadas proselitistas,
Xóchitl Gálvez, la .aspirante de la
derecha, intercala gazapos y pifias... y
números rojos. En las encuestas sólo
crecieron sus negativos. Además, cierra
precampaña en medio del escándalo
P.o.r..."?.!...^.ycrdo mañoso'' filmado por
los dirigentes dei PRI y eí PAN, 'Alito'
Moreno yMarkoCortés, y ^
"inocentemente" por este último, el
líder blanquiazul.

SANDRA CUEVAS
IGNORA A LA CORTE
•La pue anda de mira m e y no me
í.oque s, después de su supershow
.9.5 Ja. Arena. .M^
Sandra Cuevas Antes respondía aja.
crítica, ahora bloquea en su cuenta de
Twitter, Resulta que en un tuit donde
presumía el superauto todoterreno que

compró _Pj^a_sp__Óperatiyo_Dij^manteí__
el columnista Raúl Avilez Allende
le cuestionó que si era necesario un
vehículo deese tipo y lerecomendó,
revisar 1 os yehícu 1os pu e usan en las
grandes ..ciudades ..del .mundo. Acto
seguido, fue bloqueado por la alcaldesa
de Cuauhtémoc. Que alguien le diga
que la Suprema Corte ya resolvió que
un .funcionariono .puede blpquear_aJos
ciudadanos.

ACAPULCO SE LEVANTA
•La buena noticia llegó al puerto de
Acapu.]ci:) y fue la llegada del primer
crucero con más de 3 mil turistas,
lo que ayudará a la reactivación de
la economía de la zona, luego de la
devastación que sufrió por el huracán
Otis. El arribo de la embarcación es

y.y.Gjemplo claro deJa"confianza__gue_
se tiene del sector turístico en uno.
de los principales puertos del país,
lo pue da la .certeza de quc las cosas
pronto van a cambiar. Para aquellos
agoreros del desastre esta noticia no
caerá nada bien, pero la realidad super
pormucho sus ..malas .predicciones y
acusaciones sin sentido en contra de la
administración federal.
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SALÓN TRAS BANDERAS

Desinformación
Electoral

SERGIO
GONZÁLEZ

En marzo pasado, IDEA Internacional
publicó un informe innovador: 'Análisis
global de la desinformación dirigida a
procesos electorales 20162022", cons
truirlo desde fie la evidencia recopilada
de los casos fie desinformación contra
procesos electorales, organizaciones e

individuos en la gestión electoral en 53 países del mun
do; del anáfisis fie la actividad en recles sociales de 106
órganos fie gestión electoral (OGE); de enirevistas con
más de 30 funcionarios electorales en línea y 23 más
duranie un taller presencial; así como 229 respuestas
a la encuest a de funcionarios electorales en 73 países.

El informe reportó que la evolución global de casos
entre 201.6 y 2021 observa una. tendencia ascendente,
con picos de ataques de desinformación durante los
años electorales. Además, que se identificaron casos
fie desinformación contra las elecciones (procesos,
organizaciones, personas que, apoyan la gestión dé
los procesos) en el 92 % fie los 53 países del mundo
mapeados por la investigación.

Por otro lado, que el mayor número fie casos fie des
información en los 53 países se registró en 2019 pero
advierte que, aunque los dalos de 2022 son parciales
y sólo cubren 17 países, fie iodos modos el año pasado
totaliza el 71% fie la cantidad de casos idenlideados

en 2019, lo que podría anunciar un número récord de
a laques para 2022. Eos ataques se dirigieron contra
las elecciones legisla!ivas, que son un poco más pre
feridas, pero la desinformación se dirigió por igual a

procesos y organizaciones electorales. Hubo ataques
específicos con! ra procesos específicos del ciclo elee
loral en el 95% fié loscasos documentados. Hubo tam
bién un alio número contra los OGE, especialmente los
fie democracias de "desempeño meditf, que fueron
objeto tic desinformación en el 94 % fie los ataques
con i ra orga nizaciones.
Así mismo, que los regímenes híbridos, por ra

zones obvias, tienen el doble de casos en compara
ción con los regímenes autoritarios. Encima, Olíanlo
más democráticas sean las sociedades, mayor será la
probabilidad de una mayor diversidad de fuentes de:
información, pero también fie desinformación. Eas
democracias de "alio desempeño" muestran un menor
número da casos que las de rango medio pues por
lo general, lien en inst.illiciones más fuertes, procesos
políticos más transparentes y niveles más altos fie. alfa
betización digital, lo que hace que sea más difícil para
la desinformación ganar terreno.
Einalmenie, sobre las "narraiivas" más utilizadas,

el informe documenta casos frecuentes de informa
ción falsa o engañosa sobre los métodos y condiciones
dé votación. Por ejemplo, narraciones como que "Se
revocan las credenciales electorales fie personas ma
yores de 70 años" y las notificaciones recibidas por
los usuarios de aplicaciones de mensajería instantá
nea sobre la invalidación de sus tarjetas electorales:
también fue común la información incorrecta sobre

cienos procedimientos electorales y requisitos fie hi
giene sanitaria para la participación en las elecciones.
Avanzaré el martes.
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COLUMNA INVITADA

La dovela y la política
ADRIANA
MORENO
CORDERO

Independientemente de lo poliiiza
do que pueda llegar a estar la caída
fie una dovela de coiicreio del Tren
Interurbano MéxicoToluca en esle

año electoral, el asnillo fue amplia
mente discutido en el Congreso de
la Ciudad de México % en general,

en lodo el ámbito político y ciudadano.
La diputada local del PRD, Polimnia

Romana Sierra. Barcena, tenía previsto
presentar un Punto de Acuerdo, de ur
gente y obvia, resolución, que fue I urnado
a la presidenta de la Mesa Directiva del
Congreso capitalino, la panista. Gabriela
Salido, para exhortar al titular de la Se
cretaría de Obras y Servicios (Sobsé), jesús
Antonio Esteva Medina, a que invest.igi.iee
informe las causas del percance.
Quien también se desempeña como

vicecoordinadora de la bancada del Sol

Azt,eca en el Congreso local, pidió al fun
cionario implenienlar los protocolos de
seguridad previa reanudación de la obra,
esto con el objetivo de evitar lesiones a
personas que transitan por la zona, y da
ños a inmuebles.

Lo anterior es imperativo, a pesar fie
que el til ular de la Sol ist\ cuando recibió
en el punto donde se registró esto que es
algo más que un incidente a la alcalde

sa en Alvaro O bregón, Lía Limón, abier
tamente la acusó fie estar haciendo uso

político del terna sobrediniensionánrlolo.
Lo cierto es que. como lo planteó Sierra

Barcena en su Punto de Acuerdo, resulta

indispensable que tanto la Secretaría fie
Obras y Servicios de la CDMX y demás
autoridades involucradas, investiguen e
informen las causas de la caída de una do
vela de concreto e imponga las sanciones
procedentes a los responsables, porque
los tiene que haber.
También el titular de la Sohse está

obligarlo a informar sobre las acciones
de supervisión que ha realizado la Di
rección General fie Obras para el Trans
pon e, dependiente de la Sobse, así como
a la constructora Rizzani, encargarla de
ésos trabajos, y entregue al Congreso lo
cal copia de los contra los celebrados pa
ra conocer las fechas de mantenimiento

preventivo de la grúa, los controles para
supervisar su funcionamiento y las capa
cidades o certificaciones de los emplea
dos que la operan.

De acuerdo ai Punto de Acuerdo fie la

diputada Polimnia Romana Sierra, las ai i
toridades capitalinas que están en la cons
trucción fiel Tren Interurbano tienen que
explicar al Congreso capitalino las razones
por las cuales no se implemeniaron pro
tocolos fie seguridad, para evitar posibles
acciones que provocaran lesiones, daños
a propiedad privada o, incluso, la muerte
de quienes iransitan y estaban en las in
mediaciones de la obra y jusio debajo fie
la zona de transporte de la dovela.Es más,,
antes de reanudar la obra se deberían im
plemenlar protocolos de seguridad más
rigurosos.
Pero todo lo anterior es algo que no

está dispuesta a hacer la autoridad capi
talina.
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Pensamiento a modo o incongruencias políticas...
JAVIER
AGUSTÍN
CONTRI RAS
ROSALES

Durante años venimos vi
viendo la ambigüedad
política por no llamarla
doble moral, donde los
acuerdos internos entre
los movimienl.os son

actos de corrupción,
más si los hacen los propios, son actos
de democracia válidos para crear go
biernos de coalición donde exista una
representación fie lorias las corrientes
ríe los parí idos que las conforman; más
durante los úllimos días, derivado de la
imprudencia del líder nacional del par
tido Acción Nacional, quien en busca de
forzar el cumplimienlo fie acuerdos y
torcer la voluntad política del goberna
dor ríe Coahuila, se permiiió la ligereza
de filtrar a las redes los acuerdos firma

rlos por la coalición que conforman la
alianza Va por México para los procesos
elect orales 20232024.

La filtración del documento lia per
mitirlo que el oficialismo lome una pos
tura, acusando a. la oposición de hacer
acuerdos mañosos, principalmente por
el hecho de incluir la designación de
notarios públicos denlro del convenio,
cuando ésl.os deben de reunir carac
terísticas específicas y una trayectoria

previa en la función notarial, derivarlo
de su naturaleza y repercusiones a ter
ceros, sin reparar que ellos realizan los
mismos acuerdos y no sólo a nivel políti
co electoral,sino también para minar la
fortaleza de las insi.il uciones autónomas

y el poder judicial, impulsando a ciuda
danos afines a sus intereses lal como lo

es la Consejera deTNE Guadalupe Tad
rlei y la mal llamada Ministra del pueblo
Lena Bal res, las Cuales tienen capacidad
y conocimiento, más 110 la independen
cia absoluta de criterio, que les permita
ser imparciales en el cumplimiento de
los objetivos que les son encargados.
Esta ambigüedad y doble moral en su
política son parle de la destrucción fiel
tejido social, que permite los cambios ríe
ideologías y la traición a los principios.

Los mexicanos estamos viviendo he
chos insólitos no solo a nivel político,
sino también a nivel social, al grado de
normalizar los hechos delictivos de sa
queo durante el huracán Olis, solicitar
autorización a los grupos criminales
para buscar a los desaparecidos o su
apoyo para llevar de forma pacífica los
próximos comicios 2024 en Tamaulipas,
aunado con la solicitud de las mujeres
Wixarilari, quienes se dirigen de forma
respetuosa y enrarecida al líder del
CJNG, para que dest.il uya al Rojo encar
gado de la plaza, legitimando en cada
acto el poder fie los grupos riel crimen
organizado en la gobernabilidad fiel
Estarlo.

Los ciudadanos hemos perrlirlo la ca
pacidad de asombro, nal uraliza.ndo lodo
y adoptándolo como parte de nuestra

vida diaria, ahora que terminan la tan
larga campaña deprecandidalos únicos
que nos han agolado estos 6 úllimos
meses, debemos detenernos a analizar
qué es lo que queremos como sociedad
y Nación, qué dirección vamos a lomar,
qué t ipo de modelo fie lisiado queremos
para el México riel 2050.
Es sabido por todos que los proble

mas que nos aquejan 110 han sirio gene
rarlos solamente en este sexenio, sino

qué datan desde los años 70 como mí
nimo, más el gobierno actual era cono
cedor de los problemas, así como lo son
hoy todos y cada 11110 de los candidatos
que buscan un puesto de elección popu
lar,® los cuales debemos valorar, 110 sólo
por su extracción partidista, sino por sus
resultados en los encargos que han teni
do con anterioridad, si son ciudadanos
resueltos a ver por el país o solamente
son peones del poder y la distorsión del
sistema partidista que tanto daño nos ha
hecho en estos úllimos años.

Debemos tener presente que el poder
debe de tener pesos y contrapesos, lo
cual está previsto en la independencia
de act uación que oiorga la Coiistii lición
del 17 a los tres poderes.

De leu da m os 11 u es ira dem ocracia
impulsando un gobierno equilibrarlo
que se vea obligado a crear un proyec
te de Nación consensuado por el bien
del país.

Construyamos una nueva ciudadanía
reflexiva y participa 1 iva.

Por 1111 solo México. Todos somos
México. Por una ciudadanía más pan i
cipativa
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VUELVEN A SONREIR LOS PRIISTAS
í1. niti ^í114;' rA: c.^

(lodoy, los diputados que integran la bancada del PRI por
A ! '7. Í5Í^ AD Í)_ Í ^'í r..Aí A ].[ M  í A V1. i kO. •?_VA rílVl 1
de Polanco, en la alcaldía Miguel Hidalgo, donde se
reunieron para comer y, sobre todo, para elegir al legislador
_í ^AAÍAAA A DAA'AAAA _
A AtCfrA ?A Al Al 1 !A ^A Af_ ?AA lA AAl í'AAA k'AA L<A A' A A» 5rVlA. ^AA*?.11 l AAkÁ^ )AA k! k'_ \I* A?A
Fernández, quien los traicionó y fue expulsada del partido.
AA Í A ?A A'1' AAÜA lA A'AA! A j Alk Z ^AAA A^i > AlAA^ ^A1 lAAr'rA 'AAA^fA^ «A' fAAI1' ] lAfA
de Tonatiufa González Case, literalmente ganó la rifa sin
haber comprado el.boleto, pues .ahora tendrá um
Í5ffiOíA3M&cn¿ cuando ..no se vislúmbrate
llegará a ocupar ese puesto.

MORENA TIENE AL PAN EN SU MANO
•EíAklAA?0ííA^Ac^JAAAyc'A^A'c.^Aéxicol3tencada
de Morena está jugando "al gato y al ratón" con los
tegisladores del PAN..R?sulla_<g^
l)^OX1Anyi!^A'^yhÜ(A"{ArijiíAADrfÁ^LAliADy.1]|r(.?A!(^.AC,:!«AlíA
l A^A í AA. A}! ÁCAÍ ' el i <i 1 _¡ A Í A"L ! A( ^AAÍA' A A LA 3 A lA AV: _ A Al A A' A A A kA! fA A^A A A^l I A'A A 5A
elegir al alcalde sustituto en Benito Juárez. Resulta Que
el mandatario capitalino simplemente no ha cumplido
con ese proceso y tiene a todos los panistas en ascuas y
.haciendo uno que otro entripado porque simplemente no
pasan sus peticiones. Esa terna se ha vuelto un mecanismo
A!.cA .iAr9A;ÁrÁíA PA1. A^. AAA ^ AIAÍAÍAAAAA A .y. AAAA?. AUDMLAÍ AI AA^. AiklAA. AAAA ^A^AA. AÍ AAÍA.
5A! h.). lA?. A1AA^.A1AAÍA?AAAAA Í'AA _LAA. 1Í?.Á0APAAAAA.1AA.íA ÍAAÁ A^k'Al. kAk?. AkA^ kllAA
blanquiazul.

SE TRUENAN LOS DEDOS EN EL TECDMX
•Donde comienzan a tronarse los dedos es en el Tribunal
Electoral de la Ciudad de México, porque en abril próximo
A ?AAAAAÁÍAA)_ AA). LA ^"AÁ fA kAíA kl ?A _IAAA?A^ÍAi k _\írt ha k'AA_
A>_k! ÍA i^A A^AA A( A AiSÁ_ AI^AkAlíA k Á^A A1A^ kA ÍA. A AA ?A>_ ÍA A'A tA ÍA^AAA1 k! ?A i^A A:lAAAA^Ákl^AklA kA
magistrado Armando Ambriz y Juar Carlos Sánchez
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l.tí í >it. I PA AAkAkA k'.lAíAk" Á_kA AA AA(_ A Ai AÁ !k k AA JAA ?A _! _^A k _^AA! A ÁVAAkl ÁAA AA A11 | (AA_
A kAAAklAAÁ AA. _klklAA_ ÍAAAkAkAAA klkA IklAA k^JAAAAAAÍA AAAAAA?_ kikA A _klkA_ íkl A A Ák ?>. AAAAA_
como.áe.iQdas_Ías .denuAicias que jj kAg.?A k^.AAÍ AlÁ ÍA.kA Pí AAAkLkAkA kAl
Senado dela.RepúWica.ni siquiera voltea a ye^
se fueron dos magistrados y no ven la mínima intención de
iniciar el proceso para elegir los relevos. Si no se apuran los
AkOAc!kA'kA^]kA.!]9A.kA'ÁA(A!Akk.APAAÍAc!kkA.kAsAcA(Ár^AAA(AkAA'kS!.aAl(A.
delacapiLal.
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Impactos ambientales
y daños a la salud del
subdesarrollo

1 actual gobierno presumió el 25 de octubre del 2023
que. México es la economía número i I del mundo. Co
mo si ese número por sí solo, reflejará la. salud y el
bienestar de los mexicanos. He dedicado formalmente
34 años de mi vida al activismo ambiental y debo decir
que desafort uñadamente los mexicanos no vivimos en
un ambiente sano, al que tenemos derecho, como lo

exige el Artículo 4 constitucional La gestión ambiental de nuestro
país nace, chueca desde la promulgación de nuestra Ley General del
Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente en marzo de 1988.
Porque en ella se ignora y omite mencionar la salud fie los mexicanos
que diariamente se afecta por la. contaminación química del suelo,
el agua, el aire y los alimentos.
Debo mencionar la cifras que el 1NEG1 nos reportó el 1 de di

ciembre de 2023, respecto de los costos totales de agotamiento y
degradación ambiental de 2022: aunque ya' le cambió de nombre a
la contaminación atmosférica el actual gobierno "transformador'" y
la bautizó como "emisiones al aire". Este rubro es el más alarmante

(que a ningún gobernante, de los 3 niveles de gobierno le importa)
repon ando la enorme cifra de 738,950.1 MDP (2.5 % fiel P1B) sin con
siderar decenas de miles de muertes prematuras de cáncer, leucemia,
insuficiencia renal, autismo y que ahora ya sabemos también causan
depresión y agresividad. Por "degradación del suelo" (llámese con
taminación química y pérdida de suelo) reportó 154,154.9 MDP (0.5
% del P1B), por la pésima gestión de los "residuos sólidos 111 batios"
113,632.4 MDP (0.4 % del 1'IB) y por "aguas residuales no 1 miadas"
reportó 62,298.8 MDP (0.2 % del P1B). Lo que nos lleva a una gigan
tesca cifra de 1.069 billones de pesos, solamente en el 2022. Esto
significa que cada sesenta minutos depredamos y contaminamos
nuestro medio ambiente con costos totales de 122,300 pesos. Esta es
la realidad de nuestro país, No tenemos nada que presumir.
La mejor muestra del subdesarrollo de nuestros gobernantes

(además desu analfabetismo ambiental y climático) se comprueba
y se valida al analizar el miserable presupuesto federal autorizado
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por los diputados para todo el sector ambiental de 70,245 MDP para
2024. Contra 3.28 billones fie peSos para los años 2023, 2024, 2025
y 2026 equivalentes a 820,000 MDP/año que destinó Alemania para
protección ambiental y lucha contra, el calentamiento global
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OTRO OBÚS A LA 4T

Pues resulta que desde la Sala Superior
del Tribunal Electoral se confirmaron

cuatro acuerdos emitidos por la Unidad
Técnica de lo Contencioso Electoral del

INE que desecharon las quejas inter
puestas en contra de Xóchitl Gálvez por la presunta
realización de actos anticipados de campaña, con
motivo de publicaciones realizadas en redes sociales
y por su participación en un evento en la CDMX y, de
paso, determinó que el gobernador de Oaxaca, Salo
món Jara, vulneró los principios de imparcialidad,
equidad y neutralidad y usó recursos públicos en
contra de Xóchitl Gálvez, Gabriel Quadri y el Frente
Amplio por México durante su mañanera del & de
agosto de 2023, transmitida por los canales oficiales.
Lo que sabemos es que al gobernador oaxaqueño la
decisión lo descolocó y ahora se quiere defender co
mo sea, su alegato fue que lo dicho en su mañanera
fueron expresiones dentro de un contexto de debate
político y de contraste de ideologías.

o que no gustó del Tribunal Electoral fue
lo sucedidoen la audiencia pública tele
visadadelTEIfíll^pecto a la multl¡|ue
i recibiría Morena por gastos excesivos de

las "corcholatas" el año pasado. Si bien fue un
tema que se pidió tiempo para revisarlo, ya que
Morena presentará alegatos al Ministro Felipe de
la Mata Pizaña, lo cierto es que el ánimo no es el
mejor entre la "Marea Rosa" que defendió al IÑE
y al Tribunal de posibles cambios en la ley que
afectará su estabilidad e imparcialidad. Ahora
las organizaciones ciudadanas deberán esperar
a la próxima semana para ver que se resuelve.
Oportuno el exhorto presentado en el

Congreso capitalino por la diputada
Lourdes Paz, quien pide al Sacmex,
encabezado por Rafael Carmona Pa

redes, coordinarse con 12 alcaldes para mitigar
el impacto del megacorte de agua anunciado

para el Sistema Cutzamala en esas demarcacio
nes, mismas que en diciembre padecieron el
desabasto del vital líquido. La representante
por Iztacalco lamentó la pérdida de hasta 40%
de agua en fugas en el sistema de distribución
metropolitano. No es cosa menor, el Cutzamala
se encuentra en el nivel más bajo en 27 años y
ya viene la época de estiaje, que se ha intensifi
cado en años recientes y para muestra, la seve
ra sequía que azotó el noroeste del país y puso
en jaque a buena parte de Estados Unidos en el
2023, incluidos incendios forestales jamás re
gistrados. Avisados están, hacer la tarea hoy le
evitará muchos dolores de cabeza al gobierno
capitalino de Martí Batres.

Donde también el ánimo se tornó pesi
mista, fue en Morelos, donde nos cuen
tan que en el Palacio de Gobierno, que al
gobernador Cuauhtémoc Blanco no le

calienta ni el sol, al ver que ni en Palacio Nacional
le quieren recibir y que Claudia Sheinbaum no
aceptó ya a verse en privado con el aún goberna
dor. De hecho, el enojo crece ya que nos mencio
nan, no le gustó al gobernador Blanco que no le
invitaran a ser senador por Morelos en la próxima
legislatura, pudiendo quedar sin trabajo una vez
finalizada su gestión. Por si fuera poco todo esto,
continua, ya que nos comentan que hay varios
cuadros de Morena que se quejan de Ulises Bravo,
hermano del gobernador y dirigente de Morena en
Morelos, ya que quiere monopoilizar los nombra
mientos a candidaturas y que la queja llegó a
Claudia Sheinbaum y Mario Delgado quienes, mo
lestos, dijeron verían que poder hacer aunque pa
rece estuvieran de atados de manos.

PD: Más que un simple patrocinio deporti
vo, la constructora mexicana Grupo Indi,
de Manuel Muñozcano, apoyó al joven
piloto Salvador Alba Ir. en su participa7

ción en el Andretti Cape'lNDY NXT, para disputar
la temporada 2024 de la INDY NXT, campeonato
de desarrollo de la IndyCar. Con esta colaboración,
Alba Ir., que viene de conquistar su segundo título
en Nascar México, tiene la oportunidad de compe
tir en un escenario internacional.
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LOS SOLDADOS ESTÁN ENOJADOS

Al cierre del sexenio existe un clima de psicosis al
interior de la cúpula militar en México que se
gestó durante cinco años a raíz de la acumula
ción de agravios, humillaciones y fracasos pro
ducto de la política de seguridad del gobierno de

Andrés Manuel López Obrador. El ambiente que se vive en los
pasillos de la secretaría de la Defensa Nacional tiene que ver
entre otros factores con la maltrecha imagen que ha queda
do del Ejército este sexenio, ante la percepción general de que
ha fracasado en su papel para contener la violencia en el país.

Más allá de percepciones, los datos muestran que en este
gobierno creció 67 por ciento las agresiones contra soldados,
guardia nacional y marinos. Nada más en el afio que acaba
de concluir se registraron 486 ataques, 85 más que en 2022,
cuando hubo 409.

Durante el sexenio, el descontento se incubó a raíz de la
orden superior a los mandos operativos para no responder a
las agresiones civiles, algunos como primera línea de la de
lincuencia organizada, en aras de sostener la falacia hecha
política sexenal de "abrazos no balazos". El resultado se mi
de en el avance del control territorial del crimen organizado
en extensas regiones del país. Los números indican que, tan
solo en los primeros 16 días del 2024, iban 21 agresiones
contra efectivos de alguna de las tres corporaciones federa
les donde los soldados se llevan la mayor parte. Un informe
publicado esta semana en la prensa de la Ciudad de México
precisa las cifras que estaban dispersas, pero que muestran
que los delincuentes le han perdido el respeto al Ejército, a la
Marina y a ambos con uniforme de Guardia Nacional.

Las torpezas del alto mando militar para aminorar los

costos de la fallida política de seguridad más allá del coro
oficial que proclama la disminución de asesinatos pero
oculta el crecimiento de las desapariciones forzadas se evi
dencian ante la falta de experiencia operativa de sus princi
pales colaboradores.

El reflector está sobre el general Ricardo Trevilla Trejo,
jefe de Estado Mayor Conjunto de la Defensa Nacional,
quien lleva la voz cantante de las órdenes que dicte y/o au
torice el general Luis Crescencio Sandoval González, secre
tario de la Defensa. Las pifias del general Trevilla quedaron
exhibidas ante lo ocurrido en Guerrero, Michoacán y Estado
de México en las últimas semanas. El regreso de la figura de
Mando Especial, ahora en la zona mexiquense que fue noti
cia por el linchamiento de testaferros del crimen a manos de
pobladores de Texcaltitlán es un reconocimiento tácito de
que fue un error desaparecerlo cuando operó hasta hace un
par de años desde el municipio de Iguala. El objetivo es el
mismo: La Familia Michoacana.

Conocedor de los medios de comunicación por su paso
en el área de comunicación social de la Sedeña, el general
Trevilla sabe que la percepción que genera la información
de que los criminales imponen sus reglas y se mofan de la
autoridad le pasa factura al Ejército en buena parte del terri
torio nacional.

La tensión que se vive al interior de la milicia está abona
da también por la sucesión en la titularidad de la Defensa
Nacional, donde el general Trevilla se ve como "sucesor na
tural" de su amigo y compañero de promoción al frente de la
Sedeña. Se reeditan las grillas militares del 2012, ahora con
un factor extra: el empoderamiento del crimen ante la pasi
vidad gubernamental.
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• Felipe de la Mata, magistrado del Tribunal Electoral,
difundió en sus redes sociales la solicitud de audiencia

de Morena para el retiro de su proyecto que implicaría
una megamulta en contra del partido. Explicó que en
asuntos que no es urgencia esto es posible, pero pro
vocó que se exhibieran de nueva cuenta las fisuras en
el órgano a unos pasos del proceso electoral 2024, la
elección más grande de la historia en México.

• Manlio Fabio Beltrones, como le anticipamos aquí,
se inscribió para postularse al Senado. Ha dicho que
quiere gastar suela, aunque le han ofrecido una candi
datura de lista, lo que le evitaría la pena. Pero todo
indica que el sonorense sí está dispuesto a moverle el
piso a Morena y al gobernador de Sonora, Alfonso
Durazo. Algo sabe el colmilludo político para salir tras
5 años de tranquilidad, aunque no se ostracismo por
que siempre estuvo activo...

• Teresa Reyes Sahagún acumula quejas. La nueva
titular de la comisión de Búsqueda de personas desa
parecidas está designando en direcciones y subdirec
ciones a personas que trabajaron con ella en el INEA,
que carecen de experiencia en un tema tan delicado,
lo que preocupa a los colectivos.

• Guadalupe Taddeí consejera presidenta del INE,
enfrenta una situación complicada, entre muchas. Y
está relacionada con la violencia política. Se ha alerta
do por parte de expertos del riesgo y ahora se sabe que
los observadores electorales no quieren ir a aquellos
estados donde la violencia está más que exacerbada...
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Recuperación progresiva y constante de la seguridad
RICARDO MONREAL

La semana pasada, el presidente Andrés
Manuel López Obrador se refirió al tiroteo
que tuvo lugar el 6 de enero en Petatlán,
Guerrero, a causa del cual perdieron la vi
da varias personas en un palenque de pe
lea de gallos. Se presume como responsa
bles de este hecho a dos organizaciones
criminales; una de ellas sería la Guardia
Guerrerense, y la otra, la Familia Micho
acana, interesada en controlar la zona.

El mandatario también se refirió al

bloqueo que diversos ciudadanos entre
ellos, taxistas, colonos y campesinos
realizaron el 9 de enero en la carretera

AcapulcoZihuatanejo, a la altura de la
comunidad de Santa Rosa de Lima, muni
cipio de Técpan de Galeana, demandando
la libertad de los detenidos por el asesina
to de personas que se encontraban en el
referido palenque.

Las autoridades locales señalaron que
los pobladores retuvieron además a diez
elementos de la Guardia Nacional (GN)
para pedir la liberación de Gregorio Rodrí
guez Villa y Nicandro Vázquez Candía, los
cuales añadieron tenían en sus manos

armas largas y fueron detenidos en la co
munidad de Jululucha, en Petatlán, acu
sados de participar en los homicidios del
pasado 6 de enero.

El jefe del Estado mexicano reclamó
que algunas comunidades protejan a gru
pos criminales a cambio de "migajas" co
mo, por ejemplo, juguetes en Día de Reyes

y despensas. Agregó que los delincuentes
trafican con la pobreza de la gente, y re
pudió que se llevaran a cabo bloqueos en
las carreteras y se retuviera a elementos
de la GN tras el arresto de los presuntos
delincuentes.

La herencia que dejaron tras de sí 36
años de desestructuración institucional y
social del Estado, es decir, de neoliberalis
mo, así como de abandono de las y los jóve
nes de las comunidades y poblaciones de
nuestro país, dio como resultado, entre otros
factores, la expansión de bandas criminales
y del narcotráfico, y su colusión con autori
dades de todos los niveles de gobierno.

Lo anterior, aunado a una demanda
siempre presente de estupefacientes en
mercados, sobre todo del norte del plane
ta. Por ejemplo, en su informe anual 2021,
la lunta Internacional de Fiscalización de

Estupefacientes alertó del aumento de
muertes por sobredosis de drogas en Esta
dos Unidos y Canadá. Detalló, asimismo,
que en la Unión Americana fallecieron
por ese motivo más de 100,000 personas
en los doce meses previos a abril de 2021.

El problema del crimen organizado li
gado al narcotráfico no ha sido un desafío
exclusivo de México. Lo que acontece, por
ejemplo, en países como Ecuador deja ver
también que el debilitamiento deliberado
del Estado, la desigualdad social, la au
sencia de políticas inclusivas y las medi
das económicas de corte ultraliberal deri

varon en el aumento de índices de insegu

ridad, disputas entre grupos criminales
por el control de cárceles y de territorios
para venta de estupefacientes, y hasta en
el magnicidio del ex candidato presiden
cial Fernando Villavicencio.

Tanto en México como en Ecuador el de

safío del tráfico de drogas y de combate al
crimen organizado se resolverá (aunque en
nuestro país ya se ha venido resolviendo)
con un enfoque que privilegie la distribu
ción equitativa de la riqueza, el combate a la
pobreza y la atención a las y los jóvenes.
Todo lo anterior se complementa con co
operación bilateral con países como Estados
Unidos o bloques como la Unión Europea,
que son lugares en donde existe un alto
consumo de estupefacientes.

Para muestra de la voluntad del Go
bierno de México en la lucha contra el cri

men organizado y el narcotráfico, cabe re
cordar la disminución del 20 por ciento en
homicidios entre diciembre de 2018 y di
ciembre de 2023. Además, no se debe sos
layar la detención de capos del narcotráfi
co como José Roberto Stolberg (alias "la
Barbie"), Héctor Palma, Rafael Caro Quin
tero y Ovidio Guzmán, entre muchos más,
sin olvidar la cooperación con el Gobierno
estadounidense, plasmada, por ejemplo,
en el Entendimiento Bicentenario.

La recuperación progresiva y constan
te de la seguridad en México es una reali
dad, a pesar de años de desinstitucionali
zación estatal y abandono social.
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chacaleoincognito@gmail.com
Trataba de conseguir las compras de

diciembre, en estos inicios de enero, pues
siempre ponen en remate todos los pro

ductos, en liquidación, y a estas fechas de enero
aún hay un tránsito que parece segunda sema
na de diciembre, eso sí, caminaba por el centro
de la ciudad, y se sentía un ambiente de paz, de
seguridad, de protección, y digo esto porque a
partir de que no ratificaron a Ernestina Godoy,
como la fiscal general, ella amenazó con salir
al otro día a localizar a los delincuentes, que
no pudo ni consignar durante su administra
ción, ni como legisladora en la 63 legislatura,
y en serio se respiran unos aires de seguridad
que para que les cuento, y el saber que esa
angelita ya tiene asegurado un puesto si gana
Claudia (dos pisos Sheinbaum) me da mucha
tranquilidad lo de la (exfiscal) con una capaci
dad demostrada de 10 % y una lealtad de 90 %
hacia sus jefes, qué le puede preocupar si ya le
ofrecieron hueso, y en los dirigentes de Morena,
se nota una desesperación por convencer a sus
anteriores votantes de que todo está bien, que
hasta causan asombro, todo se les está cayen
do, el Metro, el tren Suburbano, sus cifras, los
acuerdos de seguridad, los pactos con las
bases trabajadoras, los tratados internaciona
les, las formas de la correcta diplomacia, el
tema migrante, en fin sus aspiraciones fuera de
los buenos ojos con las que los ven las encues
tadoras que ellos mismos contratan, esas aspira
ciones se debilitan, y anuncian, una elección de
ESTADO en donde la capacidad de mentir,
debe ser proporcional a nuestra manera de
saber, y conocer la verdad, la democracia parti
cipativa, no es un derecho personal, es por enci
ma de eso una obligación ciudadana, ligada

Trataba de conseguir las compras de
diciembre, en estos inicios de enero, pues
siempre ponen en remate todos los pro

ductos, en liquidación, y a estas fechas de enero
aún hay un tránsito que parece segunda sema
na de diciembre, eso sí, caminaba por el centro
de la ciudad, y se sentía un ambiente de paz, de
seguridad, de protección, y digo esto porque a
partir de que no ratificaron a Ernestina Godoy,
como la fiscal general, ella amenazó con salir
al otro día a localizar a los delincuentes, que
no pudo ni consignar durante su administra
ción, ni como legisladora en la 63 legislatura,
y en serio se respiran unos aires de seguridad
que para que les cuento, y el saber que esa
angelita ya tiene asegurado un puesto si gana
Claudia (dos pisos Sheinbaum) me da mucha
tranquilidad lo de la (exfiscal) con una capaci
dad demostrada de 10 % y una lealtad de 90 %
hacia sus jefes, qué le puede preocupar si ya le
ofrecieron hueso, y en los dirigentes de Morena,
se nota una desesperación por convencer a sus
anteriores votantes de que todo está bien, que
hasta causan asombro, todo se les está cayen
do, el Metro, el tren Suburbano, sus cifras, los
acuerdos de seguridad, los pactos con las
bases trabajadoras, los tratados internaciona
les, las formas de la correcta diplomacia, el
tema migrante, en fin sus aspiraciones fuera de
los buenos ojos con las que los ven las encues
tadoras que ellos mismos contratan, esas aspira
ciones se debilitan, y anuncian, una elección de
ESTADO en donde la capacidad de mentir,
debe ser proporcional a nuestra manera de
saber, y conocer la verdad, la democracia parti
cipativa, no es un derecho personal, es por enci
ma de eso una obligación ciudadana, ligada

directamente a la libertad, al derecho a exigir
resultados, al manejo claro y favorecedor para
los que vivimos en una república, sin duda hay
cosas que se hacen bien fias mínimas), las
otras se hacen por consenso, y las otras se
logran porque las naciones, las ciudades, las
personas tienen tareas diminutas, diarias, que
en colectivo, sostienen una economía, y el
rumbo de una nación, pero en esas minorías, o
esas tareas titánicas existen las personas, que
hacen una labor importante, y que sólo te das
cuenta de su importancia cuando no lo hacen.
Retomando mi visita a la ciudad y las afecta

ciones que hay en general en varias líneas del
Metro, pude percatarme de la importancia de
los camiones de (RTP) Red de Transporte
Público de la Ciudad de México, quienes ali
vian el caos generado por el mal manejo en
el Sistema de Transporte Colectivo METRO,
con sus camiones saliendo a apagar los fue
gos, los choferes viviendo estresantes trayec
tos, pues transportar 200 pasajeros enc@bRo
N@dos, no es tarea fácil, y menos con una falta
de apoyo por parte de la autoridad administra
tiva, el director de RTP, Sergio Benito Osorio
Romero, quien en diversas ocasiones y dicho
por los operadores, los saca a trabajar con la
unidades en mal estado, o de plano inservi
bles, pues en los talleres y algunos compañe
ros tienen que improvisar para dar este impor
tantísimo servicio, para todos los ciudadanos,
incluyendo a este Chacal, de no ser por la
intervención de la representación sindical de
este gremio que recae en la persona del Lic.
Hugo Manuel Bautista Martínez, al frente por
elección democrática en este su segundo pe
riodo del STTP, quien en su necesidad de
representar los intereses de los trabajadores
exige condiciones justas, humanas, para sus
compañeros, y que finalmente recaen en los
cientos de miles de usuarios, un llamado al
jefe de Gobierno, para atender las necesida
des de este organización sindical, y no permi
tir que directores de escritorio pasen por enci
ma del servicio mismo.
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directamente a la libertad, al derecho a exigir
resultados, al manejo claro y favorecedor para
los que vivimos en una república, sin duda hay
cosas que se hacen bien fias mínimas), las
otras se hacen por consenso, y las otras se

logran porque las naciones, las ciudades, las
personas tienen tareas diminutas, diarias, que
en colectivo, sostienen una economía, y el
rumbo de una nación, pero en esas minorías, o

esas tareas titánicas existen las personas, que
hacen una labor importante, y que sólo te das
cuenta de su importancia cuando no lo hacen.
Retomando mi visita a la ciudad y las afecta

ciones que hay en general en varias líneas del

Metro, pude percatarme de la importancia de
los camiones de (RTP) Red de Transporte
Público de la Ciudad de México, quienes ali
vian el caos generado por el mal manejo en
el Sistema de Transporte Colectivo METRO,

con sus camiones saliendo a apagar los fue
gos, los choferes viviendo estresantes trayec
tos, pues transportar 200 pasajeros enc@bRo
N@dos, no es tarea fácil, y menos con una falta
de apoyo por parte de la autoridad administra

tiva, el director de RTP, Sergio Benito Osorio
Romero, quien en diversas ocasiones y dicho
por los operadores, los saca a trabajar con la
unidades en mal estado, o de plano inservi
bles, pues en los talleres y algunos compañe

ros tienen que improvisar para dar este impor
tantísimo servicio, para todos los ciudadanos,
incluyendo a este Chacal, de no ser por la
intervención de la representación sindical de
este gremio que recae en la persona del Lic.

Hugo Manuel Bautista Martínez, al frente por
elección democrática en este su segundo pe
riodo del STTP, quien en su necesidad de
representar los intereses de los trabajadores
exige condiciones justas, humanas, para sus

compañeros, y que finalmente recaen en los
cientos de miles de usuarios, un llamado al
jefe de Gobierno, para atender las necesida
des de este organización sindical, y no permi
tir que directores de escritorio pasen por enci
ma del servicio mismo.
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Matías Pascal

¡Ay, Claudia/» cuánta falta hacen
verdaderos profesionales de la
comunicación a tu campaña
Mal tiro, ocupar la

IGNORANCIA SELECTIVA DE

LA TÍA TATIS Y EL EXCESIVO

GUSTO POR EL ELOGIO...

En la conceptualización del actual
gobierno federal, vocero o vocera, "es
aquel que funge como la voz oficial de

la institución y es la fu en te de información ofi
cial en temas de diversa naturaleza, siendo
responsable de proyectar y apoyar la cons
trucción de una imagen positiva de la institu
ción, así como de potenciar las cualidades de
1a dependencia Así lo pone en claro la pági
na electrónica de gob.mx En términos lla
nos, estas son las funciones esenciales de la
coordinadora de voceros de la precandidata
del partido oficial, Morena. Es simple y com
plejo a la vez.
Tatiana Clouthier ocupa ese cargo en el

equipo de la abanderada a suceder al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador en
la Presidencia de la República. Su labor
básica es "proyectar la construcción de una
imagen positiva", en este caso, de Claudia
Sheinbaum y del proyecto de continuidad y
consolidación del segundo piso de la
Cuarta Transformación. Su trabajo es ser la
voz e imagen de la candidata, crear empatia,
construir y no aparecer como peleadora
callejera o mostrando ignorancia, soberbia
y prepotencia... aunque aun faltan poco más
de cuarenta días para el arranque formal del
proceso electoral, flaco favor le hace la

señora Clouthier a la campaña morenista
y menos a la doctora Sheinbaum.
Entremos en el tema. Un vocero es la voz

de alguien. En este caso, la "Tía Tatis" es
Claudia Sheinbaum Pardo. Y lo que mues
tra la extitular de la Secretaría de Economía

es, con total y verdadera desfachatez, que
personifica a una candidata que no ve nada,
no sabe nada y tampoco dice nada. Mala
estrategia de comunicación... ¡ahhh, olvidá
bamos que no tienen estrategas profesio
nales en la materia, y eso se nota!
Lo cierto es que la'' Tía Tatis" sólo hace el

ridículo. Ejemplo claro de ello es la entrevis
ta que en días pasados dio a Fernando del
Collado, en el Tragaluz de Milenio TV. En
tono arrogante, la norteña hija de Maquío
fue vocera y parte de una candidata y un
proyecto de nación que busca continuidad
que todo lo ignoran, todo lo niegan, y que se

Mal tiro, ocupar la
IGNORANCIA SELECTIVA DE

LA TÍA TATIS Y EL EXCESIVO

GUSTO POR EL ELOGIO...

En la conceptualización del actual
gobierno federal, vocero o vocera, "es
aquel que funge como la voz oficial de

la institución y es la fu en te de información ofi
cial en temas de diversa naturaleza, siendo
responsable de proyectar y apoyar la cons
trucción de una imagen positiva de la institu
ción, así como de potenciar las cualidades de
1a dependencia Así lo pone en claro la pági
na electrónica de gob.mx En términos lla
nos, estas son las funciones esenciales de la
coordinadora de voceros de la precandidata
del partido oficial, Morena. Es simple y com
plejo a la vez.
Tatiana Clouthier ocupa ese cargo en el

equipo de la abanderada a suceder al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador en
la Presidencia de la República. Su labor
básica es "proyectar la construcción de una
imagen positiva", en este caso, de Claudia
Sheinbaum y del proyecto de continuidad y
consolidación del segundo piso de la
Cuarta Transformación. Su trabajo es ser la
voz e imagen de la candidata, crear empatia,
construir y no aparecer como peleadora
callejera o mostrando ignorancia, soberbia
y prepotencia... aunque aun faltan poco más
de cuarenta días para el arranque formal del
proceso electoral, flaco favor le hace la
"Tía Tatis" como gusta que le digan a la
señora Clouthier a la campaña morenista
y menos a la doctora Sheinbaum.
Entremos en el tema. Un vocero es la voz

de alguien. En este caso, la "Tía Tatis" es
Claudia Sheinbaum Pardo. Y lo que mues
tra la extitular de la Secretaría de Economía

es, con total y verdadera desfachatez, que
personifica a una candidata que no ve nada,
no sabe nada y tampoco dice nada. Mala
estrategia de comunicación... ¡ahhh, olvidá
bamos que no tienen estrategas profesio
nales en la materia, y eso se nota!
Lo cierto es que la'' Tía Tatis" sólo hace el

ridículo. Ejemplo claro de ello es la entrevis
ta que en días pasados dio a Fernando del
Collado, en el Tragaluz de Milenio TV. En
tono arrogante, la norteña hija de Maquío
fue vocera y parte de una candidata y un
proyecto de nación que busca continuidad
que todo lo ignoran, todo lo niegan, y que se

voltean hacia otro lado mientras México vive

una de las peores crisis en seguridad, por
sólo mencionar un asunto prioritario. Con
desdén, se mostró en cámara para asegurar
que no sabe nada del uso propagandístico de
programas sociales, del cobro de piso, de 1a
extorsión, de las cuotas al aguacate y al
pollo... ¿Pues en qué país vive?
Alguien posteó y recordó en las redes un

dato significativo: Y es que el "no lo sé" de
Tatiana Clouthier es el "ni los veo ni los

oigoM efe Carlos Salinas; el "¿y yo porqué?,
de Vicente Fox; el "haiga sido como haiga
sido", de Felipe Calderón, y el "ya sé que
no aplauden", de Enrique Peña Nieto. Ojalá
la candidata Sheinbaum quiera que su
narrativa sea otra diferente a la de ignoran
cia selectiva de la "Tía Tatis".

En un escenario del vaso medio lleno y el
vaso medio vacío, con una estrategia en
comunicación efectiva y profesional, los
voceros se encargarían de mostrar a una
candidata que busca la continuación del
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voltean hacia otro lado mientras México vive

una de las peores crisis en seguridad, por
sólo mencionar un asunto prioritario. Con
desdén, se mostró en cámara para asegurar
que no sabe nada del uso propagandístico de
programas sociales, del cobro de piso, de 1a
extorsión, de las cuotas al aguacate y al
pollo... ¿Pues en qué país vive?
Alguien posteó y recordó en las redes un

dato significativo: Y es que el "no lo sé" de
Tatiana Clouthier es el "ni los veo ni los

oigoM efe Carlos Salinas; el "¿y yo porqué?,
de Vicente Fox; el "haiga sido como haiga
sido", de Felipe Calderón, y el "ya sé que
no aplauden", de Enrique Peña Nieto. Ojalá
la candidata Sheinbaum quiera que su
narrativa sea otra diferente a la de ignoran
cia selectiva de la "Tía Tatis".

En un escenario del vaso medio lleno y el
vaso medio vacío, con una estrategia en
comunicación efectiva y profesional, los
voceros se encargarían de mostrar a una
candidata que busca la continuación del

proyecto transformador a partir de los
logros, datos duros, resultados y
pasos adelante dados por el go
bierno que dirige López Obrador.
En esencia, *la comunicación es
columna vertebral de la gobernan
za, no nada más para destacar acier
tos, sino para sumar voluntades. *
Sin embargo, la entrevista que

dio la "Tía Tatis" deja perfecta
mente claro que es otro rumbo que
desde Palacio Nacional se le impu
so a Sheinbaum, pues la percepción
dejada por la coordinadora de voce
ros hacia la ciudadanía y hacia los
votantes es que sólo le hablan al
electorado cautivo de Morena y
aliados, sin tomar en cuenta
a los demás sectores
de la sociedad.

Parece que la
campaña es sólo
para mantener
convencidos y activados a los morenistas y
los mexicanos no existen, les valen.
El equipo de campaña de la doctora

Sheinbaum debe trabajar en aterrizar, ofre
cer, vender, convencer y ganar votos y sim
patía sobre su Plan de Gobierno a partir de
los Diálogos por la Transformación para
construir el segundo piso de la 4T que lanzó
recientemente, para lo cual *es necesario e
indispensable contar con experiencia proba
da y un Plan Estratégico de Comunicación,
porque ¿Cómo quiere comunicar del mejor
proyecto? Tiene que "cacaraquearlo" y
bien...*
Ese debe ser el sello que imponga la pró

xima presidenta: convencer y acabar con la
imagen de "favorita" e "imposición". Es
darle legitimidad a su candidatura y a su
futura presidencia.
Con comunicación efectiva y un buen

despliegue de información positiva, los
voceros designados por la candidata presi
dencial podrán dar respuestas, sin escon
derse de las audiencias. Construir verdade

ros grupos de seguidores orgánicos, por
ella, por Claudia Sheinbaum... y, desde
ahora marcar la línea de la primera mujer
que ocupe la más alta encomienda en
México, iniciar SU verdadero rostro, el de
candidata y el de presidenta.
Y eso, no se gana con ignorancia, prepo

tencia, desdén ni soberbia. Se gana comu
nicando...

Sólo falta que ella lo quiera.
Nos leemos mañana, en esta columna que

convencidos y activados a los morenistas y
los mexicanos no existen, les valen.
El equipo de campaña de la doctora

Sheinbaum debe trabajar en aterrizar, ofre
cer, vender, convencer y ganar votos y sim
patía sobre su Plan de Gobierno a partir de
los Diálogos por la Transformación para
construir el segundo piso de la 4T que lanzó
recientemente, para lo cual *es necesario e
indispensable contar con experiencia proba
da y un Plan Estratégico de Comunicación,
porque ¿Cómo quiere comunicar del mejor
proyecto? Tiene que "cacaraquearlo" y
bien...*

Ese debe ser el sello que imponga la pró
xima presidenta: convencer y acabar con la
imagen de "favorita" e "imposición". Es
darle legitimidad a su candidatura y a su
futura presidencia.
Con comunicación efectiva y un buen

despliegue de información positiva, los
voceros designados por la candidata presi
dencial podrán dar respuestas, sin escon
derse de las audiencias. Construir verdade

ros grupos de seguidores orgánicos, por
ella, por Claudia Sheinbaum... y, desde
ahora marcar la línea de la primera mujer
que ocupe la más alta encomienda en
México, iniciar SU verdadero rostro, el de
candidata y el de presidenta.
Y eso, no se gana con ignorancia, prepo

tencia, desdén ni soberbia. Se gana comu
nicando...

Sólo falta que ella lo quiera.
Nos leemos mañana, en esta columna que

sueña con una verdadera líder de las y los
mexicanos, que ocupe su lugar en

la historia con representati
vidad democrática y luz
propia. ¡Ciaooo!
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Esténtor político
Violencia política; acoso
T TEMOR EN LAS ELECCIONES

Miguel Angel Casique Olivos
Al inicio de 2024, el estado de Guerre

ro pareció anunciar que los altos
niveles de violencia delictiva e inse

guridad pública se mantendrán en todo
México, y algo peor: como lo sugieren algu
nos analistas y estudiosos, el silencio y la
inacción gubernamental ante estos flage
los se deben a su posible complicidad con
el crimen organizado.
En los primeros días de enero, tres masa

cres en Guerrero terminaron con la vida de al

menos 21 personas, dejaron 50 heridos y se
aprecian 14 desaparecidos. La primera agre
sión ocurrió el 4 de enero en la comunidad

de Buenavista de los Hurtado, en el munici
pio General Heliodoro Castillo, cuando un
grupo criminal calcinó a cinco pobladores
en un vehículo, según el párroco José
Filiberto Velázquez, director del Centro
Minerva Bello; y aunque en recientes días
ya se habla de cambios en el área de segu
ridad, esos ajustes no parecen ser suficien
tes para comenzar a parar el ¿año de sangre
en esa entidad.

El segundo ataque fue el 6 de enero en
un palenque de gallos del municipio Peta
tlán, en la Costa Grande, con al menos 13
muertos y 20 heridos. Y la tercera masacre
fue el mismo día, pero en la región de la
Montaña Baja, cuando varios sujetos asesi
naron a tres mujeres en el barrio El
Calvario, en el municipio Chilapa de Álva
rez.

Sobre estos hechos sangrientos, la Fis
calía General del Estado (FGE) se limitó a
anunciar que se abrirá una carpeta de inves
tigación; mientras que hasta el pasado miér
coles 10 de enero, la gobernadora morenis

ta Evelyn Salgado Pineda no se había pro
nunciado, acaso debido a que carece de una
estrategia de seguridad para evitar más
derramamiento de sangre.
En este mismo periodo, tres aspirantes a

cargos de elección popular fueron asesina
dos en Chiapas, Colima y Moreíos. En esta
entidad, la víctima fue el regidor de Cuautla,
Alfredo Giovanni, militante del Partido
Acción Nacional (PAN), quien buscaba una
curul en el Congreso local; en Chiapas, fue
el presidente de la Unión de Ejidos de
Suchiate (UES), David Rey González, que
aspiraba a la alcaldía de este municipio por
el Frente Amplio por México (FAM); y en
Colima el asesinado fue Sergio Hueso, de
Movimiento Ciudadano (MC), quien bus
caba la presidencia municipal de Armería.
Las matanzas en estos cuatro estados

parecen presagiar que, en este año electo
ral, 11votarán " también la violencia política y
el crimen organizado; y un asunto más preo
cupante: las autoridades de los tres niveles
de gobierno (Federal, estatal y municipal)
omitirán los sucesos ante la dinámica cri

minal que domina al país, como lo eviden
cia el silencio del presidente Andrés

Manuel López Obrador porque no
ha propuesto ninguna ac

ción contra el incre
mento de la violen
cia en este últi

mo periodo.
En las elecciones de junio próximo se dis

putarán la Presidencia de la República, nueve
gubernaturas, incluida la Jefatura de Gobier
no de la Ciudad de México, 500 diputados
federales, mil 98 diputaciones locales y mil
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803 presidencias municipales; por lo que el
asesinato de tres aspirantes a candidaturas no
es un buen pronóstico de cara a ¡as campañas
políticas para el primer semestre de 2024.
No hay una estrategia de seguridad cla

ramente definida; y en muchas regiones y
estados del país no resultan novedosas la
presencia ni las acciones de la delincuen
cia organizada; incluso hay lugares donde
no entran encuestadores ni personal del
Instituto Nacional Electoral, por lo que es
previsible que en ellos podrían anularse las
actividades políticoelectorales.
El desinterés y la falta de compromiso de

las autoridades civiles y judiciales para en
contrar a los responsables de los crímenes
contra candidatos, o para investigar sus cau
sas (políticas, económicas o sentimentales),
probablemente continúen en los próximos
meses, debido a la confrontación de intereses
entre partidos.
De acuerdo con la consultora Etellekt, el

proceso electoral de 2021 provocó el asesi
nato de 102 políticos, de los cuales 36 eran

aspirantes y candidatos a distintos cargos.
Ese proceso fue el segundo con más homi
cidios desde el año 2000, sólo por debajo
de la eJFección de 2018. ¿Cuál será el resul
tado violento de las elecciones de este año?

¿Las autoridades encargadas de velar por la
seguridad y garantizar la paz seguirán sien
do indiferentes? O, más aún, ¿la violencia
política será "aliada" de Morena para intimi
dar a los ciudadanos e inhibir la participa
ción en las urnas?

Las perspectivas no son nada alentadoras:
las masacres en Guerrero y el asesinato de
tres candidatos apuntan hacia un incre
mento de la violencia crimina/, específica
mente destinada a influir en el proceso
electoral. Hay alarma entre los mexicanos
por el clima de terror que se respira, pero
ninguna autoridad se compromete. ¿Habrá
alguien en el poder político que se aprove
che de la violencia para inhibir el voto y
ganar la próxima elección? Saque usted sus
conclusiones. Por el momento, querido lec
tor, es todo.
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Priistas
Los priistas se fueron a registrar
rumbo a las diputaciones federa Les
y el senado. De todo el Estado de
México LLegaron quienes aspiran a
ser nuevamente las y Los aspirantes
a las diputaciones. Mellssa Var
gas ILegó aL registro, a pesar de Las
piedras que Le quisieron poner por
una denuncia de supuesta violen
cía política de género cuando eran
c and id atas la ahora gobernadora
Delflna Gómez y La pmsta Alejandra
del Moral

Y aL senado se registró La ecatepen
5e Brenda Alvarado. quien trabajó
muy de cerca con Eruviel Ávila
pero continúa firme en el PRI,y todo
hace suponer que será compañera
de fórmula con eL panlsta Enrique
Vargas del Villar

Por cierto, en Ecatepec se mueven
fuerte también para ser tomados en
cuenta rumbo a la candidatura de

Morena a La presidencia munlcipaL, eL
regidor Ernesto 5antillán y La dipu
tada Luz Ma Hernández. E n una de

esas Logran colarse, porque ante los
desencuentros entne elalcaLde Fer

nando Vílchlsy La diputada Azucena

Clsneros. El presidente munlcipaLde
Ecatepec, busca proyectar a La pre
sidenta deL DIF Esmeralda Vallejo.
quien ya también es muy conocida
en eL municipio. DeL Lado del PRI,
parece que habrá encuesta para
saber quién es eL mejor posicionado,
porque Luego de La salida de Eruviel
Ávila y su grupo, la caballada parece
estar fLaca, pero hay priistas que no
pierden la esperanza.

Parece que la llegada del general
Claudio Hulzar de La Torre como Co

mandante del Mando EspeclaLTex
caltltlán, es el primer paso para Um
pi ar de extorsi ones y todo eL acoso
que sufre La gente de los municipios
del sur por parte de La delincuencia
organizada; es decir, regresar La paz
a esa reglón, como lo señalara en
Las Mesas de Paz la gobernadora del
Estado de México Delflna Gómez

además de que fue un compromiso
del presidente de La República, An
drés Manuel López Obrador Ojalá
se Logren los objetivos de prevenir
y erradicar Los deLltos que por ahos
LLevan cometiendo Los delincuentes

en esta zona,y que se sigan por toda
La entidad mexiquense.

Fecha: 18/01/2024

Página: 23

Area cm2: 159

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 7,791

Página 155 de 190 Índice



La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
Bastante desconcierto causó el anuncio no consensua

do de Claudio X. González sobre la marcha del 18 de fe

brero y el discurso único en voz de Lorenzo Córdova Viane
llo, exconsejero presidente del INEy activista a favor de una
forma parcial de la democracia. Las primeras preocupacio
nes revelaron que no existe, por lo menos no hasta ahora,
algún acuerdo político con la candidata opositora Xóchitl
Gálvez Ruiz, quien todavía no encuentra el tono y el espacio
para convencerá la sociedad de que es una competidora
con viabilidad. El error estratégico de Claudio X. se localiza
en que debilitará la figura de Xóchitl para promover el dis
curso agresivo y militante de Córdova.

»)

» Digo..., es pregunta:
¿O será que la oposición conservadora quiere im

poner a Córdova Vianello como secretario de Gober
nación del gabinete de Xóchitl y proyectarlo para la
candidatura presidencial del 2030?

» Para su agenda:
El tema de la Fiscalía de la Ciudad de México todavía

no se cierra. La barra de abogados concluyó la noche del
martes que la condicionalidad constitucional para ejercer
ese cargo tenía dos candados: el título de derecho que ya
fue superado con una titulación fasttrack de 24 horas y cinco
años de experiencia en litigios judiciales que el fiscal interino
Ulises Lara no los cumple porque se contabilizan ejerciendo
el oficio de abogado durante un lustroy él sólo podía acredi
tar una experiencia de medio día por el efecto de su cédula
profesional. El caso de la Fiscalía ya le está dañando a la can
didata Claudia Sheinbaum Pardo.

Que sean trece debates entre candiíi datos presidenciales uno por semana

Jorge Alvarez Máynez
llegando tarde a la campaña.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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CÓRDOVA, EL PLAN B DE LA
OPOSICIÓN, BORRA A XÓCHITL

Justo cuando

comenzaron

a decir que la
candidata opositora
Xóchitl Gálvez Ruiz

había reencontrado

su discurso propio
por encima de las

pugnas e intereses de los partidos que la pa
trocinan, la derecha social y empresarial in
trodujo un factor de distracción disruptiva: la
figura neurótica política del exconsejero pre
sidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello.

El posicionamiento de Córdova como
orador único en el mitin del 18 de febre

ro le quitará reflectores a la candidata
Gálvez Ruiz durante un mes y el discurso
de cierre de campaña de Xóchitl del pa
sado fin de semana que había entusias
mado a la élite intelectual que la había
saludado como Santa Evita opositora se
perderá en la neurastenia del micrófono
mediático de Córdova.

El eje políticoideológico del discurso
de Córdova es previsible: alertar la configu
ración de un modelo de dictadura personal
y centralista del presidente López Obrador
a través de su candidata Claudia Sheinbaum

Pardo, a partir del adelanto presidencial de
la agenda legislativa que estaría buscando
el apoyo popular en las elecciones para
la construcción de una mayoría calificada
de 67% de legisladores entre Morena y
sus aliados para modificar la Constitución

sin negociaciones
con la oposición.

Ante la incapaci
dad y falta de ima
gen y fuerza perso
nal de Xóchitl Gálvez

Ruiz, el ala radical de
Claudio X., González
decidió desplazar a
los partidos de opo
sición que presen
tarán candidaturas

al congreso y echó
mano de Córdova
con sus escuderos

hoy en espacios me
diáticos muy limita
dos y prácticamente invisibles: Ciro Mura
yama Rendón y Edmundo Jacobo Molina
para que defina la bandera de campaña
de todo el bloque opositor en función de
caracterizar la propuesta políticoelectoral
del presidente López Obrador como la de
una dictadura.

El primer enredo de Córdova está en
el uso de los conceptos. Córdoba no po
drá fundamentar la propuesta presidencial
como dictadura si la agenda presidencial
está convocando el apoyo de la sociedad
a través del voto en ¡as elecciones del 3 de

junio. Si acaso el presidente López Obrador
logrará la mayoría calificada con votos a fa
vor de su partido y aliados, en realidad no
estaríamos frente a una dictadura sino en

medio de un proceso de realineación de
mocráticoelectoral de los ciudadanos.

Lopezobradorizado, Córdova ya perfiló
su modelo: del Estado soy yo que dice que
es López Obrador, Córdova perfila su pro
pio enfoque dictatorial: la democracia soy
yo, sólo yo y nadie más que yo.

El discurso antidictatorial de Córdova
sólo funciona en el escenario electoral de

una minoría que desde ahora parece es
tar preocupada por la imposibilidad po
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líticoelectoral de obtener los votos nece

sarios para un gelatinoso y fragmentado
bloque opositor: una derecha empresarial
neoliberal salinista que ya le quitó la defi
nición del proyecto a la candidata Gálvez
Ruiz, tres partidos opositores que parecen
tener la certeza de que no ganarán las pre
sidenciales y centrarán su disputa en las
elecciones de diputados y senadores y una
amalgama líquida de grupos sociales ma
nipulados por los intereses de exmilitantes
del PRI, el PAN y el PRD que no encontra
ron espacios en candidaturas legislativas
en sus partidos.

En este contexto, la jugada estratégica
de poner a Córdova por encima de Xóchitl
y la alianza PRIANREDE tiene un objetivo
más terrenal que el esotérico de decir que
el presidente López Obrador y Morena
preparan una dictadura institucional basa
da en la competencia democrática en las
urnas: relanzar a la sociedad no partidista
aunque formada también por destripados
de otros partidos en el reacomodo de las
posiciones legislativas que van asociadas
a la elección presidencial; es decir, utilizar
al exconsejero presidente del INE como el
dirigente de una tribu opositora que bus
cará candidaturas legislativas que los tres
partidos ya se repartieron en función de los
intereses oligárquicos de sus dirigentes.

El posicionamiento de Córdova como
representante de la sociedad no partidista
solo estaría reflejando la debilidad de la

coalición opositora,

le quitaría a Xóchitl
el liderazgo natural
de su candidatura y
le impondría a la can
didata Gálvez Ruiz el
discurso ultraconser
vador de un modelo

económicopol ítico

de restauración del

neoliberalismo sal

vaje que instauró Sa
linas en 19791994 y
se mantuvo a través

de los Chicago Boys
mexicanos que con
trolaron la Secretaría

de Hacienda y el modelo económico en los
gobiernos de Fox, Calderón y Peña Nieto.

De ahí que el discurso de Córdova y el
subsector del señor X., va a convertirse en
un factor de mayor desarticulación del blo
que opositor y en un debilitamiento de la
candidatura de Xóchitl Gálvez Ruiz.

Política para dummies: la política es
una competencia de regatas impulsadas
por el viento.
El contenido de esta

columna es responsabili íSidad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Ante la incapacidad y falta
de imagen y fuerza personal
de Xóchitl Gálvez Ruiz, el
ala radical de Claudio X.

González decidió desplazar
a los partidos de oposición

que presentarán candidaturas
al congreso y echó mano de

Córdova
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EL DEBATE Y LA DEBACLE

a candi
data delu
.PRIAN + PRD,

que en las apuestas/
encuestas está muy
por debajo de la
abanderada de MO

RENA, supone que
su futuro inmedia

to dependerá del debate "fuera del ring"
delINE.

Cree que, si logra poner contra la pared
a Claudia Sheinbaum, entonces los núme
ros de las encuestas comenzarán a cambiar

en favor de ella, y la "chiquilla" del presi
dente sufrirá serias averías en su línea de

flotación. Eso piensa Xóchitl, pero lo más
seguro es que sus creencias sean erróneas,
apuntan los observadores.

Para empezar, y lejos de lo que piensan
los "paleros" y seguidores de ambas dami
tas, ninguna sobresale por sus cualidades
como oradoras o polemistas. Ni Claudia
ni Xóchitl son agitadoras de masas capa
ces de llenar el Zócalo capitalino cuantas
veces quieran — como lo hizo López Obra
dor en las tres campañas presidenciales

Xóchitl posee un
discurso tan ambi

guo, opaco, nebulo
so e hipnótico que
es capaz de dormir

al auditorio más des

pierto... y hasta de
dormirse a sí mis

ma, aunque algunos
analistas políticos
bisoños afirman que
después del "electri
zante" discurso del

domingo durante el cierre de su campaña,
comentado en esta columna, resurgió de
las cenizas, cogió fuerza y....

Claudia, ni discurso político propio tie
ne. Al puro estilo de Andrés Manuel López
Obrador, en sus presentaciones se dedi
ca a preguntarle a la gente si quieren que
ella construya el segundo piso de la 4T, o
si desean que regresen los conservado
res del PRIAN y la corrupción, que según
ella ya erradicó AMLO. Quien escucha sus
peroratas no tiene más remedio que re
cordar a los demagógicos y anacrónicos
"jilgueros" de los mítines priistas, eficaces
para entusiasmar a acarreados pero inca
paces de conmover a auditorios neutrales
o adversos.

Claudia llegaría al debate a adminis
trar la cómoda ventaja que le dan todas
las encuestas combinadas y promediadas;
"cuchareadas", "aceitadas", pagadas... y
se comportaría como una campeona que
evitaría caer en la pelea en corto. Xóchitl
lanzaría golpes a ella, a AMLO y a quien se
deje, con la esperanza de pegar en blan
dito para demostrarle al respetable que
se puede meter a la pelea por la silla pre
sidencial. Bueno, los "paleros" de la "fiáis",
afirman que la Señora X saltará al ring con
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un lamentable récord de peleas perdidas
por nocaut y por decisión unánime, duran
te la precampaña electoral y que en reali
dad es una inacabable comedia de equivo
caciones, ayudada por los malos consejos
de sus manejadores panistas y priistas.

Lo que preguntan los observadores es:
¿Desde cuándo los electores deciden el
sentido de su voto de acuerdo con los re

sultados de uno o varios debates? El voto

duro existe, por más que algunos "politó
logos" lo nieguen. Quienes votaron por
MORENA en la elección del 2018 votarán

MORENA en junio próximo. No podría de
cirse lo mismo del PRIAN+PRD, púes es la
primera vez en la historia que compiten
por la presidencia de la República forman
do una alianza, además de que nadie sabe
cuál es el voto duro de cada uno de ellos;
peor aún, hay quienes afirman que el PRD
no tiene ni voto duro, ni blandito, o sea que

ni votos tiene. ¿Será?
Pero suponiendo,

nada más por supo
ner, que en el "deba
te fuera del ring" del
INE que busca Xó
chitl Gálvez, ésta se
alce con la victoria,
y que eso le cueste
puntos a Claudia,
¿Cuántos puntos
tendría que perder
la candidata oficial

y cuántos tendrían que ganar sus adversa
rios para poner de cabeza las posiciones
demoscópicas?

Las cifras de las encuestas son conclu

yentes y no dejan lugar al optimismo de
Xóchitl; la ventaja de Claudia al final de la
precampaña es amplia, y no se ve cómo
su contrincante pueda tener una actua

ción apabullante que logre deshancar
la o, por lo menos, acortar la distancia y
ponerla nerviosa.

Lo que llama ¡a atención de ¡os obser
vadores, es la furibunda reacción del equi
po de campaña de la señora Sheinbaum,
incluyendo a ya saben quién y pasando
por los impresentables Gerardo Fernán
dez Noroña y Tatiana Clouthier, quienes se
mostraron perplejos porque Xóchitl le dijo
a Claudia: Si te dan permiso nos vemos en
el debate.

¡No le saquen! Exclaman unos. ¡Pues no
le metan! Responden otros.
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LORENZO CÓRDOVA Y LA
OLA DEMOCRÁTICA

Iada hay
de extrañoNi
en que el

orador principal de la
Marcha por Nuestra
Democracia, que se
realizará el próximo

18 de febrero, sea Lorenzo Córdova.
Es una convocatoria que se engarza con

otras dos movilizaciones, ¡as del 13 de noviem
bre de 2022 y la del 20 de febrero de 2023.

Si bien la posición pública más relevante de
Córdova ha sido la de consejero presidente del
INE, vale la pena recordar que su compromiso
con los valores democráticos es añejo, que sus
distancias con los esquemas tradicionales de la
política son evidentes y que pertenece a una
corriente genuinamente comprometida con el
Estado de Derecho.

Hace ya varios años, en 1996, escribió, en
coautoría con Ciro Murayama, "Elecciones, di
nero y corrupción. Pemexgate y los amigos de
Fox" (Cal y arena), un texto que explica el finan
ciamiento ¡legal en la contienda del año 2000 y
donde queda claro que la única autoridad que
se ocupó del asunto fue el entonces IFE.

Córdova combina la preparación acadé
mica con la experiencia, lo que le permitió go

bernar un órgano cole
giado como el INE con
inteligencia y, más aún,

con pertinencia.
La elección de 2018

tuvo altos estándares

de calidad por un INE
eficaz y por un Tribunal
Electoral que estuvo a
la altura de las circuns

tancias cuando estuvo

presidido por la magis
trada Janine Otálora.

Un dato, que no hay
que perder de vista, es
que no hubo denuncia
alguna sobre el están
dar democrático, donde la decisión de los vo
tantes fue respetada en todo momento.

En parte esto ocurrió porque los que triunfa
ron son los que nunca han reconocido una derro
ta y tienen una manía litigiosa bastante evidente,
pero aun así lo que prevaleció fue la relevancia
de cómo salieron las cosas en una contienda que
significó la tercera alternancia en la presidencia
de la República y de modo pacífico.

Pero nada de ello habría sido posible sin
los ciudadanos, que son los que al final del
día reciben y cuentan los votos.

Es justo en esta rendija, en la que hay que
observar y valorar las movilizaciones sociales
para proteger y conservar lo que tanto trabajo
costó lograr.

Más allá de alineaciones políticas, resulta
evidente que el sistema electoral que se cons
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truyó, a partir de ocho reformas entre 1977 y
2014, se encuentra en riesgo.

Las propuestas del presidente López Obra
dor para debilitar al INE y al Tribunal Electoral
han sido detenidas, hasta ahora, por un en
cuentro afortunado entre organizaciones de
¡a sociedad civil y los partidos de oposición, el
PAN, PRI y PRD.

Quizá sea difícil de medir en términos

prácticos, pero resulta evidente que la salida
a las calles del Frente Cívico Nacional, Unidos
y Sociedad Civil México, entre otras agrupa
ciones, sirvieron como aliento y soporte en el
momento en que el Poder Legislativo discu
tió las iniciativas.

Después de todo, el INE y elTEPJF, más allá
de imperfecciones e inclusive de escándalos
internos, son uno de los mayores patrimonios
sociales y una construcción política, expresada
en la participación plural, bastante afortunada.

José Woldenberg, el orador en el Monu
mento a la Revolución en el ya lejano noviem
bre de 2022, lo dijo con claridad: "dejamos
atrás el país de un solo partido, de un presiden
cialismo opresivo, de elecciones sin competen
cia ni opciones auténticas, de poderes constitu
cionales que funcionaban como apéndices del
Ejecutivo, de medios de comunicación mayori

tariamente oficialistas,
para abrirle paso a la
expresión y recreación
de la diversidad políti
ca, a elecciones libres,
disputadas y creíbles".

En efecto, la his
toria importa, aunque
a veces se olvida o se

le tergiversa. Lo que
ahora se pretende
destruir desde Palacio

Nacional, es precisa
mente la continuidad

reformista, el acuerdo
que hizo de México
una democracia que

seguramente tiene que perfeccionarse, pero

en modo alguno revertirse.
En todo caso, habrá que escuchar a Cór

dova, como antes se hizo con el propio Wol
denberg y con José Ramón Cossío y Beatriz
Pagés, porque las acechanzas a la democra
cia están más claras que nunca y nadie debe
llamarse a engaño.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
El periodista Zedryk Raziel elaboró, en

El País, una reconstrucción de la lucha por el
control del TEPJF y las alianzas, componen
das y acuerdos que terminaron por obligar a
la renuncia del magistrado Reyes Rodríguez
Mondragón a la presidencia de la Sala Supe
rior. Un quién es quién más que revelador.
Vale ¡a pena leerlo.

Córdova combina la

preparación académica con la
experiencia, lo que le permitió
gobernar un órgano colegiado
como el INE con inteligencia y,
más aún, con pertinencia.

La elección de 2018 tuvo altos

estándares de calidad por un
INE eficaz y por un Tribunal

Electoral que estuvo a la altura
de las circunstancias
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EL DISCURSO DE MILEI
kocas veces

en la histoP:
ria de DavosI r

vale la pena retomar
un discurso. Usual

mente lo que vemos
en el foro económico

mundial que se lleva
a cabo cada año en

este paradisíaco complejo de lujo en Suiza es
lo mismo: un grupo de ricachones hablando
de cómo solucionar el mundo.

Pero este miércoles se hizo viral la inter

vención del flamante presidente argentino,
Javier Milei, quien en resumidas cuentas fue a
leerles la cartilla a toda esta bola de hipócritas.

De Javier Milei se pueden decir muchas
cosas malas, pero lo que no se puede decires
que sus políticas han llevado a la miseria a su
país. Todo lo contrario.

Los gobiernos kir
chneristas de izquierda
son los que han con
vertido a la Argentina
en un país de tercer
mundo, un estado falli
do como ¡o llamaría el

uruguayo, José Mujica.
Apenas con 30 días

en el poder, el liberal
de 53 años se ha en

cargado de darle un
giro a la estrategia eco
nómica de su país.

Desde luego, con
un toque populista que
no puede faltar en la mayoría de los gober
nantes de este siglo.

Sea cual sea la opinión que usted tenga
del nuevo mandatario sudamericano, el dis
curso que Milei pronunció ayer frente a los
asistentes del foro económico fue impecable.

"Occidente está en peligro", advirtió Milei,
"Está en peligro porque aquellos que supues
tamente deben defender los valores occiden

tales se encuentran cooptados por una visión
del mundo que inexorablemente conduce al
socialismo, y en consecuencia, a la pobreza".

Tan solo hace falta ver a la juventud actual,
renunciando a los valores de occidente para,
en lugar de eso, apoyar a autocracias como la
de Palestina o Corea del Norte, para darnos
cuenta de que la brújula está extraviada.

Durante más de 20 minutos el argentino
cuestionó el rol del Estado, el feminismo ra
dical y todo tipo de intervencionismo que, en
su opinión, no busca otra cosa que controlara
los ciudadanos y así quitarles la libertad.

"La justicia social no sólo no es justa, sino
que tampoco aporta al bienestar general.

Muy por el contrario, es una ¡dea intrínse
camente injusta, porque es violenta

es injusta porque el Estado se financia a
través de impuestos y los impuestos se co
bran de manera coactiva ¿o acaso alguno de
nosotros puede elegir no pagar impuestos?",
ironizó a su audiencia.

"Los socialistas cambiaron la agenda y
reemplazaron la lucha de clases por otros su
puestos conflictos de clases, como la ridicula
pelea antinatural entre el hombre y la mujer.

La agenda del feminismo radical devino
en mayor interven
ción del Estado, darle
trabajo a burócratas
que no aportaron
nada en la sociedad,
sea en formato de Mi

nisterios de la Mujer u
organismos interna
cionales para promo
ver esta agenda", criti
có Milei al feminismo
radical.

Fue tal el impac
to del discurso que
incluso, Elon Musk, el
hombre más rico del

mundo lo elogió en
Twitter: "No se dejen amedrentar, no se en
treguen a una clase política que lo único que
quiere es perpetuarse en el poder, ustedes
son benefactores sociales y son héroes, crea
dores del período de prosperidad más ex
traordinario que jamás hayamos vivido. Que
nadie les diga que su ambición es inmoral".

Desde luego que hay cosas en las que
difiero con el presidente Milei, una de ellas
podría ser su feroz ataque a la libertad de las
mujeres para abortar, si así lo desean, o en la
desregulación total de la economía.

Pero más allá de eso, coincido con él en
que el capitalismo es el sistema económico
que más prosperidad y paz le han traído a
nuestro planeta, y no hay nadie serio que pue
da negarlo. A las pruebas me remito.
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PROTEGER Y GARANTIZAR
EL PERIODISMO LIBRE,
UNA ASIGNATURA
PENDIENTE EN MÉXICO

duardo RaE1 mirez, hoy
.presidente

de la Junta de Coor
dinación Política del

Senado seguramente
será el próximo go
bernador de Morena

en su natal Chiapas.
Llegará cuando el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador esté entregando el poder
quizá a la oposición. Será, por tanto muy pro
bablemente, uno de los muchos con posicio
nes de poder de la4T que ya no tendrá lideraz
go mañanero desde Palacio Nacional.

Lo sabe. Y quizá por ello afirma que este
es un momento de reflexión sobre el futuro
de México.

Advierte que hasta hoy en la adelantada
contienda presidencial
no se han abordado los

temas nacionales esen

ciales: la relación pren
saEstado y la protección
de los periodistas con

medidas cautelares efec

tivas; no se ha logrado
tampoco avanzar en la
legalización de las dro
gas que ya es un tema de
efectos negativos a nivel
mundial hoy se produ
cen para el tráfico y no
para salvar vida dentro
de la medicina tradicio

nal, dice y tampoco se aborda el tema de la
reconciliación como base de la gobernabilidad.

A! hablar desde la tribuna del recinto de

la permanente en el Senado durante la con
memoración de los primeros 20 años de la
Academia Nacional de Periodistas de Radio y
Televisión, la ANPERT, acompañado por Miguel
Ángel López Farías presidente de la ANPERT, y
ante un centenar de periodistas dijo:

"El Estado mexicano tiene sin duda una

asignatura pendiente con ustedes. Tiene una
asignatura pendiente para que se desarrollen
libremente en el ejercicio de su trabajo.

"Es un buen momento, ahora que inician
las campañas presidenciales, poner sobre la
narrativa, sobre el debate nacional, porque
no se ha tocado.

El IndependienteFecha: 18/01/2024
Página: 5

Area cm2: 408

1 / 3

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 23,664

Página 165 de 190 Índice



"Si ustedes analizan las propuestas pre
sidenciables, se habla de todo menos de los
temas que finalmente no son la parte gruesa
de las necesidades, pero sí en una necesi
dad como es el periodismo, que tengan to
das las garantías.

"Este es un buen momento, que lo asuman
los legisladores que también están aspirando
y que estemos en el debate nacional... es un
gran momento para reflexionar", subrayó.

Indicó que en esta legislatura que termina
y de la que forma parte como líder político de
la mayoría de Morena en el Senado, y como
precandidato único al gobierno de Chiapas,
se avanzó en establecer normas y ampliar le
yes de protección a periodistas... pero no se
cumplió con el establecimiento de medidas
cautelares efectivas.

Así la protección a periodistas amenazados
entró en un mundo de otros requerimientos de
protección a ambientalistas, a líderes sociales,
a mujeres amenazadas etc, etc y la protección
real se diluyó en un mundo de necesidades.

Antes, dijo, las amenazas a los periodistas
y a la libertad de prensa y de expresión, prove
nían de funcionarios. Pero ahora eso incluye a
líderes de la delincuencia organizada y de cár
teles del narco, lo que complica mucho más al
libre ejercicio del periodismo.

Pero esto es apenas uno de los temas
esenciales del México en curso y de lo que
viene, afirmó.

RECONCILIACIÓN ESENCIAL
"He reflexionado sobre lo que viene para

México a partir de este año y del 2030... La Re
pública ha vivido momentos difíciles, pero aho
ra atraviesa por un ambiente de polarización.

"Y soy de quienes creen que la conciliación
es lo mejor, en medio de nuestras diferen
cias; con ello lograríamos mayor participación

democrática, tolerancia, porque la narrativa
no debe ser entre

buenos y malos,
entre pobres y ri
cos, entre pobres y
aspiracionistas, en
tre académicos de

las universidades,
investigadores, los
que profesan una fe
religiosa como líde
res, ya sean pastores
o sacerdotes.

"Es decir, hay
una gran gama que
debemos de tomar

en consideración,
aquello que sirvió para nuestra República en
otros momentos.

"Yo veo las condiciones propicias para lle
var a cabo temas que son de trascendencia
nacional, que sin duda lo vamos a lograr con
quien asuma la Presidencia de la República.

"En mi caso particular, no puedo ser objeti
vo, pero quien asuma esa posición, debe tener
una agenda muy clara sobre el respeto a los de
rechos humanos de varios sectores que no han
sido tomados en cuenta.

"Hablo de los investigadores, de los acadé
micos, de quienes están en la investigación de
datos reales, que nos dan los organismos autó
nomos o los organismos internacionales.

"Es un buen momento y propicio para ini
ciar aquí en el Senado de la República, una se
rie de encuentros que nos permitan hallar esas
coincidencias a favor de México.

"Sí creo que nos hace bien una revisión al
trabajo que hacen desde el periodismo uste
des. Hay que hacer una revisión profunda y que
sea la Academia quien aporte los elementos
necesarios", concluyó.
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Así la protección a
periodistas amenazados
entró en un mundo de

otros requerimientos de
protección a ambientalistas,
a líderes sociales, a mujeres
amenazadas etc., etc., y la

protección real se diluyó en un
mundo de necesidades
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LOS DEBATES QUE VIENEN
Por Armando Reyes Vigueras

El Instituto Nacional Electoral (INE)

definió las fechas, así como otras
características, que tendrán ¡os de

bates entre los candidatos electorales este

2024. Por principio de cuentas, serán tres in
tercambios entre los representantes partidis
tas, todos en la Ciudad de México, los días 7
de abril, 28 del mismo mes y 9 de mayo.

Los debates se llevarán a cabo en la

sede central del Instituto, en los Estudios
Churubusco y el Centro Cultural Universita
rio Tlatelolco.

De acuerdo a la

propuesta de la Comi
sión de Debates del

INE, cada uno de los
intercambios tendrá

una temática especí
fica, por lo que cada
debate tendrá un for

mato particular.
Así, el prime

ro buscará "privile
giar la participación
ciudadana a través

de redes sociales

e incluir la regio
nalización de las preguntas, a la vez
que se promueve el conocimiento
de las candidaturas, sus propuestas y
planes de gobierno".

El Formato del segundo debate preten
de "promover un ejercicio de verdadero
contraste de ideas entre las candidaturas,
difundir sus propuestas, privilegiar la parti
cipación ciudadana directa e incluir la regio
nalización de las preguntas, además de co
nocer el desenvolvimiento de ¡as candidatu

ras con las y los ciudadanos que participen".
Y el tercero busca "privilegiar la interac

ción entre las candidaturas, además de mos
trar a las personas electoras la capacidad de
respuesta y templanza de las personas de
batientes al momento de ser cuestionadas

directamente por otras candidaturas".
El tema de los mo

deradores aún no ha

sido discutido en el

INE, pero se trata de
un asunto que gene
rará polémica por las
propuestas que se ha
gan; de igual forma,
la transmisión será

obligatoria y se plan
tea que la asistencia
de las candidatas y el
candidato naranja sea
obligatoria al menos a
dos de los encuentros

paradaraconocerycontrastarsus propuestas.
En la historia política del país, desde que se
vienen llevando a cabo este tipo de activida
des en el marco de los procesos electorales,

se puede afirmar que el aporte para la de
cisión del voto de los electores ha sido un

tema poco estudiado.
Se recuerdan más anécdotas de los de

bates que han sostenido los candidatos pre
sidenciales que efectos en la ciudadanía al
momento de votar, como es el caso de la lla
mada "edecán", de los lamentos de Francisco
Labastida ante los apodos que uso Vicente
Fox para referirse a él, el momento en el que
a uno de los candidatos se les cayeron las
hojas que llevaba, del apodo que uso López
Obrador para nombrar a Ricardo Anaya y su
ausencia a uno de ellos en 2006 o la frase

que uso Roberto Campa Cifrián en uno de
ellos, y que resume muy bien el contendido
de estos eventos: "puro rollo".

En un contexto polarizado como el que
vive México, con una elección que también
responderá a esto, se espera que los deba
tes sirvan para contrastar la personalidad,
más que las propuestas, de las candidatas,
con un abanderado naranja que segura
mente atacará a la representante de la alian
za PANPRIPRD en la mayor parte del tiem
po, con algún comentario negativo para la
abanderada de MorenaPTPVEM casi al fi
nal del evento

Claudia Sheinbaum cierra

su precampaña en el
Monumento a la Revolución;
Xóchitl Gálvez visita Tabasco

y promete comer pejelagarto;
Jorge Álvarez Maynez tendrá
su cierre de precampaña en

Monterrey.
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DOS MUJERES, UN
CANDIDATO NARANJA Y
UN CAMINO HACIA EL 2024

Por Armando Reyes Vigueras

Claudia Sheinbaum tendrá hoy su
cierre de campaña en el Monu
mento a la Revolución, lugar que

ha sido utilizado por la precandidata de Mo
renaPTPVEM en anteriores ocasiones para
eventos proselitistas, incluso para sus infor
mes como jefa de gobierno de la CDMX.

Con esto busca contrarrestar el cierre que
tuvo su adversaria en la Arena Ciudad de Méxi

co, evento que lució abarrotado y que generó
una reacción positiva entre sectores sociales.

En la última etapa de su precampaña,
visitó Durango y Veracruz, desde la prime
ra entidad comentó en sus redes sociales

que "Somos herederos de grandes héroes
y heroínas nacidas en Durango, como Gua
dalupe Victoria, Pancho Villa, los hermanos
Revueltas, María Josefa Alvarez Prendes y
tantos más que nos hacen sentir orgullosas
de nuestra historia y patria, que nos alientan
y nos dan la fuerza que necesitamos para se
guir siempre adelante en la construcción de
un México democrático, de libertades, justo
y fraterno. Viva Durango. Viva México".

XÓCHITL Y EL PEJELAGARTO
La precandidata del PANPRIPRD visitó

Tabasco, desde donde compartió en sus re

des sociales un video en el que sostiene un
plato con uno de los platillos típicos del es
tado, el pejelagarto, acerca del cual comen
ta que "no es la primera vez en el año y me
lo voy a comer".

Adicionalmente, sigue sacando provecho,

mediante videos, del cierre de precampaña
que tuvo el fin de semana pasado, volviendo
a compartir las imágenes del evento, incluso
tomas en camerinos y que muestran los pre
parativos antes de salir con sus simpatizantes.

Al respecto, comentó en su cuenta de X
que "Por esto están tan enojados. Pusimos a
temblar su régimen de privilegios, ineptitud
y corrupción. La realidad superó a sus en
cuestas y andan bien nerviosos".

Otro comentario que compartió fue el si
guiente: "Que se oiga en todo el país: ¡Esta
mos listos para dar la batalla de nuestras vidas!"

EL CIERRE NARANJA

Jorge Alvarez Maynez tendrá el cierre
de su precampaña en Monterrey, atrás del
palacio municipal, y la invitación al evento
corrió a cargo de Mariana Rodríguez, quien
es precandidata a la presidencia municipal
de dicha ciudad.

Pero sigue enfrentando problemas, pues
el INE ordenó que el video en el que se da
a conocer su precandidatura, acompañado
de Samuel García y la propia Mariana Rodrí
guez, sea bajado de sus redes sociales.

Llama la atención que el principal respal
do de Alvarez Maynez sea el gobernador de
Nuevo León y su esposa, pues Enrique Alia
ra, gobernador de Jalisco, ya criticó la nomi
nación y Luis Donaldo Colosio no ha dicho

una palabra en apoyo del diputado federal.
Incluso, Dante Delgado no ha estado muy
activo en su respaldo, a excepción de algu
nos mensajes en sus redes sociales, además
de que el TEPJF ordenó resolver la impug
nación de Indira Kempis por el proceso in
terno en Movimiento Ciudadano.
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CONSTITUCIÓN Y
PROPUESTAS DE AMLO

'I próximo 5 deE;! febrero, el pre
sidente Andrés

Manuel López Obrador
planea enviar al Congre
so de la Unión una serie

de propuestas de reforma
constitucional que abor
dan temas cruciales como

el aumento al salario mínimo, el sistema de pen
siones, el traslado de la Guardia Nacional a la
Defensa Nacional y la modificación del método
de elección de ministros de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, jueces y magistrados.

El mandatario dijo que podrían ser hasta
diez iniciativas. Estas propuestas no solo son
medidas para abordar problemas sociales, sino
también estrategias políticas pensadas en el
contexto de las elecciones del 2024.

El 2024 se presenta como un año crucial
para México, ya que se renovarán más de 20
mil puestos de elección popular.

En este escenario, las
propuestas de reforma
constitucional no pueden
separarse de la realidad
política del país.

Es evidente que el

presidente López Obra
dor busca ganar votos
con estas propuestas,
generando un impacto
en la opinión pública y
moldeando la agenda de
las campañas electorales.

El anuncio de estas

reformas no solo implica
cambios sustanciales en la Constitución, sino
también un movimiento estratégico desde el
punto de vista político.

López Obrador ha vuelto a tomar la delan
tera, adelantándose a la oposición y marcando
el tono de las discusiones que dominarán el
periodo de intercampaña y las campañas elec
torales formales.

Estas reformas, se aprueben o no, se con
vertirán en temas clave que los candidatos de
berán abordar y debatir a lo largo de la con
tienda electoral.

En lo que respecta al aumento salarial, la
propuesta del presidente busca modificar el
artículo 1 23 constitucional para establecer que
los salarios mínimos no pueden ser inferiores a
la inflación anual.

Esta medida, además de tener implicacio
nes económicas, se perfila como un punto de
atracción para ganar el respaldo de los trabaja
dores y sectores populares, considerando que
el aumento real de los salarios ha sido uno de

los logros destacados de su administración.
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La propuesta de cambio en el sistema de
pensiones también es un tema crucial.

López Obrador plantea que los trabajado
res se jubilen con el 1 00% de su último salario,
pero lo hará de manera gradual para tranquili
dad de los grupos empresariales.

Esta propuesta impacta directamente en la
seguridad social y el bienestar de los trabaja
dores, convirtiéndose en un asunto relevante
para la ciudadanía y, por ende, en un potencial
punto de apoyo electoral.

Se trata de un tema complejo desde el pun
to de vista social y financiero.

La transferencia de la Guardia Nacional a la

jurisdicción de la Secretaría de la Defensa Na
cional es otra propuesta que genera debate.

Este cambio tiene implicaciones en la estruc
tura de seguridad del país y plantea interrogan

tes sobre la militarización de la seguridad interna.
La posición que adopten los partidos y candi

datos ante esta propuesta será un factor clave en
la definición de posturas y estrategias políticas.

Quizás la propuesta más llamativa sea la
modificación del método de elección de minis

tros de la Suprema Corte, jueces y magistrados,
proponiendo que sean elegidos mediante el
voto popular.

Este cambio podría transformar el panorama
judicial y democratizar la elección de quienes
ocupan cargos clave en el poder judicial federal.

El timing de estas propuestas es esencial.
En medio de una campaña electoral, la oposi
ción probablemente rechazará muchas de es
tas iniciativas, como ha sido la tónica a lo largo
del sexenio de López Obrador.

El presidente, previendo este escenario,
busca capitalizar el rechazo de ¡a oposición
para fortalecer su narrativa electoral.

El presidente solicitará a sus legisladores lle
var estas propuestas al pleno, visualizando quié

nes apoyan y quiénes se
oponen al mejoramiento
de las pensiones o al au
mento del salario mínimo.

Este enfrentamien

to político servirá como
un elemento central en

la estrategia de López
Obrador, destacando sus
propuestas y generando
un discurso que resonará
durante la intercampaña
y más allá, marcando el

tono de la campaña for
mal que iniciará en marzo.

En la política, el manejo de los tiempos es
crucial, y López Obrador demuestra una habili
dad notable en este aspecto.

El 2024 se presenta como un año electoral
determinante para México, y las propuestas de
reforma constitucional no solo buscan abordar

problemas sociales, sino también consolidar la
posición política del presidente y su proyecto
de gobierno.

El manejo del discurso con propósitos elec
torales no es privativo de México.

Estados Unidos, la democracia más impor
tante del mundo, también está inmerso en un
proceso electoral.

En el mes de noviembre renovará su presi
dencia de la República y una parte del Congreso.

El tema fundamental, tanto para demócratas
como para republicanos, es el asunto migrante.

Ta! parece que hay una campaña entre pre
candidatos en poner sobre la mesa de la discu
sión pública el endurecimiento de las medidas
para impedir la migración ilegal.

Quien más destaca en este aspecto, es Do
nald Trump, que ha vuelto por sus fueros y uno
de los principales aspirantes republicanos a ser
nuevamente nominado.

De toda esta polémica, puede salir algo
bueno si es que los políticos y los legisladores
tienen la sensatez, la responsabilidad y la cabe
za fría para analizar dichas propuestas.

Que no sólo sea votarlas a favor o que las
rechacen sin analizarlas. Eso pienso yo, ¿usted
qué opina? La política es de bronce.
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NO ME GUSTA
Por Carlos Ramos Padilla*

No me gusta este país, mi país,
eri cuando los expresidentes se
esconden, huyen, se autoexi

lian en el extranjero buscando protección
para no ser perseguidos o detenidos.

Aquí donde se abusa y se burlan po
líticamente de los pobres arrebatándoles
hasta la dignidad.

Campañas de izquierda carentes de
ideas, pero llenas de acarreados compra
dos con "programas asistencialistas".

No me gusta este país en donde el
crimen organizado manda, controla y de
termina la vida de millones de inocentes.

Aquí en el territorio en que las ma
dres, pala en mano, hacen hoyos en
la tierra buscando los despojos de
sus hijos desaparecidos sin que nadie
les preste atención.

Lugar en donde los políticos lejos
de servir a la nación se acomodan como

mercenarios en

la cartera lesque

prometa posicio
nes y dinero.

Una nación

en que los mise
rables, los pobres
crecen y se multi
plican sin justicia
ni derechos, sin
agua, sin nutrien
tes, pero con li
bros de texto con

adoctrinamiento

político y manipu
lación de la historia.

No me gusta este país en donde los
familiares de los poderosos se hinchan
de dinero robando a la patria las riquezas
que pertenecen a todos.

Espacio en donde los rateros buscan
uniformes de policías o gendarmes para
extorsionar al ciudadano desde una mal

llamada Guardia Nacional o Protección

Ciudadana, da lo mismo.
Los irresponsables gobernadores

se cobijan en el servicio diplomático
a cambio de impunidad aun cuando
reconocen que no presentan méritos
para ser embajadores.

No me gusta este país que tolera
que sujetos pretendan hacerse pasar
por abogados para llegar a cargos pú
blicos como en la fiscalía de la CDMX y
en 24 horas pasa de sociólogo a licen
ciado en derecho sin haber cursado las

materias obligadas.
Aquí en donde se presume libertad

y el principal "promotor" vive encerrado
en un Palacio protegido por soldados y

vallas que obstaculizan manifestaciones
que les incomodan.

No me gusta este país en donde
los padres de familia se ven sujetos a
bloquear calles para exigir medicinas
y las familias queden a la deriva por la
cancelación de su seguro popular y a
cambio reciben una fármaciotota sin

abasto suficiente.

Estamos descalificados, reprobados
en educación. No me gusta este país en
donde mueren niños aplastados en una
escuela producto de la corrupción en los
reglamentos de construcción o pierden
la vida usuarios al desplomarse el trans
porte público y los que deciden sean
premiados con nuevas candidaturas, in
cluso a la presidencial.

Un país que presume que el AIFA es
de competencia mundial cuando los de
sarrollados invierten en verdaderos puer
tos aéreos con altísima tecnología y no
en galerones insultantes y vacíos.

No me gusta
este país en don
de sin pruebas se
acusa a un perio
dista de enrique
cimiento, pero se

protege a quien,
si posee millona
das propiedades
comprobadas,
sujeto atacado
antes por "tirar el
sistema electoral".

Un gobiernos
que simula una

rifa del avión presidencial, pero envía ae
ronaves de la FAM para recoger a tiranos
perseguidos internacionalmente y entre
garles las llaves de la Ciudad.

No me gusta este país que regala pe
tróleo a Cuba, pero los precios domésti
cos de los combustibles están al alza.

Una administración pública cargada
de mentiras, de promesas electorales va
cías y ya en el poder se atreven a robarle
el 10% de sus ingresos a los trabajadores.

No me gusta este país en donde el
presidente se ríe de las "masacres" y pide
a las abuelas nalguear a los sicarios.

Donde se persigue a los científicos,
se les arrebatan sus presupuestos y apo
yos, pero se regala dinero a quienes ni
estudian ni trabajan.

Nos están radicalizando, enfrentan
do, dividiendo y destruyendo. No me
gusta lo que veo, oigo y siento.

*Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2, ¡zz¡ 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla

No me gusta este país en
donde se presume libertad
y el principal "promotor"

vive encerrado en un Palacio

protegido por soldados
y vallas que obstaculizan
manifestaciones que les

incomodan
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HARFUCH, GARCÍA LUNA,
IMAZ, MALINALI...

Por Alejandro Lelo de Larrea

Sin duda, uno de los grandes
lastres de la oposición para
la campaña presidencial de

Xóchitl Gálvez es Genaro García Luna

narcotraficante sentenciado en EU,
porque fue altísimo funcionario en los
dos gobiernos federales que ha enca
bezado el PAN en sus más de 85 años
de historia. Ese 'muerto' estorbo lo han

tenido que cargar Vicente Fox, quien
tuvo a García Luna como director de la

Agencia Federal de Investigación de la
Procuraduría General de la República,
y Felipe Calderón, con quien el narco
traficante sentenciado fue secretario

de Seguridad Pública federal. Y vaya
que desde el momento en que apre
hendieron a García Luna en Estados

Unidos el presidente Andrés Manuel
López Obrador le ha atizado a "los con
servadores" con este caso.

El segundo de los temas que iban
a utilizar Sheinbaum y sus huestes
en su narrativa de campaña contra
Xóchitl era el de Malinali Gálvez Ruiz,
hermana de la candidata presidencial,
en prisión desde 2010 acusada de
secuestro. Cuando le sacaron el tema,
también Xóchitl atajó de golpe y po
rrazo a Sheinbaum y a sus opinadores.

De Harfuch, Sheinbaum cometió un
error el fin de semana: lanzar un reto a

Xóchitl para que emitiera una opinión
sobre García Luna, de quien fue com
pañero de Gabinete con Vcente Fox,
cuando ella era comisionada Nacional

de los Pueblos Indígenas. "Claudia, me
preguntas qué opino sobre Genaro
García Luna. La verdad, mi opinión no es
nada positiva sobre él. Te reto a que le
preguntes a Ornar García Harfuch que
es cercano a ti, ¿qué piensa de él? Ellos
trabajaron muchos añosjuntos... es más,
creo que es hasta su mentor. Ahí me
cuentas qué te dijo", le espetó Xóchitl.

En realidad, hasta donde se sabe,
de manera directa García Luna no in

fluyó en la carrera policial de Harfuch.
Pero hay un lazo indiscutible entre am
bos: Luis Cárdenas Palomino, el padri
no de Harfuch que hoy se encuentra
en prisión, quien lo metió a trabajar a
la Policía Federal y le ayudó a que as
cendiera de forma meteórica. Cárde
nas Palomino era el brazo derecho de

García Luna. Este es una de las prin
cipales razones por las que Harfuch
jamás ha sido bien visto en Palacio
Nacional, ni en el Palacio de! Ayunta
miento. Lo han combatido, y por eso
lo dejaron fuera de la carrera por la
Jefatura de Gobierno. Hoy es de los
más cercanos a Sheinbaum por eso
seguramente no va a volver a tocar el
tema de García Luna, y probablemen
te tampoco al presidente López Obra

dor. Y menos porque Harfuch va rum
bo al Senado. Por cierto, al parecer no
está convencido de que Morena vaya
a quedar en primer lugar en la capi
tal, y quizá por ello desde la semana
pasada que se anunció que Ernestina
Godoy también sería candidata al Se
nado, en los comunicados de prensa
de Harfuch comenzaron a llamarlo

"precandidato único de Morena, a la
Primera Fórmula del Senado de la Re

pública, en la Ciudad de México".
El tema de Malinali lo acotó tam

bién de tajo Xóchitl desde hace me
ses. Por una parte, reveló que ella
se hizo cargo de las dos hijas de su
hermana y ahora son profesionistas.
Además, ha dicho que su hermana
lleva más de 13 años presa sin haber
sido sentenciada, lo cual es una viola
ción constitucional. Pero el cerrojo al
tema lo dio cuando dijo que ella no
es responsable de la conducta de su
hermana, como tampoco podría atri
buirse a Sheinbaum alguna responsa
bilidad cuando su entonces esposo,
Carlos Imaz, recibió fajos de dinero
del empresario Carlos Ahumada,yfue
exhibido en 2004 en un video, por lo
cual tuvo que renunciar a la Jefatura
Delegacional deTlalpan. Faltan cuatro
meses y medio para las elecciones y
seguirán arrojando más lodo al venti
lador. Lo veremos.
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MORENA CLASIFICA EN TOCOS
ROJOS' NUEVE ALCALDÍAS

loneta de

Colón tuvo:
acceso a un

documento en que Mo
rena CDMX, que enca
beza Sebastián Ramírez,

plantea los escenarios electorales para las
Alcaldías de la Ciudad de México, en el que
destaca en renglones rojos las nueve demar
caciones territoriales en que las diferencias en
número de votos les son desfavorables. Llama

la atención el caso de Alvaro Obregón, don
de estiman que Lía Limón, de la alianza PAN,
PRI y PRD, podría obtener poco más de 200
mil votos, lo que equivale a un incremento del
10% respecto de 2021, cuando logró 183 mil.
En esa misma Alcaldía la proyección para Mo
rena es de unos 130 mil votos. Azcapotzalco

también proyectan una muy pequeña ventaja
para la panista Margarita Saldaña. En Coyoa
cán también vislumbran una cómoda ventaja
para Giovani Gutiérrez, que también se acer
caría a los 200 mil votos, y Morena apenas re
basaría los 130 mil. La Magdalena Contreras
la traen prácticamente empatada, rondando
los 55 mil votos tanto la oposición como Mo
rena. Es decir, corre peligro la reelección del
priísta Luis Gerardo Quijano, y peor si al final
de cuentas no obtuviera el respaldo del PAN
y PRD, donde consideran que no se ha des
lindado de su amigo Adrián Rubalcava. Todo
apunta que Quijano se enfrentará al morenis
ta Fernando Mercado. En la Benito Juárez las

proyecciones de Morena reflejan lo imagina
ble: no tienen ni la más remota posibilidad de
ganarle al PAN.

SE OPONEN A NORA ARIAS
En la alianza Va X la Ciudad de México

hay resistencias a que la candidata a la Gus
tavo A. Madero sea Nora Arias, porque eso
implica validar que el alcalde en turno, el
morenista Francisco Chíguil, imponga como
su candidata a sucederlo a su esposa Beatriz
Rojas. Si Arias es la candidata, no podrá cri
ticar el hecho, porque a ella le tocó eso de
transferirse el poder en pareja, con su espo
so Víctor Hugo Lobo, en esa misma demar
cación. En la oposición ven una salida con el
diputado Diego Garrido.
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¿CÓMO COMBATIR EL CIBERCRIMEN? EXPERIENCIAS
EXITOSAS DE INSTITUCIONES DE ESTADOS UNIDOS

Por Juan Manuel Aguilar Antonio

En días recientes, mi labor de inves

tigación académica me llevó a la
necesidad de localizar experiencias

exitosas en materia de combate a los delitos

cibernéticos. Un aspecto importante que con
sideré adecuado para verificar la capacidad de
las instituciones de investigación del delito y
procuración de justicia, en contra de los de
lincuentes del ciberespacio, me llevó a buscar
experiencias exitosas en materia de desman
telamiento de redes de criminales o sitios web

centrados en mercados ílicitos. Uno de los do

cumentos más completos que encontré para
cumplir este requisito, fue el "Report Of The
Attorney General's Cyber Digital Task Forcé"
publicado por el Departamento de Justicia de
los Estados Unidos, en 2018. De esta forma,
estimado lector, en esta edición de Día Cero
compartiré con ustedes algunos de los casos
más interesantes identificados en este estudio.

COMBATEA SITIOS DE MERCADOS
ÍLICTOS EN LA DARKWEB

AlphaBay y Hansa. El 20 de julio de 201 7,
el Departamento de Justicia de los Estados
Unidos anunció la incautación de AlphaBay, un
mercado criminal en línea que había operado
durante más de dos años en la web oscura y
facilitaba la venta en todo el mundo de dro

gas ilegales mortales, documentos de iden
tificación y dispositivos de acceso robados y
fraudulentos, productos falsificados, malware
y otras herramientas de piratería informática,
armas de fuego y productos químicos tóxicos.

En el momento de su desmantelamiento,
AlphaBay era el mercado criminal más gran
de de Internet. De hecho, antes de la inte
rrupción del sitio, un miembro del personal
de AlphaBay afirmó que prestaba servicios a
más de 200,000 usuarios y 40,000 proveedo
res. Este operaba como un servicio oculto en
la red "Tor" y utilizaba criptomonedas, inclui
das Bitcoin, Monero y Ethereum, para ocultar
las ubicaciones de sus servidores subyacentes

y las identidades de sus administradores, mo
deradores y usuarios. Según la investigación
de AlphaBay realizada por las autoridades,
se cree que el sitio también se utilizó para la
var cientos de millones de dólares derivados

de transacciones ilegales en el sitio web. La
operación para apoderarse del sitio AlphaBay
coincidió con los esfuerzos de las autorida

des holandesas para investigar y desmantelar
Hansa Market, otro destacado mercado de
la web oscura.

Al igual que AlphaBay, Hansa Market se
utilizó para facilitar la venta de drogas ilegales,

productos químicos tóxicos, malware, docu
mentos de identificación falsificados y servi
cios ilegales. Para maximizar el impacto dis
ruptivo de los desmantelamientos conjuntos,
las autoridades holandesas tomaron el control

encubierto del mercado Hansa durante el pe
ríodo en que AlphaBay estuvo cerrado. Ese
control encubierto no sólo permitió a la policía
holandesa identificare interrumpir la actividad
criminal habitual en Hansa, sino que también
permitió a las autoridades detener a todos
aquellos nuevos usuarios que fueron despla
zados de AlphaBay y necesitaban una nueva
plataforma comercial. El éxito de esta opera
ción conjunta se destaca como un ejemplo de
lo que los acuerdos
internacionales de

cooperación contra el
cibercrimen pueden
lograr cuando traba
jan en estrecha cola
boración para neutra
lizar un mercado de

delitos cibernéticos.

Silk Road. A fina

les de 2013, el Depar
tamento de Justicia
unió a varios socios

encargados de hacer
cumplir la ley en todo
el gobierno para des
mantelar el sitio web
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oculto "Silk Road" y
procesar a su creador
y propietario, Ross
Ulbricht. Durante los

dos años previos a las
acciones del Depar
tamento, Silk Road se
destacó como el mer

cado criminal más sofisticado y extenso en
Internet, sirviendo como un extenso bazar de
mercado negro donde se compraban y ven
dían regularmente bienes y servicios ilegales,
incluidas drogas ilegales de prácticamente to
das las variedades. En su apogeo, varios miles
de traficantes de drogas y otros vendedores
ilegales utilizaron el sitio para distribuir cien
tos de kilogramos de drogas ilegales a más de
100.000 compradores.

Para permanecer fuera del alcance de las
autoridades, los administradores de Silk Road
anonimizaron las transacciones del sitio ope
rando en la red Tor e incluyendo un sistema
de pago basado en Bitcoin diseñado para
ocultar las identidades y ubicaciones de sus
usuarios. A pesar de estos esfuerzos, las fuer
zas del orden finalmente rompieron el manto
de anonimato de Silk Road y tomaron el con
trol del sitio web, su dominio, sus servidores y
29,655 Bitcoins que residen en esos servido
res (con un valor aproximado de $28 millones
en el momento de la incautación). El creador
y administrador de Silk Road, Ross Ulbricht,
también fue arrestado y finalmente declarado
culpable de siete cargos relacionados con la
vado de dinero y piratería informática, entre
otros, y sentenciado a cadena perpetua en una
prisión federal. El gobierno confiscó 144.336
Bitcoins adicionales del disco duro de la com

putadora de Ulbricht (por un valor aproxima
do de 130 millones de dólares en el momento

de la incautación).
Darkode. El 1 5 de julio de 201 5, el Depar

tamento de Justicia comenzó una operación
para el desmantelamiento del foro de piratería
informática "Darkode" como parte de una ac
ción policial coordinada en 20 países que con

dujo a la búsqueda, arresto o acusación de 70
miembros y asociados de Darkode. En el mo
mento de su eliminación, Darkode representa
ba una amenaza excepcionalmente grave para
la integridad de los datos en las computadoras
porque proporcionaba una plataforma donde
cibercriminales altamente sofisticados se con

gregaban para comprar, vender e intercambiar

malware, botnets y PII utilizados para robar a
ciudadanos estadounidenses e individuos en

todo el mundo.

Para el reclutamiento de los operadores
del sitio, antes de convertirse en miembro for
males de Darkode, los candidatos potenciales
supuestamente fueron examinados a través de

un proceso en el que
un miembro existente

invitaba a un miembro

potencial al foro con
el fin de presentar las
habilidades o produc
tos que él o ella podría
aportar al grupo. Como
parte de la Operación
Horizonte Cubierto, el
FBI pudo perturbar y
desmantelar a Darkode

infiltrándose entre los
miembros del foro.

COMBATEA LAS
REDES MALICIOSAS
DE BOTS

VPNFilter. En mayo
de 2018, el Departa
mento tomó medi

das para interrumpir
el funcionamiento de

una botnet global de
cientos de miles de

enrutadores infectados para el hogar y la ofi
cina ("SOHO") y otros dispositivos en red bajo
el control de un grupo de actores conocido
como el "Grupo Sofacy" (también conocido
como "apt28", "sandworm", "xagent", "pewn
storm", "fancy bear" y "sednit"). La botnet, que
el FBI y los investigadores de ciberseguridad
denominaron "VPNFilter", tiene como objetivo
Enrutadores SOHO y dispositivos de almace
namiento de acceso a la red. Para identificar

los dispositivos infectados y facilitar su repara
ción, la Fiscalía Federal para el Distrito Oeste
de Pensilvania solicitó y obtuvo órdenes judi
ciales que autorizaban al FBI a confiscar un do
minio que forma parte de la infraestructura de
comando y control del malware.

El FBI también publicó un anuncio de
servicio público instando a individuos y orga
nizaciones a restablecer sus enrutadores. El
efecto acumulativo de estas acciones era eli

minar partes del malware de los enrutadores
que fueron reiniciados y dirigir los intentos del
malware restante de reinfectar el dispositivo a
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un servidor controlado por el FBI, que capturó
la dirección de Protocolo de Internet ("IP") de
los dispositivos infectados.

Una organización asociada sin fines de lu
cro acordó difundir las direcciones IP a quie
nes puedan ayudar a remediar la botnet, in
cluidos CERT extranjeros y proveedores de
servicios de Internet. Aunque los dispositivos
eran aún vulnerables a la reinfección mientras

estuvieran conectados a Internet, estos esfuer
zos maximizaron las oportunidades para iden
tificar y remediar la infección en todo el mundo
en el tiempo disponible antes de que los acto
res de Sofacy se enteraran de la vulnerabilidad
en su infraestructura de comando y control.

Kelihos. El 10 de abril de 201 7, el Departa
mento de Justicia ejecutó una operación para
interrumpir y desmantelar la "botnet" Kelihos,
una red global de decenas de miles de com
putadoras infectadas con el malware. Bajo el
control de un cibercriminal, Peter Levashov,
esa botnet facilitó una variedad de actividades

maliciosas, incluida la recopilación de creden
ciales de inicio de sesión, la distribución de
cientos de millones de correos electrónicos

no deseados y la instalación de ransomware y
otro software malicioso.

El enorme volumen de correos electróni

cos spams no solicitados enviados por la "bot
net" anunciaban medicamentos falsificados,
estafas de trabajo desde casa y una variedad
de otros fraudes, incluidas acciones promocio
nadas engañosamente para aumentar fraudu
lentamente su precio. Para liberar las computa
doras víctimas de la "botnet", el Departamento
de Justicia obtuvo órdenes judiciales civiles y
penales que autorizaban medidas para neu
tralizar la botnet Kelihos con las siguientes
acciones: (1) confiscar los nombres de domi
nio que la "botnet" usaba para comunicarse
con los servidores de comando y control, (2)
establecer servidores sustitutos que recibieran
las solicitudes automatizadas de instrucciones

para que las computadoras infectadas ya no
se comunicaran con el operador criminal, y (3)
bloquear cualquier comando enviado por el
operador criminal que intentara recuperar el
control de las computadoras infectadas. Por úl

timo, es importante mencionar que Levashov,
el principal operador de la red fue arrestado
en España y extraditado a Estados Unidos para
enfrentar la justicia.

Presentados los casos, desde la perspectiva
de este analista, destaca el papel de las institu
ciones estatales y federales, en el contexto de
los Estados Unidos, para el combate y la neu
tralización de las redes criminales. También, los
acuerdos de cooperación internacional que
permiten evadir las diferencias fronterizas y
que hacen efectivo al sistema de procuración
de justicia y combate a la delincuencia ciberné
tica en este país. Sirva, lector, estos casos para
demostrar la importancia de la construcción de
instituciones eficientes para combatir los delitos
cibernéticos. Ejemplos que deberían ser revisa
dos y considerados en nuestro país.
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El Departamento de Justicia
de los Estados Unidos anunció

la incautación de AlphaBay,
un mercado criminal en línea

que había operado durante
más de dos años en la web

oscura y facilitaba la venta
en todo el mundo de drogas
ilegales mortales, documentos
de identificación, dispositivos

de acceso robados y
fraudulentos, productos

falsificados, malware y otras
herramientas de piratería

informática, armas de fuego y
productos químicos tóxicos
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LA SAMANTHA
FONSECA QUE CONOCÍ

//Adiós, señor Tavi
ra. Ya ni saludas".

Eso fue lo prime
ro que escuché luego de
bajarme de! elevador de
un estacionamiento pú
blico. En el pasillo frente

a los ascensores había tres mujeres esperando
su turno. Una de ellas fue la que me reconoció
y habló. Volteé hacia ellas tras haber escuchado
mi apellido. La de la voz, se aproximó.

"¿Ya no te acuerdas de mí?", me dijo. Me
costó trabajo reconocerla. Era una mujer trans,
más alta que yo, robusta, iba vestida de tra
je sastre con pantalón, con el pelo recogido.
Ni su aspecto ni su voz pudieron conectar
con mis recuerdos.

"¡Soy Samantha Fonseca!" Hasta entonces
supe quién era. No se me puede culpar de
mala memoria, simplemente tenía 13 años de
no verla ni escucharla. En 13 años todo cambia:

la voz, el pelo, el cuerpo, la profesión, la forma
de vestir y la vida.

Nuestro reencuentro sucedió el 23 de oc

tubre de 2023 en el marco del "Encuentro por
las niñas, niños y adolescentes expuestos a la
violencia en México", realizado en el Museo Me
moria y Tolerancia, al que fui invitado por Saskia
Niño de Rivera como moderador del primer pa
nel, organizado por Reinserta A.C.

A Samantha Carolina Gomes Fonseca la

conocí a principios de 2011, entonces yo traba
jaba como reportero para Animal Político (don
de también fui bloguero) y le propuse a mi jefe
Daniel Moreno una serie de entrevistas de sem

blanza a mujeres trans.
Luego de casi una década de ser cronista de

las vidas "perfectas" de los poderosos, ricos y fa
mosos en la revista Quién, estaba apetitoso por

contar las historias del otro México y, en ese otro
lado, se encontraba Samantha Fonseca quien
era una transexual que había estado encarcela
da en el reclusorio varonil en el año 2007.

Recuerdo que la entrevista la realicé en las
oficinas que tenía el Partido del Trabajo (PT)
en la calle de Monterrey, en la Colonia Roma
de la Ciudad de México. Samantha, entonces
ella tenía 24 años de edad y presidía a nivel
nacional la Comisión de Diversidad Sexual y
Equidad de Género de dicho instituto político.
Su incipiente trabajo sólo era una mínima parte
del texto publicado el 24 de mayo de 2011, en
www.animalpolitico.com, titulado: "Samantha,
una transexual en el Reclusorio Varonil". Previo a

poner sus dos tacones
en la política, Fonse

Hoy Samanthaca había estado en la
cárcel acusada de co

meter un presunto de
lito de agresión y robo.
(Leer el texto completo
aquí: https://animalpo
litico.com/sociedad/
samanthaunatran

sexualenelrecluso

riovaronil)
13 años después,

afuera del elevador,
Samantha me hizo un

rápido corte de caja
de su carrera. "Ahora

voy a candidatearme
na". Me sorprendió la
había perdido un poco
daba en la política y en
leía en las redes sociales,
planes a futuro hasta ese

Hay que actualizar
teléfono", le dije a Samantha.
Me paré de puntitas
mejilla y un abrazo. Me
lentamente lo que acababa
mediato se me vino a la

que titularía la nota si es
su objetivo: "La Yuri

Eso de "La Yuri" no

habían bautizado los reos a Samantha

cruzó las puertas para ingresar al reclusorio el 3
de octubre de 2007.

A continuación, les compartiré un frag
mento tomado de! texto que escribí para
Animal Político:

"Ya llegó La Yuri" le gritaban en su cara a
todo pulmón los reos a Samantha. La joven, de
20 años, para entonces ya había comenzado
su proceso de cambio de género de hombre
a mujer por lo que traía el pelo largo pintado
de rubio platinado y, dado que desde los 17
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años inició su tratamiento hormonal, los se
nos le habían crecido. De igual forma se ha
bía dejado las uñas largas. Traía puestos sus
pupilentes verdes y su cuerpo, por completo,
estaba depilado.

(...) El patio completo se burlaba de la
mujer que estaba atrapada en otro cuerpo.
Pinche putito" le dijo, entre dientes, uno de
los guardias (...) Quería pasar desapercibida.
Mientras se dirigía rumbo a su celda, Saman

tha se encorvaba para
que no se le marcaran
sus senos. Se acomo

dó el pelo de tal forma
que pareciera que lo
traía corto. Se sacó la

playera para que le cu
briera los glúteos que
ya habían adquirido
una silueta femenina.
Pero de nada sirvió. A

su paso por los demás
dormitorios a la rubia

se le vino encima una
avalancha de chiflidos.

No acababa de

llegar a su "cuarto"

cuando un prisionero salió de su celda y le gritó
a otro que le subiera a la güerita. En cuanto se
abrieron las cortinas colgadas en las rejas del
solicitante, Samantha contó cinco hombres en
el interior.Todos sonreían al unísono con mirada

lasciva yfestejaban la llegada de "La Yuri"como
le habían apodado en la cárcel a Samantha, al
mismo tiempo que se frotaban con la mano sus
miembros sobre el pantalón (...)

En aquel encuentro periodístico de
2011, Samantha me contó, con su particu
lar estilo, cómo "la vida te da, pero también
arrebata". Y es que, en 2009, ya fuera de
prisión, el destino le tenía preparado otro
trago amargo: su mamá falleció víctima
del cáncer. Antes de morir, doña Carolina,
le había dicho que le dejaría un dinero y le
advirtió que lo invirtiera bien. Con su he
rencia Samantha se implantó un par de se
nos, "pues yo dije, no hay mejor inversión
que mis bubbies".

Ahora que releo la historia de Samantha, me
conmueve el remate de mi texto, donde al final,
hablamos de sus sueños. "¿Dónde te ves en cin
co años?" le pregunté. Samantha suspiró antes
de contestar. "Híjole, pues yo me veo casada.
Desde chiquita me he soñado toda de blanco
con mi vestido de novia. Quisiera que el que
fuera mi esposo y yo adoptáramos dos bebés
y formáramos esa familia que yo no tuve y que
daría todo por llegar a tener".

Hoy Samantha ya no está. Un terrible asesi
nato acabó con su vida y por lo tanto con sus
sueños tanto de ser senadora como de casarse

vestida de blanco.

El pasado lunes 15 de enero la primera no
ticia con la me recibió mi algoritmo de Google
se titula: "Asesinada la activista trans, Samantha
Gómez Fonseca, a! salirde una visita en el Reclu
sorio Sur de la Ciudad de México".

En el cuerpo de la nota de El País, se lee
que en octubre recibió la Medalla al Mérito de
las y los defensores de los Derechos Humanos
2022 y que también había convocado a una
concentración por la dignidad trans. Esa fue su
última publicación.

Que en paz descanse Samantha Fonseca y,
sobre todo, que se haga justicia.

Hoy Samantha ya no está. Un
terrible asesinato acabó con

su vida y por lo tanto con sus
sueños tanto de ser senadora
como de casarse vestida de

blanco. El pasado lunes 15
de enero la primera noticia
con la que me recibió mi

algoritmo de Google se titula:
"Asesinada la activista trans,
Samantha Gómez Fonseca"
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íái vileza de la
oposición
Ayer, tina grúa que estaba cargando una dovela
en las obras del Tren Interurbano México

Toluca colapso y dejó caer lo que sostenía,
Ríe un accidente, que afortunadamente no
causó ningún fallecimienta Además, no hubo
heridos. Fue un daño material: una camioneta

y un auto estacionados en la zona fueron
aplastado y la dovela quedó afectada

Los medios comenzaron a circular un

video donde se ve la dovela tirada, aplastando
a la camioneta, y comenzaron a hablar de
que la estructura del Tren había colapsado.
Así lo tituló, por ejemplo, el diario Milenio:
"Reportan colapso en estructura del Tren
MéxicoToluca; corresponde a tramo en
construcción". El periódico El País, por su
parte, tituló la nota "Cae parte de la estructura
del Tren Interurbano MéxicoToluca en
Ciudad de México".

Estos títulos, evidentemente, generan
la percepción de que el Tren (una parte ya
está operando) colapso. Y es algo totalmente
alej ado de la realidad, porque lo que sucedió
fue qne las cadenas de una grúa se rompieron
y por eso cayó la dovela La estructura del Tren
está intacta.

Los opositores buscaron sacar raja electoral
de esto, y con una completa falta de ética y
mintiendo de forma grotesca, comenzaron a
difundir que se había caído el tren. Por ej emplo,
el peiTedista Femando Belaunzarán difundió
un tuit con el mensaje: "Se cayó parte del Tren
Interurbano MéxicoToluca, muy cerca de
Observatorio, al más puro e stilo de Claudia
Sheinbaum y la Línea 12".

Max Cortázar, que manéjala comunicación
de lacampaña de Xóchitl Calvez, difundió:
"¿No les da vergüenza proponer continuidad,
Claudia Sheinbaum y Partido Morena? Ya se
les cayó el metro, se les cayó el tren interurbano
y se les está cayendo el país".

Es evidente que los opositores están
esperando una tragedia para usarla de manera
electoral. Con esto del Tren Interurbano

quedó claro. Buscan que haya mal para
de spués afirmar que es culpa de Claudia
Sheinbaum, de Morena y de Andrés Manuel
López Obrador

Con lo del tren interurbano quedó claro
que ansian tragedia. Buscan denodadamente
el dolor de los mexicanos parausarlo como
trampolín electoral. Así actúan, con esa vileza,
y no merecen jamás regresar a gobernar.
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ISSSTE, el silencioso
desmaníelamienío
El ISSSTE es una institución que, durante
sexenios, fue desvalijada sin piedad por los
gobiernos neoliberales.
Durante los sexenios de Vicente Fox,

Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto,
esta histórica institución, fundada el 30 de
diciembre de 1959, fue entregada en las garras
de las empresas privadas.
Lamentablemente, a 65 años de su

fundación, casi todos los servicios del
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales
de los Trabajadores del Estado (ISSSTE)
están subrogados.
Y aunque el gobierno federal está haciendo

un esfuerzo desmesurado por rescatar al
ISSSTE, la institución se encuentra en una
crisis do la que difícilmente podrá salir en
este sexenio.

Y la odisea se antoja mucho más ardua, al
saber que interior del ISSSTE hay grupos de
interés que tienen secuestrada a la institución.
Descorazona mucho saber que, en la

actualidad, el ISSSTE destina alrededor de
20 mil millones de pesos anuales al pago de
subrogación de servicios.
Indigna porque dicho monto representa una

cuarta paite de su presupuesto. Pero ese no es

el único problema. Adicionalmente, el ISSSTE
tiene que enfrentarse a los sobreprecios y a
ios contratos leoninos donde los proveedores
imponen sus reglas.
El ISSSTE, definitivamente, es uno de los

casos mis rampantes de corrupción a ios que
se haya enfrentado el gobierno que encabeza el
presidente López Obrador.
En muchos estados hay casos donde todos

los servicios de los hospitales son privados. En
estados como Coahuila e Hidalgo, por ejemplo,
el gobierno paga a terceros para que ejecuten
trabajos que ei personal podría llevar a cabo.
Desde hace décadas los servicios de

psiquiatría y especialidades médicas están
en garras de los privados. Y, para acabar* de
amolarla, los distintos directores que han
pasado por la institución se han encargado de
hacer convenios millonarios con empresas
privadas y Asociaciones de Asistencia Privada.
¿Y que servicios ha subrogado el ISSSTE?

Quizá no tenga media hora para que se los
enumere, pero ahí le van unos cuantos:
Medicina General, GinccoObstetricia,
Odontología, Nutrición, Medicina Interna,
Oftalmología, cirugía General, Anestesiología,
de Pediatría, Traumatología y Ortopedia.
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(¦ualemala

LUCHA CONTRA LA CORRUPCION

El hermano País atraviesa un sin

número de problemas, los cuales,
de alguna manera son coinciden
tes con los nuestros. La delincuen

cia se ha "enseñoreado", al extremo
que, al igual que entre nosotros, el
temor social es sistemático, los cár
teles dominan y hacen de las suyas.
En la práctica subsisten dos poderes,
el de los delincuentes y el constitui
do con base en reglas establecidas;
lamentablemente este último se ha

venido trastocando, debido a luchas
internas; así, Bernardo Arévalo, Pre
sidente electo por cuatro años, se ha
enfrentado a diversas "acometidas"

por sus rivales.
Arévalo llegó al poder con la pro

mesa de combatir la corrupción y a la
élite política tradicional yes precisa

mente este sector, que por todos los
medios ha tratado de impedir el go
bierno de Arévalo. La demostración

más clara es que no logró tomar po
sesión a la hora señalada, el evento
se retrasó ocho horas, debido a que el
Parlamento de ideología diversa a la
de Arévalo, desconoció a veintitrés
diputados simpatizantes de este; la
situación se volvió tensa, al extremo
que por momentos se consideró que
110 juraría el cargo.

Los intentos por bloque ara Aréva
lo, insistimos, han sido la constante,
entre ellos, la Fiscalía General pre
tendió "enjuiciarlo" y desarticular a
su partido denominado Movimiento
Semilla. En síntesis, la campaña pa
ra anular los comicios donde triun

fó Arévalo, fueron sistemáticos y al
final, la tarea que tiene por delante
Arévalo, de combatir la corrupción,
es sumamente difícil,

Arévalo ha recibido el beneplácito
de varios países, entre ellos el de Mé
xico y Chile, cuyo mandatario, Ga
briel Boric, lo acompañó en su toma
de posesión. También lo respaldan la
ONU, la Unión Europea, así como di
versidad de naciones, quienes le han
expresado a Bernardo Arévalo que,
en su lucha contra la ccorrupción, 110
está solo.
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l a Mancha de
la Dcdocracia
MAESTRO, CÓRDOVA SERÁ ORADOR DE "LA
MARCHA POR NUESTRA DEMOCRACIA"

Será La Mancha de laDedocracia de Claudio X. El di

nero los cría y la corrupción lo s jmita, el dis criminador
de etnias se desenmascaró al fin, y aunque se pinte de
rosa, Lorenzo y el prianismo son la misma cosa horro
rosa.

Claudia no hizo caso al reto de Xóchitl para deba
tir ya, y se esperará a lo ordenado por el 1NE.
Bertha no aclaró si usaría teleprónter o no, y sería me
jor que se ponga a estudiar oratoria para no caer en
ridículo en los 3 debates de abril y mayo, Claro, es su
Plan B y no le queda otro: Bravuconear, Baladronear,
Bufar, Bromear, Burlar y Boicotear.
Calvez pide debates más flexibles, "porque suelen
ser muy aburridos".
Si por ella fuera, con groserías, mentadas de madre y
albures, su especialidad.
liertha dijo que los medios de comunicación son
injustos y disparejos.
Tiene razón: la mayoría responde a los intereses de la
corrupción política que ella representa, pagando a jil

guerillos y vocingleros que mienten a cada rato para
atacar las megaobras de la4T.
Laprianista citó que "no puede haber voto libre
con gobernantes que atacan e intimidan a la opo
sición".

Y menos habrá sufragios a favor de quienes mienten e
inventan represión gubernamental cuando no la hay.
NiAMLO ni Claudia la acosan, lo que ella sí hace dia
riamente como cuchillito de palo, buscando reflecto
res que la hagan brillar pero que cada vez la oscurecen
más; está desesperada y muy angustiada, y es capaz de
venderle el alma al diablo bueno, ya í a vendió al pria
nismo demoniaco contal de subir en las encuestas.

Su primo Juan Gálvez comentó que ella nunca
vendió gelatinas.
Por tantas mentiras está hundida en un fango gela
tinoso y no de sabores agradables, sino con tufo a co
rrupción.
Máynez solicita que los debates sean semanales.
Busca que el público lo conozca de a gratis, aprove
chando la fama de Sheinbaum y el rechazo popular a
Xóchitl. Jorge es MC: Mínimamente Conocido.
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Fracturas y
(Unelas

LA CIUDADANIA DISTINGUE

El mismo día parecen haberse frac
turada dos cosas: la grúa que sos
tenía la dovela de 90 toneladas y la
probabilidad de una oposición sin
comportamiento depredatorio o ca
paz de situar el rezago de la obra en
cuestión en la irresponsabilidad o
abierta deshonestidad de las admi

nistraciones anteriores a Morena y
a cargo entonces del Tren interur
bano inacabado.

Por los detalles informados por
el secretario de Obras y Servicios
de la CDMX, Jesús Antonio Esteva,
la caída de la pieza ocurrió durante
en el proceso de transporte y coloca
ción; no fue una estructura ya insta
lada, Así lo evidencia el video viral

correspondiente.
Desde la ciudadanía hay com

prensión y colaboración constante

tanto con la exigencia del cumpli
miento de la obra, inquietud acerca
de eventuales efectos colaterales en

viviendas, pero sobre todo con una
actitud observadora del comporta
miento de algunos actores políticos.
Enrique Peña Nieto, presentó

el proyecto en 2012. El presidente
con el cual ganó el PR1 y perdió la
oportunidad de transmitir la ima
gen de una administración hones
ta dejó inconclusa la obra. Triplicó
el presupuesto original, licitaciones
controvertidas desiertas y falta de
liberación de derechos de vía carac

terizaron el entorno a resolver por
Morena.

Hay un avance de 86 por ciento de
obra civil. Con el presidente Andrés
Manuel López Obrador, los trabajos
se dividieron en un paquete electro
mecánico y cuatro tramos —uno de
ellos donde ocurrió el accidente—,
y ya opera en el trayecto Zinacante
pecLerma.
La presencia in situ de personajes

de la derecha develó intención polí
tica. "Carroñera" calificó el Jefe de
Gobierno de la CDMX, Martí Batres.
El secretario de Obras de la CDMX,
Esteva, compensó con la versión de
tallada, del incidente el ánimo de
predador. "No por mucho provocar
se crece en las encuestas", como dice
Claudia Sheinbaum.

La ciudadanía distingue. Observa.
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Capitanes
'Mano negra'
En el caso de la empresa de origen francés Saint Gobain,

de donde surgió un sindicato formado con los propios
trabajadores de la planta, el drama no ha terminado.

Recientemente se revivió el conflicto laboral, debido
a que se le ha negado la toma de nota al comité repre
sentado por Joaquín Guzmán, líder del sindicato inde
pendiente de la empresa. <

Los problemas laborales de Saint Gobain estuvieron
a punto de convertirse en queja laboral bajo el Mecanis
mo Laboral de Respuesta Rápida del TMEC el año pa
sado, sin embargo, se logró una solución, pues hubo una
votación en la que se reconoció el liderazgo del sindicato
independiente y con ello se desactivó la queja

Ahora se dice que hay una división en dicho sindica
to, promovida por la misma empresa, con una fracción
disidente que está siendo apoyada por Margarita Ma
rrufo, madre de Alfredo Domínguez Marrufb, presi
dente del Centro de Conciliación y Registro Laboral

Este funcionario tiene trayectoria en el ámbito sindical
desde la fundación del Frente Auténtico del Trabajo (FAT).

Sin duda, los detalles del caso deberían ser obser
vados de cerca por las autoridades para evitar cualquier
"mano negra" en este conflicto.

Nuevo banco
digital
Banorte ya tiene fecha para
el lanzamiento de su ban
co 100 por ciento digital en
México.

Será el próximo 29 de
enero cuando la institución
financiera arranque con la
operación de este nuevo
esquema

En palabras de Mar
cos Ramírez, director ge
neral de Grupo Financiero
Banorte, Bineo será el ban
co digital con el que se bus
cará cubrir a todos los tipos
y segmentos de clientes en
el País.

Con una estrategia y
estructura que combina la
parte tradicional y la digital,
Banorte integrará a las ge
neraciones en las distintas
áreas geográficas de México.

El banco ha dedicado
buena parte de sus esfuerzos
a acelerar su transformación
digital y actualmente cuenta
con 8.7 millones de clientes
de ese rubro y 6.6 millones
de clientes móviles.

En 2019, el banco sólo
activaba 57 por ciento de las

contrataciones en banca di
gital, pero para 2023 la cifra
se elevó a 83 por ciento.

Además, la venta de pro
ductos en canal digital pasó
de 7 por ciento en 2020, a
44 por ciento en 2023, con
tra el total de productos co
locados en el banco.

Al cuarto trimestre de
2023, Grupo Financiero Ba
norte reportó crecimien
tos anuales en su cartera de
consumo de 15 por ciento,
corporativo, 21 por ciento, y
comercial, 10 por ciento.

Sólido atractivo

De la reunión anual de pers
pectivas de Sura Invest
ments, hay algunos puntos
interesantes que sus exper
tos destacaron respecto a
las oportunidades de inver
sión en México.

Según Joaquín Barre
ra, director de Renta Fija e
Inversiones, el País en de
finitiva luce muy atractivo
para las inversiones finan
cieras, pues aunque se es
pera un menor crecimiento
económico, éste no se dará

por un choque sino por una
disminución ordenada des
de los altos niveles de 2023.

Además, la posibilidad
de una política monetaria
descendente está en la mira
de los inversionistas, pues si
ocurre, el costo del financia
miento sería menor, lo que
beneficiaría a empresas y al
mercado de renta variable,
en donde Sura Investments
prevé retornos cercanos a
10 o 12 por ciento.

Como parte del atracti
vo no se descarta que el fe
nómeno de nearshoring siga
siendo un importante factor,
del cual México ya se está
beneficiando. Se prevé que
la tendencia siga en 2024

Para esta compañía, que
en México dirige Fernando
Pizzuto, el País es un mer
cado clave con un gran po
tencial en todas las b'neas de
negocio que manejan.

Sura Investments cerró
2023 con más de 20 mil mi
llones de dólares en activos
gestionados a nivel regional
y un crecimiento de más de
20 por ciento en activos, ci
fra que buscan duplicar en
los siguientes cinco años.

Alianza
e innovación

Hoy por la tarde se reali

zará el acto protocolario y
develación de la placa de
la firma de alianza entre la
criptomoneda respaldada
por activos Unicoin
y Club 51.

Con este acuerdo, Uni
coin, liderada por Sflvina
Moschini, trabajará en es
trecha colaboración con
Club 51, uno de los sitios de
negocios más exclusivos de
Latinoamérica y que tiene
por objetivo impulsar el cre
cimiento empresarial en la
región.

El evento se realiza
rá en las instalaciones del
Club, en Ciudad de México,
y contará con la presencia
de la capitana de Unicoin y
el CEO de Club 51, Rober
to Díaz.

La meta de esta unión
es desarrollar aceleradores
de negocios, centros de in
novación, conferencias e ini
ciativas de vanguardia para
fomentar el emprendimien
to y las oportunidades
de inversión. Esto podría
dar buenos resultados al
combinar la experiencia y
recursos de ambas
organizaciones.

Unicoin tiene en la mi
ra crear un ecosistema que
respalde el crecimiento y
éxito de empresas emergen
tes en expansión.

capitanes@refbrma.com

EMANUEL
GONZÁLEZ...

Es el nuevo presiden
te de la Asociación de
Sociedades Financie

ras de Objeto Múltiple
en México (Asoíom).
Durante 2024 estará

al frente del organis
mo que, con sus aso
ciados, ya alcanza una
cartera de crédito co
locado de ISO mil mi

llones de pesos, esto
es 14.7 por ciento de la
cartera total del siste
ma financiero.
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EN EL DINERO
JOEL MARTÍNEZ

"Baño de realidad"
al mercado

Los recientes repor
tes macro de Estados
Unidos dan cuenta de

una economía muy fuerte,
un mercado laboral sólido
y "brotes verdes" de recu
peración en el mercado de
viviendas.

En pocas palabras, a los
operadores de treasuries se
les "pasó la mano" bajando
las tasas.

Y es que la apreciación
que tiene el mercado de fu
turos sobre que habrá entre
seis y siete recortes de 25
puntos base (pb) de los fon
dos federales, empezando en
marzo, es errónea (ver En
el dinero del 4 de enero de
2024: "No hay mano invisi
ble, sino negra").

Desde el Comité de Tasas
de la Reserva Federal (FOMC,
por sus siglas en inglés) del
miércoles 13 de diciembre,
los operadores de los mer
cados estadounidenses y del
mundo volvieron a tomar co
mo válido al de futuros, para
imponer un ciclo violento de
bajas de la tasa de los fondos
federales.

Esto porque el diagrama
de puntos del FOMC de di
ciembre sólo contempla tres
recortes en 2024 a partir de
junio.

Sin embaído, la realidad
no valida el view del mercado.

Los reportes que tienen
que ver con la contabiliza
ción del PIB del cuarto tri
mestre del 2023 han sido
muy sólidos.

Apenas ayer se anunció
que las ventas minoristas en
Estados Unidos de diciembre
crecieron 0.6 por ciento, arri
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ba del 0.4 esperado y del 0.3
de noviembre.

Las ventas al menudeo
representan alrededor de un
tercio de todo el gasto de los
consumidores y ofrecen pistas
sobre la fortaleza de la eco
nomía: crecieron un sólido
5.6 por ciento en 2023, casi el
doble de la tasa de inflación.

La medida importante es
la del llamado grupo de con
trol de las ventas, que aumen
tó 0.8 por ciento en el mes,
éste excluye a los concesiona
rios de automóviles, tiendas
de materiales de construc
ción, gasolineras y servicios
de alimentación

El Departamento de Co
mercio utiliza este grupo de
control al calcular la parte de
consumo del Producto Inter
no Bruto (PIB).

Con todas las cifras re
cientes, la estimación del
PIB en el cuarto trimestre
de 2023 por el modelo GDP
Now de la Reserva Federal de
Adanta para el crecimiento es
de 2.4 por ciento.

Hay que reiterar que no
es un pronóstico sino una esti
mación que se hace con los da
tos que hay en ese momento.

Y ha sido muy atinado.
Con un aumento del PIB

de 2.4 en el cuarto trimestre,
el crecimiento en todo 2023
sería de 2.6 por ciento.

Lo que nos da vina tasa
fuerte.

La última estimación se
rá el viernes de esta semana,
para que ya el 25 de enero
se reporte la primera versión
oficial del PIB del cuarto tri
mestre y de todo 2023.

Además, las solicitu

ba del 0.4 esperado y del 0.3
de noviembre.

Las ventas al menudeo
representan alrededor de un
tercio de todo el gasto de los
consumidores y ofrecen pistas
sobre la fortaleza de la eco
nomía: crecieron un sólido
5.6 por ciento en 2023, casi el
doble de la tasa de inflación.

La medida importante es
la del llamado grupo de con
trol de las ventas, que aumen
tó 0.8 por ciento en el mes,
éste excluye a los concesiona
rios de automóviles, tiendas
de materiales de construc
ción, gasolineras y servicios
de alimentación

El Departamento de Co
mercio utiliza este grupo de
control al calcular la parte de
consumo del Producto Inter
no Bruto (PIB).

Con todas las cifras re
cientes, la estimación del
PIB en el cuarto trimestre
de 2023 por el modelo GDP
Now de la Reserva Federal de
Adanta para el crecimiento es
de 2.4 por ciento.

Hay que reiterar que no
es un pronóstico sino una esti
mación que se hace con los da
tos que hay en ese momento.

Y ha sido muy atinado.
Con un aumento del PIB

de 2.4 en el cuarto trimestre,
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rá el viernes de esta semana,
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se reporte la primera versión
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mestre y de todo 2023.
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des semanales de seguro de
desempleo cayeron a su ni
vel más bajo desde octubre,
arrojando un mercado labo
ral fuerte.

Igual ayer, la confianza de
los constructores en el merca
do de viviendas subió en ene
ro por segundo mes consecu
tivo, según el índice del Mer
cado de la Vivienda (HMI)
de la Asociación Nacional de
Constructores de Viviendas
(NAHB)/Wells Fargo.

Este segundo aumento
mensual consecutivo en la
confianza de los construc
tores sigue de cerca a un pe
riodo de caída de las tasas
de interés.

La presidenta de la NA
HB, Alicia Huey, construc
tora y desarrolladora de vi
viendas personalizadas de
Birmingham, Alabama, dijo
que "las tasas de interés más
bajas mejoraron las condicio
nes de asequibilidad de la vi
vienda el mes pasado, lo que
hizo que algunos comprado
res volvieran al mercado des
pués de haber sido margina
dos en el otoño por mayores
costos de endeudamiento".

La economía estadouni
dense "es un avión", con ries
gos inflacionarios importan
tes como las disrupciones de
las cadenas de producción por
los conflictos en el Mar Rojo y
la permanencia de la burbuja
de precios de las casas.

Justo este escenario es el
que han tratado de advertir
como un riesgo los miem
bros del FOMC al mercado
en todo 2024.

Es hasta fantasioso pen
sar, con estos datos, que la
Fed pueda bajar seis o sie
te veces su tasa de referen
cia como aún ayer tenían los
futuros.

Lo que está claro es que
las tasas de los treasuries de
ben subir considerablemen
te más, de hecho, pasaron
de 3.79 por ciento el 27 de
diciembre a 4.11 el día ayer.

Falta más, mucho más, si
no, se desafía a la realidad y
luego cobra la factura
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te veces su tasa de referen
cia como aún ayer tenían los
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las tasas de los treasuries de
ben subir considerablemen
te más, de hecho, pasaron
de 3.79 por ciento el 27 de
diciembre a 4.11 el día ayer.

Falta más, mucho más, si
no, se desafía a la realidad y
luego cobra la factura
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VISIÓN ECONÓMICA
SALVADOR KALIFA

Episodios
populistas
Los gobiernos populis

tas, en particular los
de izquierda, ofre

cen todo tipo de beneficios
a los electores, como son
las transferencias de dinero,
privilegios sindicales, pen
siones y precios subsidia
dos de energía; así como la
operación de un cada vez
mayor número de empre
sas estatales.

La historia de América
Latina está repleta de estos
episodios populistas que en
el corto plazo son política
mente exitosos (¿a quién no
le gusta que le regalen algo o
se lo cobren por debajo del
precio del mercado?), pero
siempre terminan siendo
económicamente desastro
sos. Esa misma historia tam
bién nos muestra intentos,
la mayoría infructuosos, por
enderezar el rumbo econó
mico y abandonar las políti
cas populistas.

El ejemplo más patético
es Argentina La pesadilla
de esa nación sudamericana
comenzó con el gobierno de
Juan Domingo Perón y con
tinuó por décadas con los
gobiernos peronistas, que
además de aplicar políti
cas populistas, debilitaron
las instituciones, polariza
ron la política y desdeñaron
el estado de derecho. Esas
políticas, con el tiempo, se
tradujeron en déficits pú
blicos crecientes, que son
muy difíciles de erradicar
por la oposición, en ocasio
nes violenta, de quienes se
benefician por su existencia
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cen todo tipo de beneficios
a los electores, como son
las transferencias de dinero,
privilegios sindicales, pen
siones y precios subsidia
dos de energía; así como la
operación de un cada vez
mayor número de empre
sas estatales.

La historia de América
Latina está repleta de estos
episodios populistas que en
el corto plazo son política
mente exitosos (¿a quién no
le gusta que le regalen algo o
se lo cobren por debajo del
precio del mercado?), pero
siempre terminan siendo
económicamente desastro
sos. Esa misma historia tam
bién nos muestra intentos,
la mayoría infructuosos, por
enderezar el rumbo econó

mico y abandonar las políti
cas populistas.

El ejemplo más patético
es Argentina La pesadilla
de esa nación sudamericana
comenzó con el gobierno de
Juan Domingo Perón y con
tinuó por décadas con los
gobiernos peronistas, que
además de aplicar políti
cas populistas, debilitaron
las instituciones, polariza
ron la política y desdeñaron
el estado de derecho. Esas
políticas, con el tiempo, se
tradujeron en déficits pú
blicos crecientes, que son
muy difíciles de erradicar
por la oposición, en ocasio
nes violenta, de quienes se
benefician por su existencia

No extrañan, por tanto,
los grandes problemas que
enfrenta el gobierno del re
cién elegido presidente de
Argentina, Javier Milei, por
sus propuestas de políticas
y leyes que buscan corregir
los enormes daños ocasio
nados por el populismo. El
mal económico en Argenti
na es tan endémico y entra
ñado que no se puede resol
ver sin cirugía mayor, la que
forzosamente perjudicaría a
muchos grupos de interés
que tratarán de bloquear su
instrumentación Esto, que
se repite una y otra vez en
diversos países de nuestra
región, me hace dudar res
pecto a la firmeza y capaci
dad política de Milei para
llevar a término su plan eco
nómico, en particular por
que su partido solo posee
unos cuantos asientos en
el congreso argentino. Por
ahora, la primera gran prue
ba para su gobierno será la
huelga general programada
para el 24 de este mes.

En México hemos teni
do tres episodios populistas.
El primero lo encabezó Lá
zaro Cárdenas, el segundo
Luis Echeverría y el terce
ro Andrés Manuel López
Obrador (AMLO). Los da
ños económicos asociados a
los dos primeros no fueron
tan duraderos porque sus
gobiernos fueron seguidos
por otros con ideología dis
tinta. Eso favoreció políti
cas que fortalecieron la ca
pacidad económica del país,
como el Tratado de Libre
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Comercio de América del
Norte y la apertura a la in
versión privada en energía,
que amortiguan los daños
del episodio actual.

Lamentablemente, este
tercer episodio es, sin duda,
el más nocivo porque revier
te los logros económicos an
teriores, desmantela institu
ciones, desaira el Estado de
derecho y busca eliminar la
independencia del poder ju
dicial AMLO es, para todo
fin práctico, la reencarnación
de Juan Domingo Perón en
México. Encabeza un parti
do que, como el peronismo
en Argentina, compra lealta
des y simpatías repartiendo
dinero, despilfarra el erario
en inversiones improducti
vas y empresas públicas per
dedoras, mientras que pro
tege sus espaldas dándole
a las fuerzas armadas, Ejer
cito y Marina, el control de
aeropuertos, trenes, puertos
y líneas áreas, negocios que
no están capacitados para
operar y que en su mayoría
perderán dinero.

Los daños de todas esas
políticas populistas se pre
sentarán con fuerza en los
próximos años. AMLO de
ja, por un lado, instituciones
débiles y la proliferación del
crimen organizado. Por otro
lado, nos lega un enorme dé
ficit fiscal y las bases para dé
ficits crecientes en el futuro,
cuando se sumen las pérdi
das del Tren Maya, la refine
ría de Dos Bocas, Mexicana
de Aviación, Pemex y CFE,
a los costos de las transfe
rencias a adultos mayores y
otros programas sociales, así
como a las onerosas pensio
nes del gobierno y las em
presas estatales. El futuro,
con Morena, estará plagado
de desequilibrios fiscales, co
rrupción, ingobernabilidad,
ineptitud y desaliento de la
inversión privada Nuestra
pesadilla, a diferencia de Ar
gentina que está sumida en
la suya, apenas comienza
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de Aviación, Pemex y CFE,
a los costos de las transfe
rencias a adultos mayores y
otros programas sociales, así
como a las onerosas pensio
nes del gobierno y las em
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What's

T as acciones de fabri
Jjcantes automotrices
europeos y chinos cayeron
después de que Tesla con
tinuó reduciendo precios,
en medio de una intensifi
cada competencia global
y una demanda incierta en
el mercado de vehículos
eléctricos. Las acciones de
Volkswagen perdieron 2.1%,
Stellantis cayó 1.1%, Renault
retrocedió 2%, Mercedes
Benz 1.7% y BMW 2.4%.
Mientras tanto en China,
las acciones de NIO cayeron
9.6% en Asia después de
que las acciones ADR
perdieron 8.65% de un día
para otro. Xpeng retrocedió
9.9% y Zhejiang Leapmotor
Technology 5.1%.

? Los estadounidenses

gastaron más en tiendas,
concesionarias automotri
ces y en línea para concluir
el año pasado, lo que sugie
re que los consumidores
pueden seguir impulsando
el crecimiento económi
co entrando al 2024. Las
ventas minoristas en EU

aumentaron 0.6% ajustado
estacionalmente en diciem
bre desde el mes anterior,
dijo el Departamento de
Comercio. Fue un alza

mayor a lo que anticipaban
los economistas y llegó tras
un incremento del 0.3% en
noviembre.

? El fondo soberano de

riqueza más grande del
mundo está procediendo en
contra del ahora desapa
recido Silicon Valley Bank,
su gerencia y sus asesores.
Norges Bank, que admi
nistra la riqueza petrolera
de Noruega, atacó a SVB
en documentos legales la

noche del martes. Los docu
mentos acusaban al banco
insolvente y a sus ejecuti
vos de ocultar la mala salud
del prestamista de la vista
del público, al tiempo que
también ignoraron adver
tencias sobre los riesgos
por el alza en las tasas de
interés. '

? Vender líneas de
telefonía fija y conexiones
de internet a las empre
sas ya no es tan lucrativo.
Verizon dijo que asumiría
un cargo de 5.8 mil millones
de dólares para depreciar
el valor de la división que
ofrece estos servicios a una
variedad de compañías,
desde pequeños minoristas
hasta corporaciones mul
tinacionales. El segmento
de negocios, que también
atiende algunas cuentas
inalámbricas, generó 22.5
mil millones de dólares

en ingresos durante los
primeros nueve meses del
2023,2.9% menos que un
año antes.

? Hyundai Motor vendió
una fábrica en Chongqing
en menos de la mitad de lo

que buscaba inicialmente,
en su esfuerzo por optimizar
sus operaciones en China.
La coinversión con sede
en China del fabricante de
autos surcoreano vendió
su planta en Chongqing a
Yufu Industrial Complex
Construction, una entidad
respaldada por el Gobierno
local, en 1.62 mil millones de
yuanes (225.9 millones de
dólares). Había buscado 3.68
mil millones de yuanes, de
acuerdo con funcionarios de
Hyundai en Seúl ayer.
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Tren Interurbano:
la CDMX adjudicó 6.5 mil
mdp sin licitación
La caída de la dovela del

Tren Interurbano puso
la lupa sobre las adjudi

caciones directas que ha entre
gado el gobierno de la CDMX a
empresarios y contratistas afi
nes a la 4T. Si bien este proyecto
se heredó del gobierno federal
de Enrique Peña Nieto, las ad
ministraciones de Claudia

Sheinbaum, y ahora de Martí
Batres, han asignado vahos
contratos a través de la Secreta
ria de Obras y Servicios, a cargo
de Jesús Esteva. La novedad es

que más del 92% de estos se han
entregado sin licitación.
En una revisión a los 27 con

tratos para concluir los trabajos
del Tren Interurbano se confir

ma que 25 fueron otorgados por
la administración de la CDMX
mediante la figura de adjudica
ción directa.

Los convenios asignados
sin licitación ascienden a 6 mil
475 millones de pesos, mien
tras que los dos que fiieron
concursados suman mil 836
millones de pesos, los cuales
se repartieron entrelS diferen
tes empresas, varias de ellas
con vínculos estrechos con el

gobierno del presidente López
Obrador. Todo con informa
ción de transparencia.
Ayer dimos a conocer los dos

contratos que mantiene la com
pañía Jaguar Ingenieros Cons
tructores, inhabilitada en el

2019 por falsear documentosdel
Infonavit para obtener conve
nios en 1a construcción del Edi
ficio Terminal del Nuevo Aero

puerto Internacional de la Ciu
dad de México.
En el desarrollo del tren

también está involucrado el
Grupo Rioboo, de José María
Riobóo, responsable de los se
gundos pisos del Periférico
durante el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador en ia
capital del país.
ICA es otra de las construc

toras que participan en el Tren
Interurbano. La empresa a
cargo de Guadalupe Phillips
también está involuc rada en el

TrenMaya y es responsable de
las actividades de cimenta
ción profunda, colocación de
columnas y otras maniobras
en la vía MéxicoToluca que le
han valido unos 450 millones

de pesos en contratos.
Consultoria Integral en Inge

niería fue contratada por la Se
cretaría de Obras de la CDMX,
mediante adjudicación directa,
para brindar apoyo técnico y ad
ministrativo a las áreas respon
sables de la ejecución de los tra

bajos de construcción y obras
complementarias del Tramo 3,
por 50 millones de pesos. Laem 
presa también está encargada
de la supervisión de la obra elec 
tromecánica de la Línea 12 Tlá
huacMixcoac del Metra

Gami Ingeniería e Instalacio
nes también está involucrada
en la construcción del Tren In
terurbano; es la unidad de in
geniería y construcción del
Grupo Indi, del empresario Ma
nuel Muñozcano, que asimis
mo participa en el Tren Maya y
en vialidades para el acceso ha
cia el Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles por unos mil 259
millones de pesos.
Para el proyecto del Tren

Interurbano se le adjudicaron
de mane ra directa dos contra

tos: el primero con folio
DGOTADF10302022, por
un monto de hasta 552 millo
nes de pesos, y el otro con nú
mero DGOTADF10232022

por hasta 108 millones.
Las otras compañías contra

tadas de manera directa son
Coordinación Técnico Admi

nistrativa de Obras, Grupo Co
linas de Ríen, Desarrollo, Tec
nología y Planeación y Contra
tistaGeneral de América Latina,
del Grupo Tradeco.
Según lo ha prometido el go

bierno capitalino, la obra debe 
rá estar concluida y en opera
ción el primer trimestre de este
año, sin que el incidente de es
ta semana retrase el plan; esto
después de que se le quitara el
proyecto a CAABSA por in
cumplir con los plazos pacta
dos, situación ala que se com
prometieron a enmendar las
compañías que fueron contra
tadas para reemplazarla. •

@MariolWaí

la obra deberá estar en operación el
primer trimestre de este año, sin que e!
incidente de esta semana retrase el plan.

Fecha: 18/01/2024

Página: 9

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Económicas

Historias de NegoCEOs /Mario Maldonado

Mario Maldonado

Costo: 22,534

Página 10 de 74



Can las alzas salariales,
ni tanto que queme al santo
::::: Aunque para el sector patronal encabezado
por José Medina Mora, el costo laboral aumen
tará por diversas reformas a la seguridad social,
  nos hacen notar que los trabaja

dores tendrán que vérselas con
el fisco. Con el incremento de
20% al salario mínimo, nos pla
tican que muchos no saben o
no les han dicho que el impues
to a pagar también sube, princi
pálmente para aquellos que te
nían un subsidio al empleo por
que ya no les va a tocar, pues la
empresa tendrá que retenerles
el Impuesto Sobre la Renta de

bido a que ya no se actualizaron las tarifas del
gravamen eonfomie a la inflación y, a partir de
2024, nos explican los que ya hicieron cuentas,
que los trabajadores deberán pagar dicho impues
to y habrá más recaudación vía salarios.

México brilla por su ausencia en el
Foro Económico Mundial de Davos
: Nos comentan que se notó nuevamente la au

sencia de México en ei Foro

Económico Mundial que se
inauguró esta semana en Davos,
Suiza. Nos reportan que el últi
mo funcionario mexicano que
se paró en el evento fue Luz
María de la Mora, cuando era
subsecretaría de Comercio Exte
rior. Quien entró a la sede mun
dial del globalismo para llevarse
les reflectores, nos dicen, fue el
presidente de Argentina, Javier

Milei, al advertir que el planeta está en peligro
por abrir las puertas al socialismo.
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Más vale tarde que nunca
::::: A través de la Secretaria de Economía, nos ha
cen ver que el gobierno comenzó los estudios pa
ra explorar minas de grafeno. Se trata de un ma
terial que será mayormente demandado en el fu
turo en la industria de 1a aviación, automotriz, te
lecomunicaciones y en las baterías de litio por sus
capacidades de conducción y resistencia. Aunque
desde hace años estos sectores ya demandan el
componente en varias partes del mundo, nos re
cuerdan que más vale tarde que nunca. Se espera
que las exportaciones de grafeno arranquen el
próximo año, pero todavía se desconoce si se
otorgarán concesiones o el propio gobierno se en
cargará de la extracción.

La industria automotriz es una ele las interesadas

por el grafeno.
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DINERO
La "marcha rosa" será para promover a
Xóchitl ¿i Se registra Beltrones como
aspirante al Senado // Máscara quitapón
ENRIQUE GALVAN OCHOA

Aunque la "marcha rosa"
del 18 de febrero a que han con
vocado Claudio X. González y sus
agrupaciones se presenta como
una manifestación en defensa

de la democracia, en realidad será un acto de
proselitismo encaminado a darle oxígeno a la
desinflada campaña de Xóchitl Gálvez, la candi
data del PRI y el PAN, los partidos del acuerdo
corrupto de Coahuila. Faltan cuatro meses y
días para las elecciones y los resultados de to
das las encuestas siguen indicando que Claudia
Sheinbaum le lleva una ventaja de 2 a 1 votos.
El problema, dice Mario Delgado, presidente de
Morena, "es que será un acto proselitista fuera
de la ley, disfrazado de activismo por parte de
la sociedad civil". Además, en el periodo de
intercampaña que es del 19 de enero al 29 de
febrero está prohibido por la ley hacer eventos
públicos. En su momento, Morena tomará las
acciones legales necesarias. Hoy será el cierre
de la precampaña de Claudia en el Monumento
a la Revolución, la campaña formal arrancará el
primero de marzo. Por otro lado, el aviso de que
el único orador de la marcha será el ex presi
dente del Instituto Nacional Electoral Lorenzo
Córdova (genial el cartón de Jerge en la portada
de La Jornada de ayer), aunque no sorprendió
a nadie, mueve a revisar su actuación. Es obvio
que usó recursos de la institución para fines
distintos a los que marca la ley. Atacó a partidos
de oposición, en particular a Morena; mantuvo
una campaña casi permanente contra el gobier
no del presidente López Obrador, e inclusive
recurrió a dependencias del gobierno de Esta
dos Unidos a denunciar supuestas amenazas
contra la democracia mexicana. Ha dejado en
mala posición a los consejeros que siguen sus
instrucciones en el INE.

Beltrones eterno

CUANDO YA SE creía que estaba definitiva
mente retirado de la actividad política, Manlio
Fabio Beltrones anunció en sus redes que se re
gistró como aspirante a ocupar un asiento en el
Senado, representando al PRI. "Espero cubrir

todos los requisitos", dijo el personaje que anta
ño tuvo el poder de repartir diputaciones y se
nadurías. En su larga carrera ha ocupado prác
ticamente todas las posiciones, desde diputado
a gobernador, inclusive fue mencionado como

aspirante a la Presidencia de la República. Rea
parece con un mensaje conciliador, llamando a
formar alianzas con todas las fuerzas políticas,
por el bien de Sonora y de México, dice.

Demandas

BANCO AZTECA DIFUNDIÓ por medio de
un comunicado que "interpondrá demandas
en contra de autores intelectuales y materiales,
así como quienes financian campañas de des
prestigio con recursos inexplicables, por sus
intentos de sembrar miedo y alarma en la so
ciedad mexicana". La institución financiera, de
la cual es principal accionista Ricardo Salinas
Pliego, expresa que "en los últimos meses se ha
visto en redes sociales una campaña dolosa que
busca dañar la credibilidad del sistema finan
ciero; desde el anonimato han sido difundidas
mentiras, así como manipulado distintas plata
formas digitales para afectar a Banco Azteca y
al sistema financiero mexicano".

AGREGA: "ESTA SERIE de mentiras malin
tencionadas constituyen actos de terrorismo
financiero".

El Foro México

TEMA: MÁSCARA QUITAPÓN

LORENZO CÓRDOVA NO tiró la máscara, mi
estimado. Él es el Mil Máscaras pirata: seudo
demócrata, seudoacadémico, seudofunciona
rio, etcétera. No las tira, usa pura máscara qui
tapón, de acuerdo con la coyuntura. Todo en él
es pirata. ¡Qué felicidad no ser serio en nada!

Javier Contreras/CDMX

R: SÓLO SE la quita, dicen sus malquerientes, a
la hora de tirarse clavados sobre el presupuesto.
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Twitterati

MANLIO FABIO BELTRONES, quien busca
ser (otra vez) senador por Sonora, fue el líder
de la llamada Operación Saneamiento Finan
ciero (Safiro), con la cual se desviaron, desde
diversos estados, millones de pesos hacia el
PRI. La historia está en El Caso Viuda Negra.

@arturoangel20
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Afore: pensiones de hambre MZedillo: "modernas
y justas" $ Retoma elpayasito del INE

CARLOS FERNANDEZVEGA

LO QUE SON las cosas: cuando, en
1997, Ernesto Zedillo privatizó el
sistema previsional (y lo redondeó
Felipe Calderón en 2007), y (casi)
todos aplaudieron como focas me

nos las víctimas, desde luego, pero ahora que
el gobierno actual intenta revertir esa igno
miniosa decisión (que al gran capital significó
un pingüe negocio a costillas del ahorro de los
trabajadores) los mismos que ayer aclamaron
a mister Fobaproa y a Borolas hoy, sin más,
acusan a López Obrador de "intentar robarse"
dicho ahorro.

HAY QUE RECORDAR que el 1Q de julio de
1997, cuando dio el banderazo al nuevo negocio
privado (previa "reforma" a la Ley del IMSS),
Zedillo aseguró que las Afore "son la gran solu
ción social al México moderno de hoy y se trata
de un sistema para el futuro, moderno, ágil,
transparente y, sobre todo, justo". En los he
chos, se convirtió en enormes ganancias para
los privados que "administraban" el ahorro de
los trabajadores y en pensiones de hambre. Y la
"reforma" calderonista atoró a los trabajadores
al servicio del Estado ("nueva Ley del Issste").

LA INFORMACIÓN MÁS reciente de la Co
misión Nacional del Sistema de Ahorro para
el Retiro detalla que en 2023 las "plusvalías"
obtenidas por las Afore sumaron poco más de
464 mil millones de pesos, lo que aparente
mente daría cuenta del "éxito rotundo", pues
refleja la catarata de ganancias que obtuvieron
los poco más de 74 millones de mexicanos
obligadamente inscritos en ese mecanismo
"moderno y, sobre todo, justo".

SIN EMBARGO, A la hora del prorrateo, esas
enormes "plusvalías" que con orgullo cacarean
las Afore, se traducen en una ganancia anual,
por trabajador inscrito, de 6 mil 250 pesos o,
si se prefiere, de 520.83 pesos mensuales. Así
es: cada uno de los poco más de 74 millones
de "aforados" se sobó las manos, hizo grandes
planes e imaginó un futuro venturoso al cono
cer que en 2023 "ganaron" 17.12 pesos por día.
Sin duda, "un éxito rotundo".

CUANDO ZEDILLO DIO el banderazo de
salida aparecieron habilitadas 24 Afore todas
pertenecientes a los barones de siempre y a
una que otra transnacional financieray la
consigna fue según dijo el ex mandatario
"competir entre ellas" para lograr comisiones
a cobrar a los "aforados" "cada día más
bajas". En la práctica, esas comisiones se ubi
caron entre las más altas del mundo (condición
que a lo largo de los años no se ha modificado
mucho que digamos) y con el correr del tiem
po esas 24 "administradoras" se redujeron a
sólo 10, dada la compraventa que entre ellas
se registró, lo que fortaleció la concentración
existente desde su creación.

ENTONCES, MIENTRAS LOS dueños del
ahorro los trabajadores en 2023 obtuvieron,
en promedio, 6 mil 250 pesos por cabeza, los
propietarios de las Afore registraron ganancias
vía cobro de comisiones no menores a 2 mil
700 millones de pesos —más las obtenidas por
el manejo de otros instrumentos financieros
es decir, 225 millones por mes o 7 millones 400
mil pesos por día. Pero los gritones de siempre
dicen que es el gobierno quien pretende "robar
se el dinero de los trabajadores". Increíble.

DÍAS ATRÁS, EL presidente López Obrador
anunció que enviaría al Congreso un paquete
de reformas, entre ellas la relativa al sistema

pensionario, porque los cambios promovidos
por Zedillo y Calderón fueron "inhumanos
e injustos", pues precarizaron al máximo las
jubilaciones y pensiones de millones de traba
jadores. Con ella, el mandatario busca que el
beneficiario obtenga el 100 por ciento de su
salario. Actualmente, esa proporción, si bien
va, no pasa de 30 por ciento.

AÑOS ATRÁS, CON Zedillo y Borolas, comen
zó la caída libre de jubilaciones y pensiones, y
los de siempre aplaudieron a rabiar. Ahora que
la intención es que lleguen a 100 por ciento,
de inmediato salen los gritones a decir que en
ninguna parte del mundo se alcanza esa pro
porción, algo relativamente cierto, porque (la
información es de la Auditoría Superior de la
Federación) en Países Bajos "sólo" llega a 90.7
por ciento; Dinamarca, 78.5; Austria, 76.6;
España, 73.9, y en Hungría, 76.6. En cambio,
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ciento y en Canadá de 45.2.

¿Y EN MÉXICO?: 22.2 por ciento, como pro
medio, que no incluye, desde luego, a las jugosas
pensiones de la burocracia dorada, que en algu
nos casos alcanzan 300 mil pesos mensuales.

Las rebanadas del pastel

AUNQUE ERA PREDECIRLE, el siempre
desacreditado, inmoral e "imparcial" payasito
del INE salió del clósety es el nuevo juguete de
Claudito X. González: Lorenzo Córdova, que
apunta a relevar a la sempiternamente desin
flada Ladygelatinas.

PIDE GATES MAS RECURSOS
PARA PAÍSES POBRES
? En eL marco del Foro Económico Mundial
que tiene Lugar esta semana en Davos, Suiza,
eL magnate BiLL Gates, fundador de Microsoft,
LLamó a Los países y personas más ricas a dar
más dinero aL llamado Sur gLobal (países
menos desarrollados). "La demanda excede
Los recursos disponibles y Las necesidades
que surgen de Ucrania, Medio Oriente y La
adaptación climática", dijo Gates. Sobre La
regulación de La inteligencia artificial,
consideró que en un año en que habrá
comicios en casi La mitad del mundo, con
estas herramientas "Los malos serán más

productivos". Foto Ap, con información de La
Redacción
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El riesgo de crisis en
i el cambio de sexenio

Durante las últimas décadas del
siglo pasado, los cambios de
sexenio estuvieron acompa

" ñadosdecrisiseconómicas.Porfortuna,apar
tir del año 2000las transiciones de poder han
sido más ordenadas. Hay quienes afirman que
la elección de 2024será la más trascendental
de la época moderna y que la estabilidad del
país estáenjuego.Nolo veo. Siexiste un riesgo
de crisis sexenal es extemo.
Lo cierto es que la situación económica de

México es sólida. El año pasado el PIB creció

más de 3% y los pronósticos para 2024 son
positivos. La inflación, la cual se disparó ha
ce un par de años, parece estar baj o control El
año pasado fue menor a 5% y se espera que en
el actual sea inferior a 4%. El peso está fuer
te. Es verdad que el estimado de déficit fiscal
para 2024es mayor que años pasados, pero el
porcentaje de deuda pública respecto al PIB
sigue siendo menor a 50%, vina cifra relativa
mente sana (como referencia, el promedio de
los paísesde la OCDEes cerca deldoble). Ade
más, las reservas internacionales de Banxico
cerraron 2023 a máximos históricos.
En otras palabras, la economía no pare

ce representar un alto riesgo en vísperas del
cambio de sexenio. ¿Qué hay del riesgo polí
tico? También lo veo bajo. A reserva de que
se genere un conflicto por una elección muy
cerrada (que por el momento no se ve facti
ble), el resultado no debe inquietar a los mer
cados. Si gana Morena, como las encuestas
hasta ahora anticipan, será un gobierno con

el que ya están familiarizados los inversionis
tas. Si gana la oposición, vendrá un gobierno
formado de partidos que ya han gobernado y
que, en principio, simpatizan más con políti
cas de mercado.

No, el peligro de una crisis no parece ser
interno. Lo que me preocupa viene de afue

ra, concretamente de la elección presiden
cial de Estados Unidos. Este riesgo aumen
tó el lunes con la contundente victoria de
Trump en Iowa para elegir el candidato del
partido republicano. A reserva de que ocurra
algo extraordinario, Trump será el candida
to y las encuestas lo ubican como gran favo
rito sobre Biden.
Una segunda presidencia de Trump pue

de impactar negativamente a México en al
menos dos frentes. El primero es el migrato
rio. Trump ha dicho que en su primer día en
la presidencia cerrará la frontera y llevará a
cabo la "mayor operación doméstica de de
portación en la historia" de su país. Las conse
cuencias para México de dichas medidas se
rán devastadoras. El segundo es el comercial
Trump ha mencionado que piensa imponer
una tarifa de 10% atadas las importaciones. Para
nuestro país, que es el principal socio comercial
de EU, un impuesto así será sumamente nocivo.
Es imposible predecir cómo se comportara

Trump si regresa a la Casa Blanca. Había mu
cho miedo en México cuando fue presidente
y la realidad es que no nos fue nada mal con él
Espero que se repita la historia si vuelve a ga
nar; sin embargo, por el momento Trump, y
no cualquier amenaza interna, representa el
riesgo más latente de vina crisis sexenal mmm
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* Lo más valioso
y caro: la salud

I
i no hay mucho que hacer, salvo
mantenernos sanos.

Los costos médicos en México tendrán un
aumento de 14 por ciento este año, según AON
y su "Reporte de tendencias de tasas de costos
médicos globales".
Este incremento es mayor a la tasa en Amé

rica Latina, de 11.7 por ciento, y a la promedia
da en el mundo, de 10.1 por ciento, y que, por
cierto, es la más alta desde 2015.

El impacto es mayor en nuestro país porque
"conservamos tanto el servicio público como el
privado, es decir, no tenemos un sistema único
de salud, lo que repercute en los costos al no ser
un sistema integral", me dijo Ornar Viveros,
head de Health & Human Capital de AON
México para el Caribe y América Central
Este aumento que padecerán todos los bol

sillos, es menor al de 2023, cuando fue de 15
por ciento. La razón, me explicó Ornar, es la
reducción en los casos de covid19; "no obs
tante, se hanpresentado en mayor número los
casos encostosde atención médicaaltay espe
cializada comooncológicosydeortopedia".
Otras enfermedades detrás de las tasas, ex

plica el estudio, son las que más padecemos los
mexicanos: las cardiovasculares y la hiperten
sión. Casi la mitad de los adultos en México
vive con hipertensión arterial, y los temas
cardiacos son la mayor causa de muerte. Por
cierto, se prevé que para 2035 estas inciden

cias aumenten 40 por ciento.
El incremento de los costos médicos viene

de diversos factores, me dijo Ornar, desde los
servicios en los hospitales, el uso y avance de
la tecnología, los honorarios médicos, los me
dicamentos de alta especialidad, yclaro, esas
enfermedades que cada vez nos acosan más y
que se asocian con "factores de riesgo como la
obesidad, los malos hábitos nutricionales y el
pobre manejo del estrés", me dijo Ornar.
Este último entra en otro apartado que

AONllama"enfermedades adicionales dignas
de mención", y forma parte de la salud mental
que, a su vez, "contribuye en gran medida a la
morbilidad, la discapacidad, las lesiones y la
mortalidadprematura,yaumentaelriesgode
padecer otras enfermedades". Hay que aten
der la salud mental con seriedad.
Desde la óptica empresarial, las iniciativas

de bienestar serán relevantes, no solo por con
tención de costos —que ya es razón suficien
te—, también porque en los colaboradores
está el éxito sostenible a largo plazo. La reco
mendación de Ornar es que si la empresa es
grande, se arme con una estrategia integral
wellness alargo plazo, flexible ybasada en sus
necesidades particulares. Si la empresa es me
diana o pequeña, y no se tiene una iniciativa,
el primer paso es el diagnóstico, luego estable
cer los riesgos, las prioridades de la estrategia
y, claro, usar con eficiencia los recursos.
Si no hablamos de empresas, sino de nuestra

salud, querido lector, querida lectora, hagamos
lo posible por mantenernos sanos, porque con
estos aumentos no hay bolsillo que alcance.
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IN VER SIONES

FESTEJA CON MURALISTA

Krispy Kreme llega a
2 décadas en México

Con más de 2 mil500emplea
dos y mil 300 millones de do
nas vendidas en México, el 20
de enero Krispy Kreme, que
aquí preside Santiago Sapi
ña, cumplirá dos décadas en
el país. La marca celebrará
con paquetes como convertir
su docena en una veintena de

edición especial y el decorado
de una tienda con el arte de la
muralista Sofía Castellanos.

FIRMA DE REPARTO

Iván Gadavid. nuevo
director para Rappi
La firma de reparto Rappi, que
preside Sebastián Mejía, de
signó a Iván Cadavid Silva
como director general en Mé
xico. Sustituirá a Teresa Gu
tiérrez, quien tomará nuevos

retos fuera de la empresa. Ca
david era sénior vp global de
los restaurantes de la firma y
asume el liderazgo tras cons
truir desde octubreun plan es
tratégico de transformación.

CONTRATO ANUAL

Red Ambiental va por
residuos en Cancún

El ayuntamiento de Benito
Juárez, que lleva Ana Patri
cia Peralta, otorgó un con
trato anual a Red Ambiental,
que preside Horacio Guerra
Marroquín, para manejar un
Centro Integral de Procesa
miento de Residuos. Este es

su segundo contrato, pues ya
manéjala recolección en Can
cún y Puerto Morelos.

SECTOR TURÍSTICO

El consejo de viajes
se reúne con Macron

Previo a la celebración de los
Juego Olímpicos de 2024,
que serán en París, el Consejo
Mundial de Viajes y Turismo
(WTTC), que preside Greg
O'Hara y dirige Julia Simp
son, se reunió con el presi
dente de Francia, Emmanuel
Macron, para abordar temas
sobre actividad turística.

GRUPO RICA

Donan leche a los DIF
de Pachuca y Cuautla
Fundación Misión de Doña
Margarita, del embotellador
de Coca Cola Grupo Rica, que
dirige MiguelÁngel Guizado,
donó 7 mil852litros de leche al
DIF de PachucayCuautlapara
atendera34mil250personasy
niños en situación vulnerable,
como parte del Día de Reyes,
que se sumó a sus acciones de
cuidado del medio ambiente.
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Vaya contingencia aérea por la puesta en tierra
de 171 equipos Boeing 737 MAX 9 después de
la despresurización del vuelo de Alaska Airli
nes por el desprendimiento en pleno vuelo de
un panel (puerta) del fuselaje.
Aunque no hubo pérdidas humanas, la

Federal Aviation Administration, decidió que
este avión no volverá al aire hasta que exista
una garantía plena de seguridad, esto es, que
cumpla con los requerimientos de calidad y
seguridad con que fue autorizado su vuelo
hace dos años. Las que más tienen este tipo de
equipos son United, Alaska, Copa y Aeroméxi
co que tiene 19 y, aunque no es una aerolínea
estadunidense, al volar con estos equipos en
cielo de EU tuvo que pararlos.

En el mundo han sido dejados en tierra
460 equipos, de los cuales Aeroméxico tiene
menos del 5%, y el aterrizaje del equipo no
ha rebasado 8% de las operaciones planeadas
por la aerolínea que, además descarta recurrir
a un Wet Dirty Lease para superar la contin
gencia. La situación es indeseable para pasa
jeros y la aerolínea, pero, en especial, para la
confianza de volar, por lo que llama la aten
ción la actitud de Aspa, ASSA y el Sindicato de
Tierra para reacomodar la operación de vue
los y horarios, en coordinación con el equipo
de la AFAC, pues sin dejar de ser un problema,
se deberá convertir en una prueba de resilien
cia y una oportunidad de mejora.

Es interesante observar cómo las aero

líneas mexicanas han logrado superar el
problema de inspecciones ordenados a los fa
bricantes de equipos o partes, pues, a pesar de
que ha significado una reducción de la oferta
planeada, no se ha traducido en una caída de
los flujos turísticos o del uso del transporte aé
reo en México e internacionales.

El flujo de turistas regresó a parámetros de
crecimiento observados antes de la pandemia,
ya no está en doble dígito, pues para noviem
bre acumularon un crecimiento de 6.7% las
llegadas de visitantes internacionales, los in
gresos por turismo aumentaron 8.3% respecto
al mismo lapso de 2022 y, el gasto medio en
dólares subió 1.5% a mil 126.6 dólares.

Para el flujo de visitantes será clave el flu
jo de turistas estadunidenses que transportan
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un panel (puerta) del fuselaje.
Aunque no hubo pérdidas humanas, la
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este avión no volverá al aire hasta que exista
una garantía plena de seguridad, esto es, que
cumpla con los requerimientos de calidad y
seguridad con que fue autorizado su vuelo
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El flujo de turistas regresó a parámetros de
crecimiento observados antes de la pandemia,
ya no está en doble dígito, pues para noviem
bre acumularon un crecimiento de 6.7% las

llegadas de visitantes internacionales, los in
gresos por turismo aumentaron 8.3% respecto
al mismo lapso de 2022 y, el gasto medio en
dólares subió 1.5% a mil 126.6 dólares.
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tanto Alaska Airlines que cubre varias rutas
como Phoenix y Oregon, y el de United Airli
nes, que es la aerolínea con mayor afectación
por el aterrizaje de sus 77 equipos 7379.
DE FONDOS A FONDO

#Anierm... Este jueves, Humberto Martínez
Cantú tomará protesta como nuevo presi
dente del Consejo Nacional de la Industria
Maquiladora y Manufacturera de Exportación
(Index) para el periodo 20242025, industria
clave para la economía nacional.

Martínez Cantú fue elegido por unanimi
dad en la asamblea de octubre del año pasa
do, pero hasta ahora se realiza el relevo en
la representación que deja Luis Manuel Her
nández. De acuerdo con información de In

dex, su nuevo presidente enfocará su gestión
en cuatro pilares: competitividad, aspectos
legislativos, regulación y desarrollo de nue
vos talentos.

Recordemos que el sector manufacturero
genera 61% de las exportaciones de México,
18% del PIB nacional y 20% del empleo for
mal. Actualmente, Index es un actor clave ante
el nearshoring, donde se estima la llegada de
48 mil mdd, de los cuales 63% se enfocarán
en las manufacturas.
#Coparmex... En la reunión de ayer, el Con
sejo Directivo Nacional de Coparmex aprobó
el nombramiento Ángel GarcíaLascurain
como vicepresidente nacional de la Confe
deración, con todos los centros empresaria
les del país presentes, un reconocimiento
total al trabajo que ha realizado en el sindi
cato patronal y en las representación priva
da. ¡Felicidades!
#IMEF... En este mes, también hubo cam
bios en el Comité de Estudios Económicos

del IMEF, que preside nacionalmente José
Domingo Figueroa Palacios. Asumió la
presidencia Víctor Manuel Herrera en sus
titución de Mario Correa y como vicepresi
dente se mantiene Federico Rubli.

IMEF levanta una encuesta entre los eco
nomistas de las instituciones, y al igual que
otros "agregadores", estima que el crecimiento
económico para 2024 se ubicará en 2.4%, la
inflación en 4% y el tipo de cambio en 18.50
al final del periodo.

tanto Alaska Airlines que cubre varias rutas
como Phoenix y Oregon, y el de United Airli
nes, que es la aerolínea con mayor afectación
por el aterrizaje de sus 77 equipos 7379.
DE FONDOS A FONDO

#Anierm... Este jueves, Humberto Martínez
Cantú tomará protesta como nuevo presi
dente del Consejo Nacional de la Industria
Maquiladora y Manufacturera de Exportación
(Index) para el periodo 20242025, industria
clave para la economía nacional.

Martínez Cantú fue elegido por unanimi
dad en la asamblea de octubre del año pasa
do, pero hasta ahora se realiza el relevo en
la representación que deja Luis Manuel Her
nández. De acuerdo con información de In

dex, su nuevo presidente enfocará su gestión
en cuatro pilares: competitividad, aspectos
legislativos, regulación y desarrollo de nue
vos talentos.

Recordemos que el sector manufacturero
genera 61% de las exportaciones de México,
18% del PIB nacional y 20% del empleo for
mal. Actualmente, Index es un actor clave ante
el nearshoring, donde se estima la llegada de
48 mil mdd, de los cuales 63% se enfocarán
en las manufacturas.

#Coparmex... En la reunión de ayer, el Con
sejo Directivo Nacional de Coparmex aprobó
el nombramiento Ángel GarcíaLascurain
como vicepresidente nacional de la Confe
deración, con todos los centros empresaria
les del país presentes, un reconocimiento
total al trabajo que ha realizado en el sindi
cato patronal y en las representación priva
da. ¡Felicidades!
#IMEF... En este mes, también hubo cam
bios en el Comité de Estudios Económicos
del IMEF, que preside nacionalmente José
Domingo Figueroa Palacios. Asumió la
presidencia Víctor Manuel Herrera en sus
titución de Mario Correa y como vicepresi
dente se mantiene Federico Rubli.

IMEF levanta una encuesta entre los eco
nomistas de las instituciones, y al igual que
otros "agregadores", estima que el crecimiento
económico para 2024 se ubicará en 2.4%, la
inflación en 4% y el tipo de cambio en 18.50
al final del periodo.

Fecha: 18/01/2024

Página: 6

Area cm2: 308

1 / 1

Columnas Económicas

Cuenta corriente / Alicia Salgado

Alicia Salgado

Costo: 21,901

Página 20 de 74



AIFA sigue con baja
actividad
• Aeroméxico tuvo que cancelar una de sus rutas
del AIFA a Aguascalientes porque no era rentable.

A pesar de todos los esfuerzos que ha hecho el gobierno
mexicano; de las trabas al crecimiento del AICM, como li
mitar los vuelos, sólo a las aerolíneas mexicanas, de 52 a
43; de la mayor coordinación de las secretarías de la De
fensa, de Marina y de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes, la realidad es que el Aeropuerto Internacional
Felipe Angeles sigue sin tener la respuesta y la actividad que
esperaba López Obrador.

Aeroméxico tuvo que cancelar una de sus rutas del AIFA
a Aguascalientes porque no era rentable y no tenía suficien
te demanda de pasajeros.

El AIFA es un aeropuerto funcional, más, desde luego,
que el AICM porque todos los trámites de documentación,
registro y llegada de maletas es mucho —pero mucho— más
rápido que en el AICM, en el que la espera de maletas puede
tardar más de media hora.
Sin embargo, pese al viacrucis que representa viajar

desde el AICM sigue saturado, y el principal motivo es por
la conectividad con otros destinos, tanto nacionales como
extranjeros, y porque para la mayoría de los capitalinos y
extranjeros que se hospedan en hoteles más turísticos es
de más fácil acceso que el AIFA.

El problema principal con el
AIFA, desde que se inauguró el
21 de marzo de 2022, es la di
ficultad de acceso, que casi dos
años después sigue sin resolver
se. Para quienes viven cerca del
AIFA, sin lugar a dudas es la me
jor opción, así como para quie
nes tienen la suerte de contar
con un amigo o familiar que los
pueda trasladar porque, si no, el
Uber o un taxi son muy caros y
en horas pico se puede hacer una

hora o más para llegar al centro o a zonas turísticas de la
Ciudad de México.

Y, desde luego, mientras no haya más aerolíneas extran
jeras que utilicen el AIFA, tampoco habrá conectividad, por
lo que no le extrañe que otras aerolíneas sigan el ejemplo
de Aeroméxico y cancelen las rutas que no son rentables.

Y, claro está, el error original fue la necedad de López
Obrador de cancelar el aeropuerto de Texcoco, que hoy se
ría el hub aéreo más importante de América Latina, ahora,
por el cierre del NAIM, tenemos una deuda que realmente
desconocemos, un aeropuerto saturado (AICM) y con pro
blemas de operatividad, y un nuevo aeropuerto, el AIFA,
que no termina de despegar y en medio están las aerolíneas
nacionales que, por factores políticos más que económicos,
se vieron obligadas a abrir rutas no rentables.

O
WEF: LA IMPORTANCIA DE INVERTIR EN LA SALUD
DE LAS MUJERES
En el marco del Foro Económico de Davos, que concluye
mañana, el World Economic Forum, en alianza con McKin
sey Health Institute y la Alianza Global para Salud de las
Mujeres, en la que participan 42 organizaciones internacio
nales, publicó un muy interesante estudio sobre la impor
tancia dejnvertir en la salud de las mujeres, lo que tendría
un elevado rendimiento económico.

El estudio estima que invertir en cerrar la brecha glo
bal en salud de las mujeres les permitirá participar en
forma más activa en la fuerza de trabajo a nivel global, lo
que —aseguran— incrementaría en 1.7% el PIB per cápita
mundial.

El objetivo es que las mujeres tengan una vida de mayor
calidad y salud en beneficio de 3,900 millones de personas,
lo que se traducirá en un potencial crecimiento o impulso
de la économía de un billón —sí, un millón de millones
de dólares.
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Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 20,266
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El AIFA es un

aeropuerto
funcional, más,
desde luego,
que el AICM,
pero carece
de conectividad.
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Ji La compañía Rappi cambió de di
I «rector. El puesto lo ocupará Iván
Cadavid Silva, quien fue nombrado nuevo
CEO en México. Esto luego de que Teresa
Gutiérrez aceptó nuevos retos profesiona
les fuera de la firma. Cadavid conoce bien
el negocio, pues era sénior VP Global de
Restaurantes en Rappi desde hace más de
cuatro años. En ese lapso logró aumentar
por cinco el número de restaurantes co
nectados a la plataforma. Además, posicio
nó este negocio como el más grande para
Rappi en América Latina. Ahora, el objeti
vo del nuevo director será implementar en
México las mejores prácticas que la com
pañía ha desarrollado en diferentes países
de la región.
2 Grupo Brisas, que dirige Antonio

«Cosío, planea tener listas el 100% de
sus habitaciones en Acapulco para abril,
mes en el que se realizará el Tianguis Tu
rístico en el puerto, como anunció la Sec
tur, de Miguel Torruco. Hasta donde se
sabe, durante la temporada de fin de año, el
resort que la empresa tienen en el destino
tuvo una ocupación de 100% sobre el 70%
que tiene de capacidad, lo que significó un
respiro no sólo para la propiedad, sino para
otros prestadores de servicios, como taxis
tas, camaristas, restauranteros, entre otros.
La recuperación de Acapulco va paso a
paso y el miércoles se reactivó el segmen
to de cruceros con la llegada del Norwegian
Bliss, que arribó con 5 mil 400 personas.

3 Esperanza Ortega, presidenta de la
•Cámara Nacional de la Industria de la

Transformación (Canacintra), tiene como
objetivo impulsar la equidad de género des
de las diversas cúpulas empresariales y que
no sólo se quede en buenos deseos. Y es que
Esperanza es la segunda mujer en ocupar
la presidencia de la Canacintra, por lo que
sabe lo difícil que es para ellas lograr pues
tos directivos, presidenciales y gerenciales
en las empresas y en el gobierno. Por ello, se
comprometió en impulsar una legislación
que permita la equidad de género, princi
palmente al interior de las cámaras priva
das, para ello busca reunirse con quienes
ostentan un cargo de elección popular este
año en el país.

La firma NSF, que comanda en la re m
mr»gión FabianeZanoti Gallego, dio

a conocer que se expandirá por México y »
América Latina. Dedicada a promover y
certificar la inocuidad alimentaria, la em
presa con sede en Querétaro, que gobier
na Mauricio Kuri, espera crecer 15% por
el nearshoring con EU. Afirman que para el
sector agrícola obtener las certificaciones de
NSF es un aval importante que demuestra la
calidad de los productos para exportación.
México tiene una posición importante, ya
que el sector alimentario representa más de
800 millones de dólares, con inversión ex
tranjera directa (enerodiciembre 2023), lo
que permite el desarrollo de estrategias con
certificación.
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Nuevos actores,
¿mismo guión?
Una de las cosas que, con razón, se criticaba de las licitacio
nes en los gobiernos anteriores era que existía una gran pro
clividad de los implicados a fingir competencia cuando, en
realidad, se armaban cárteles, muchas veces en complicidad
con funcionarios públicos. Se creaban empresas ex profeso, ya
fuera para fingir competencia o hacer creer que había diversi
dad de postores. En no pocas ocasiones la información de los
competidores se le daba a quienes tenían contactos para que
pudieran cambiar sus precios poco antes de cerrar la licitación.

Desgraciadamente, hay indicios de que la muy cuestiona
ble práctica ha seguido durante esta administración práctica
mente sin ninguna variación. Hay señales que apuntan hacia
una gran coincidencia o colusión en los servicios de limpieza.

Parecería que Juan ¡osé Reyes Domínguez y sus hijos,
Juan José y Luis Gerardo Reyes Mote, han logrado construir
una verdadera red de empresas que fingen tener competencia
entre ellas, pero que, en el fondo, son parte de un mismo grupo
que crece a partir de Gerlim y Comercializadora de Servicios
Reyson. A partir de ahí se desprende una larga serie de razones
sociales, como Limpiacero, Aseo Privado Institucional, Lim
pieza jored, Servicios Integrales Retimar, Cleanium Limpieza,
Distribuidora Yaab, joad Limpieza y Servicios, así como Armot
Seguridad Privada y Servicios Institucionales.

En, por lo menos, tres licitaciones se encuentran indicios de
estas prácticas de escalonamiento de precios. En la licitación
de limpieza del IPN, que encabeza Arturo Reyes, participaron
Distribuidora Yaab, Joad Limpieza y Servicios. En este proce
so ganó Armot Seguridad Privada y Servicios Institucionales.

En la Secretaria de Salud, encabezada por Jorge Alcocer,
participaron Distribuidora Yaab Limpieza y Servicios y ganó
Limpiacero. El ISSTE, encabezado por Pedro Zenteno, adju
dicó el contrato anual de limpieza a una propuesta conjunta
de Armot Seguridad Privada y Servicios Institucionales, Aseo
Privado Institucional. Curiosamente, en este proceso se orga
nizó una licitación restringida, en la que invitaron a Retimar,
Limpiacero y Grupo Pulizia, y dieron un contrato para jardi
nería por siete millones de pesos a Retimar.

Los de Armot han recibido cinco de los seis contratos más
importantes de limpieza en el país, junto con joad Limpieza y
Servicio, además de Aseo Privado Institucional, por 580 mi
llones de pesos y que cubre las dos terminales del AICM, que
bien encabeza Carlos V. Tiscareño.

En el IPN, 550 millones de pesos; ISSSTE, 440 millones de
pesos. A la SEP, un contrato con Limpiacero por cinco millo
nes de pesos y 98 millones de pesos más con la Secretaria de
Hacienda, que encabeza Rogelio Ramírez de la O.

Será muy importante que el gobierno ponga atención en
estos indicios, puesto que podría tratarse de la repetición de
prácticas que, supuestamente, se erradicaron durante esta ad
ministración en un México que pretende cambiar.
REMATE NUMÉRICO
Cada vez son más las señales que apuntan hacia una inten
cionalidad política y no un beneficio directo para los trabaja
dores la prometida reforma a las pensiones que el Presidente
anunció que presentará el 5 de febrero, junto con otras nueve.

El Padre del Análisis Superior le ha dicho que esta pro
metida reforma se parece mucho a las películas de terror: la
primera escena es muy fuerte: Vamos a revertiría reforma de
Ernesto Zedillo de 1997para que los trabajadores reciban el
100% de su último salario. A partir de ahí, una serie de escenas
que van subiendo la tensión: Se están haciendo corridas finan
cieras, para que no se preocupen los de las afores, el gobierno
va a poner el dinero, y hasta llegar a la de ayer.

El Presidente dijo que, con la desaparición del Inai y otros
organismos autónomos (de los que le han estorbado en su
administración) le alcanzaría para darle el 100% de su último
salario a quienes lleguen a su jubilación. Evidentemente, se
trata de una imposibilidad.
REMATE LÓGICO
Es totalmente lógico que una línea aérea cancele operacio
nes si no obtiene rentabilidad. Aeroméxico, encabezada por
Andrés Conesa, canceló el vuelo AIFAAguascalientes porque
no tenía demanda. La diferencia entre una empresa privada y
una estatal es que, mientras Mexicana de Aviación puede darse
el "lujo" de operar con pérdidas o hacer vuelos de un pasajero,
una empresa privada no puede darse esos permisos. El pro
blema de las empresas estatales es que operan con criterios
de servicio a la transformación, la patria o alguna entelequia,
lo que termina dañando a la mayoría de las personas, puesto
que se convierten en presiones para las finanzas públicas.
REMATE POSTUMO

Carlos Rojas fue un gran servidor público. A él se debe mucho
la forma en la que los gobiernos combaten la pobreza y apoyan
a las personas que tienen mayores carencias.

Una de las cosas que, con razón, se criticaba de las licitacio
nes en los gobiernos anteriores era que existía una gran pro
clividad de los implicados a fingir competencia cuando, en
realidad, se armaban cárteles, muchas veces en complicidad
con funcionarios públicos. Se creaban empresas ex profeso, ya
fuera para fingir competencia o hacer creer que había diversi
dad de postores. En no pocas ocasiones la información de los
competidores se le daba a quienes tenían contactos para que
pudieran cambiar sus precios poco antes de cerrar la licitación.

Desgraciadamente, hay indicios de que la muy cuestiona
ble práctica ha seguido durante esta administración práctica
mente sin ninguna variación. Hay señales que apuntan hacia
una gran coincidencia o colusión en los servicios de limpieza.

Parecería que Juan ¡osé Reyes Domínguez y sus hijos,
Juan José y Luis Gerardo Reyes Mote, han logrado construir
una verdadera red de empresas que fingen tener competencia
entre ellas, pero que, en el fondo, son parte de un mismo grupo
que crece a partir de Gerlim y Comercializadora de Servicios
Reyson. A partir de ahí se desprende una larga serie de razones
sociales, como Limpiacero, Aseo Privado Institucional, Lim
pieza jored, Servicios Integrales Retimar, Cleanium Limpieza,
Distribuidora Yaab, joad Limpieza y Servicios, así como Armot
Seguridad Privada y Servicios Institucionales.

En, por lo menos, tres licitaciones se encuentran indicios de
estas prácticas de escalonamiento de precios. En la licitación
de limpieza del IPN, que encabeza Arturo Reyes, participaron
Distribuidora Yaab, Joad Limpieza y Servicios. En este proce
so ganó Armot Seguridad Privada y Servicios Institucionales.

En la Secretaria de Salud, encabezada por Jorge Alcocer,
participaron Distribuidora Yaab Limpieza y Servicios y ganó
Limpiacero. El ISSTE, encabezado por Pedro Zenteno, adju
dicó el contrato anual de limpieza a una propuesta conjunta
de Armot Seguridad Privada y Servicios Institucionales, Aseo
Privado Institucional. Curiosamente, en este proceso se orga
nizó una licitación restringida, en la que invitaron a Retimar,
Limpiacero y Grupo Pulizia, y dieron un contrato para jardi
nería por siete millones de pesos a Retimar.

Los de Armot han recibido cinco de los seis contratos más
importantes de limpieza en el país, junto con joad Limpieza y
Servicio, además de Aseo Privado Institucional, por 580 mi
llones de pesos y que cubre las dos terminales del AICM, que
bien encabeza Carlos V. Tiscareño.

En el IPN, 550 millones de pesos; ISSSTE, 440 millones de
pesos. A la SEP, un contrato con Limpiacero por cinco millo
nes de pesos y 98 millones de pesos más con la Secretaria de
Hacienda, que encabeza Rogelio Ramírez de la O.

Será muy importante que el gobierno ponga atención en
estos indicios, puesto que podría tratarse de la repetición de
prácticas que, supuestamente, se erradicaron durante esta ad
ministración en un México que pretende cambiar.
REMATE NUMÉRICO
Cada vez son más las señales que apuntan hacia una inten
cionalidad política y no un beneficio directo para los trabaja
dores la prometida reforma a las pensiones que el Presidente
anunció que presentará el 5 de febrero, junto con otras nueve.

El Padre del Análisis Superior le ha dicho que esta pro
metida reforma se parece mucho a las películas de terror: la
primera escena es muy fuerte: Vamos a revertiría reforma de
Ernesto Zedillo de 1997para que los trabajadores reciban el
100% de su último salario. A partir de ahí, una serie de escenas
que van subiendo la tensión: Se están haciendo corridas finan
cieras, para que no se preocupen los de las afores, el gobierno
va a poner el dinero, y hasta llegar a la de ayer.

El Presidente dijo que, con la desaparición del Inai y otros
organismos autónomos (de los que le han estorbado en su
administración) le alcanzaría para darle el 100% de su último
salario a quienes lleguen a su jubilación. Evidentemente, se
trata de una imposibilidad.
REMATE LÓGICO
Es totalmente lógico que una línea aérea cancele operacio
nes si no obtiene rentabilidad. Aeroméxico, encabezada por
Andrés Conesa, canceló el vuelo AIFAAguascalientes porque
no tenía demanda. La diferencia entre una empresa privada y
una estatal es que, mientras Mexicana de Aviación puede darse
el "lujo" de operar con pérdidas o hacer vuelos de un pasajero,
una empresa privada no puede darse esos permisos. El pro
blema de las empresas estatales es que operan con criterios
de servicio a la transformación, la patria o alguna entelequia,
lo que termina dañando a la mayoría de las personas, puesto
que se convierten en presiones para las finanzas públicas.
REMATE POSTUMO

Carlos Rojas fue un gran servidor público. A él se debe mucho
la forma en la que los gobiernos combaten la pobreza y apoyan
a las personas que tienen mayores carencias.
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Una de las cosas que, con razón, se criticaba de las licitacio

nes en los gobiernos anteriores era que existía una gran pro
clividad de los implicados a fingir competencia cuando, en
realidad, se armaban cárteles, muchas veces en complicidad
con funcionarios públicos. Se creaban empresas ex profeso, ya
fuera para fingir competencia o hacer creer que había diversi
dad de postores. En no pocas ocasiones la información de los
competidores se le daba a quienes tenían contactos para que
pudieran cambiar sus precios poco antes de cerrar la licitación.

Desgraciadamente, hay indicios de que la muy cuestiona
ble práctica ha seguido durante esta administración práctica

mente sin ninguna variación. Hay señales que apuntan hacia
una gran coincidencia o colusión en los servicios de limpieza.

Parecería que Juan ¡osé Reyes Domínguez y sus hijos,
Juan José y Luis Gerardo Reyes Mote, han logrado construir
una verdadera red de empresas que fingen tener competencia
entre ellas, pero que, en el fondo, son parte de un mismo grupo
que crece a partir de Gerlim y Comercializadora de Servicios
Reyson. A partir de ahí se desprende una larga serie de razones
sociales, como Limpiacero, Aseo Privado Institucional, Lim
pieza jored, Servicios Integrales Retimar, Cleanium Limpieza,

Distribuidora Yaab, joad Limpieza y Servicios, así como Armot
Seguridad Privada y Servicios Institucionales.

En, por lo menos, tres licitaciones se encuentran indicios de
estas prácticas de escalonamiento de precios. En la licitación
de limpieza del IPN, que encabeza Arturo Reyes, participaron
Distribuidora Yaab, Joad Limpieza y Servicios. En este proce
so ganó Armot Seguridad Privada y Servicios Institucionales.

En la Secretaria de Salud, encabezada por Jorge Alcocer,
participaron Distribuidora Yaab Limpieza y Servicios y ganó
Limpiacero. El ISSTE, encabezado por Pedro Zenteno, adju
dicó el contrato anual de limpieza a una propuesta conjunta
de Armot Seguridad Privada y Servicios Institucionales, Aseo
Privado Institucional. Curiosamente, en este proceso se orga
nizó una licitación restringida, en la que invitaron a Retimar,
Limpiacero y Grupo Pulizia, y dieron un contrato para jardi
nería por siete millones de pesos a Retimar.

Los de Armot han recibido cinco de los seis contratos más
importantes de limpieza en el país, junto con joad Limpieza y
Servicio, además de Aseo Privado Institucional, por 580 mi
llones de pesos y que cubre las dos terminales del AICM, que
bien encabeza Carlos V. Tiscareño.

En el IPN, 550 millones de pesos; ISSSTE, 440 millones de
pesos. A la SEP, un contrato con Limpiacero por cinco millo
nes de pesos y 98 millones de pesos más con la Secretaria de
Hacienda, que encabeza Rogelio Ramírez de la O.

Será muy importante que el gobierno ponga atención en
estos indicios, puesto que podría tratarse de la repetición de
prácticas que, supuestamente, se erradicaron durante esta ad
ministración en un México que pretende cambiar.
REMATE NUMÉRICO

Cada vez son más las señales que apuntan hacia una inten
cionalidad política y no un beneficio directo para los trabaja

dores la prometida reforma a las pensiones que el Presidente
anunció que presentará el 5 de febrero, junto con otras nueve.

El Padre del Análisis Superior le ha dicho que esta pro
metida reforma se parece mucho a las películas de terror: la
primera escena es muy fuerte: Vamos a revertiría reforma de
Ernesto Zedillo de 1997para que los trabajadores reciban el
100% de su último salario. A partir de ahí, una serie de escenas

que van subiendo la tensión: Se están haciendo corridas finan
cieras, para que no se preocupen los de las afores, el gobierno
va a poner el dinero, y hasta llegar a la de ayer.

El Presidente dijo que, con la desaparición del Inai y otros
organismos autónomos (de los que le han estorbado en su
administración) le alcanzaría para darle el 100% de su último
salario a quienes lleguen a su jubilación. Evidentemente, se
trata de una imposibilidad.
REMATE LÓGICO

Es totalmente lógico que una línea aérea cancele operacio
nes si no obtiene rentabilidad. Aeroméxico, encabezada por
Andrés Conesa, canceló el vuelo AIFAAguascalientes porque
no tenía demanda. La diferencia entre una empresa privada y
una estatal es que, mientras Mexicana de Aviación puede darse
el "lujo" de operar con pérdidas o hacer vuelos de un pasajero,
una empresa privada no puede darse esos permisos. El pro
blema de las empresas estatales es que operan con criterios
de servicio a la transformación, la patria o alguna entelequia,
lo que termina dañando a la mayoría de las personas, puesto
que se convierten en presiones para las finanzas públicas.
REMATE POSTUMO

Carlos Rojas fue un gran servidor público. A él se debe mucho
la forma en la que los gobiernos combaten la pobreza y apoyan
a las personas que tienen mayores carencias.
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¿Nos invaden los autos
chinos?: 300
distribuidoras y 18 marcas
Esta semana, The Economist publicaba sobre la nueva ola
Industrial china, cuya punta de lanza son los autos. En al
gunas economías, como la estadunidense, desde luego, no
dejan entrar los autos del país asiático, en otras, como las
europeas, ya los están viendo de reojo. Y en México se les
ha abierto la puerta de entrada... a lo grande.

Estamos contabilizando ¡18 marcas chinas! Sí, dieciocho.
Aquí la lista de nombres que ya arribaron a México: JAC,

MG Motors, BA1C, Changan, JMC, Chirey, Omoda, Sev, Arra,
Kin, Great Wall, Bestune (Faw), Jetour, Skywell, BYD, DFSK,
GAC Motors y Geely.

Desde fuego, la irrupción de los autos chinos ya origina
varios fenómenos en el mercado nacional. Por un lado, el
consumidor sí se siente cómodo con ellos, al ver que son
más económicos y, en algunos casos, las garantías dupli
can, triplican y cuadruplican los años de las demás marcas.

Sin embargo, ya en algunos casos se empieza a ver que
los autos chinos quizá no son los mejores.

Y, en el caso del sector automotriz, lo dicho por las mar
cas establecidas es que los chinos se aceptan, siempre y
cuando no traigan subsidios. Y hay dudas de ello.

Por lo pronto, sí están presionando al sector automotriz
al llevarse a los vendedores en tiendas de distribución o
mecánicos en las plantas.

La Asociación Mexicana de Distribuidores Automotores
(AMDA), presidida por Guillermo Rosales, ya contabilizó
que las marcas chinas se llevaron hasta el 9.5% de las ventas
del mercado automotriz durante 2023.

En el 2017 apenas representaban el 0.04 por ciento. Para
el 2023 llegan al 9.5% del mercado mexicano. Y sus ventas
tienden a crecer de manera acelerada. Algunas marcas tie
nen fuertes ventas, como el caso de MG, que era inglesa y
desde el 2007 fue adquirida por la china SA1C.

MG es 'a de mayoíes ventas en México. Para algunos,
tiene modelos, como su MG GT, muy parecidos al jetta de
Volkswagen, que no en bal'Je es de los modelos con mayor
continuidad de años México (¿se acuerda?, todos tienen
un Jetta en la cabeza). Cuino sea, MG es un éxito.

Y ni se diga de BYD, la china con autos eléctricos que en
el último trimestre de 2023 deshancó a Tesla en ventas a
nivel mundial. BYD empezó fuerte en México.

Son 18 marcas chinas en vehículos ligeros. Y sí, ahí vie
nen los chinos.

Esta semana, The Economist publicaba sobre la nueva ola
Industrial china, cuya punta de lanza son los autos. En al
gunas economías, como la estadunidense, desde luego, no
dejan entrar los autos del país asiático, en otras, como las
europeas, ya los están viendo de reojo. Y en México se les
ha abierto la puerta de entrada... a lo grande.

Estamos contabilizando ¡18 marcas chinas! Sí, dieciocho.
Aquí la lista de nombres que ya arribaron a México: JAC,

MG Motors, BA1C, Changan, JMC, Chirey, Omoda, Sev, Arra,
Kin, Great Wall, Bestune (Faw), Jetour, Skywell, BYD, DFSK,
GAC Motors y Geely.

Desde fuego, la irrupción de los autos chinos ya origina
varios fenómenos en el mercado nacional. Por un lado, el
consumidor sí se siente cómodo con ellos, al ver que son
más económicos y, en algunos casos, las garantías dupli
can, triplican y cuadruplican los años de las demás marcas.

Sin embargo, ya en algunos casos se empieza a ver que
los autos chinos quizá no son los mejores.

Y, en el caso del sector automotriz, lo dicho por las mar
cas establecidas es que los chinos se aceptan, siempre y
cuando no traigan subsidios. Y hay dudas de ello.

Por lo pronto, sí están presionando al sector automotriz
al llevarse a los vendedores en tiendas de distribución o
mecánicos en las plantas.

La Asociación Mexicana de Distribuidores Automotores
(AMDA), presidida por Guillermo Rosales, ya contabilizó
que las marcas chinas se llevaron hasta el 9.5% de las ventas
del mercado automotriz durante 2023.

En el 2017 apenas representaban el 0.04 por ciento. Para
el 2023 llegan al 9.5% del mercado mexicano. Y sus ventas
tienden a crecer de manera acelerada. Algunas marcas tie
nen fuertes ventas, como el caso de MG, que era inglesa y
desde el 2007 fue adquirida por la china SA1C.

MG es 'a de mayoíes ventas en México. Para algunos,
tiene modelos, como su MG GT, muy parecidos al jetta de
Volkswagen, que no en bal'Je es de los modelos con mayor
continuidad de años México (¿se acuerda?, todos tienen
un Jetta en la cabeza). Cuino sea, MG es un éxito.

Y ni se diga de BYD, la china con autos eléctricos que en
el último trimestre de 2023 deshancó a Tesla en ventas a
nivel mundial. BYD empezó fuerte en México.

Son 18 marcas chinas en vehículos ligeros. Y sí, ahí vie
nen los chinos.

O
VW PRODUCE Y VENDE EN MÉXICO
Por cierto, hablando de autos: Volkswagen produjo en
2023, en México, 349 mil 227 vehículos desde su tradicio
nal planta en Puebla. Vaya, es un aumento de 15.7% en la
producción. Pero recordemos que también tiene ensamble
de motores en Guanajuato. En México, la alemana sigue
siendo una de las marcas de mayores ventas. Volkswagen
es la tercera marca con mayor penetración en el mercado
mexicano de vehículos ligeros. Vendió la cifra de 149 mil
936 vehículos en 2023 en nuestro país, nada mal.

Aunque debemos decir que todavía le faltan los mode
los híbridos o eléctricos, que no trae a México, y donde se
puede quedar atrás de otras marcas.

O
LA COFECE PONE HIELO A LA COMPRA
DE 12 PLANTAS IBERDROLA
La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofe
ce) tiene como mandato constitucional revisar de manera
técnica, para los productores y consumidores, si una ope
ración de compraventa es válida o no. Y todavía lo sigue
haciendo en el caso de la venta de 12 plantas de Iberdrola al
gobierno mexicano. El acuerdo de compra anunciado por el
presidente López Obrador el 4 de abril del 2023 todavía no
estaría completado hasta que la Cofece dé su visto bueno.
Andrea Marván, presidenta de la Cofece, dijo que el

análisis, con rigor técnico, lleva varios meses. Tiene razón,
aunque esto no es lo que quieren escuchar en los pasillos
gubernamentales.
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Nearshoring sustentable
en expansión
El avance del ñnanciamiento

a proyectos inmobiliarios
con certificados susten

tabas en México, revela una
cara de la moneda respecto a la
huella que generaría más allá de
la vivienda, donde más de cinco
mil 433 inmuebles cuentan con
certificación EDGE.

Actualmente el impulso del
financiamiento verde se enfoca

en los parques industriales, a raíz
del nearshoring y los recursos que
instancias como la International

Finance Corporation (IFC) del
Banco Mundial preparan para
este año en la industria.

Se trata de una bolsa de 900
millones de dólares de financia
miento enfocados en apuntalar
proyectos cuyo origen sea pro
ducto del nearshoring.

El reacomodo de la cadena de

suministros generaría activida
des, pese a las alertas de algunos
analistas sobre su potencial real
por factores locales, equivalentes
al menos a 1.5 por ciento del Pro
ducto Interno Bruto (PIB).

Treinta desarrolladoras de

parques industriales afiliadas en
la AMPIP revelaron a finales del

año pasado en su reporte ASG
que 64% contaba con políticas
y/o procedimientos que incluyen
temas ambientales, mientras que
57% disponía de certificaciones
en sus naves.

Más allá de estas acciones es

evidente que el avance está sujeto
a los criterios globales que pro
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curan la preservación del medio
ambiente. Por ello, los inquilinos
creados a partir del nearshoring
demandan espacios de manu
factura que dispongan de los
elementos que permitan atender
los compromisos establecidos en
los Objetivos de Desarrollo Soste
nible de la Agenda 2030.

Según el reporte, que también
considera acciones de gobierno
corporativo e impacto social, 37%
de las empresas con actividad
inmobiliaria industrial genera
energías renovables a partir de
energía solar térmica y fotovoltai

ca, además de que 73% incluye en
sus contratos cláusulas o criterios

ambientales, sociales y de gober
nanza (ASG, en inglés).

Este resultado proviene de
acciones realizadas desde 2018
cuando la organización elaboró
un mapa de ruta para la nueva
generación de parques indus
triales inteligentes y sustentables
hacia 2030.

La dinámica puede observarse
también en el hecho de que Méxi
co es el segundo lugar en América
Latina con financiamiento de

proyectos inmobiliarios sustenta
bles con certificado EDGE.

El documento Taxonomía
Sostenible de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público valida
las certificaciones LEED, EDGE,
BOMA BEST y otras enfocadas a
atender la responsabilidad con el
medio ambiente.

Sin embargo, la realidad
del impacto sustentable en los
parques industriales se basa en
lo alcanzado por 6.7 millones de
metros cuadrados de área bruta

rentable en eficiencia energética,
uso de agua y desechos. Es justo
la contraparte que justifica la
demanda de tierra e infraestruc

tura para soportar la expansión
generada por el nearshoring y
la manufactura en los años por
venir.

Periodista y analista en real estáte.
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Dan 130 mil pesos
al mes por cuidar cebras
No es en México, pero es

una opción para mexica
nos. Estos individuos ofre

cen el equivalente a 130 mil pesos
mensuales a quien pueda trabajar
en un zoológico que contempla
entre sus labores el cuidado de
cebras.

¿Por qué una nación como
Emiratos Árabes Unidos tiene
dinero suficiente para ofrecer a
extranjeros o locales tal suma
de dinero por una labor que si
bien no es sencilla, requiere poco
entrenamiento comparado, diga
mos, con el de ingenieros que en
México deben acumular expe
riencia para llegar a ese número?
Ojalá que la respuesta sea corta.

¿Calificarían ustedes para el
puesto? Primero deben consi
derar la mudanza a un país muy
lejano, del tamaño de Portugal,
con poca variedad de recursos
naturales y ubicado en la punta de
una península desértica azotada
por el sol.

Luego, revisen la lista de
cualidades del candidato ideal:
Proficiencia en diversos roles
relacionados con el cuidado, en
trenamiento y "enriquecimiento

de animales", no hay detalle de
esto último, pero la riqueza debe
ser la norma para todo y todos en
un país con un ingreso que cua
druplica el de los mexicanos.

Si el perfil encaja con su perso
na, ustedes podrían tener acceso
a servicio médico, un viaje anual
a su país de origen y un ingreso
mensual de 25 mil a 28 mil dír
hams que son aproximadamente
130 mil pesos.

Es posible que gasten una
cuarta parte de ese dinero en
un departamento de unos 100
metros cuadrados, bien ilumina
do y ubicado en Corniche Road,
una avenida de 9 kilómetros de
longitud que corre a lo largo de la
costa y es conocida por sus playas
públicas, senderos ajardinados,
altos edificios y el Abu Dhabi Golf
Club, rodeado de áreas de entre
tenimiento y residencias frente
al mar.

Ésa es la vida que pueden ima
ginar. .. si no les importa lidiar
con excremento de cuadrúpedos.

Allá tienen dinero, entre otras
razones, porque buscan nuevos
negocios. No es un país con una
decencia política perfecta, pero
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hay una característica importan
te: En México los funcionarios pe
lean por los pobres, allá parecen
pelear contra la pobreza.

La Reunión Anual del Foro
Económico Mundial en Davos

es maldecida por quienes repre
sentan la izquierda mexicana y
escondida por los de la derecha.
Asistir al encuentro borra mu

chos prejuicios, es preciso ver en
persona cómo allá se enfrentan
las ideologías.

Y allá en Suiza, el gobierno de
los Emiratos Árabes instaló esta
semana un pabellón en el que
presentó la nueva edición de The
Future Possibilities Index 2024
que patrocinó. Más allá de la me
todología del estudio, esa nación
se promueve ante el mundo como
innovadora y vanguardista para
participar en nuevas oportuni
dades cuyo valor estima en 44
billones de dólares (trillions).

El análisis la ubica en el lugar
23 entre 70 naciones con más
ventajas. México aparece en el
40... pero no aparece en Davos.

Más allá de la presencia de
funcionarios estatales, represen
tantes de ONGs o empresarios,

este encuentro y que permite ha
blar de frente con quienes toman
decisiones en muchos países
está descartado desde hace

tiempo por el gobierno federal.
No solo por el actual.

Mientras, los Emiratos se
sacuden allá de su imagen de
nación petrolera por la vía de la
oferta de 200 mil empleos en 25
programas para dirigirse hacia
su conversión de cero emisio

nes netas, de acuerdo con su
Ministerio de Cambio Climático

y Medio Ambiente.
También, mediante un

"Programa Nacional para la
Felicidad y el Bienestar" que
indirectamente reditúa en la

creación de empresas tecno
lógicas como Technopeak,
LogicEra Cloud Solutions,
Emtech Computer; y Microsoft
se asocia con G42 una empresa
de seguridadpara desarrollar
capacidades de inteligencia
artificial en la nube.

Las naciones árabes nos

resultan ajenas y lejanas, pero
sacarlas del radar por prejuicios
impide analizar otro lado de la
historia, que ante el relajo actual
en Occidente, bien podrían en
cabezar buena parte del destino
global. Ya volveré a este asunto.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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El arte de perseguir sueños sin descuidar tus finanzas
Reflexionemos sobre un

tema relacionado con las

finanzas personales y el
coaching de vida: alcanzar nues
tras aspiraciones, sin sacrificar la
estabilidad económica.

En lugar de permanecer
décadas en una sola empresa,
ahora se persiguen sueños y au
torrealización, aunque implique
cambios constantes. Gracias
a la modernidad y al progreso
tecnológico, los jóvenes han
explorado oportunidades lab
orales más adaptables y gratifi
cantes, como el éxito en startups,
carreras de influencers en redes
sociales y un estilo de vida
nómada digital en la creciente

"gig economy". Esto les permite
dedicarse a sus intereses.

Perseguir sueños y metas es
primordial, pero también resulta
crucial encontrar el equilibrio
entre estos deseos y la necesidad
de proteger las finanzas person
ales y el patrimonio.

Los objetivos deben ser conce
bidos con una visión de sostenib

ilidad personal y relaciona! Esto
implica que las metas no solo
busquen el beneficio individual,
sino también consideren el bie
nestar del entorno inmediato: la

familia, amigos y comunidad.
Ello conduce a la aplicación

de principios de administración
familiar, como el ahorro, la
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inversión, la planificación, la
construcción de un fondo de

emergencia, y adoptar una
mentalidad de largo plazo en las
decisiones económicas.

En tiempos recientes, ha sur
gido la idea de trabajar menos y
gozar más. Un ejemplo es el libro
"La semana laboral de 4 horas"
de Tim Ferriss, que propone es
trategias y conceptos esenciales
para aumentar la productividad
y eficiencia, reducir las horas y
disfrutar de una vida más plena.

Sin embargo, debemos
reconocer la importancia de
apreciar el entorno profesional y
las actividades que realizamos,
ya que esto impacta de manera
significativa la satisfacción y
bienestar general.

En vez de contar las horas

de la jornada, nos sumergimos
en proyectos que entusiasman
y permiten crecer. Al elegir un
empleo que sea apasionante y
sentirnos valorados, podemos
experimentar una mayor calidad
de vida y encontrar el equilibrio.

Es fundamental mantener

un balance entre aspiraciones y
seguridad financiera; busque
mos que nuestras acciones pro
porcionen satisfacción a corto
plazo y contribuyan al bienestar
futuro.

¿Te gustaría ser nómada dig
ital? Coméntame en Instagram:
@atovar.castro y sigúeme en el
podcast "Dinero y Felicidad",
en Spotiíy, Apple Podcast, entre
otros

Fecha: 18/01/2024

Página: 15

Area cm2: 247

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Tovar

Costo: 64,763

Página 32 de 74



Las 'armas secretas
para la inclusión
La banca a través del ce

lular ha logrado acercar
servicios financieros a

millones de personas, pero
el camino sigue siendo aún
largo y complicado, ya que los
datos siguen mostrando que
una persona con baja escola
ridad, con trabajo informal o
en casa, seguirá lejos de tener
acceso a productos y servicios
financieros así salgan nuevos
bancos.

Quizás en zonas con ha
bitantes con may or nivel de
escolaridad y trabajo formal el
número de sucursales ban
cadas se reducirá sustancial

mente, ya que la gran mayoría
ha migrado de forma natural
a la banca móvil, aquellos en
el lado contrario de la balanza

tendrán dificultades para ac
ceder a esos mismos servicios,

Y ahí están los datos, las
personas que tienen smar
tphone con acceso a Internet
en entornos urbanos usan la

banca móvil (39.6 por ciento)
más del doble que aquellas
que habitan en un entorno ru
ral (17 por ciento). En cuanto
a la proporción de uso, se
encuentra que la población de
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30 a 39 años es la que cuenta
con mayor uso de la banca
móvil con el 42.3 por ciento
de los adultos con smartphone
y acceso a Internet en este
grupo de edad y mientras
que cerca de siete de cada 10
personas que cuenta con un
nivel máximo de estudios de
licenciatura usó la banca mó

vil en 2022, menos de dos de
cada 10 personas con estudios
máximos de secundaria la
utilizaron.

Incluso no descartemos

que para el 2030 la banca
por páginas de Internet solo
sea usada por el segmento
empresarial, de gobierno y de
usuarios avanzados, esto se
gún el análisis realizado por el
área de estudios económicos
de BBVA.

El gran trabajo sigue siendo
en conjunto, avanzar en temas
en general de educación y
empleo formal que permitan
cambiar la visión que se tiene
de las instituciones finan
cieras; de no ser así ese gran
"pay" de nuevos clientes se
guirá sin ser comido por nadie.
Y en el otro lado de la

moneda, el interés por México
de parte del gigante brasileño
Nubank ha quedado más que
demostrado desde su lle

gada al país con su filial Nu
que lleva Iván Canales y que
actualmente es una Sofipo la
cual se busca se convierta en

banco, por lo que trabajan de
la mano con los reguladores
para migrar hacia una entidad

bancaria, proceso que sigue
de cerca Cristina Junqueira,
cofundadora en Brasil de

Nubank, y que les adelanto
estará al pendiente de los
procesos que se deben seguir
para lograr el objetivo de ser
el banco Nu. Por lo pronto, no
descarte que una vez que el
proceso sea concluido, se una
al reducido grupo de mujeres
que hoy son presidentas de
consejos de Administración
de bancos en México, como
es en Santander, con Laura
Diez Barroso y en Scotiabank
Georgina Kessel; el proceso
sigue acorde a los tiempos
que se requieren para cumplir
con toda la documentación de

fundar un nuevo banco, o sea
será difícil que en la próxima
convención bancaria esté todo

listo, pero en una de esas los
milagros existen.
Y hablando de mujeres, en

el arranque del año, en Bitso
asumió la dirección Felipe Va
llejo, ante la salida de Barbara
González, y tomaron acciones
interesantes, y es que anunció
su compromiso de alcanzar 50
por ciento de mujeres en roles
de liderazgo para 2025; desde
luego ya hay actualmente
destacadas mujeres al frente
en puestos claves, pero se re
conoce que hace falta mucho
por hacer en ese tema.
Y una moneda a seguir, es

la demanda que interpondrá
Banco Azteca por las campa
ñas que se han visto en redes
en su contra, y las cuales 

aseguran, podrían afectar los
recursos de todos los mexi

canos; el anuncio fue hecho
por Luciano Pascoe, director
de estrategia editorial del
Grupo Salinas, esta historia
apenas inicia. Por lo pronto, la
moneda está en el aire.
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La estrecha senda de Milei
para revivir a Argentina
El primer mes de Javier

Milei como presidente
de Argentina ha sido tan

vertiginoso como se esperaba: el
libertario implemento la larga
mente esperada devaluación de
la moneda, anunció drásticos
recortes del gasto público y una
serie de ambiciosas reformas

para dar un vuelco radical a la
alicaída economía sudameri
cana.

El éxito de la Administración

de Milei dependerá sobre todo
de que demuestre que puede
controlar la inflación y reorgani
zar una economía que durante
mucho tiempo ha sido víctima
de malas políticas públicas. El
camino para alcanzar este obje
tivo ciertamente es traicionero,
pero el largo historial de fracasos
económicos de Argentina no
necesariamente impide que se
pueda alcanzar la tan preciada
estabilidad. Por lo pronto, el
mayor reto inmediato es saber
si Milei tiene las habilidades

políticas para implementar su
programa.

Una vez en el cargo, Milei dejó
de lado sus promesas de dola
rización, identificando correc

tamente el déficit público como
la fuente de los problemas del
país, con un desequilibrio que
se estima aumentó a alrededor

del 5% del PIB a finales de 2023,
según la consultora Equilibra. En
un país normal, eso no es nada
que unos pocos años de ajuste
cuidadoso no puedan solucio
nar; para un incumplidor serial
como Argentina, sin acceso a
financiamiento, con una infla
ción anual que supera el 200%
y un historial de peleas con los

acreedores a la primera señal
de dificultades, significa serios
problemas.

Por lo tanto, Milei administró
"terapia de shock" para equili
brar el presupuesto haciendo lo
que sus predecesores deberían
haber hecho hace años, pero que
no supieron hacerlo: eliminando
subsidios, reduciendo la estruc
tura del Estado y corrigiendo los
precios relativos distorsionados
por años de controles. Milei
también suspenderá el gasto en
obras públicas y, muy en contra
de su credo libertario, subirá
algunos impuestos.
A corto plazo, estas medidas

probablemente agravarán una
contracción de la actividad y
mantendrán la inflación men
sual por encima del 20% en los
tres primeros meses del año. El
riesgo es que provoquen una
mayor depreciación del peso, ali
mentando más presiones sobre
los precios y poniendo nerviosos
a inversores y consumidores
Mostrar resultados tempranos
en el frente fiscal es esencial para
que la posibilidad de un presu
puesto equilibrado parezca creí
ble y, sobre todo, para empezar a
registrar cifras de inflación más
bajas a partir de abril.

Pero el ancla fiscal por sí
sola no será suficiente. Alejan
dro Werner, exfuncionario del
Fondo Monetario Internacio
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nal, espera que en las próximas
semanas el Gobierno anuncie
una nueva fase de su estrategia
de estabilización centrada en un

mecanismo de tipo de cambio
y políticas de ingresos más
creíbles. En la segunda mitad del
año, la senda hacia la estabi
lidad requerirá reformas más
profundas y duraderas, como
la creación de un marco institu

cional que dé a Argentina cierto
grado de certidumbre fiscal a lo
largo del tiempo y un plan mone
tario que fije las expectativas de
inflación y allane el camino para
unificar su moneda. Para ello
será necesario reconstituir las re
servas internacionales del banco

central, mediante el aumento de
las exportaciones y la obtención
de nuevos recursos por parte
del FMI. Muchos interrogantes
e incógnitas que podrían hacer
fracasar la estrategia de Milei.

Por ahora, la cuestión princi
pal será la magnitud de la reac
ción social contra estas medidas.

El Presidente parece contar con
el respaldo de los votantes, pero
no hay que subestimar el im
pacto del ajuste en un país donde
el 45% de la población vive en
la pobreza (definida como la
incapacidad de cubrir gastos
básicos generales como salud,
vivienda y educación más allá de
la alimentación). A pesar de los
encantos y entretenimientos que

ofrece Buenos Aires, la ciudad
donde nací, durante una visita
el mes pasado pude observar
las claras cicatrices que años de
malestar económico han dejado
en sus distritos más maltrata

dos. La huelga general del 24 de
enero, convocada por sindicatos
históricamente vinculados al pe
ronismo y duramente golpeados
por las reformas, será un buen
barómetro de cómo tolera la po
blación las iniciativas de Milei.

El escaso curriculum político
de Milei nunca ha ocupado un
cargo público y solo fue diputado
durante dos años ya lo ha lle
vado a cometer algunos errores
no forzados. Acusar a legislado
res de "buscar coimas" o amena
zar con un referéndum si no se

aprueban sus reformas equivale
a jugar con fuego cuando tú y tu
partido solo tienen un puñado
de escaños en las cámaras legis
lativas de Argentina. Aunque
los argentinos le dieron un claro
mandato de cambio y él fue inte
ligente al presentar sus audaces
reformas como un ataque a los
privilegios del establishment,
el éxito legislativo depende de
obtener cierto grado de respaldo
político. Ahora que comenzó
el debate legislativo sobre la
propuesta de reforma, debería
utilizar su capital político para
establecer un acercamiento con

el Congreso.

Fecha: 18/01/2024

Página: 8

Area cm2: 436

2 / 2

Columnas Económicas

Juan Pablo Spinetto

Costo: 97,140

Página 36 de 74



El breve espacio
Este año veremos un nuevo

proceso de sucesión
presidencial, el cual,

en ausencia de una sorpresa
mayúscula, dará paso al primer
gobierno mexicano federal enca
bezado por una mujer. Frente a
la transición de gobiernos y en el
ocaso de la presidencia del presi
dente López Obrador, debemos
reflexionar sobre las lecciones

económicas que nos deja su
administración que vaya que
son cuantiosas, y la importancia
de preservar ciertos principios
en la conducción de la política
macroeconómica que se han
reafirmado para el país.

Al inicio de su gobierno exis
tían preocupaciones genuinas
sobre el costo fiscal que tendría
su agenda política y económica:
la cancelación del aeropuerto
de Texcoco, el inconmensurable
apoyo a Pemex, los programas
sociales (particularmente las
pensiones no contributivas), las
obras de infraestructura de cues

tionable rentabilidad económica,
la estrategia a favor de CFE y un
largo etcétera. Parecía un juego
de alquimia que las finanzas pú
blicas pudieran resistir semejan
tes embates sin deteriorarse.

Conforme avanzó el se
xenio los proyectos eje que
presionaron el gasto se fueron

afianzando. Para algunos la
preocupación creció a medida
que se dio este proceso, más aún
cuando se descartó una reforma

fiscal, primero en los primeros
tres años de gobierno y después
en todo el sexenio. Pese al ánimo

reformador del presidente,
nunca se dieron los tiempos para
promoverla.

Pese a lo anterior, hubo un
esfuerzo, al menos discursivo,
en promover una visión de
austeridad para contener ciertos
gastos. La mayor parte del
esfuerzo, al menos a través de
la reasignación, vino de varios
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frentes: recorte a prestaciones
de las personas dedicadas al
servicio público, desaparición de
agencias y organismos, cierre de
oficinas al interior de la adminis
tración pública, concentración
de funciones entre dependen
cias, recorte de programas
sociales preexistentes, desapari
ción de apoyos, retrasos en pago
a proveedores, y un larguísimo
etcétera. Pero todo esto, al me
nos en el agregado, no compensó
las presiones que ejercieron las
nuevas responsabilidades. La Se
cretaría de Hacienda espera que
el gasto total del sector público
federal se haya incrementado en
3.1 puntos del PIB al cierre del
sexenio, pasando del 23.1% del
PIB al cierre de 2018 a 26.2% al
cierre de 2024.
A esto hay que añadir el

uso de activos financieros del
sector público. Es larga la lista
de fideicomisos y fondos que
el Gobierno Federal extinguió
para hacerse de sus recursos
y canalizar ese espacio fiscal a
financiar mayor gasto. Fue no
toria la reducción considerable

del saldo del FEIP o del FEIEF,
que se deben usar en contextos
que establece el propio marco
de responsabilidad fiscal, como
ocurrió en medio de la pandemia
del Covid, pero al mismo tiempo
fue notorio el uso de parte de
esos recursos para favorecer dis
tintas prioridades del gobierno
federal, entre ellas los apoyos a

Pemex. Nuevamente, con datos
de la Secretaría de Hacienda, la
reducción de activos financieros

es de 1.8 puntos del PIB entre
2018 yjunio de 2023.

¿Qué puede esperar el
próximo gobierno siguiendo
esta tendencia? De entrada, un
espacio fiscal considerablemente
más reducido. Primero, porque
el margen de maniobra para pre
servar la política de austeridad
es considerablemente estrecho.

Segundo, porque la sensible
reducción de activos financieros

impide que la nueva adminis
tración disponga de ahorros de
lago plazo para financiar sus
prioridades de gasto. De ahí que
la posibilidad de evadir la apro
bación de una reforma tributaria

al inicio del próximo sexenio sea
prácticamente nula.

A ello hay que añadir que mu
chas de las decisiones que ya se
tomaron a nivel federal limitarán

aún más el margen de maniobra,
entre ellas, el costo financiero
derivado de colocar deuda a ta

sas relativamente más altas, los
costos de operar y administrar
los proyectos de infraestructura,
las necesidades de apoyo de
Pemex y CFE y, aunque resulte
trágico, el potencial incremento
que tendría el gasto en pensiones
si se decide reformar el monto

de las aportaciones del Estado al
régimen actual. El espacio, más
que breve, ya es considerable
mente estrecho.
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El dólar y la ansiedad financiera
Cada vez que el tipo de cambio del peso frente

al dólar sube, empiezan a surgir las inquietu
des respecto a la posibilidad de que estemos

ante un cambio de tendencia y veamos ahora un
proceso sistemático de depreciación de nuestra
moneda.

Apenas el viernes pasado la cotización estaba en
16.85 pesos por dólar y ayer por la mañana llegó a
tocar los 17.37, es decir, un incremento de 3 por
ciento en poco más de dos días.

Para entender este movimiento hay que tomar en
cuenta varios factores.

1No se trató de una caída exclusivamente del

peso, sino de la mayor parte de las monedas de los
mercados emergentes.

2La razón de este movimiento fue el contra

punto entre la percepción de los participantes en
los mercados, que visualizan que la Reserva Federal
recortará en un cuarto de punto sus tasas de interés
en el primer trimestre de este año, con la insistencia
de los funcionarios de la Reserva Federal, en cuanto
a que el proceso de recortes será cauteloso.

De hecho, algunos visualizan que estamos en un
"tour de forcé7', en el que los inversionistas pretenden
que las autoridades ajusten su decisión a sus expec
tativas.

Empezaron a correr versiones desde el lunes
respecto a la presunción de que este movimiento del
peso frente al dólar estuviera causado por preo
cupaciones electorales o por el temor a una crisis
fiscal en el país.

La realidad es que, hablando con algunos grandes
inversionistas, uno llega rápidamente a la conclusión
de que esos no son factores que, al menos por ahora,
estén afectando a la cotización de nuestra moneda.
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Es diferente el nivel de preocupación que tienen
los empresarios mexicanos ante el proceso electo
ral local, que el observado por los extranjeros.

Los primeros siguen con todo detalle los avatares
de la política, mientras que los segundos le ponen
atención principalmente a los fundamentales de la
economía.

En contraste, algunos de estos inversores globales
están más preocupados de lo que pueden traer
consigo las elecciones en Estados Unidos.

No por el hecho de que Trump vaya a hacer
tronantes declaraciones en contra de la migración o
a recuperar el discurso sobre el cierre de la frontera.
Eso se ve como parte del ruido político que trae con
sigo el proceso electoral.

El motivo principal de la preocupación es que la
presencia de Trump en la Casa Blanca vaya a acen
tuar los riesgos geopolíticos a nivel global.

Imagine simplemente que volviera con un dis
curso rabiosamente antichino; que dejara que Ucra
nia se valiera por sí misma en materia de defensa,
regresando a su buena relación con Putin; que dejara
al gobierno de Israel sin controles para que hiciera lo
que le viniera en gana en Gaza.

Pero, además, en un eventual mandato de Trump
tocaría la revisión integral del TMEC en el año
2026, proceso que podría generar incertidumbre y
presiones del gobierno de EU sobre México.

Sin embargo, las preocupaciones derivadas de
esta circunstancia no van a hacerse visibles en los

próximos meses.
Hoy y quizás en lo que resta del año, los movi

mientos del tipo de cambio no tendrán un compo
nente doméstico, sino que estarán relacionados con
el entorno global.
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Aun y cuando la empresa de Internet satelítal del multi
millonario estadounidense Elon Musk firmó un con

venio para la prestación de ese servicio a nivel empresarial
y de Gobierno con Telefónica Movistar en América Latina
y México, pues resulta que el servicio vendido a la Com i 
sión Federal de Electricidad TITE desde 2022 se ofreció de

manera directa, sin considerar a sus aliados para la integra
ción del servicio, por lo que hay una gran molestia entre los
socios y directivos de la compañía española, que encabe
za José María ÁlvarezPallete.

Y es que, si en México los "chapulinea
ron", o sea que se los brincaron para un
negocio de hasta 1,556 millones de pesos,
quien sabe que les podría suceder en otras
latitudes de América Latina, donde Telefó
nica mantiene una constante y fuerte com
petencia ante América Móvil, de Carlos Slim.

Claro, el servicio de Internet con un en
jambre de satélites de órbita baja de Musk
está usando una marca que no le pertene
ce en México.

Para ofrecer sus servicios en el país, la
empresa de Musk usa otras razones socia
les para facturar, incluso aquellos con que
se brincó a su aliado hispano, al que ya no
pela ni para la instalación de equipos en
los sitios de la Red Compartida, pues se
apoya en otros proveedores de integra

ción que van "puebleando" como APCO
Networks.

Vaya, si ésos son los aliados, los amigos,
quien sabe cómo sean los enemigos.

Banco Azteca va penalmente con
tra terroristas financieros. Y Banco

Azteca, la institución que encabeza Ri
cardo Salinas Pliego, anuncia que toma
rá acciones penales contra los autores
intelectuales y materiales de la campa
ña de desprestigio que financiada con
recursos de origen desconocido desde
hace semanas difunde una sarta de

mentiras y engaños que aluden a que la
institución está en quiebra y que exhor

ta a las personas a retirar sus depósitos
y ahorros. Esa serie de mentiras malin
tencionadas, dirigidas a infundir miedo
y alarma entre el público general, cons
tituyen actos de terrorismo financiero
que daña el patrimonio de millones de
personas y a miles de empresas, por lo
que Banco Azteca no se quedará de bra
zos cruzados.

El anuncio, hecho por el director edito
rial de Grupo Salinas, Luciano Pascoe, des
taca que la publicación de falsedades, con
fabricación de información manipulada y
exageraciones "puede generar trastornos
en los mercados nacionales, situación que
podría afectar los recursos de todos los
mexicanos. Estos actos son tan graves que
constituyen diversos delitos con base en el
Código Penal Federal".

Tras advertencia no hay engaño

Peñoles..., ¿a venta? Pues corre la ver
sión que las operaciones mineras del
Grupo Bal, que encabeza Alfredo Bailleres,
saldrían a venta. Y es que para nadie es un
secreto que Peñoles registra una baja sen
sible en sus reservas de minerales, siendo
sólo la mina de Tizapa donde, pese a pro
blemas sindicales, aún mantienen niveles
relevantes de extracción en asociación

con Dowa y Sumitomo; en tanto que su
otro brazo minero, Fresnillo, mantiene
como su principal mina la de Noche Buena,
donde está asociada con MagSilver. Tam

bién se habla de que se vendería la refi
nería MetMexPeñoles, pues sus niveles
de proceso están 40% por debajo de lo
esperado.

Banorte, expansión sólida. Si el sistema
bancario ha sido un pilar para el crecimiento
económico y desarrollo del mercado inter
no, Banorte, que dirige Carlos Hank Gonzá
lez, es uno de los cimientos de ese pilar: con
una cartera crediticia vigente de un billón 32
mil millones de pesos, que se expandió 12%
en 2023, el banco fuerte de México avanzó
a doble dígito en los créditos al consumo, co
mercial y corporativo. Y ello, conservando
una notable salud financiera al registrar una
cartera morosa de 1.04%, uno de los niveles
más bajos del sistema, al tiempo de registrar
un índice de capitalización de 20.7% al cuar
to trimestre del año pasado. Así, al cierre de
2023, Banorte sumó utilidad neta de 13,044
millones de pesos. Vaya, a la institución que
dirige Marco Ramírez no le hizo falta com
prar Banamex para crecer.

Francisco, en memoria de Don José.
Emotivo y sincero fue el mensaje que
el Papa Francisco dirigió a Héctor, Mauri
cio y Familia Sulaimán en el décimo ani
versario luctuoso del patriarca:
"Sé que hoy se cumplen 10 años de la

muerte de Don José Sulaimán Chagnón.
Por favor, quisiera hacerle llegar un saludo
a Héctor, Mauricio y familia. Rezo por ellos
y por el eterno descanso de Don José", es
cribió de puño y letra el pontífice.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

El empleo formal se mide por los
trabajadores registrados en el

IMSS. "Al 31 de diciembre de 2023,
nos dice el comunicado oficial, se
tenían registrados ante el Institu
to Mexicano del Seguro Social (IM
SS) 22,024,386 (veintidós millones
veinticuatro mil trescientos ochenta

y seis), puestos de trabajo.

Ésta es la cifra máxima para un mes de diciembre
desde que se tenga registro, de los cuales el 86.3% (ochen
ta y seis punto tres por ciento) son permanentes y el 13.7%
(trece punto siete por ciento) son eventuales".

En diciembre, como sucede estacionalmente en dicho
mes, se perdieron, en el sector formal de la economía,
384,882 empleos, consecuencia de la práctica, de muchos
empleadores, de despedir trabajadores en diciembre para
volver a contratarlos en enero. En diciembre de 2019 se

perdieron382,210. En2020,277,820. En2021,319,902. En
2022,345,705. La pérdida de diciembre pasado, que fue
del menos 1.7%, fue la mayor en lo que va de la 4T. Sin em
bargo, como se señala en el comunicado oficial del IMSS,
"esa tasa es menor que la variación porcentual promedio
mensual de los diciembres desde que se tiene registro,
menos 1.8% (menos uno punto ocho por ciento)".

En 2019, primer año de la 4T, se crearon, en el sector
formal de la economía, 342,078 nuevos empleos, 48.24%
menos que en 2018 (660,910). En 2020, segundo año de
la 4T, y año de la recesión, se perdieron 647,710. En 2021,
tercer año de la 4T, se crearon 846,416 nuevos empleos.
En 2022, cuarto año de la 4T, se crearon 752,748 nuevos

empleos, 11.07% menos que en2021. En2023, quinto año
de la 4T, se crearon 651,490 nuevos empleos, 75.9% per
manentes y 24.1% eventuales, 13.45% menos que en2022.
Sin embargo, "el aumento anual absoluto, leemos en el co
municado oficial, es de 120,405 (ciento veinte mil cuatro
cientos cinco) puestos más que la variación promedio de
los últimos diez años en periodos comparables, 531,085
(quinientos treinta y un mil ochenta y cinco)".

Sumamos ya dos años consecutivos (2022 y2023), con
una creación de empleos, en el sector formal de la econo
mía, cada vez menor (11.07% y 13.45%), y cada vez más
lejos del 1,200,000 nuevos empleos que deben crearse
para que todo aquel que busque trabajo en el sector formal
lo encuentre. En 2021 se creó el 70.53% de lo que se debe
ría haber creado, en 2022 el 62.73%, en el 2023 el 54.29%.

Entre 2019 y2023 deberían haberse creado, en el sec
tor formal de la economía, 6 millones de nuevos empleos.
Se crearon solamente 2,593,074, el 43.22%.

Según los Indicadores de Ocupación y Empleo de
noviembre pasado, el 54.7% de la población ocupada
(31,818,126 personas), se encontró en situación de infor
malidad laboral (población ocupada que es laboralmente
vulnerable por la naturaleza de la unidad económica para
la que trabajan y/o cuyo vínculo o dependencia laboral no
le da acceso a la seguridad social o no es reconocido por
su fuente de trabajo), y el 28.2% (16,403,494 personas),
estuvo en condición de ocupación en el sector informal
(población ocupada que trabaja para una unidad econó
mica que opera a partir de los recursos del hogar, pero sin
constituirse como empresa, de modo que la actividad no
tiene una situación identificable e independiente de ese
hogar), informalidad que ha sido la solución al problema
de la baja creación de empleos en el sector formal de la
economía.

arturodamm57@gmaH.com @ArturoDammArnal
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Pocas ganas de dejar el poder

La fecha inicial del presidente An
drés Manuel López Obrador para
presentar sus iniciativas de cambios
constitucionales era septiembre de

este año, a unos días de dejar el poder, pero
con un congreso que él imaginaba que tras
las elecciones sería de mayoría absolutapara
su partido.
Cuando en Palacio se dieron cuenta de que

es prácticamente imposible que puedan ob
tener la mayoría calificada para la siguiente
legislatura y que incluso corre peligro rete

ner la presidencia con una mayoría simple,
decidieron usar el recurso de las iniciativas

como una forma de hacer campaña electoral.
Primero, si López Obrador respetara la

ley electoral y se mantuviera al margen de la
contienda es muy probable que su corcholata
pudiera perder las elecciones. El Presidente
tiene una buena calificación ante la opinión
pública, pero sus resultados de gobierno no.
Así que, toda esa batería de diez cambios

constitucionales que está a punto de presen
tar no es otra cosa que un acto anticipado de
campaña de quien simplemente no es candi
dato, pero que ya entendió el riesgo serio de
ser derrotado por la oposición.
El objetivo de esta desesperada campaña

no es tratar de convencer a aquellos que en
tienden que la mayoría de las propuestas que
lanzará López Obrador el 5 de febrero son
una barbaridad, esos ya están convencidos
del sentido de su voto.

Alos que buscan son a aquellos que sí quie
ren al Presidente, pero que no pueden dejar
de lado la realidad de que sus políticas de
gobierno han fracasado. A aquellos que se
rían críticos en las urnas si no lo ven a él en
la boleta.

Entonces, las iniciativas de cambio legal
que va a presentar el Presidente son un acto
de propaganda, pero también busca garanti
zar la continuidad de su forma de gobernar.
La primera damnificada es su propia pre

candidata a quien reduce a simple gerente
de sus planes de gobierno futuros. No se
ven fáciles de aprobar esos cambios, pero
tampoco dejará de intentar todas las vías
para hacerlo.
López Obrador obtendrá muchas frases de

propaganda electoral de la presentación de
sus iniciativas: "jubilarse con el 100 por cien
to del salario", "bajar el sueldo a los magistra
dos", "eliminar a diputados y senadores que
no trabajan" y muchas más.
En fin, es el esfuerzo presidencial de tratar

de arrebatar la agenda electoral a la opo
sición, pero, sobre todo, a la realidad de la
violencia y la corrupción que imperan.
También está claro que López Obrador

sí quiere seguir con el proceso de desman
telamiento de las instituciones mexicanas.

Sí quiere el dinero de las Afores, sí quiere
desaparecer al Inai, sí quiere que solo haya
diputados y senadores leales a él.
Y si por la vía legislativa tiene la puerta ce

rrada para esas contrarreformas, en diciem
bre de este año, con el relevo de un magistra
do, puede encontrar la vía judicial para que
la Suprema Corte de Justicia de la Nación no
le vuelva a rechazar una sola modificación
anticonstitucional.

Evidentemente lo que le faltará es tiempo,
porque legalmente López Obrador se tiene
que ir a su rancho el 1 de octubre, pero hoy
queda claro que no parece tener muchas
ganas de irse o al menos no se le ven muchos
deseos de entregar el poder.
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Revocan orden
de retirada
para boyas con
púas en Texas
Líder ultra convoca a

"patriotas" en Eagle Pass,
tras retomar Trump el
bulo sobre una "invasión"
FranRuiz
Con información de agencias

Un tribunal de apelaciones revo
có este miércoles una orden ju
dicial que le exigía a Texas reti
rar una barrera flotante en el río
Bravo que provocó denuncias de
México, en el capítulo más re
ciente de una batalla legal entre
el presidente demócrata Joe Bi
den y el gobernador republica
no de Texas, Greg Abbott, por el
control de la frontera.
En diciembre, un juez fede

ral falló que las boyas insta
ladas por Texas eran ilegales
porque no contó con la autori
zación del gobierno federal, por
lo que tenían que ser quitadas;
pero tras un nuevo recurso de
la Fiscalía texana, otro tribunal
de apelaciones anuló el fallo.
Las boyas, conectadas entre

sí y ancladas con bases de con
creto, tienen una longitud apro
ximada de tres canchas de fút
bol. Texas las instaló a lo largo
de la frontera con México, en
tre Eagle Pass y Piedras Negras,
Coahuila.
La barrera flotante es uno de

los puntos en la disputa entre
el presidente Biden y Abbott.
El gobierno federal también es

tá abogando por el derecho de
cortar el alambre cortante en
la frontera y por tener acceso a
un parque municipal en Eagle
Pass que Texas cercó y puso ba
jo control de la Guardia Nacio
nal de Texas.
Tras la muerte el viernes de

una migrante mexicana y sus
dos hijos el río Bravo, la Casa
Blanca denunció que quizá po
dría haberse evitado la trage
dia (alertada por México), si los
uniformados a las órdenes del
gobierno de Texas no hubieran
impedido el paso al parque a los
agentes de la Patrulla Fronteri
za, para socorrer a la mujer y
los dos menores que se ahoga
ban. El suceso generó un ulti
mátum del gobierno de EU pa
ra que este jueves los soldados a
las órdenes del gobernador Ab
bott salgan del lugar, alegando
que el control de la frontera es
exclusivo del gobierno federal.

"PATRIOTAS" SE MOVILIZAN

TRASARENGADETRUMP

Poco antes del fallo judicial, se
difundió en redes sociales un
llamado de um grupo de ultra
derecha apeló a los "patriotas"
a que acudan de urgencia a Ea

gle Pass para defender por las
armas una supuesta "invasión",
como aseguró Donald Trump
durante su discurso, la noche
del lunes, tras arrasar en los
caucus de lowa por la candida
tura presidencial republicana.
"Este es un llamado a la ac

ción a todos los patriotas esta
dounidenses", dijo este miérco
les Greg Gibson, miembro del
Partido Patriota Unido (sin re
presentación parlamentaria,
pero muy activo en las redes
sociales), en un video publica
do en Instagram.

CAMPAMENTO A FINALES

DEENERO

Gibson continúa diciendo que a
partir del sábado 20 de enero y
al menos hasta el 28 de enero,
"patriotas de todo el país se re
unirán en Eagle Pass para exi
gir que los funcionarios electos
cumplan su juramento de de
fender la frontera contra una
'invasión extranjera"'.
El dueño de una propiedad

en el área permitirá que el gru
po instale tiendas de campaña,
casas rodantes y vehículos re
creativos, dijo Gibson.
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"QUE ACAMPEN FRENTE
AL CONGRESO"

El representante estatal de
Texas Eddie Morales, un demó
crata que representa a 11 con
dados en el oeste de Texas, in
cluida la ciudad de Eagle Pass,
dice que esos "patriotas" están
mal informados sobre la segu
ridad fronteriza y la política de
inmigración. Morales dice que
en lugar de viajar a Eagle Pass,
deberían acampar afuera del
congreso y exigir que los legis
ladores actúen en materia de

inmigración.
"Los republicanos controlan

la Cámara de Representantes
en este momento, si estuvieran
realmente interesados en resol
ver este problema, acelerarían
un proyecto de ley de inmigra
ción y seguridad fronteriza pa
ra mañana", dijo Morales.
Después de la derrota elec

toral del expresidente Donald
Trump y de la insurrección
del 6 de enero, surgieron va
rios grupos que se refirieren a

sí mismos como Partido Patrio
ta, en un intento de lograr que
Trump forme un tercer partido,
dijo a CNN la Liga Antidifama
ción (ADL) en un declaración.
El sheriff del condado de

Maverick, Tom Schmerber, es
tá preocupado por la seguridad
del área debido a la acalorada

retórica sobre la inmigración,
le dijo a CNN. Schmerber dice
que está monitoreando la situa
ción, incluida la posible llegada
de "patriotas" de todo el país el
próximo fin de semana»
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ECONOMISTA
Luis David Fernández Araya
@DrLuisDavidFer

El reordenamiento
administrativo

Es importante enfocar bien el de
bate público que se está dando, en
cuanto a la propuesta de ajuste a
los aparatos administrativos en
México.

Existe un mar de información y opiniones
que son bienvenidos y nutren una de los ele
mentos que le dan vida a la democracia en
México, a las decisiones públicas y los rumbos
de las administraciones públicas, aunque tam
bién se traten de mayor responsabilidad, pues
las propuestas que se discuten en el seno del
Congreso de la Unión respecto a las modifica
ciones a organismos desconcentrado , los des
centralizados, las empresas de participación
estatal mayoritaria, los órganos reguladores
e institutos, no es como muchos críticos ram
plones y opositores al actual gobierno enca

bezado por el Presidente López Obrador han
mencionado.

En primer lugar, porque no se está propo
niendo que las funciones que desarrollan des
aparezcan, no, es una decisión que ha pasado
por diversos tamices, por cuestiones técnicas,
presupuéstales, por cuestiones estratégicas,
por cuestiones funcionales, por cuestiones de
interés común.

Pesa mucho que en México nadie se ha atre
vido a realizar una reforma administrativa de
gran calado que toca intereses enquistados en
las instituciones, y eso ofende, incomoda.

En segundo aspecto, la gran mayoría de es
tos entes serán fusionados o bien compartirán
funciones con otros ramos o la secretaría co
rrespondiente, en algunos casos serán transfe
ridos y en muchos más, se conservarán.
Esto sucede porque una administración pú

blica como la nuestra carga con diversos las
tres históricos, su diseño ha pasado de una
visión sí centralista, a una visión de gestión
pública, a una de políticas públicas, con sus
vertientes de gobernanza.

Esto último se vuelve un imperativo dada la
situación compleja que vivimos, donde la cues
tión económica se ha vuelto vital y es preciso
continuar con las labores de la administración
pero bajo criterios de eficiencia en el gasto de
recursos públicos.

Se habla de centralizar el poder, de reduc
ción de la autonomía, pero la esencia del ser
vicio público radica en hacerlo bien, en arrojar
resultados, con rendición de cuentas, de eso
deberá versar la deliberación pública próxima,
ese es el debate a seguir aunque a muchos no
les guste •
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BUSCA GANARLE A APPLE

Samsung incorpora IA
KIM HONGKIM HONG

JUAN LUIS RAMOS Y AFP

Samsung lanzó el miércoles su
más reciente modelo de Galaxy,
el popular teléfono inteligente
que esta vez incorpora Inteli
gencia Artificial (IA), en un in

tento del gigante surcoreano por ganarle
terreno a Apple, el mayor vendedor de ce
lulares en el mundo.

El S24 premium Ultra, presentado en
un evento en San lose, California, tiene la
capacidad de traducir llamadas y texto si
multáneamente en 13 idiomas. La Cocina

es la app mediante la cual los nuevos Ga
laxy S2 permitirán traducciones instantá
neas nativas, sin importar de dónde se re
ciba o hacia dónde se haga la llamada.

Los Galaxy S24 & S24+ cuenta con bor
des Edge y acero inoxidable, triple cámara
y chip Snapdragon 8 de tercera genera
ción, mientras que el Galaxy S24 Ultra
tendrá marco de titanio, nueva lente pe
riscopio de 50 megapíxeles y zoom de 5x,
así como la S Pen.

Los Galaxy S24 y S24+ se lanzaron con
un precio de 799 y 999 dólares, mientras

que la versión Ultra tendrá un costo de mil
299. A partir de esta línea, los equipos
Samsung tendrán actualizaciones de so
ftware y de seguridad por siete años.

A través de una sociedad con Google,
que incorpora al teléfono el sistema ope
rativo Android, el S24 también ofrece fun
ciones de búsqueda sin precedentes
usando IA. Las funciones permiten a los
usuarios hacer una búsqueda simple
mente haciendo un círculo en una panta
lla sobre una imagen o una frase.

13
IDIOMAS podrá
traducir el S24

premium Ultra en
llamadas y texto
simultáneamente
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Cuánto aportan las empresas a
la pensión de los trabajadores

El presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó
que el 5 de febrero, Día de la Constitución, presentará una
serie de reformas para cerrar con broche de oro su sexenio,
y en este paquete incluye los cambios que propondrá en
los sistemas de pensiones.

Para calmar los nervios de los empresarios, el mandata
rio dijo que si la pensión de los mexicanos aumenta, la res
ponsabilidad caerá sobre el Estado y no sobre los patrones.

Actualmente, las empresas que afilian a sus trabajado
res al IMSS realizan aportaciones al ahorro para el retiro y
para la vivienda. Con la reforma de 1997 a la Ley del IMSS,
las aportaciones a la seguridad social se fijaron en una cuo
ta de 6.5% del salario base de cotización de cada trabaj ador.

Desde el 1 de julio de1997 al 31 de diciembre de 2022, este
6.5% se conformaba de las aportaciones que hacen: em
presa, trabajador y gobierno. Las empresas aportaban
5.150 puntos porcentuales; el trabajador poníal.125 puntos
y el gobierno ponía la menor parte con 0.225 puntos.

El 5.150 puntos que aportan los patrones se va a la famo
sa subcuenta de Retiro, Cesantía en Edad Avanzada y Ve
jez (RCV). Para el Retiro se van 2 puntos y para a Cesantía
en Edad Avanzada y Vejez se van 3.150 puntos. Sí, qué rela
jo, pero así estaba.

Además, de estas aportaciones, el patrón también
aporta a la subcuenta de vivienda con 5% del salario base
de cotización del trabajador. Pero esa es otra historia con el
Infonavit.

Este 6.5% se modificó en la reforma que se hizo en2020
y en la que se aprobó que las aportaciones aumentarían a

partir de 2023 para llegar all5% en 2030. Es decir, en2023
las aportaciones fueron de 7.5625% y para este 2024 fue
ron de 8.625"/o y para2025 serán de 9.6875%.

Lo importante de esta reforma es que el trabajador
mantuvo el mismo nivel de aportación de 1125%; sólo au
mentaron las aportaciones que hace la empresa y el go
bierno. Estas contribuciones aumentarán dependiendo
del salario que reporte el trabajador; entre menos gane una
persona, más aumenta la aportación del gobierno y la em
presa aporta menos; y mientras más ingresos perciba una
persona, mayor será la aportación de la empresa y menor
será la aportación del gobierno.

Espero no haberlos hecho bolas, me disculpo si fue así.
Pero si ya llegó hasta este punto, lo que trato de explicar es
que si bien los patrones hacen la mayor aportación para las
pensiones, la realidad es que, para reducir este costo, re
gistran a los trabajadores con el salario mínimo, lo cual no
solo ha afectado a los trabajadores en las bajas pensiones
que reciben, sino también al sistema de seguridad social.

Aunque este gobierno ha aumentado los salarios mínimos
y eliminó el outsourcing, la realidad es que no hay nada que
evite que las empresas no sigan haciendo esta prácticas de re
gistrar conelmínimoalos trabajadores para pagármenos.

Si AMLO habla de que las empresas no pagarán más,
ojalá ponga sanciones o supervisiones para que las em
presas registren bien a los trabajadores con el salario real
que perciben.

TIP. Para saber si la empresa hace las aportaciones con
base en el salario base de cotización real, le puede servir la
aplicación móvil IMSS Digital.
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KPMG: "nearshoring" impulsará
inversiones vs abulia electoral y fiscalización inquieta

En breve KPMG que comanda Víctor Esquivel
dará a conocer su tradicional encuesta con las

Perspectivas de la Alta Dirección para 2024.
La multinacional entregará lal9°edición, aho

ra con 925 participantes, 82% con un nivel direc
tivo superior que respondieron entre noviembre
y diciembre en un momento de grandes retos.

Pese a ello el ambiente recogido no parece
ser pesimista. Ricardo Delfín socio líder de
Clientes y Mercados, señala que esto se debe a
que los empresarios han aprendido a moverse
a pesar del ambiente disruptivo.

De ahí que 57% estima que la economía
mantendrá el ritmo, y que 35% proyectan un
aumento en las ventas de sus empresas entre
6% y 10%.

Entre los retos 69% ubica el que pueda me
jorar el Estado de derecho en favor de las inver
siones, esto en el contexto de las políticas pú
blicas de Andrés Manuel López Obrador.

No podía faltar el tema de la inseguridad con
49% y un 56% visualiza como desafío aprove
char el "nearshoring", variable que quizá ex
plicaría el buen ánimo.

Carlos Fernández, socio líder de Servicios
Financieros, subraya que en conversaciones
con algunos de sus clientes se estima que el
"nearshoring" al final pesará más que cual
quier cambio de gobierno, de ahí que sorpresi
vamente 70% declara que realizará inversio
nes este año.

Respecto a los factores de mayor impacto
en la operación de las empresas, 58% ubica en
primer término el cambio de gobierno, 46%

una desaceleración económica y 43% el nivel
de las tasas.

Otro elemento que resalta es la inquietante
fiscalización ejercida por el SAT de Antonio
Martínez: 48% se ha visto afectado y 25% ha
acudido a litigios.

En cuanto al día a día, 54% ya opera de for
ma digital o bajo un esquema híbrido. Respecto
al talento tan competido 94% se ha enfocado a
lograr una cultura congruente para todos.

Frente al "nearshoring" 35% habla de bus
car alianzas en la cadena de valor, 31% aumen
tar la capacidad operativa y 25% en invertir en
una nueva zona geográfica. Vaya 46% tiene
planes de expansión nacional y 41% ubica a NL
como primera opción.

No podía faltar el tema de innovación con
un 60% para incrementar productividad y
ventas. El 61% se enfocará a la data (análisis de
datos) y 58% a almacenamiento (nube). Tam
bién destaca la inteligencia artificial y de he
cho 70% ya operan algún programa de esa he
rramienta aún por desarrollarse.

Así que muchos retos, pero también opor
tunidades.

REESTRUCTURA EN CONMÉXICO Y
LORENA CERDÁN SALDRÁ ESTE MES
Tras la salida de Jaime Zabludovsky como pre
sidente ejecutivo de ConMéxico y la llegada de
Claudia lanez ya se inició ahí un proceso de
reestructura. Un primer paso será la salida de
Lorena Cerdán, con años en el organismo, pero
con un estilo que no gustaba a las empresas. Se
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rá efectiva a fin de mes y ya se busca su relevo.
El presidente de ConMéxico es el regiomontano
Mauricio M. García Muñoz de Grupo ALEN.

TRENES DE CARGA LOS INTERESADOS
POR RUTAS DE PASAJEROS

Tras darse a conocer los avances del plan para
regresar en forma el tren de pasajeros, la SICT
de lorge Ñuño se refirió a 5 interesados en de
sarrollar las 7 rutas eneltintero. Enrealidades

tos son los propios actores vinculados con los
trenes de carga: KCSM de Oscar del Cueto, Fe
rromex de Germán Larrea, Ferrosur del propio

GM Transportes, Ferrovalle de Francisco Fabila
y el CoahuilaDurango de PeñolesAHMSA.
Todos ya presentaron sus propuestas.

SUMA BANCO AZTECA
RECONOCIMIENTO FACIAL A SUS
CANDADOS

Banco Azteca que dirige Alejandro Valenzuela
acaba de dar otro paso en lo que son los canda
dos de seguridad a favor de la clientela. Amén
de la huella digital, se acaba de sumar la imple
mentación del sistema de reconocimiento fa
cial. Es otra capa de seguridad frente al fuerte
crecimiento del crimen cibernético.
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UN MONTON
DE PLATA

LA "MOTOSIERRA"
DE MILEI EN DAVOS

Subrayó laJornia
en ¡a que medios
de comunicación,
instituciones culturales

y organismos
internacionales se han

dejado inundar por ideas
de izquierda

AVOS. Ayer tuve la suerte de estar frente a
D frente con el presidente de Argentina Javier

Mileiy observar el carisma que despliega
y el imán que significa para mucha gente.
Milei vino a romper los moldes y a pre
sentarse ante la élite de negocios como
el más férreo defensor de las libertades.

El argentino lanzó una advertencia explosiva: Occidente está
en riesgo, dijo, por la forma en la que las ideas progresistas,
socialistas y colectivistas de la izquierda están impregnando
a las sociedades.

El discurso de Milei en Davos fue una clase de economía.

El presidente explicó cómo el capitalismo de libre empresa
es el único sistema que brinda justicia social, porque cada
persona y empresa se dedican a hacer lo que mejor saben
hacer y a ofrecerlo a la sociedad al precio más competitivo.
Todos los otros sistemas están anclados en la teoría econó

mica neoclásica, dijo,y tienen un error de origen en el modelo
porque, cuando fallan los resultados, quienes los defienden
en lugar de cuestionar sus premisas insisten en atacar al
capitalismo como el culpable de la pobreza.

Las palabras de Milei tendrán un
enorme eco. Su discurso, que ha que
dado grabado y cualquiera puede
escucharlo en YouTube a partir de
ayer, subraya la forma en la que me
dios de comunicación, instituciones
culturales, académicasy organismos
internacionales se han dejado inun
dar por ideas de izquierda. El riesgo
en Occidente es enorme.

Aquí en Davos tuve acceso también a información clave
respecto de los primeros resultados y la confianza de los
argentinos con su nuevo gobierno. Una de las acciones más
notorias de las últimas semanas ha sido la liberalización del

mercado de renta de inmuebles.

Este mercado estaba férreamente controlado en los go
biernos socialistas. El resultado tras poco más de un mes
de gobierno de Milei es que la oferta de departamentos en
alquiler se ha duplicado y los precios han bajado al menos
veinte por ciento.

El gobierno de Milei confía en que el paquete de reformas
legales para alcanzar un déficit cero será aprobado por el
congreso. Asimismo, se mantiene la dolarización como una
meta una vezquesecumplan lascondiciones mínimas para
la transición (condiciones que aún no están, porque la crisis
monetaria era tan grave con Alberto Fernández, que cada
2.5 meses se tenía que duplicar la base monetaria],
AMPER EN DAVOS

El empresario mexicano Ricardo Amper, cuya firma de va
lidación de identidad Incode llegó a Davos como Unicornio,
me asegura que en un año será imposible para un individuo
distinguir si sus contrapartes en una reunión de Zoom son
personas reales o generadas por la Inteligencia Artificial (lA).
Incode tiene un valor superior a los Dlis. $1 mil 300 millones,
y muy pronto anunciará una ambiciosa iniciativa para validar
identidades en procesos electorales. Bien.

Se presentó
ante la élite de

negocios como
el más férreo
defensor de
las libertades
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CORPORATIVO

CRISIS
DEL AGAVE

Se complica el traslado de ¡a jirafa Benito de
Ciudad Juárez, Chihuahua, al Africam Safari,
de Puebla, por inexplicables trabas burocráticas

n los estados productores de tequila existe
E preocupación por un crecimiento expo

nencial en la producción de agave que ha
desplomado los precios, y amenaza con
crear problemas sociales en el campo.

Como es público, la industria tequilera
lleva varias décadas de éxito rotundo con

aumento en sus producciones y la conquista de nuevos
mercados de exportación.

El año pasado, según el Consejo Regulador del Tequila (CRT),
que lleva Ramón González Figueroa, la industria tequilera
produjo casi 600 millones de litros de la bebida de agave, de
los cuales alrededor de 400 millones se destinaron a la ex

portación, siendo el mercado más relevante Estados Unidos.
Ante el boom tequilero que le comento, en estos años mu

chos agricultores sembraron agave azul o tequilana weber,
como se conoce científicamente, pero la mala noticia es que
las empresas dedicadas a destilar no pueden absorber la
totalidad de la producción con todo y que en las últimas tres
décadas la demanda de las tequileras creció más de cinco
veces, con más de mil 900 marcas de envasado nacional y
unas 600 de envasado extranjero.

Para que tenga una idea, en 2017
el campo mexicano tenía 29 millones
de plantas disponibles para la indus
tria tequilera y para 2022 ese número
creció a 375 millones de plantas.

En nuestro país cinco estados tie
nen denominación de origen para
producir tequila y se estima que se
siembra agave en más de 400 mil

hectáreas en 17 municipios. El caso es que de cotizar en 27
pesos unapiñade agave, ahora está en sólo 11 pesos, y el temor
es que, ante la presencia de partidos políticos oportunistas,y
por supuesto el crimen organizado, estalle un conflicto que
ponga en jaque a la industria tequilera. Al tiempo.
LA RUTA DEL DINERO

Dicen los enterados que la mudanza de la jirafa Benito de
Ciudad Juárez, Chihuahua, al Africam Safari de Puebla, se ha
complicado en papeleo, a pesar de la presión mediática y de
grupos defensores de animales, porque en la Profepa el que
manda es un joven llamado Tito Alejandro Mendoza, a saber
hijo de la titular de la dependencia, Blanca Mendoza. El joven
Tito ya publicó en redes sociales que, según su análisis, los
defensores del animal, que aún padece por el frío invernal
en la frontera norte son promotores de "intereses políticos",
en tanto que "la mugrejirafa está en perfectas condicionesy
puede vivir en temperaturas bajo cero (y) nada más joden por
jodersin saber". Con base en ese criterio, afirman, la Profepa no
autoriza el traslado. Pero, lo peor no es sólo que la procuradora
Mendoza permita que su hijo influya en las decisiones de la
dependencia, sino que además ella se concentre todo el tiempo
en colocara su familia en el gobierno, a grado tal de que acaba
de concretar la contratación de su hija Blanca en la Agencia
de Seguridad, Energía y Ambiente, también dependiente de
la Semarnat. Con esto queda claro que para la funcionaría lo
primero es el bienestar, pero de su propia familia.

En el país, cinco
estados tienen

denominación

de origen partí
producir tequila
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS
TECNOLOGIA: ENEMIGA O
ALIADA DE TU EMPLEO

CARLOS LÓPEZ JONES

Varios estudios señalan

que la tecnología elimi
nará alrededor de 20

millones de empleos en
los siguientes 10 años en

todo el mundo. En México, los cajeros
humanos en supermercados empie
zan a desaparecer, mientras la llega
da de autos eléctricos y autónomos
que se manejan solos, casi sin piezas
en sus motores, pone en riesgo a los
talleres de autos, a los taxistas e in
cluso choferes.

En los próximos diez años vere
mos cambios impresionantes en
nuestra vida diaria. Así que, será
muy común en los hospitales que los
robots carguen a los pacientes de un
lado a otro, que no haya cajeros en
supermercados ni personas que
atiendan en las tienditas de la esqui
na y que no haya taxistas, choferes,

cargadores, entre muchas activida
des que hoy realizamos los seres hu
manos.

La historia de la humanidad en los
últimos 100 años se ha caracterizado

por el cambio constante. Ya no hay
despertadores, ya no hay discos'de
música, y son casi inexistente los
DVDs para ver películas. En cambio,
cada vez hay más personas trabajan
en redes sociales, los llamados in
fluencers, los community managers,
los generadores de contenido, etc.

La tecnología puede ser un ene
migo claro para nuestro trabajo, o
puede ser un aliado. La misma tec
nología hará máquinas para preparar
alimentos en los restaurantes y se
despedirán personas de la cocina; es
la misma tecnología que se usa para
hacer aplicaciones en computadoras
y celulares, para pedir a domicilio y
aumentar las ventas del restaurante

y la necesidad ahora de ya no contra
tar personas en la cocina, sino en
manejo de redes sociales.

La tecnología destruye empleos y
también crea empleos. Las personas
debemos evolucionar junto con la
tecnología, estar abiertos al cambio,
capacitarnos en nuestro tiempo libre
a través de los videos y tutoriales
gratuitos que hay en internet, o acer

carnos a nuestros jefes para que nos
manden a cursos específicos para el
manejo de las nuevas tecnologías
que requiere la empresa donde tra
bajamos.

Un especialista que le permita a la .
empresa maximizar el uso de una
herramienta tecnológica, tendrá un
sueldo mayor que una persona de
cocina o que un chofer de auto La
tecnología destruirá empleos, pero,
al mismo tiempo, creará empleos,
cuyo sueldo será mayor porque se
requerirá de mayor capacitación y
habrá menos personas que sepan
usar esa herramienta en específico.
Nunca es tarde para aprender,

acercarnos a la tecnología y conocer
nuevas formas de hacer las cosas.

Hoy hay una gran cantidad de cursos
en línea, en internet, que son gratui
tos. En lugar de escuchar música y ver
videos, en el tiempo libre, podemos
aprender cosas nuevas que nos per
mitan tener un mejor empleo y un
sueldo más alto. La tecnología destru
ye empleos pero, al mismo tiempo,
crea empleos mejor pagados. De no
sotros depende si es enemiga o aliada.

Director de Consultaría en

Tendencias.com.mx

Twitter: (íDCarloslopezjone
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Las heladas en
U.S.A...peligro
para México

éxico es un país que depende mu
cho del gas provenient e de los Esta
dos Unidos. Los datos más recientes

indican que casi el 80 por ciento del
hidrocarburo parle a territorio azte
ca del sureño estado de Texas,

Las fuertes heladas que se pre
sentaron desde el fin ríe semana en gran parte del
territorio estadounidense, pero ríe manera particular
en el sur, generaron un estado fie. alerta fie las auto
ridades mexicanas.

Sólo hay que recordar que México importa 6 mil 181
millones ríe pies cúbicos diarios ríe gas desde los Es
tados Unidos, lo que represento un incremento anual
ríe 6.3 por ciento, según ríatosfle la.Administración ríe
Información Energética ríe. Estaríos Unidos.

Est e es el mayor volumen fie import aciones de gas
nal ural para un periodo similar desde que existen re
gistros. La relación comercial enire los países separa
dos por el Río Bravo, encuent ran en el hidrocarburo un
proflucio extraordinario para incrementar sus cifras.
Los recientes estragos climatológicos sufridos en

los Estados Unidos generaron no sólo preocupación,
sino un estado fie alerta generalizado en la secretaría
fie energía fie México, pero hasta el momento todo
parece haber quedarío sólo en un susto.
A la administración Biríen, sin ríuría, le ha reríil tarta

que crezca la,ríemanría,ríel hirírocarb uro ríesríe México,
cerca riel 40 por ciento que vende al exterior encuentra
su destino final al sur fiel Río Bravo,

Los gasoríuctos ríe los cuales se surte a México tie
nen un mantenimiento apenas superior al mínimo por
las autoridades estadouniríenses, ríe ahí el estado ríe
alerta ríela administración fiel López Obrador, que por
una cuestión meramente forl uila no se vio impactaría
negativamente por la falta ríe gas natural.

El año pasado,con ríalos preliminares, Estados Uni
dos, exportó a nivel global cerca fie 25 mil millones ríe
pies cúbicos diarios fie gas natural, de los cuales, el 56.3
por ciento los vende a través, ríe buques y camiones y
el 43.7 por ciento lo suministra por ductos.

Los números en verríarí son atractivos en torno a la

proflucción ríe gas natural seco en territorio estaríou
niríense, en diciembre pasarlo, se alcanzó un máximo
mensual .histórico, indicó el informe semanal ríe gas
natural publicarlo por la Aríministración ríe la Infor
mación ríe Energía fie los Estaríos 'Unidos (E1A).
En su informe, con base en las cifras de S&P

Global Commoríily Insighls, la E1A dijo que la pro
ducción Estadounidense ríe gas natural seco había
alcanzado 104,9 mil millones ríe pies cúbicos por día
en noviembre del 2023, un aumenlo con respecto a
noviembre de 2022.

La E1A indicó además que el comparativo con 2022
2023, registró un aumento fiel 3.5 por ciento superior.
La relación MéxicoEslaríos Unidos muestra cada

día un mayor estrechamiento, se vea por el ángulo
que sea.
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A Durango llega SEV, a
Monterrey aún bluff

Luego de lanío anuncio y
más fosfofoslb, el siem
pre sí gobernador de
Nuevo León, "Samuel Gar
cía, sigue con la. mochila
apartando el terreno de
1,600 hectáreas para que

se instale la planta deElon Musk, Lesla,
en Monterrey. Las autoridades locales
dijeron que a principios de este 2024
concluirán los trámiles y permisos pa
ra dar inicio a la: conslrucción. Dijeron
que lo harían "rapidilo y de buen mo
flo", pero nada, aún nada. En enero ya
no fue.

Mientras tanto, calladil os, pero como
verdaderas hormiguitas constructoras,
SEV, brazo aulomolriz de electromovi
lidad de Grupo Solarever, anunció la
construcción en Durango de una plan
ta ensambladora da última generación
para vehículos eléctricos hacia la movi
lidad sustentable. Pareciera modesto el
plan, pero ya en marcha y más allá de
bombos y pial i líos, quizá pesa más que
en un terreno de 13 hectáreas empiece
a ser realidad una inversión fie 6 mil

800 millones de pesos.
La más reciente declaración polí

tica es que lesla comenzará a operar
en 2026, la. planta de SEV en Durango
lo hará en 2025. El modelo con el que
iniciarán será con la miní. SUV EWan

Cross, y la estimación es producir 5 mil
unidades durante él primer año,en una
planta pensada para el armado de tres
modelos de manera simultánea Y el

extra, ahí mismo se podrán construir
balerías para vehículos eléctricos, así
como al montaje de paneles solares
para brindar una solución integral
360'en materia de eleclromovilitlatl
susténiable.

La ambición fie los directivos de So
larever se basa' en diversificar su ne
gocio en almacenamiento de energía y
vehículos eléctricos asequibles al pú
blico. Aquí la oirá gran diferencia con
lesla. es poder esperar a til os limpios a
alean cade lodos y no solo de los gran
des apellidos o carteras. Sí ofrecen más,
y por eso aquí quedará constancia por
aquello de que no tenemos memoria 
diría mi vecina de las promesas' dicen
los de SEV que habrá capacitación y
educación para los mexicanos.

"Estableceremos una comunidad
avanzada a través de la cooperación
con universidades de China, Eslados
Unidos y por supuesto México. Envia
remos a jóvenes ingenieros mexicanos
a esl lidiar en el extranjero par a su de
sarrollo, pero además apoyaremos la
investigación científica de, los profeso
res universitarios mexicanos. Vamos a

aprender fie la experiencia internacio
nal que tiene un desarrollo avanzado
y luego vamos a crear nuestra propia
innovación tecnológica y nuestra pro
ducción a través de un arduo trabajo".

Ya saben, no lo digo, yo, lo dicen
ellos y ahora cumplen.

REMANENTES
Uno de los principales debates en el
Loro Económico Mundial fie Davosen

Suiza es la inteligencia artificial (1A),
y su rápido avance entre la sociedad.
En 2024, tres cuartas partes de los usos
empresariales fie la 1A, sobre lodo ge
nerativa, se concentrarán en cuatro
áreas: operaciones con clientes, mar
keting y ventas, ingeniería fie software
e investigación y desarrollo, según la
firma McKinsey.
Cada vez serán más fácil hacer la

reas que van desde la generación o revi
sión de documentos legales, campañas
de marketing con imágenes y videos.
hasta la programación fie soluciones en
tecnología. Imagine: el portal SEMrush,
utilizado para marketing digital, indica
que en un año se han generado más de
24 mil millones de visitas a herramien
tas y plataformas de 1A, con ChatGPT,
de OpenAi, a la cabeza.
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Estos datos son muestra
de que la IA será una
de las tecnologías
que determinarán
el crecimiento o
estancamiento de las

.organizaciones de todos los
giros v tamaños. En México,
KIO continúa siendo una de

las empresas especializadas
en acompañar a sus clientes
en str aceleración digital, y
la adopción debe llevarse
a cabo de acuerdo conjas
necesidades y alcances
de cada organización. Se
avecina un 2024 con un
crecimiento exponencial en
varios sectores e industrias
de la mano de la IA.
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Mayor acercamiento MéxicoChina en
beneficio de nuestro campo

hiña es una potencia
en muchos señores yP el agroalimentario no
es la <*'.\¡'i'|K'íóii, sobre
iodo cuando se trate de
alimentar a una pobla
ción que supera los mil

400 millones de habitanles.

De ahí la importancia del reciente
encuentra bilateral entre el secretario

de Agricultura y Desarrollo Rural dé
México, Víctor Villalobos Arámbula., y
el ministro de Agricull ura y Asuntos Ru
rales de China, Tang Renjian.
Ambos funcionarios acordaron for

talecer las acciones en materia de coo
peración cien tífica para impulsar la
producción primaria, particularmente
en la .agricull ura, acuiculiura y pesca.

Villalobos Arámbula. propuso crear
un grupo de trabajo bilaleral para com
partir experiencias en lernas de sust.en
tabilidad, como el manejo de suelo y
agua para uso agrícola.
Recordemos que la relación entre

México y China es estratégica, integral
y muíuamente beneficiosa, basada, en
sus culi liras milenarias y donde el cam
po y los alimentos han jugado un papel
central.

Cabe destacar que entre los temas
de interés para México en materia de
cooperación con China se encuentran
ei intercambio tecnológico de maqui
naria más eficiente para las labores de
cosecha fie caña de azúcar, así como ca
pacitación para la producción v api ove
chamieñlo de bambú.

El ministro Lang Renjian resaltó que
ambos países comparten retos como el
desarrollo de los productores de baja
escala y el crecimiento sostenible de
la producción agrícola, en los cuales la
mecanización del campo juega un factor
clave.

Bien por este tipo fie encuentros que
redundan en acciones concretas en be
neficio de nuestros productores.

AUMENTAN 4.62% LAS EXPORTA
CIONES AGROALIMENTARIAS
La locomotora expoliadora agroalimenla
ria. de México sigue su marcha y reporta
al mes de noviembre un superávit de seis
mil 762 millones de dólares en la balanza
comercialagroalimeniariadeenero a no
viembre de 2023.

Esto, gracias a que las exportaciones
agroalimenlarias del país mantuvieron su

lendencia al alzftjalsumar 47 mil 613 mi.
llones de dólares, un incremento de 4.62
por ciento respecto a igual lapso de un
año a trás, mientras que las impon aciones
disminuyeron su ritmo de crecimiento,
Asi, por noveno año consecutivo al
de noviembre, la balanza comercial

agroalimentaria registra superávit, lo que
confirma la buena marcha fiel sector ex
portador.

Un orgullo que los alimentos que se
producen en México se sigan demandan
do y disfrutando en más de 190 países
alrededor fiel mundo.

En cuanto al bambú, es
B lición

puede cosecharse varias
veces al añc por lo que Cllina
brindará capacitación a los
productores mexicanosmes

atender SU
Píntelo» en nuestro país.
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SHANGHÁI. La narrativa deque
la economía china se acerca a
su máximo crecimiento, o de
que ya lo ha hecho, se ha asen
tado en los medios occidenta

les. Sin embargo, si se leen con atención
estos análisis, se encontrará que muchas de
las razones que utilizan para sus sombrías
evaluaciones no tienen nada de nuevo. Por
el contrario, tienden a destacar los mismos
retos a los que han rgcurrido economistas
y comentaristas por más de una década.
Si China no estaba tropezando entonces,
¿por q JÉ tendríamos que creer que lo está
haciendo hoy?

Nó hay dudas de que el contexto global
ha cambiado. Quizá lo más importante es
que la narrativa predominante acerca de
China se ha vuelto negativa en gran medí1
da,, y Occidente fes hoy mucho más hostil
Con ella que hace diez o, incluso, 5 años
atrás. Puesto que Estados Unidos se está es
forzando más que nunca para contener a
China, las exportaciones directas chinas a
esta potencia han disminuido.

Incluso así, probablemente sg haya exa
gerado la "disociación" de las dos mayores
economías del mundo. Un estudio reciente
realizado por la economista de la Universi
dad de California en San Diego Caf^line
Ffeund ySUs colegas mostró quej; efectiva
mente, EU y China están reduciendo sus
VtríSülos en algunas áreas. Por éprripldj él
crecimiento de las importaciones estadouni
denses chinas a EU estuvo muy por detrás
del de otros países para productos sujetos a
aranceles estadounidenses.

Peto el mismo estudio encontró también
que las cadenas de suministro estadouniden
ses y chinas se mantienen profundamente
interconectadas, en especial para los "pro
ductos estratégicos". Es más, los países en
los cuales las importaciones estadouniden
ses están creciendo suelen estar profunda, y
crecientemente, integrados en cadenas de
suministro chinas. De hechor los países que
buscan desplazar a China $n las cadenas
defyministro estadounidenses han fstqdo
etando sus propias importaciones desde
China, iispecialmentfeen les sectores estra
tégicosde la industria.

Al mismo tiempo, las émpresas.globales
parecen estar siguiendo una estrategia diS
China+1, invirtiendo en otros países de ma

nera adicional a China, peroíin prescindir
de ésta. Por su parte, las compañías chinas
han aumentado sE¡ inversión directa en los
últimos años y desplegado sus propias ca
denas de producción en países muy aleja
dos de las fronteras chinas, especialmente
en aquellos que puedeniMtar las sancionen
estadounidenses en forma de aranceles. Es
muy posible qms esta tendencia persista,
asegurando que el capital chBffiga fluyen
do al resto del mundo.

Es probable qué los fatalistas tambiéff
señalen que China se enfrenta a desafíos
internos. Más allá de una demografía poco
favorable, China está viéndoselas con gran
des endeudamientos, asignaciones de capí
tal incorrectas, niyéfes depoluCión graves y
un sector inmobiliario en problemas. Pero el
gobierno de China ha estado muy conscieft
te de ellos: desde hace una década y se ha
comprometido consu solución.

Por ejempbi el programa de "reforma
estructural de la oferta", emprendido por el
gobierno chino, se adoptó en 2015 e inclu
ye i®rrrB¡v<iifinancieras rrR estrictHy urH
mayor supervisión por parte del Estado, con
ntervenciones de ser necesario, de sectores
altamente apalancados con un exceso de
capacidad productiva. Si bien ©I programa
Em I'') <iStar una cri.Sde deuda o finaM
ciera, también limitó el afeamiento.en sec
tores industriales: muy apalancados, como
el inmobiliario, Sinfembargo, h: visión de
qUetun MHMr inmobiliario poco dinámico
causaría un colapso,económico en China es
demasiado dramática.

Las autoridades chinas comprenden que
es inevitable una transición en él séctúf inmo

biliario, y están decididas a asegurarse dé
que ocurra de manera gradual. En términos
más amplias^ las reformas estructurales ya
implementadas han mejorado la resitencia
económica del país, cuyas exportaciones
han seguido siendo robustas a pesar de los
aranceles dfe EU. Mientras tanto, otros sec
tores han crecido rápidamente, como los
servicios, la economía digital y las industrias
de alta tecnología.

Todo @sto ayuda a explicar por qué Chi
na logró un promedio de crecimiento a tres
años dg.yn 6.6% en 20171 9. $i bien la
pandemia de Covid1 9 afectó el credmien
to en 2020, la econófhía se régUperó fuérte
mente en 2021, creeiteñdó a un ritmo déUn

81 por ciento. Y es probable que la tasa de
Crecimiento en 2023 esté ligeramente por
sobre el 5%, ni siqófera una serie dé Cuaren
tenas en 2022 evitó el crecimiento.

¦o ndAiffcnue China haya .filtío
indemne de la pandemia. Ttes años de me
ñores oportunidades de ingresos para las
consumidores chinos limitaron su capacidad
de: impulsar una rápida recuperación pos
pandémica. Hoy el gobierno debe redoblar
sus esfuerzos por apoyar la demanda local y
la creación de empleos impulsando políticas
fiscales y monetarias más expansionistas a lo
largo de los dos próximos años.

Las autoridades chinas también deben tra
bajar por acelerar la liberalización de algu
nas industrias. Por ejemplo, lasservicios pra
ductivos en cuya entrada está prohibid©el

capital privado y extranjero
debeñ liberarse de
estas restricciones

tan pronto como
sea posible. Afor
tunadamente, hay
señales de que las
autoridades están
conscientes de es

te imperativo: las
entidades de la ro»
gBación financiera
acaban dg otorgar
una licencia de auto

rización a la emisión
de tarjetas bancarias
a Id empresa estadou
nidense MaStéfcard.

Además^ «fel mes pasa
do China dejó de exi
gir visa para entrar al país a seis países,
entre ellos, Francia, Alemania e Italia.
Nadie esperaba que China sostuviera

Un crecimiento de dos dígitos para siempre.
La acumulación de capital tarde o temprano
iba a ralentizarse, y lo mismo ocurriría CBn
los dividendos tempranos generados por los
mpulsores estructurales del crecimiento. Aho
ra, el crecimiento económico precisará de
mayores índices de consumo de los hogares,
en lugar de más in^rsión.

Por estas razones se espera urgentemente
que el gobierno chino reduzca la propor
ción del PIB destinada a ¡rtyllfióñy apOye
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él consumo de los hogarésa través de trans
ferencias de ingfésOs y el fortalecimiento de
los programas débienestar (lo quépermitiría
que estos reduzcan los ahorros preventivos),
creándose así un mercado interno próspero,
el fomento de la expansión de la industria de
los servicios^ mejores condiciones para un
crecimiento sosten i ble.

La economía china no ha agotado su pa
tencial de desarrollo ni ha madurado hasta
el punto de perder su vitalidad. Si bien1 el
estado actual de la economía ha hecho pa
sible un reequilibrio, también abre una venta
na de tiempo para que los líderes chinos®:
Comprometan a llevar a la realidad la refor

ma estructural. Es verdad que el crecimiento
se ha ralentizado y ¿fue el fpntexto global
ha cambiado, creando una sensación de ur
gencia, pero puede que eso apunte a favor
de China, acelerando las reformas estruefu
rales que necesita su modelo descimiento
emergente.
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Infierno en Gaza

El rey de Jordania, Abdula II, le
dijo hace unas semanas al Se
cretario de Estado de Estados

Unidos, Antony Blinken: "La
Casa Blanca tiene que desem

peñar un papel importante para presio
nar a Israel a un alto de fuego inmediato
en Gaza". Asimismo, rechazó el despla
zamiento de palestinos.

Las represalias del gobierno de Israel
contra el grupo terrorista Hamas han
afectado de manera grave a la pobla
ción civil palestina, la cual siente que su
territorio sufrirá una extinción. Asimis
mo, acumula un estrés traumático al ob
servar lo peor de la condición humana:
la destrucción de seres humanos por se
res humanos. No es para menos. Hay
22,800 decesos, de ellos 10,000 son
niños, 58,000 heridos, casi 2 millones
de desplazados, miles de viviendas sin
agua y luz.

Pero si el actual genocidio fuera poco,
existe la posibilidad de extenderse hacia
Líbano, donde opera la organización te
rrorista Hezbolá que apoya a Hamas y
con la cual el ejército israelí ya ha tenido
ataques frecuentes. La milicia Hezbolá
está apoyada por Irán. Las fuerzas israe
líes han eliminado al jefe adjunto del bu
ró político de Hamas y al líder militar de
Hezbolá, ambos en Líbano. A pesar de
ello, hay continuidad del conflicto.
Blinken, por su parte, ha reconocido

que el problema bélico puede hacer "me
tástasis" en toda la región. Para tratar de
evitarla, visitó a los jefes de Estado de
los países vecinos a Israel con el objeto
de establecer bases de apoyo para la
desescalada y posibilitar la creación de

dos estados, Israel y Palestina.
Mientras Blinken realiza esfuerzos di

plomáticos, el presidente Biden envía sin
autorización del Congreso municiones
de artillería a Israel para continuar con
el bombardeo sobre territorio palestino.
Estas actitudes han estado afectando la

imagen del presidente Biden, con vistas
a las elecciones de noviembre de este

año en que buscará la reelección.
Internamente, dentro de Israel, el pri

mer Ministro Netanyahu recibe pre
siones contra su gobierno; incluso hay
protestas que pueden acabar con su ges
tión. Para Netanyahu, la guerra en Ga
za es una cuestión de obsesión destructi

va. Ha ofrecido que se retirará de Gaza
cuando acabe con Hamas, aunque ello
signifique, como efecto colateral, la afec
tación de mucha población civil.

En un contexto multilateral, Estados
Unidos mediante su veto en el Consejo
de Seguridad de Naciones Unidas ha
impedido una resolución de la comuni
dad internacional para detener la masa
cre y llevar ayuda humanitaria esencial
a la población de Gaza. Esto limita los
esfuerzos diplomáticos de encontrar una
solución con los gobiernos involucrados.

El peligro es que los grupos terroristas
tienen recursos financieros y tecnológicos
para destruir. También están al servicio
de gobiernos que hacen la guerra.

De generalizarse el conflicto, podrían
involucrarse Rusia, China e India, actores
clave de la zona.

Está faltando una diplomacia eficaz.
De no lograrse, es previsible la extinción
de Palestina y la continuidad de los ata
ques terroristas.
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Ualá se alia con VivaAerobus

Suspenden medición de Ibope Nielsen en México
Shei n es investigada por la policía China
Espaldarazo a municipio deCoatzacoalcos

Ualá, UNCI fintech Se alió con i
Síicana Viva • el Hde quábsusuariospijedarf
canjear puntos del progrc^Hde berfflBbSalá+ por cupo
nes de Puntos Doter, el programa de recompensas efe la aero
línea de bajo costo.
Los usiBoSe la Btech podrán adquirir bottbf de calón

a las 160 rutas aéreas disponibles y boletos de autobús:con
susaliados terrestres.

El Consejo le dBfirxr ion d«\edio.s (MRC, por sus i'Jnst
én inglés) anunció la suspensión, con efecto inmediato, de
la acreditación del servicio de medición de felevisión People
Meter de Nielsen IBOPE México (NIM).

La suspensión puede s©rimpuesta cuando ® ha observa
do que «ii i serviciaécreditcÉaBH]ntieM dBMHfcias of^H
f®W'' i fe*0 OmBBmídades no significativas
a producir un efecto adverso en el servicio, indicó el MRC en
Un comunicado. Sin embargo; Una suspensión S8 diferente a

V(56nc¡ón, IqBfi indiHHue las deficienciaHlel s^r ,1313
pueden ser corregidas en un futuro próximo.

Shein, la empresa de moda rápida china, está Siendo inves
tigada por la policía cibernética del gigante asiático para re
visar las prácticas de manejo e intercambio de datos sobre su
personal, proveedores y socios en China'.

La compañía de fast fashion busca la bendición de Pekín
para su Oferta Pública Inicial, señaló The Wall Street Journal.

El medio explico que el gobierno chino también está iritete
sado en el tipo de datos que revelará al regulador de valores
mientras busca cotizar en Nueva York.

Quienes comenzaron bien el año son los del municipio
de CoatzacoaIcosHr s la calificadora Fitch RcBigs elevó su
nota nacional de largo plazo, después deaplicar acciones
p>ara saneaims finanzas entre las qJHB encentran el rescaH
fincBiero de l< i O^B'n Municipal de AguaySHiearnie^H
BBfMicacióiMH'BB+lrflBHjgq^ 3 *E E E Biíi
ciando una Perspectiva Crediticia Estable.
^HtaHuacS refleja la rBíJac^Hs riesgos asimétricos
asociados a la gestión y gobernanza, resultado de mejoras
continuas en las prácticas administrativas y planes de gestión.
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¿Puede
América Latina
superar su
segunda década
perdida?
• Chile, Colombia y Perú se encuentran
en medio de sus propias crisis políticas; el
camino de Venezuela hacia la democrac i a
sigue sin estar clara...

BOGOTÁ. América Latina ha
líjala aBrial de su segunda
década' perdida de desarrollo.
El crecimiento anual promedio se
mantuvo ligeramente poBebajo

del 0.9% durante el periodo 201423, peor
que la tasú)|fel 1,3%=ife los años 1980. Sin
émbargo, se pré^é^eel PIB percápita sea
geramente superior en 2023 que al de 201 3,
debido a un crecimfSfH demográfico más len
to. Por el contrario, no fue sino hasta 1994que
el PIB per CÉpita de la región volvió a su nivel
de 1980.,América Latina tiene, por lo tanto, un
serio problemade crecimiento.

Sin duda, el desempeño: económico ha va

riado entre los. países. La Comisión Económica
para América Latina y el Caribe [Cepal):cb las
Naciones Unidas estimcBie México, América
Central y el Caribe superaron a América del
Sur en 2023. Entre las economías de,: mayor
tamaño, a México, Brasil y Colombia les fue
mejor que a Chile y Perú, cpe no registraron
crecimiento, mientras que la debilitada econo
mía argentina se contrajo un 2.5 por ciento.
Venezuela creció un 3%, pero su PIB sigue sien
do menos de ün tercio de su tamaño dffesf
una década.

Si bien la inversión extranjera directa (IED)
Be te finífhCÍamientdSx
terno privado ha sido limitado y los costos de
adeudamiento han aumáatqdo. Si bien
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la emisión de bonos en América Latina y el Caf
ribeareció un 30% en los primeros diez meses
de 2023, todavía fue aproximadamente la mi
tad del promedio anual entre 201 9 y 2021.
Además, el rendimiento promggjio de los bo
nos latinoamericanos ronda actualmente en el
8%, en cSmpqfación COrt aproximadaffenfeel
5%'en 202 1, a pesafdl una modesta dismi
nución en los márgenes de riesgo. El principal
factorqué ha generado este aumento ha sida
,d mayor rendimiento de los bonos del Tesoro 0
diez años de Estados Unidos.

Otro factorque contribuyesl pobre des
empeño económicos® América Latina es el
limitado dinamismo¡dei comercio internacio
nal. según la Wicinci de Análisis de Política
Económica (CPBj cJe los Países Bajos, el bajo
crecimiento de los volúmenes de comercio
que ha caracterizado a la economía mundial
Bpde la crisis finfflciera de 2(J(Ju(J(7fl^»dc>
sucedido por un virtual estancamiento en Iqs
dos últimos años.

Los volúmgnesdel comercio mypdial áismi
ny|BfQn un l% interSnual en los primeros tres
trimestres de 2023, mientras que el valor dé
los bienes comercializados se redu

jo un 5.5 por ciento. Efteste
sentido, América Latina ha
tenido un mefOr desem
peño BjúB; el promedio
mundial:.el valor délas

exportaciones latinoamericanas disminuyó un
1.3% y la Cepal estima que el volumen di
operücifites ha aumentad© ligerarrfénte.
Aún así, 1a. desaceleración del comercio

mundial y la caída de los precios de las ma
terias primas han afectado negativamente el
crecimiento en b región, especialmente el de
América del Sur.

Si bien la actual fragmentación de laecona
mía mundial ha tenidoun impacto económico
limitado hasta chora, los líderes latinoame
ricanos no deberían subestimar el riesgo de
que las crecientes tensiones entre Occidente
y China puedan provocar un amplio desoco
plamiento, como lo advirtió recientemente la
primera subdirectora gerente del fondo Mo
netario Internacional, Gita Gopinath. En lugar
gfe ello, las economías de la región deberían
aprovechar las oportunidades ¡|f exportación
e IED quí¡ ofrecen ambas parles.

Lú región también está lidiando con una
prafürda agitación política y social. Pór ejem
plo, el recién elegido presidente de Argentina,
el autodenominado'dnarcocapitalista" Javier
Milei, .ge ha embarcado en un programa de
reformas económicas radicales. Mientras tan
to, Chile, Colombia y Perú se encuentran en
medio da sus propias crisis políticas, yél cami
no ds'?enezuelo hacia la democracia sigue
sin estar claro. Afortunadamente, los regíme
nes políticos de los dos países más granáes áe
América Latina, Brasil y México, se mantienen
relativamente estables.

En este gontexto, las economías latinoame
ricanas deben reevaluar sysactuales moáelos
de ^Mftlltls la adopción generalizada
de reformas dé fMféddp en torno: á 1990, ||
crecimiento promeáio anual de la región ha
sido aproximaáamente del 2.5%,¿en compa
ración con el 5.5% alcanzado entte 1 950y
1980. Aáensás, la Cepal estimo que el creci
miento potencial anual de la región hasidotan
sób del ] M desde: 2010, lo cual convierten
América Latina en la región en desarrollo con
peor desempeño áe los últimos/30 años.

Los gobiernos latinoamericanos podrían
tomar varias meáiáas para acelerar el creci
miento económico. En primer término, deba
ríaiHiumentHel financiamierHen ciencia y
tecnología, un área en la cual la región está
IgnifiHtivS'iente reza i i fai los últimos
datos áe la Unesco, las Inversiones regionales
en esta área asciéhdsn al 0.6% del PIB, £}ífcfes
apr^irradaffiénte ung/cjyinta parte de lo qií§
IfÜ países de altos ingresos gastan en inves

tigación y dasSfrollo y
una cuarta parte de b
inversión en l+D

sil eso! Único país btjnoamericano que invierte
más áel 1 % áe su PIB efl ciencia^ tecnología,
mientras fjfeel resto destina el 0,5%=|) menos.

En segunáo lugar, los gobiernos latinoa
mericanos áeberían áesarrollar estrategias
activas áe áesarrollo productivo, centrándo
se en sectores en los que la región tiene una
ventwligHicativa y en aqóftllos qáe están
a la vanguardia de la revolución industrial en
Curso. El primer grupo incluye la producción

de alimentos y minerales esenciales para la
transición verde (especialmente cobre y litio),
junto con sjgcadenas asociaáas ágyalor. El
segunáo incluye las tecnologías áigitales, que
áefeen serampliamenteaáoptaáas e integra
áas en las economías áe la región.

La transirán a la energía limpia «s pro
meteáora, especialmente para los países
btinpamfficSflos con abunáanjés recursos
sobres y:«|ólb#. Este cambio tombiép pueáe
beneficiará lasBripresas cuyos p>rc>cesi#igft
prodSfeeión consumen granáes eantiáaáes
áe energía,, ComO los fabricantes áe acero y
aluminio. Aáemás, México, América Central
y los países ton costa sobre el Caribese bena
ficiaBi del nearshoríng, áaáa Su proximiáaá
al mercaáo áe Estados Uniáos.

Dada la lentitud del crecimiento del comer
cio global, una mayor integración regional es
esencial. Los gobiernos latinoamericanos de
berían profundizar los procesos ^Integración
aamercial y negociar un acuerdajegional más
amplio de libre comercia» Pero las tensiones
actuales entre Argentina y Brasil, ¡unto con las
amenazasob Milei de retirarse áe Mercosur,
podrían socaígr esos esfuerzos.
Más.qllf 4§! cffmercio, la regióndebería

fortaleceBj.s ¡n.tfiticioi^HnariciercMeri par
ticular el Banco d® Desarrollo de América La

tina y el Fonáo Latinoamericano de Reservas.
Los países latinoamericanos también deberían
profunáizar la integración desús sistemas áe
transporfey electricidad y fomentar la colabo
ración <: tecnológica.

Por último, pero no menos importante, los
países latinoari^Bano.s debeBeafirmarB
compromiso con la democracia. La agitación
económica de la década de 1980 debilitó
a los regímenes autoritarios y condujo a una
rápida democratización.

Pero el creciente autoritarismo plantea una
amenaza significativa a loque® h¡jj>ía .ad
vertido en la región en desarrollo másdéfíig
crática del mundo. Para acelerar el desarrollo
economías, los líderes políticos deben ¡den
tifio® pjtrumentar medidas efüces cara
mitigar la creciente polarización que pone en

peligro la estabili
dad tanto nacional
comofciOügl.
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Ajuste paulatino a inicio del año
Pdoó a poco los inversionistas en los mercados globales van eüyefr
do én cuenta que el escenariaóptimista que descontaban al cierre
del año pasado, después del impresionante rally de imviembre
y diciembre, tiéftS poca probabilidad de concretarse. Desde los
últimos días de diciembre y hasta el día de ayer, hay un movimiento
de ajuste en los precios tanto de los bonos como de acciones y los
retornos en lo que va de enero son prácticamente nulos. ¿Qué facto
res son los culpables del desencanto? Vari®,, le platicamos algunos:

La inflación dejó de bajar. El índice de precios al consumidor
de EU subió 0.3% en diciembre, marcando la mayor ganancia en
tres meses. La tasa de inflación gBeral Igual en diciembre, y p>or Id
tanto de todo 2023, fue de 3.4% desde el 3.1% del mes anterior.
La tasHde inflaciórHByacente (que excluye precioMbjalimentaj
R¡fa! auriBitó 0.3% en dicierntS. La ta.saHiual de inflación

subyacente bajó a 3.9%, pero fue mayor qug el esperado de 3.8
por ciento.

Aunque, los precios del productor publicados el viernes dismi
nuyeron 0,1% a tasa mensual .en d¡c¡embstf: en contraste con las
previsiones de un aumento del 0.1%, y los mercadcJS se entusias
maron un poco; la percepción general es que el ritmo tan fuerte de
ifajñfteón(Hp©bservó una fajero ¡parte del año pasado sá
ha ralentizado. Al parefiSr, el último tramo a recorrer para llegar al
objettoque pretende la Fed luce más complicado.

Los datos de crecimiento describen aun mucha fuerza. La
semana pasada los indicadores del mercado laboral sugieren que
el empleo podría mantener sólidos avances durante los primeros
meses de este año. La nómina no agrícola de diciembre aumentó
en 216,000 plazas contra 170,000 esperadas por el consenso del
mercado. La tasa de desempleo se mantuvo en 3.7%. Las vacantes
laborales en Estados Unidos cayeron de 8.85 a 8.Í3? millones entre
octubre y noviembre.

Los datos de revisión del PIB muestran un méfer desempeñasen el
cuarto trimestre con respecto a sus cifras preliminares; y eldja de ayer
se reportó que las ventas al m^nycfc de diciembre crecieron 0:6%
a tasa mensual.contra un esperado de 0.4 por ciento. En general el
asomo de una recesión és bastante tenue y el tema del ''aterriza]#
suave parece prolongarse en el tiempo.

Las declaraciones de muchos gobernadores de la Reserva
Federal aluden a una baja metódica y gradual de las tasas, proba
blemenfton una Muera bajw^B finales del segundo trimestre;

nada parecido a lo que descuenta el mercado.
los gobernadores Logan [Dallas), Barkin (Richmond), Mester (Cle

veland), Bowman (Miembro FOMC) y Christopher Waller (Miembro
FOMC), han coincididoen señalar qué marzo probablemente sea
muy pronto para un recorte de tasas y que la trayectoria hacia todo
el año sea gradual. La probabilidad implícita en las cotizaciones
de los futuros de la tasa de fondos federales para una reducción
en marzo que se ubicaba en 90.0%en diciembre ha descendido
a 57 por ciento

El riesgo geopolítica se ha acrecentado.® conflicto en Medio
Oriente Hcuentra ramifiHcione.s poco agradablH. Los ataques del
fuerzas de Estados Unidos a la milicia de los FHouthis, respaldados
por Irán, ha recrudecido los temores con respecto al suministro de
aggmbustible, a pesar de qiHnfi hay efectos visibles sobre los precios
del petróleo. El precio del gas natural expuso presión, perq aun leve,
aunque prosigHel conflicto » Rusia y Ucrania.

El triunfo de Trump. La ventaja con la que ganó: Donald Trump
las steciones primarias en bwa, prácticamente: le otorgan la
candidatura para contender por la presidencia contra el presidente
Bidsn, con muchas posibilidades de ganar. Estoes un elemento
disruptwo importante. Así lo manifestaron los mercados, en especial
el cambiarlo.

Trump en la presidencia implica la existencia de políticas más
agresiva a fav<sr;!g| E.stcflbs Unidos ella mayoría de los Halietos
a ni«l global. Ello también implica un fortalecimiento explicable del
dólar contra la mayoría de las monedas y un debilitamiento en espe
cial del yuan chino y del peso mexicano. Solo vea los movimientos
del tipo de cambio en los últimos dos días para ver el efecto de esta
noticia, combinada con mercados que completan un mgsde ajuste,
aunque no continuo, sí muyvisible.
No solo de baja ¡nflafiB l<Ü mercadosa logifjf volver

a tertff los rendimientos del CitttS del año pasado. Falta ver los
efectos de la política que provocó dicho logro y los impactos de un
año §n donde eí ambiente político va a ser todo
esto implica la posible necesidad de un premie por riesgo rhdyOr.
De entrada, nUfestra expectativa dé mayor volatilidad se traslada
también al tipo de cambio peso  dólar debido a estas razones.

* Rodolfo Campuzano Meza es director géfí&ül de Invex Operado
ra de Sociedades de Inversión.
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Por qué deben de
preocuparnos las tendencias
demográficas

"La distribución por edad de una población cambia
lentamente, mientras cada cerdo demográfico

transita dentro de la boa poblacional".
Steven Pinker, psicólogo experimental,

y escritor canadiense.
Recientemente, la discusión de la

posibilidad de una nueva reforma
al sistema pensionario ha provo
cado nuevas reflexiones sobre

aspectos pensionarios y demo
gráficos, pero frecuentemente se deja de
lado el gran tema que afecta la viabilidad
de cualquier cambio de esta naturaleza,
pero que además tiene un impacto funda
mental en el futuro de los temas económi

cos y sociales de nuestro país: el cambio
demográfico.
Muchas personas siguen dando como

válido el paradigma de que vivimos en
nuestro país en una condición de sobrepo
blación, pero éste ya no es el caso.
Un indicador estadístico demográfico,

que permite medir la tendencia de cre
cimiento de la población de un país, es
la que se conoce como tasa de fecundi
dad, ésta se define como el número de
nacimientos en un año, por cada 1,000
mujeres de edades entre 15 y 49 años
(considerado para efectos demográficos
como el periodo estimado de edad fértil
de la población femenina).
Se considera que una tasa de fecundi

dad de 2.1 es la mínima necesaria para
asegurar una tasa de reemplazo de equi
librio de largo plazo de la población, esto
implica, mantener el tamaño de una pobla
ción de manera estable en el tiempo.

Las economías europeas han venido
consistentemente disminuyendo su tasa
de fecundidad por debajo de dicho nivel,
llegando incluso en países como España a
acercarse ya a un indicador de 1, lo que
implica un decremento consistente futuro
del tamaño de la población.
México había tenido, todavía hasta

hace unos años, tasas de fecundidad su
periores a la tasa de reemplazo 2.1. De
1990 al año 2000, la tasa de fecundidad
en México pasó de 3.4 a 2.7 y posterior
mente se mantuvo en niveles superiores a
2 hasta el 2018. En los últimos años, sin
embargo, la caída se ha acelerado. Con
los últimos datos disponibles en el 2022 la
tasa fue de 1.8 y se estima que en el 2023
habrá tenido un nivel similar.

Ello implica que tenemos ya cinco años
consecutivos con una tasa de fecundidad

inferior a la tasa de reemplazo de largo
plazo, con un efecto real, más acelerado
de lo que se estimaba, en la futura con
tracción del tamaño de la población de
nuestro país.

Lo anterior tiene entre otras, dos implica
ciones. Por un lado, al dejar de crecer la
población, esto implica que en proporción,
la población empieza a aumentar su par
ticipación en los grupos de mayor edad.
Simultáneamente, los nuevos nacimientos
generan un crecimiento más lento de las

poblaciones de niños y posteriormente de
jóvenes. Esta combinación de factores tiene
múltiples efectos: por un lado, a nivel pro
ductivo, las generaciones futuras de perso
nas en edad laboral seguirán decreciendo,
primero proporcionalmente y después en
términos absolutos. Poblaciones jóvenes
futuras más pequeñas, implica que serán
menos las personas que pueden estar em
pleadas en el sector productivo, con un
impacto evidentemente en el crecimiento
económico, no solo por su contribución a
la productividad sino por su papel como
consumidores.

Por otro lado, una población que au
menta su proporción en cuanto a adultos
mayores tiene mayores presiones en temas
como la seguridad social y las pensiones;
temas ambos que requieren y demandan
recursos crecientes que deben de provenir,
ya sea de contribuciones individuales (por
ejemplo, mediante las cuentas individuales
de las afores) o a través de la canalización
de recursos públicos crecientes, con impac
to en deuda y en déficit público.
Como país como sociedad y como go

bierno estamos obligados a planear para
esta aceleración de la transición demo

gráfica, que es una fuerza inevitable que,
sin medidas de política pública claras, es
potencialmente compleja para los graves
problemas del país.
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Xóchitl y la economía
*/

Calvez explicó que andando por los ca
minos de México "lie encontrado una

crisis profunda y dolorosa". V en es
pecial hizo referencia a "se píenle la li
bertad cuando el gobierno amenaza a
las empresas".

La vida moderna es complicada,
y muchas veces los hechos dicen
más que las palabras. De los re
portajes periodísticos sobre el mi
tin del domingo de la candidato

por la oposición, Xóchitl Gálvez, me lla
maron en particular la atención las refe
rencias a la presencia en el evento de Car
los Urzúa, exsecretario de Hacienda en el
gobierno de la 4T. El dato es significativo.
Nos sugiere, por ejemplo, que Urzúa co
noce y tal vez condena el dispendio en
las obras emblema de la administración

que amenazan con convertirse en inservi
bles "elefantes blancos"; la carga de esos
dos barriles sin fondo que son Pemexy la
CFE y de las bombas de tiempo que con
forman el Banco de Bienestar y la nueva y
militar Mexicana de Aviación. Y en gene
ral, de las fuertes tendencias a que se pro
fundice el estancamiento.
Obviamente, el discurso de Xóchitl se

ubica en el género de la convocatoria po
lítica. Sin embargo, entreverados en sus
pliegues también hubo mensajes del or
den económico. A manera de ilustración,
Gálvez explicó que andando por los ca
minos de México "he encontrado una cri

sis profunda y dolorosa". Y como caso es
pecial hizo referencia a que "se pierde la

libertad cuando el gobierno amenaza a
las empresas". Aunque el tema ha desper
tado poco la atención, es obvio que en la
estrategia de la actual administración pa
ra tratar con empresas y empresarios la in
timidación ha sido una herramienta funda

mental. Las empresas sobre todo las más
grandesdecidieron reaccionar con un re
pliegue defensivo cauteloso. Pero ese enfo
que ha tenido un costo muy grande en la
forma de retraimiento de las inversiones.

Indudablemente, la inseguridad que
ha prohijado el gobierno de la 4T ha te
nido efectos dañinos de importancia para
la economía. Entre las víctimas de la extor
sión, ha sobresalido la situación de inde
fensión de comerciantes y pequeños em
presarios. Al respecto, "tenemos que dar
la lucha por los comerciantes, que lloran
de desesperación y de rabia, por pagos ai
maldito derecho de piso". Y con respecto
a los productores del campo, "dar la lucha
por nuestros campesinos, que además de
sufrir a la delincuencia pierden sus cose
chas por la sequía, sin que nadie les eche
la mano". De esto último, la propuesta de
"invertir para enfrentar la crisis de! agua"
Reaccionar, "para que los campesinos no
se sientan abandonados y puedan seguir
produciendo".
En el ámbito de las inversiones públi

cas, la candidato hizo el llamado a "cons
truir buenas carreteras, buenos puertos y
buenos aeropuertos". Y a continuación, la
cereza del pastel: "Aquí les digo: vamos
a tener el mejor aeropuerto de América
Latina".
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La importancia de un plan de gastos y no un presupuesto (Parte 2 de 2)
n la primera parte mencioné que
los presupuestos tradicionales nosE ayudan a planificar cuánto espe
ramos ganar y en qué nos vamos
a gastar ese dinero. Pero no son

herramientas útiles para tomar control de
nuestro dinero. De hecho mucha gente se
siente frustrada, porque por más que hacen
presupuestos, siempre les cuesta trabajo
seguirlos.
Un plan de gastos se enfoca sólo en el

dinero que tenemos en mano. Es una herra
mienta flexible que nos ayuda, además, a
tomar decisiones antes de gastar y no des
pués. A continuación las características más
importantes:
1.Asignar a cada peso que
ganamos un trabajo
Cada vez que recibimos un ingreso, tenemos
que hacernos una sencilla pregunta. ¿Qué
es lo que necesito que este dinero haga por
mí, antes de que me vuelvan a pagar? Así,
asignamos a cada peso que ganamos, un
trabajo.
Si nos pagan cada quincena, nos senta

mos a hacernos esta pregunta cada quince
na. Si nuestro ingreso es irregular, cada vez
que recibimos dinero.

Es importantísimo nunca asignar trabajos
a dinero que todavía no hemos ganado.
Todas las decisiones de gasto se toman con
el dinero que ya tenemos y no con el que
esperamos recibir. Estoes clave para mantener
el control.

Esto suena simple, pero al principio no es tan
fácil. Cuesta un poco de trabajo acostumbrarse,
sobre todo si estamos acostumbrados, como
mucha gente, a "presupuestar" tanto los ingre
sos como los gastos del mes completo.

Seguramente sentiremos que nos falta dine
ro, que tenemos que pagar más cosas que el
dinero que nos ha entrado. Esta sensación de
escasez, de que no hay suficiente dinero para
todas las necesidades que tenemos que pagar,
nos obliga a priorizar.
Por ejemplo, si llegó el recibo de la luz y se

tiene que pagar esta semana, pues ni modo: lo
tendremos que considerar en nuestro plan y no
habrá dinero para otras cosas. Pero si se tiene
que pagar la siguiente quincena, a lo mejor
podemos priorizar cosas más inmediatas.
También es importante que ningún peso que

hemos ganado se quede sin trabajo. Si recibimos
un ingreso extra (por ejemplo comisiones eleva
das o un bono), siempre tenemos que decirle a
ese dinero qué tiene que hacer por nosotros. Po
demos asignarlo a una meta, o trabajos para el
siguiente mes. Pero todo el dinero debe de tener
un trabajo: si no, hará lo que se le dé la gana y
perderemos el control.
2.No olvidar los gastos irregulares
Los gastos irregulares son aquellos que no ocu
rren cada mes y por lo mismo suelen ser eleva
dos: el Predial, pago de seguros, regalos de
navidad, vacaciones, inscripciones escolares,
entre otros.

A pesar de que se pueden planear, a mucha
gente los agarra en curva y eso los obliga a
endeudarse a pedir prestado para sufragarlos
y salir del paso.

Pero si aprendemos a contemplarlos en nues
tro plan de gastos parte del dinero que gana
mos es para esos gastos irregularescuando se
presenten tendremos la cantidad suficiente para
pagarlos sin problema. Eso nos quita muchísimo
estrés y evita un desequilibrio en nuestras finan
zas personales.

3. La realidad nunca es exactamente
orno lo planeamos
Siempre se cruza algo en el camino, que no
teníamos contemplado cuando hicimos nuestro
plan de gastos. Por ejemplo, quizá se anuncia
la preventa para un concierto al que nos mori
mos de ganas de ir. O viene la suegra de visita
y eso hará que tengamos que gastar un poco
más en comida de lo que teníamos pensado.
¿Qué hacemos en ese caso? Sacamos nuestro
plan de gastos y lo modificamos.
Esto significa: unos pesos tenían un trabajo,

ahora tendrán un trabajo distinto. Esto nueva
mente nos ayuda a priorizar, a decidir qué es
más importante (o urgente). Quizá tengamos
que reducir nuestro gasto en comidas fuera, por
ejemplo. A lo mejor podemos posponer el corte
de cabello un par de semanas más.
Tomar estas decisiones y ajustar nuestro plan

de gastos es precisamente lo que nos ayuda a
mantener el control y no gastar de más.
Claro: hay veces que por más cambios que

hagamos vamos a terminar gastando un poqui
to de más. A todos nos ha pasado y si es algo
aislado, no nos debe estresar. No es un proble
ma. Simplemente, cuando recibamos nuestro
siguiente ingreso, lo primero que tendremos que
hacer es cubrir ese excedente (para no caer
en deudas). Tendremos menos dinero ese mes,
pero podemos seguir adelante.
Un plan de gastos es un proceso que ha

cemos continuamente y en el cual vamos
mejorando. Al principio cuesta trabajo acos
tumbrarse, pero en poco tiempo lograremos
un cambio significativo en nuestras finanzas
personales. Aprenderemos a vivir de acuerdo
con nuestras posibilidades y a mantener un
control completo de nuestro dinero y de lo que
hacemos con él.
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Wonka, la letra chiquita
y qué tanto es tantito
La película Wonka cuenta el origen

del personaje creado por Roald
Dahl en la historia Charlie y la fá
brica de chocolate. Sin ser mi inten

ción, advierto al lector que revelaré
algunos detalles de la trama. Wonka es
un ¡oven emprendedor, que quiere crear
un negocio en un entorno dominado por
un cártel de productores de chocolate,
que además de coludirse para manipular
la oferta, llevan a cabo acciones para
evitar la nueva entrada al mercado, todo
ello bajo la protección de una autoridad
corrupta.

Para efectos de este artículo, el detalle
importante de la trama es que el futuro
empresarial de Wonka se ve severamente
comprometido por un detalle: el protago
nista es analfabeto y firma un contrato
que contiene una cláusula esclavizante
en letra chiquita. Realmente el que Wonka
sea analfabeto es irrelevante, pues hace
algunos años la revista The Economist
¡lustró que la mayor parte de los seres
humanos no leemos o no entendemos los

contratos que firmamos. Seguramente,
aunque supiera leer, el personaje de todos
modos habría firmado.

La gente se preocupa poco por la
llamada letra chiquita, hasta que ocurre
algún evento desafortunado en el que
dicha cláusula cobra relevancia. Puede
darse en el contexto de una contratación

telefónica, un seguro o la simple compra
de un boleto para ver a Taylor Swift. Los
consumidores prestan poca atención a los

detalles nimios en los contratos, porque
representan desembolsos aparentemente
menores.

La eliminación o corrección de esas

clausulas o contratos toma tiempo y es en
gorrosa. Para las empresas que incurren
en dichas estrategias, lo importante es que
los cobros pueden pasar desapercibidos,
no obstante que de manera agregada
representan montos multimillonarios.
Pensando en la protección de los con

sumidores, a finales de 2023 la Comisión
Federal de Comercio de los EUA (FTC)
lanzó una propuesta para prohibir las
llamadas comisiones basura, que son co
misiones artificiales ocultas en las distintas
formas de contratación. La iniciativa ha

generado más de 12,000 comentarios del
público y podría derivar en disposiciones
legales que prohiban la inclusión de estos
cargos. La estimación de la autoridad es
que en ese país estas comisiones repre
sentan un daño de decenas de miles de
millones de dólares al año.

La autoridad calcula que los consumi
dores dedican más de 50 millones de

horas al año para descubrir el precio real
de los boletos para eventos y alojamien
tos. Estas cláusulas no solo afectan a los

consumidores que pagan sobreprecios,
sino además a las empresas honestas que
se ven afectadas por la competencia des
leal de aquellas empresas que incurren
en las conductas, ha señalado Lina Kahn,
presidenta de la FTC.
En los próximos meses se definirá si se

implemento una norma que prohiba a las
empresas incrementar las facturas median
te comisiones ocultas. A decir de Kahn, de
esa manera se logrará tener mercados
más justos y competitivos. La iniciativa
es respaldada por diversas agencias del
gobierno de los EUA, en los ámbitos de
protección financiera al consumidor, trans
porte, vivienda y telecomunicaciones.
En concreto, la propuesta es prohibir

el establecimiento de comisiones ocultas,
que se explican por sí mismas y las co
misiones falsas, que ocurren cuando las
empresas tergiversan o no revelar la natu
raleza o propósito de las comisiones. La
norma prohibiría tergiversar las comisio
nes y obligaría a los vendedores a revelar
por adelantado el importe y la finalidad
de las comisiones, así como la posibilidad
de reembolso. De esta manera, se evitaría
atraer a consumidores mediante precios
aparentemente bajos.
Todos hemos padecido cláusulas con

tractuales decepcionantes. Sabemos que
es un galimatías llevara cabo reclamacio
nes y recibir reembolsos. La cancelación
de servicios financieros, telecomunica
ciones o radiocomunicación es misión

imposible. Las cláusulas de renovación
automática en plataformas representan
una sangría de la que nos percatamos tar
díamente. En México, ¿alguna autoridad
le pondrá el cascabel al gato?
* Especialista en competencia econó

mica y regulación. Socio Director de Oc
kham Economic Consulting.
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Google: prácticas
anticompetitivas

Este año luce complicado
para Alphabet, empresa
matriz de Google por di
ferentes procesos de de
manda que enfrenta por

sus manifiestas prácticas anticompe
titivas y ejercicio de 'posición domi
nante' en varios mercados digitales.
En semanas previas, documenta

mos en este espacio la investigación,
emplazamiento y detección de pro
bables prácticas anticompetitivas
cometidas por parte de Google en
el mercado de servicios de publici
dad digital en México.
La autoridad de la competencia

de nuestro país, la Comisión Federal
de Competencia Económica (Cofece)
informó en las últimas semanas del

año pasado que "[Google] abusó

do para realizar conductas proba
blemente anticompetitivas de ventas
atadas o empaquetamientos en el
mercado de servicios de publicidad
digital y servicios relacionados".

Esto iniciará con un procedimien
to en forma de juicio en el que de
comprobarse esta actuación se "or
denará la corrección o supresión de
la práctica ¡legal y los infractores
podrían recibir una multa de hasta el
8% de sus ingresos anuales".
Prácticas Anticompetitivas de

Google. Google ha enfrentado
numerosas investigaciones de com
petencia debido a varias razones.

Al respecto, ha sido acusado de
usar su posición dominante para
bloquear a la competencia. Se ha
identificado que Google gasta miles
de millones de dólares cada año

para garantizar que su motor de
búsqueda esté instalado como op
ción predeterminada en navegado
res y dispositivos móviles.
Asimismo, se alega que Google

ha excluido la competencia en el
mercado de búsquedas en internet,
sus competidores no tienen una
oportunidad real de desafiar su
poder de mercado. Google es tan
dominante que este vocablo no solo
es un sustantivo para identificara la
empresa y el motor de búsqueda,
sino también se convirtió en un ver

bo que significa buscar en internet
fgooglear'). Por otro lado, aunque
Google nació como un motor de
búsqueda, ahora es una empresa
verticalmente integrada.

La mayoría de sus ingresos aún
provienen de Google, el motor de
búsqueda, y YouTube, el "motor de
video". Esta diversificación y poten
cial autopreferencia de sus servicios
puede llevar a prácticas que los re
guladores consideran anticompetiti
vas. Mercado de Publicidad Digital.
Desde 2020, autoridades de Esta
dos Unidos de América y la Unión
Europea iniciaron procedimientos de
investigación en contra de Google

al identificar potenciales violaciones
a las reglas antimonopolio en el mer
aoíiid^Tjd^iadtaíidirajt.'di.

En septiembre de 2023, el Depar
tamento de Justicia de los Estados
Unidos de América comenzó un

caso antimonopolio contra Google,
bajo el argumento que ha monopo
lizado ¡legalmente diferentes seg
mentos del mercado de tecnología
publicitaria.
Este proceso histórico podría re

sultar en que se obligue a la compa
ñía a cesar en sus supuestas prácti
cas de abuso de posición dominante
y que se adopten las medidas es
tructurales necesarias para repa
rar cualquier daño anticompetitivo,
circunstancia que sentaría un prece
dente para otros casos que enfrenta
alrededor del mundo, especialmente
en México. Sin duda, 2024 será un
año crucial para sentar las bases
para una competencia real en los
mercados digitales.
En México, se refrenda el lla

mado que hizo la Cámara de Di
putados al cierre del año pasado
para que la Cofece actúe de forma
oportuna y efectiva al publicar ya
su análisis y resolución acerca de
las prácticas anticompetitivas detec
tadas en el mercado de publicidad
digital mexicano, así como determi
ne las sanciones correspondientes
al abuso de poder de mercado por
parte de Google.
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Un Presidente popular,
no sus resultados

La popularidad del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor es alta, pero tampoco es
un fenómeno no visto antes.
Está al nivel de Vicente Fox

o Felipe Calderón a estas alturas
del sexenio.

Hay un punto importante, como
lo podemos ver en el #AMLOTrac
kingpoll de Consulta Mitofsky que
se publica en nuestro diario El Eco
nomista, el que goza de esa gran
popularidad es López Obrador, no
sus resultados de gobierno.

Por ejemplo, con los datos de di
ciembre pasado, en la percepción
sobre la situación económica ac

tual son más los que la consideran
peor que aquellos que aprueban
el manejo económico durante este
sexenio y ese el rubro mejor cali
ficado.

En pleno año de los servicios
de salud "como en Dinamarca",
43.3% de los encuestados lo ven

peor que antes.
Pero donde hay focos rojos para

el régimen es en materia de segu
ridad, 46.1% perciben una mala
condición, y en la percepción de

corrupción 74.9% de los encuesta
dos percibe que hay más o igual
corrupción que en el tan mentado
pasado neoliberal.
Entonces, cuando en Palacio

Nacional se dan cuenta que en
el momento que se quita a López
Obrador de la ecuación la autolla
mada Cuarta Transformación está

reprobada, pues se toma la deci
sión de que López Obrador sea el
candidato de facto del oficialismo

para las elecciones del 2 de junio.
Lo que está por verse es si todo

este despliegue del candidato Pre
sidente es sólo una sustitución de

personajes con fines electorales o
bien es con la intención de mante

nerse en el poder a través de una
presta nombres.
Todos los planes de reformas

constitucionales parecerían de al
guien que no tiene prisa por dejar
el poder.

Lo cierto es que la violencia está
en campaña y no porque los gru
pos delictivos busquen los votos.
La delincuencia organizada

quiere el poder y el dinero sin trá
mites electorales y ha encontrado

este sexenio facilidades para ello.
Muchas entidades del país están
muy cerca de la definición de Esta
dos fallidos.

López Obrador se queja de la
cobertura de los medios de los he

chos violentos porque eso le quita
popularidad. Bueno, se queja hasta
de la cobertura del accidente del
martes en las obras del tren interur
bano MéxicoToluca.
Si los ciudadanos reprueban los

resultados en materia de combate

al crimen no es sólo por lo que ven
en la tele, es porque realmente la
gente tiene miedo de salir a las ca
lles y claro, recuerdan aquello de
abrazos no balazos.
En la más reciente Encuesta

Nacional de Seguridad Pública
Urbana del Inegi, 61.4% de la po
blación mayor de 18 años conside
ró inseguro vivir en su ciudad. Así
que la gente se preocupa por su
integridad mientras que en Palacio
se preocupan por su continuidad.
Puede haber un control de da

ños relativamente efectivo con su
clientela ante las evidencias de ac

tos de corrupción extremadamen
te cercanos al propio Presidente,
puede mantenerse el discurso de
que la salud es de primer mundo y
que la mega farmacia funciona a
la perfección.
Lo que no se puede esconder

es que México está dominado por
actos violentos a todo lo largo del
territorio nacional y que eso pesa
mucho en el ánimo de los electores.
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Transición energética, ¡urge!
Marco A. Mares

maroomaresg@gmail .com

Es urgente la transición energé
tica de México, no sólo para
satisfacer su demanda interna

de energías limpias, sino para
aprovechar las oportunida

des del nearshoring. Los equipos de
trabajo en materia de energía de las
candidatos a la Presidencia de la Re

pública, Claudia Sheimbaum y Xóchitl
Galvez, han tenido sendas reuniones
con la Asociación Mexicana de Ener

gía (AME) la organización que agru
pa a 20 empresas globales líderes, en
generación de energía, con operación
en México encabezada por Abraham
Zamora.

Ambos equipos han escuchado
exactamente el mismo diagnóstico.
México se lo reporté hace algunos
días en este mismo espacio requiere
invertir 120,000 millones de dólares
en los próximos 3 lustros. México tiene
que invertir alrededor de 8, 000 millo
nes de dólares anuales en los próximos
15 años.

Jorge Islas Samperio, coordinador
en materia energética del equipo de la
precandidato presidencial del partido
Morena y sus aliados, en su oportuni
dad, dijo que Sheimbaum tiene como
objetivo de gobierno dejar como "hue
lla" la transición energética acelerada

y lograr una rápida descarbonización.
Samperio subrayó que la transición
energética tiene que ser "soberana",
"justa" y "sostenible".
El especialista destacó que la tran

sición energética, sin la rectoría del
Estado no podría imaginarse. En días
pasados, el equipo de trabajo de ener
gía de Xóchitl Gálvez, encabezado por
la experta Rosanety Barrios se reunió
con la AME y ahí, dijo que Gálvez tiene
claro que la energía es un insumo fun
damental para impulsar el desarrollo
de México de manera integral, con más
seguridad, salud, educación y empleos
bien pagados.
Señaló que la política energética

que acompañe a esa visión, debe cum
plir con tres principios transversales: res
peto al Estado de derecho, transparen
cia y rendición de cuentas y alineación
a la política social, para cumplir con 3
objetivos: la energía debe ser suficiente
para todos, limpia y barata. Propone
para alcanzarlos: 1. Rectoría del Esta
do, basado en reguladores fuertes, téc
nicamente impecables y responsables.
2. El Estado rector planea y ejecuta,
cuida a las empresas del Estado, les
ayuda a que dejen de perder dinero, y
pone al ciudadano en el centro.
La AME, luego de escuchar los posi
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cionamientos de los equipos de las can
didatas, le queda la impresión de que
en ambos casos tienen como prioridad
el compromiso por avanzar más rápido
en la transición energética, con respeto
al Estado de derecho, transparencia y
una política social activa, con enfoque
en las mujeres. Que en los dos equipos,
tienen claro que en la energía no solo
hay que avanzar rápido, sino que es
urgente, para aprovechar el nearsho
ring, lo cual requiere la participación
coordinada de los sectores público y
privado.
El sentido de urgencia también coin

ciden los equipos de trabajo está en
contar pronto con proyectos concretos
que deban impulsarse desde el inicio
del gobierno en materia de transmisión,
distribución y generación. Hay concien
cia de que los proyectos toman tiempo
y si no se hacen desde el principio se
podrían desaprovechar las oportuni
dades de inversión y generar cuellos
de botella.

Barrios enfatizó que debe respetarse
el Estado de Derecho. Y la AME su
brayó la importancia de avanzar en
la regulación que permita introducir
nuevas tecnologías para acelerar la
descarbonización de la economía. La

AME, expuso el problema que existe

en el sector eléctrico, con insuficiente in
fraestructura de todo tipo para atender
la demanda nacional y la disposición
que existe de su parte por colaborar
con quien sea el próximo gobierno. Las
empresas globales que operan en Mé
xico quieren aumentar sus inversiones y
están atentos a las reglas.
El diagnóstico de la AME es muy

puntual. Se requieren cuantiosas in
versiones. Los dos equipos de trabajo
de energía de las candidatos coinci
den en la importancia de la transición
energética y la urgencia que implica su
atención. Conforme avance el proceso
electoral seguramente ¡remos viendo los
detalles de cada una de las propuestas
para tener una mejor definición del
camino que seguirá en la materia cada
una de las aspirantes.
Lo más importante, sin duda, sería

avanzar hacia un esquema de respeto
y ampliación de la participación de las
inversiones privadas, de fortalecimiento
de las entidades públicas, orientadas a
sus principales fortalezas, y de nuevos
y crecientes esquemas de coinversión
de los sectores público y privados. Lo
que necesita México es energía lim
pia y para lograrlo necesita cuantiosas
inversiones que pueden realizar las
empresas privadas. Al tiempo.
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BRUJULA DEL CAMBIO
SE DESPLOMA EL SECTOR
INDUSTRIAL, DESACELERÁNDOSE
EL MOTOR ECONÓMICO

. e manera sorD:Ipresiva y en
contra de los

pronósticos de los es
pecialistas, se desploma
el sector industrial, por
una significativa caída

en ¡a construcción, generando un frenón para
la economía mexicana, que parecía que cerraría
el 2023 con cifras no previstas; en este espació,
reportábamos para octubre un aumento de la
construcción de 27.5%, atribuido al incremento
de la obra pública >especialmente, por los pro
yectos insignia del presidente Andrés Manuel
López Obrador (AMLO)< y el "nearshoring", que
llevaba consigo un alza sustantiva de la inversión.

Según datos del según datos del Instituto
Nacional de Estadística, Geografía e Informática
(INEGI), la actividad industrial en México tuvo en
noviembre del año >2023< pasado una con
tracción mensual de  1.0%, el retroceso más
pronunciado en 26 meses, ante el menor dina
mismo de la construcción; que terminó una ra
cha de ocho meses de avances, que había sido
su mejor desempeño desde octubre del 2013 a
junio del 2014, conforme el Indicador Mensual
de la Actividad Industrial (IMAI).

En este mismo sentido, los cuatro sectores
que forman parte del IMAI bajaron, algo que no
sucedía desde los tiempos de la pandemia del
Covid19, en desde abril del 2020; al interior del
sector industrial, se presentan en noviembre, re
trocesos importantes:

• En la construcción, con  2.9%
• Una fuerte caída en la edificación, de4.0%
• Las obras de ingeniería civil cayeron en1.0%
Estos resultados negativos de la producción

industrial, muestran con claridad un cambio
drástico, más aún, cuando en octubre estába
mos reportando los máximos históricos del

sector, muchos de los factores que explican este
retroceso, se deben a la coyuntura en Estados
Unidos (EU) y también de carácter global, como:

• Debilidad del sector automotriz estadounidense
• Desaceleración del sector industrial de EU

• Incertidumbre global por los conflictos ar
mados en Asia y MedioOriente

• Desaceleración de las economías euro

peas y de China
En cuanto a los factores nacionales, destaca el

frenon de las obras insignia de la presidencia de
AMLO, especialmente, el Tren Maya, la refinería
Olmeca de Tres BocasTabasco, el tren Interoceá
nico y tren urbano CDMX a Toluca, entre los más
relevantes; opinan los especialistas, que se debe
a la falta de recursos por parte gobierno federal.

Vale la pena destacar, que todos los com
ponentes que integran el sector industrial, mos
traron retrocesos, donde sobresale la caída de
la minería, que retrocedió 1.37% en el mes de
noviembre, con un desplome de 19.6% en los
servicios relacionados con la minería, que fue el
cuarto mes de desaceleración pronunciada en
seis meses y el tercero más relevante en 21 me
ses, asimismo, la generación, transmisión y distri
bución de energía eléctrica, suministro de agua
y de gas por ductos al consumidor final bajó 
0.4%, su tercera baja seguida y la más abultada
en siete meses; lo que genera un impacto ne
gativo en la economía mexicana, minimizando
algunas cifras positivas, como, por ejemplo:

• Incrementos de extracción de petróleo y
gas...0.02%

• Leve aumento en metales y no meta
!es...0.60%

En este mismo sentido, hay que señalar que
la construcción fue una factor determinante en

la caída del sector industrial, con significativas
pérdidas de  2.93% >la segunda baja más im
portante en 18 meses<, junto con bajas impor
tantes en la edificación de  4.0%, así como de
 1.0% en la ingeniería civil; junto con ellas, tam
bién cayó la industria manufacturera con  0.5%
en noviembre, con cifras desestacionalizadas,
que representa la tercera de los últimos cuatro
meses, así como la cuarta más negativa en 26
meses, según el INEGI.

REFLEXIONES FINALES

• De manera sorpresiva se desploma el sec
tor industrial, desacelerándose el motor econó
mico, por lo que habrá revisiones a las estima
ciones del PIB, al cierre del 2023

• INEGI: en noviembre, la actividad industrial
se contrajo  1.0%, el retroceso más pronuncia
do en 26 meses, ante el menor dinamismo de
la construcción; que terminó una racha de ocho
meses de avances, que había sido su mejor des
empeño desde octubre del 2013 a junio del
2014, según el IMAE

• Debido a la caída de la construcción en 

1.0%, se frena el sector industrial
• Malas noticias para la economía mexicana,

se desploma la minería en  19.6%
• Al interior del sector industrial, se presen

tan en noviembre, retrocesos importantes:
 En la construcción, con... 2.9%
 Una fuerte caída en la edificación, de... 4.0%
 Las obras de ingeniería dvil cayeron en...1.0%
• Las actividades que integran el sector in

dustrial, que presentaron los más significativos
retrocesos, muchos de ellos, históricos; entre
ellos destacan por su importancia en la aporta
ción a la economía nacional:

 La minería...19.6%

 Fabricación de productos metálicos...  4.9%
Fabricación de equipo de transporte... 3.0%
 Fabricación de maquinaria y equipo... 2.6%
 Construcción de ingeniería civil...1.0%
• Estos resultados negativos de la produc

ción industrial, muestran con claridad un cam
bio drástico y se deben fundamentalmente, a la
coyuntura en Estados Unidos (EU) y también de
carácter global, como:

 Debilidad del sector automotriz estadou
nidense

 Desaceleración del sector industrial de EU

 Incertidumbre global por los conflictos ar
mados en Asia y MedioOriente

 Desaceleración de las economías euro

peas y de China
• Y en cuanto a los factores nacionales, se

deben al freno de las obras insignia del presi
dente AMLO que, según los especialistas, fue
por falta de recursos por parte gobierno federal

*Coordinador de investigaciones políticas
de La Crisis, Indicador Político y colaborador
del periódico El Independiente.
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